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كتب : نهلة مقلد - مصطفى ابراهيم 
استعرض الدكتور مصطفى مدبولي ـ رئيس مجلس الوزراء أن الدولة 
نفذت في سيناء خلال السنوات العشرة المُشار إليها، مشروعات بلغت 
قيمتها أكثر من 600 مليار جنيه، واستأثرت شمال سيناء بحوالي نصف 
ذلك المبلغ، أي ما يقرب من 290 مليار جنيه؛ حيث تم تنفيذ أكثر من ألف 

مشروع بها في كل المجالات .
ولفت الدكتور مصطفى مدبولي، إلى إعلان السيد الرئيس عبدالفتاح 
السيسي ـ رئيس الجمهورية، في بداية هذا العام، وتحديدًا في فبراير 
2023، عن الانتهاء بصورة كبيرة من الإرهاب، وأن المرحلة التالية، تتضمن 
تطهير رجال القوات المسلحة بالتعاون مع الشرطة، الأماكن والعبوات 
المُخلفة في هذه المناطق من الإرهاب، وذلك بهدف البدء فوراً في أعمال 
التنمية والتطوير الشامل، ولذا منذ فبراير 2023، وبينما يشهد السيد رئيس 
الجمهورية لاصطفاف المعدات المشاركة في تنفيذ تنمية وإعمار سيناء، 

فقد أعطى سيادته إشارة البدء لإطلاق »خطة التطوير الاستراتيجي« لتنمية 
شمال سيناء وليس في كامل سيناء، لتستكمل بذلك الدولة الرؤية الشاملة 
التي تشمل جميع مناحي الحياة في شمال سيناء، بحيث تكون من أفضل 
المحافظات على مستوى الجمهورية، على غرار ما يتم من تخطيط وتنفيذ 

في مختلف محافظات مصر.
جاء ذلك في كلمته خلال الزيارة التي قام بها مؤخرا إلى محافظة شمال 
سيناء، ، أبرز محاور خطة التطوير الاستراتيجي التي تستهدف تحقيق 
التنمية المتكاملة بشمال سيناء من أكتوبر 2023 حتى يونيو 2030 وأشار 
رئيس الوزراء إلى أن نصيب المحافظة في مختلف القطاعات خلال الـ 
10 سنوات السابقة منذ عام 2014، هو 283 مليار جنيه، مؤكدًا أن الخطة 
القادمة المستهدف تنفيذها خلال مدة 5 سنوات قادمة تبلغ استثماراتها 
نحو 363 مليار جنيه، موضحًا حجم هذا الرقم الذي يقارب %150 من 
حجم الإنفاق خلال الفترة السابقة، مقسمة على مدى زمني لا يتجاوز فترة 
5 سنوات، بمرحلة تتم خلال 3 سنوات، ومرحلة أخرى خلال سنتين، مؤكدًا 

أن الاعتماد الأكبر سيكون على الجهد المبذول من جانب أهالى شمال سيناء 
أنفسهم، لسرعة تنفيذ هذه العملية التنموية الشاملة، مؤكدًا أن ذلك يأتي 
وفق توجيه وقرار السيد الرئيس بأن من يقوم بتنفيذ مشروعات تنمية شمال 
سيناء، هم أهالى شمال سيناء أنفسهم، ولهم الأولوية والحق في أعمال 

التنفيذ، والدولة من جانبها ستعمل على تدبير التمويل اللازم، وإتاحة كل 
اللوجستيات الممكنة. أكد الدولة بمختلف أجهزتها المعنية عملت على 
تخطيط وتحديد كل مشروع في مكانه، وتكلفته الاستثمارية، مشيراً إلى 
أن المرحلة الثانية من مشروعات شمال سيناء ستشهد تنفيذ 302 مشروع 
بتكلفة استثمارية 363 مليار جنيه في الـ 6 مراكز الممثلة للمحافظة: 
رفح، والشيخ زويد، والعريش، وبئر العبد، والحسنة، ونخل، لكل مركز 
منهم مشاريعه الخاصة به، على أن تستهدف هذه المشاريع والبرامج 3 
مستهدفات رئيسية هي: تحسين مستوى المعيشة لأهالينا في شمال سيناء، 
تأسيس مجتمعات زراعية وعمرانية وصناعية وسياحية جديدة، وأيضًا تهيئة 

البيئة الجاذبة للاستثمار لهذه المنطقة الواعدة.
وانتقل رئيس الوزراء للحديث عن المستهدف الأول للرؤية التنموية 
الشاملة في شمال سيناء وهو تحسين مستوى المعيشة لأهالي شمال سيناء، 
موضحًا ما تم تنفيذه من مشاريع في الخدمات التعليمية بقيمة بلغت 
2.7 مليار جنيه منذ يونيو 2014 وحتى أكتوبر 2023 بإجمالي مشروعات 

206 مشروعات، والمخطط تنفيذه مشروعات بتكلفة تبلغ 8.7 مليار جنيه 
خلال الفترة القادمة، لافتاً إلى أن جامعة العريش تشهد تنفيذ عدد مختلف 
من الكليات بلغ نحو 8 كليات منها كلية الطب البشري، وكلية الاستزراع 
المائي والمصايد البحرية، كما تم تنفيذ نحو 109 مدارس في التعليم ما قبل 
الجامعي، منها المدرسة اليابانية في العريش، بالإضافة إلى 24 معهداً أزهرياً، 
واليوم نعمل على تنفيذ مشروعات أخرى للتوسعات في جامعة العريش، 
وكذلك الإنشاءات الجارية للمدارس سواء المدارس الرسمية للغات أو مدارس 

المتفوقين، والمعاهد والمجمعات الأزهرية.
أوضح رئيس الوزراء أن المشاريع الجديدة المخطط تنفيذها ضمن 
خطة التطوير في الخدمات التعليمية، تتضمن إنشاء 10 كليات جديدة 
في جامعة العريش، بالإضافة لمبنى رئاسة الجامعة والمستشفى الجامعي 
ومبنى أنشطة طلابية ومركز بحوث أسماك وعلوم البحار، و 8 كليات جديدة 
بجامعة الأزهر بالإضافة لمبنى إدارة الجامعة، و35 مدرسة ومعهدا أزهريا، 

ضمن الخطة خلال الفترة القادمة التي يتم إطلاقها.

كتب : نهلة أحمد – أمير طه 
اجتمع المجلس القومي للأجور برئاسة د. هالة السعيد ـ 
وزيرة التخطيط والتنمية الاقتصادية، لمناقشة رفع الحد الأدنى 
للأجور للعاملين بالقطاع الخاص، وتحديد العلاوة السنوية 
الدورية للعاملين بالقطاع الخاص،للعام الميلادي 2024.
وأقر المجلس زيادة الحد الأدني للأجور للعاملين بالقطاع 
الخاص الي 3500 جنيه،وذلك دون استثناءات، وكذلك علاوة 

دورية سنوية للعاملين بالقطاع الخاص،بما لا يقل عن 3% 
من أجر الاشتراك التأميني ،بحد أدنى 200 جنيه، حيث إن 
العلاوة الدورية السنوية لعام 2023 كانت بحد أدنى مائة 
جنيه..حيث تطبق هذه القرارات الجديدة اعتباراً من يناير 
2024  القادم. من جانبها أكدت الدكتورة هالة السعيد ـ 
وزير التخطيط والتنمية الاقتصادية ورئيس المجلس القومي 
للأجور علي أن الحد الأدنى للأجور للعاملين بالقطاع الخاص 
تطور من 2400 جنيه في يناير 2022، ليرتفع إلى 2700 جنيه 

في يناير 2023، ليرتفع مرة ثانية إلى 3000 جنيه في يوليو 
2023،ثم 3500 بداية من 2024،مؤكدة على أن الحكومة 
حريصة على تحقيق التوازن في مصالح طرفي الإنتاج من 
صاحب عمل والعامل خاصة في ظل التحديات الراهنة،كما 
انها في الوقت الذي تسعى فيه إلى الحفاظ على حقوق 
العمال ومكتسباتهم ،وتوفير حياة كريمة لهم ،حريصة أيضا 
على استقرار المنشآت وتحقيق أعلى إنتاجية لخدمة عملية 

التنمية التي تشهدها البلاد.

كتبت : نيللي عبد الحميد - نهلة مقلد 
تمكنت شركة المنير “ALMOUNEER” ، المصرية المتخصصة في تقنيات الرعاية 
الصحية، من الحصول على 3.6 مليون دولار فى إغلاقها لجولة استثمارية ، بقيادة صندوق 
GLOBAL VENTURES  الذي يتخذ من الإمارات مقراً، ومشاركة PROPARCO و 
DIGITAL AFRICA الفرنسيتين، و WRIGHTWOOD INVESTMENTS البريطانية، 
ومستثمرين آخرين. تأسست المنير عام 2017 وتقول إنها تخدم 120 ألف مريض وتمكنت 
من مضاعفة عملها العام الماضي. فيما ستستخدم الاستثمار للتوسع في منصتها DRU التي 
تركز على إدارة نمط الحياة لمرضى السكري، حيث ترمي للمساعدة في الوقاية من مرض 
السكري والمراحل المبكرة له ومرض السمنة وخدمة الملايين من المستخدمين في مصر 

خاصة ومنطقة الشرق الأوسط وأفريقيا عامة.

كتب : وائل الجعفري – ساره عبدالله
كشفت وزارة العدل على الاستمرار في تيسيير خدمات الشهر العقاري والتوثيق 
للمواطنين، وجه المستشار عمر مروان وزير العدل بتعميم خدمة إثبات التاريخ لعقود 
الإيجار التي تخضع لأحكام القانون رقم )4( لسنة 1996 وتعديلاته بكافة فروع التوثيق 
المربوطة على شبكة المعلومات الموحدة لمصلحة الشهر العقاري والتوثيق دون التقيد 

بمحل إقامة المواطن أو عنوان العقار المستأجر وذلك اعتباراً من أول نوفمبر 2023. 
جدير بالذكر أن هذه الخدمة كانت تقتصر على الفرع الكائن به عنوان العقار أو محل 
الإقامة، وأصبحت متاحة بعدد )572( فرع توثيق اعتباراً من أول نوفمبر 2023، لتشمل 
جميع فروع التوثيق المُميكنة المنتشرة على مستوى الجمهورية بالقاهرة الكبرى والوجهين 

البحري والقبلي.

القومي للأجور: رفع الحد الأدنى للأجور للعاملين بالقطاع الخاص إلى 3500 جنيه

العدل: إتاحة خدمة إثبات التاريخ لعقود الإيجار بك فروع التوثيق المُميكنة3.6 مليون دولار استثمارات بمنصة المنير لتقنيات الرعاية الصحية

كتب : باسل خالد – محمد 
العطار

قام حسام هيبة ـ الرئيس التنفيذي للهيئة العامة 
للاستثمار والمناطق الحرة بتسليم أربع رخص ذهبية 
جديدة لممثلي شركات سامسونج إلكترونيك مصر، 
والشركة المصرية للغازات الطبيعية )جاسكو(، والفيوم 
للمخازن والمستودعات، وإيجيبت سات تو، ليصبح 
العدد الإجمالي للشركات الحاصلة على الرخصة الذهبية 

24 شركة.
والرخصة الذهبية هي رخصة جامعة لكل التصاريح 
المطلوبة لتأسيس الشركات وإدارتها وتشغيلها، يمنحها 
مجلس الوزراء بغرض التيسير على المستثمرين وتحسين 
بيئة الأعمال وستساهم الرخصة الذهبية في تسريع 
إنشاء وتشغيل مصنع شركة سامسونج لتصنيع الهواتف 
المحمولة بمحافظة بني سويف، بتكلفة استثمارية 55 
مليون دولار ، بينما ستقوم الشركة المصرية للغازات 
الطبيعية )جاسكو( بزيادة طاقة مجمع غازات الصحراء 
الغربية، التابع لها، عبر إضافة خط إنتاج رابع بسعة 600 
مليون قدم مكعب يوميًا، لزيادة إنتاج الغاز الطبيعي 
والمادة الخام من خليط الإيثان والبروبان، وزيادة إنتاج 
غاز البوتاجاز والمكثفات، وإنتاج البربان التجاري المُعد 

للتصدير، وذلك بتكلفة استثمارية 380 مليون دولار.
وستستخدم شركة إيجيبت سات تو رخصتها الذهبية 
لإقامة مصنع سيارات وحافلات كهربائية بمدينة العاشر 
من رمضان، بتكلفة استثمارية تبلغ 300 مليون جنيه، 
بينما ستضخ شركة الفيوم للمخازن والمستودعات 1.3 
مليار جنيه لإنشاء مخازن استراتيجية بسعة تخزينية 75 

ألف بالتة.
وأكد حسام هيبة أن الحكومة تتجه إلى التوسع فى 
إصدار الرخص الذهبية )الموافقة الواحدة( لتشمل جميع 
الأنشطة والشركات، نظراً لتأثيرها الإيجابي على مناخ 

الاستثمار وتنافسية الاقتصاد المصري.

كتب : باسل خالد - 
علي الديب 

اكــد الدكتور عمرو طلعت وزير 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات أن 
التعاون القائم مع وزارة وقطاع الأعمال 
العام فى تنفيذ مشروع تخطيط الموارد 
المؤسسية ERP بالشركات القابضة 
والشركات التابعة لها بوزارة قطاع الأعمال 
العام يأتى فى ضوء تضافر الجهود بين 
قطاعات الدولة لتحقيق التحول الرقمى 
وبناء مصر الرقمية؛ موضحا أن التعاون 
بين الوزارتين يستهدف تقديم الدعم 
الفنى الــلازم لتحقيق التحول الرقمى 
بالشركات القابضة والشركات التابعة لها 
بــوزارة قطاع الأعمال العام. جاء ذلك 
خلال لقائه مع الدكتور محمود عصمت 
ــر قطاع الأعــمــال العام الموقف  وزي
التنفيذى لأعمال مشروع تخطيط الموارد 
المؤسسية ERP بالشركات القابضة 
والشركات التابعة لها بـــوزارة قطاع 

الأعمال العام.
أشــار لاستعداد وزارة الاتصالات 

لتوفير البرامج التدريبية اللازمة لبناء 
القدرات الرقمية وفقا للمعايير التى 
تحددها الشركات من أجل دعمها 
بالكوادر البشرية المؤهلة على أعلى 
مستوى؛ مضيفا أنه سيتم مواصلة عقد 
سلسلة من اللقاءات التنفيذية مع 
الشركات المنفذة للمشروع لمتابعة 
خطط العمل التنفيذية للمشروع 
والــجــداول الزمنية المحددة وحتى 
يصبح المشروع قصة نجاح للتعاون 

والعمل المشترك.
ومن جهته أكد الدكتور محمود 
عصمت أهمية المشروع والعمل على 
تنفيذه بالتعاون مع وزارة الاتصالات 

وتكنولوجيا المعلومات فى إطار سياسة 
الحوكمة والتحول الرقمى التى تنتهجها 
الدولة والتى تحرص عليها وزارة قطاع 
الاعــمــال العام للنهوض بالشركات 
التابعة وتطويرها، مشيرا إلى أن التحول 
الرقمى هو جزء رئيسى من الخريطة 
الاستثمارية التى تم اعتمادها فى إطار 
وثيقة سياسة ملكية الدولة والتى يتم 
الترويج لها حاليا لجذب الاستثمار 
ــاحــة فرص  المحلى والأجــنــبــى وإت
استثمارية جديدة أمام القطاع الخاص 
لإتاحة الفرصة لتخارج الدولة من بعض 
القطاعات وزيادة حجم الاستثمار فى 

قطاعات أخرى.

استكمال مشروع تخطيط الموارد والتحول الرقمى بالشركات القابضة هيئة الاستثمار تسلم أربع رخص ذهبية جديدة
وزيرا الاتصالات وقطاع الأعمال : تضم سامسونج لتصنيع الهواتف: 

كتب: أمين قدري 
– على الديب 

تـــــحـــــت مـــظـــلـــة 
مبادرة”FINYOLOGY”؛ 
ــق »الــجــامــعــة  ــري فـــاز ف
الأمريكية« المصري بالمركز 
الأول في النسخة الأولــى 
ــرب  ــع مـــن مــســابــقــة »ال
المالية  للتكنولوجيا 
 ARAB FINTECH-
CHALLENGE”، والتي 
تــرعــاهــا فنتك إيجيبت 
 ”FINTECH EGYPT“
التابعة للبنك المركزي 
المصري وذلك على هامش 
 GITEX”معرض جيتكس
NORTH STAR”   الذى 
أقيم مؤخرا كأكبر معرض 

للتكنولوجيا والشركات 
الناشئة بالمنطقة.

وتـــهـــدف المسابقة 
إلــى تشجيع وترسيخ فكر 
التكنولوجيا المالية؛ من 
خلال دعم وتحفيز ابتكار 
المشروعات الناشئة بين 
شباب الجامعات في مصر 
ــدول العربية؛  ومختلف ال
وتأهيلهم ودعمهم فنياً 
كــي يتمكنوا مــن إطــلاق 

مــشــروعــاتــهــم الناشئة 
ــي مجال  المتخصصة ف
التكنولوجيا المالية بالأسواق 

المختلفة.
وقامت حاضنة أعمال 
 MINT INCUBATOR“
“ – التابعة للبنك المصري 
 ”EGBANK“ الخليجي
– بتقديم برنامج دعم فني 
متكامل لكل الفرق المصرية 
المشاركة للوصول بأفكارهما 

إلى مرحلة التطبيق؛ ومن 
ثمََّ تأهيلهما للمنافسة وجاء 
الفوز بهذه المسابقة بعد 
منافسةٍ قوية مع عددٍ من 
الجامعات الأخرى المشاركة 
من مختلف الدول العربية، 
ــر في  ــص ــل م ــث ــث م ــي ح
المسابقة فريقان من كلٍ 
من »الجامعة الأمريكية« 
و«الجامعة الصينية« بمصر، 
وهما الفريقان السابق 
فوزهما بالتصفيات النهائية 
 FINTECH“ لمسابقة
GOT TALENT” – ضمن 
ــرقٍ أخــرى تمثل  ثمانيِة ف
الجامعات بمصر – والتي 
ــي يوليو  ــم إطــلاقــهــا ف ت
الماضي، تحت مظلة مبادرة 

.”FINYOLOGY“

كتب : أمير طه - 
ساره عبدالله 

أكــدت نيفين القباج ـ وزيرة 
التضامن الاجتماعي متابعة 
الموقف التنفيذي لميكنة منظومة 
الرعاية الاجتماعية بالوزارة التي 
تتم بالتنسيق وبجهود من وزارة 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات، 
تمهيدًا لإطــلاق المرحلة الأولــي 
للمنظومة فــي شهر ديسمبر 
2023، متضمنة ميكنة 14 خدمة 
من إجمالي 44 خدمة مستهدف 
ميكنتها ووجهت الوزيرة بحصر 
جميع الإدارات والمؤسسات التي 
ليس لديها أجهزة حاسب آلي 
لتوفيرها في أســرع وقــت حتى 
تكتمل منظومة الميكنة، ويتم 
تحديث البيانات دورياً، كما وجهت 
بتخصيص فرد في كل مديرية تكون 

مسئوليته متابعة البيانات على 
مستوى إدارات الرعاية ومؤسسات 
الرعاية وتحديث هذه البيانات على 
المنظومة الإلكترونية التي سيتم 
ربطها مع المديرية ومع ديوان 

عام الوزارة.
جاء ذلك خلال ترأسها اجتماعًا 
موسعًا مع قيادات قطاع الرعاية 
ــوزارة لمتابعة  ــال الاجتماعية ب
موقف ميكنة منظومة الرعاية 

ــاع المؤسسات  ومتابعة أوضـ
الحرجة وتخصيص مباني للمراكز 
الوطنية للكفالة مؤكدة على 
أهمية حوكمة المنظومة بالكامل 
ــلال مراجعة وتحديث  مــن خ
قواعد البيانات بشكل مستمر، 
مــمــا يستدعي التحقق من 
الميكنة الكاملة لإدارات الرعاية 
ومؤسسات الرعاية على مستوى 
جميع المحافظات، والتحقق من 
استكمال بيانات الأرقام القومية 
لأبناء وبنات مصر بمؤسسات 
ــارات دورية  الرعاية، وإجــراء زي
لمراجعة وضع مؤسسات الرعاية 
ــلاغ عنها بشفافية، مــع  والإبـ
أهمية مساءلة أي من المخالفين 
وتوقيع عقوبات عليه حال ثبوت 
إهمال أو تغاضي عن أخطاء أو 
إســاءة للأطفال بــأي شكل من 

الأشكال.

أطلاق المرحلة الاولى لميكنة منظومة الرعاية الاجتماعية مع وزارة الاتصالاتفريق مصري يفوز بالمركز الأول بمسابقة »العرب للتكنولوجيا المالية« للجامعات بجيتكس دبي 2023 

كتب : وائل الحسيني - 
مصطفى ابراهيم 

بحث المهندس طارق الملا ـ وزير البترول 
والثروة المعدنية مع الدكتور سونج هايليانج ـ 
رئيس مؤسسة الطاقة الصينية والوفد المرافق 
له حيث تم بحث فرص التعاون فى مجالات 
البتروكيماويات والهيدروجين الأخضر والأمونيا 
وتكنولوجيات التحول الطاقي وخفض 

الانبعاثات.
وخلال اللقاء أكد الملا أن مصر بدأت 
بالفعل في اتخاذ خطوات جــادة لتنفيذ 
المشروعات الخضراء فــي العديد من 
المجالات وأن قطاع البترول ينفذ حالياً عدة 
مبادرات لخفض الانبعاثات فى مواقع العمل 
المختلفة بالتعاون مع شركائه الأجانب ، 
مشيراً إلى ترحيبه بالتعاون بين قطاع البترول 
والمؤسسة الصينية في تنفيذ مشروعات 
إضافية أخرى تضاف لقائمة المشروعات 

الخضراء التى ينفذها القطاع.

كتب : نهلة مقلد – محمد 
الخولي

استعرض الدكتور محمد معيط وزير 
المالية، جهود الإدارة العامة لخدمات 
المستثمرين في تذليل أي عقبات قد 
تواجه مجتمع الأعمال، خاصة فيما يتعلق 
بالمنظومتين الضريبية والجمركية، في 
إطار المسار الذي تنتهجه الحكومة لتحفيز 
الاستثمار من خلال تهيئة بيئة مواتية، تتكامل 
فيها مبادرات محفزة للإنتاج والتصدير مع 
فرص استثمارية في قطاعات ذات أولوية 
تنموية وتنافسية إقليمية وعالمية، ترتكز علي 
بنية تحتية قوية، علي نحو يساعد في تحقيق 
الغايات الوطنية، والأهــداف الاستراتيجية 
للدولة بالمضي في تحسين مستوي معيشة 
المواطنين، والارتــقــاء بالخدمات العامة 
المقدمة إليهم، من خلال إفساح المجال 

للقطاع الخاص .
أكد أهمية تعزيز جهود التواصل مع 
مجتمع الأعمال لجذب المزيد من التدفقات 
الاستثمارية المحلية والأجنبية، مع استهداف 
التوسع في تقديم الخدمات الضريبية 
والجمركية الأكثر تحفيزاً للاستثمار من خلال 
التعرف علي التحديات التي قد تواجه 
المستثمرين والتعامل الفوري معها بالمرونة 
الكافية عبر تبني منصات للحوار المستدام 
من أجل حلول مبتكرة لممارسات الأعمال، 
انطلاقاً من حرصنا المتزايد لتذليل العقبات 

أمام كل المستثمرين.

الملا يبحث توطين تكنولوجيا 
الهيدروجين الأخضر مع 
مؤسسة الطاقة الصينية

معيط: آليات متعددة لتلقي طلبات 
المستثمرين ميدانيًا وإلكترونيًا 

والتحرك الفوري لتلبيتها 

15.7 تريليون دولار مساهمة الذكاء 
الاصطناعي في الاقتصاد العالمي

كتب : وائل الجعفري - محمد شوقى 
كشفت تقديرات شبكة »برايس ووتر هاوس كوبرز« 
البريطانية، أن الذكاء الاصطناعي يمكن أن يساهم بما 
يصل إلى 15.7 تريليون دولار في الاقتصاد العالمي 
خلال عام 2030، أي أكثر من الناتج الحالي للصين والهند 
مجتمعين وينقسم هذا الرقم إلى 6.6 تريليون دولار من 
المتوقع أن تأتي من زيادة الإنتاجية، بينما من المرجح 
أن تأتي الـ9.1 تريليون دولار المتبقية، من الفوائد التي 
تعود على المستهلكين من استخدام الذكاء الاصطناعي. 
وفي الشرق الأوســط، بدأت الحكومات والشركات في 
إدراك التحول العالمي نحو الذكاء الاصطناعي والتقنيات 
المتقدمة، إذ يواجهون الاختيار بين أن يكونوا جزءًا من 
التقدم التكنولوجي، أو أن يتخلفوا عن الركب، لكن عندما 
ننظر إلى التأثير الاقتصادي على المنطقة، فإن التخلف 

عن الركب ليس خيارا.

200 مليون دولار استثمارات بمنصة تابي 
لخدمات الشراء والدفع لاحقاً

كتب : أمين قدري – وائل الجعفري
تمكنت شركة  تابي  » TABBY “ لخدمات الشراء 
والدفع لاحقًا من جمع 200 مليون دولار أمريكي 
في جولة استثمارية » SERIES D “ على تقييم 1.5 
مليار دولار قبيل الطرح المخطط له في المملكة 
العربية السعودية، وذلــك بعد نقل مقرها الرئيسي 
من الإمـــارات إلى المملكة مؤخراً. وجــاءت الجولة 
 ، WELLINGTON MANAGEMENT الاستثمارية بقيادة
ومشاركة BLUEPOOL CAPITAL، بجانب عدد من 
المستثمرين السابقين بينهم STV ومبادلة للاستثمار و
PAYPAL VENTURES وARBOR VENTURES. تأتي 

الجولة التي جعلت تابي من أكثر الشركات حصولًا على 
التمويل في المنطقة وأعلى شركات التقنية المالية الناشئة 
في المنطقة العربية قيمة سوقية، بعد أقل من عام  على 

جمعها 58 مليون دولار في جولة استثمارية .

مدبولي أنفقنا 283 مليار جنيه في مشروعات بشمال سيناء..وسنضخ 363 مليار جنيه لتنفيذ مشروعات جديدة

كتب : نهلة أحمد – محمد 
شوقي

أكد الكاتب الصحفي خالد حسن ـ رئيس 
تحرير جريدة » عالم رقمي » أن الفترة الحالية 
تعد بمثابة العصر الذهبي لتشجيع وتحفيز 
رواد الأعمال وتدعم شركات التكنولوجيا 
الناشئة داعيا طلاب الجامعات بضرورة تاهيل 
وتنمية مهاراتهم الرقمية للاستفادة من الفرص 
التمويلية المتاحة من صناديق رأسمال الجريء 
والمستثمرين الملائكيين أمام أصحاب الأفكار 
الابتكارية ، المفيدة للمجتمع والقابلة للتنفيذ 
ولها جدوى اقتصادية ، مشيرا أن مصر تشغل 
المركز الأول في عدد الصفقات الاستثمارية في 
الشركات الناشئة في الشرق الأوسط وشمال 
أفريقيا، في ضوء تضاعف حجم الاستثمارات 
في الشركات الناشئة في مصر والذي بلغ اكثر 
ــاع الثلاث  من 680 مليون دولار خلال الأرب

الأولى من العام الحالي .
جاء ذلك خلال استعداد الجريدة لإطلاق 
ــداع ..  ــدورة الثامنة عشرة لمبادرتها » الإب ال
طريقك للنجاح » CWS 2021  “ ،برعاية هيئة 
إيتيدا بوزارة الاتصالات وتكنولوحيا المعلومات 

، والتي تنظمها الجريدة في 12 جامعة حيث 
تستضيف للمرة الأولــى عددا من الجامعات 
التكنولوجية ،التي تم افتتاحها مؤخرا ، موضحا 
ان المبادرة تنظمها الجريدة منذ 17 عاما في 
جميع الجامعات على مستوي الجمهورية 
هي بمثابة جسر من التواصل بين الدارسين 
والمتخصصين في مجالات الهندسة والعلوم 
والتكنولوجيا من ناحية ، وأســـواق العمل 
التكنولوجية من ناحية أخرى ، كمحاولة لسد 
الفجوة القائمة بين الطرفين ، ومحاولة توجيه 

شباب المهندسين في الجامعات والكليات نحو 
تحديد مسار العمل الصحيح وتنمية مهاراتهم 
الرقمية بما يتناسب مع احتياجات أسواق العمل 
والوظائف الجديدة المستقبلية وما تتطلبه من 
مهارات رقمية  بجانب العمل على نشر ثقافة 
الابتكار التكنولوجي وريادة الأعمال لدى طلاب 
الجامعات إذ إن الإبــداع هو »جواز المرور« 
لسوق العمل ، وبالتالي لابد من أن يبحث كل 
طالب جامعي عما بداخله من إبداع وابتكار 
حتى يتمكن من المنافسة داخل هذا المجال  . 

« تطلق الدورة الثامنة عشرة لمبادرة »الإبداع..طريقك للنجاح 2023« بجامعة بنى سويف  «
لنشر ثقافة الابتكار وريادة الأعمال وتنمية المهارات الرقمية للطلاب:

وفقا للقرار الاستراتيجي 
للرئيس السيسي لتنمية سيناء :

عاشور يبحث مع سفير كوريا الجنوبية آليات 
التعاون العلمي والتكنولوجي 

كتب : امين قدرى – وائل الجعفري
بحث الدكتور أيمن عاشور وزير التعليم العالي 
والبحث العلمي مغ السفير كيم يونج هيون سفير كوريا 
الجنوبية بالقاهرة؛ لبحث سبل التعاون بين مصر وكوريا 
الجنوبية فى المجالات العلمية، والتعليمية، والتكنولوجية 
. أكد الوزير حرص مصر على تدعيم أواصر التعاون 
مع كوريا الجنوبية، وبخاصة في المجالات التعليمية، 
والبحثية، والتدريبية، مشيراً إلى العلاقات التاريخية 
والتطورات الإيجابية بين البلدين، خاصة بعد إنشاء 
الكلية المصرية الكورية لتكنولوجيا الصناعة والطاقة 

بجامعة بني سويف التكنولوجية.

وزير الشباب وضع استراتيجية التحول الرقمي 
في انتخابات الهيئات الشبابية والرياضية
كتب : أمير طه - ساره عبدالله 

بحث الدكتور أشرف صبحي وزير الشباب والرياضة 
مع مسئولي وزارة التخطيط وهيئة النيابة الإداريــة 
سبل وضع استراتيجية للتحول الرقمي في انتخابات 
الهيئات الشبابية والرياضية خلال الفترة المقبلة بحيث 
يكون التصويت الكترونيا في جميع انتخابات الأندية 
والاتحادات الرياضية ومراكز الشباب وكل الهيئات التابعة 
لوزارة الشباب والرياضة.  وشدد وزير الشباب والرياضة 
الدكتور اشرف صبحي، على أهمية هذا الملف، مؤكدًا 
أنه سيتم تطبيقه خلال الانتخابات القادمة بعد دراسة 

كل أوجه العملية الالكترونية لضمان شفافية الانتخابات.

15 شركة المانية تستعرض 
فرص الاستثمار والتوسع محليا 
كتب : محمد شوقى - رشا حسين 
استعرض المهندس أحمد سمير ـ وزير التجارة والصناعة 
فرص الاستثمار المتاحة في القطاع الصناعي أمام الشركات 
الألمانية في المجالات المختلفة، معرباً عن اهتمامه الكبير 
بتعميق التعاون مع الجانب الألماني في مجال التصنيع، 
وأنه لهذا الغرض قام بزيارة إلى برلين على مدار الأيام 
الماضية لعرض هذه الفرص في مجال الاستثمار الصناعي 
أمام الشركات الألمانية.  جاء ذلك خلال اجتماع بحضور 
الدكتور مصطفى مدبولي ـ رئيس مجلس الوزراء، مع وفد 
رجال أعمال ألماني مُمثلين عن 15 شركة من أعضاء الغرفة 

العربية الألمانية للصناعة والتجارة
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نيللى عبد الحميد

محسن سيد

كتب : وائل الجعفرى – على 
 الديب 

وضعت كيندريل أهدافاً لتكون مسؤولة عن 
التقدم في مختلف أعمالها، وعملياتها، وسلسلة 
توريدها، ومجتمعها. لذلك، أصدرت الشركة مؤخراً 
تقرير المواطنة المؤسسية الأول لها، والذي يشرح 
بالتفصيل التقدم الذي أحرزته كيندريل في ثلاثة 
محاور رئيسية: البيئة، والأشخاص والمجتمع، والثقة. 
ويوضح التقرير التزام الشركة بالمعايير البيئية 
والاجتماعية وحوكمة الشركات )ESG(  بما يحقق 

فوائد ومنافع عديدة للشركاء على المدى الطويل. 
تهدف كيندريل، عبر برنامجها المستدام، الذي 
يتماشى مع أولوياتها البيئية، إلى تقليل أثرها البيئي 
ومساعدة شركائها على تلبية المتطلبات التنظيمية 
وتطلعات العملاء والمستثمرين، عبر خطوات عديدة 
قامت بها، مثل:التزمت بتحقيق صافي انبعاثات 
غازات دفيئة صفري  بحلول عام 2040 والاعتماد 
على الطاقة المتجددة بنسبة %100 بحلول عام 

.2030
• وضعت معاييراً أساسيةً للحد من انبعاثات 
النطاق 1 و2 و3 للشركة والتزمت بتحقيق أهدافها 

 SCIENCE للانبعاثات  الصفرية مع معايير مبادرة
.BASED TARGETS

• طــوّرت برنامجاً مسؤولاً لسلسلة توريدها 
يتماشى مع معايير تحالف العمل المسؤول 
RESPONSIBLE BUSINESS ALLIANCE و

.ECOVADIS
من خلال حلولها وخدماتها ، تساعد كيندريل 
عملاءها على تقليل انبعاثاتهم الكربونية وتحسين 
كفاءة ممتلكاتهم التقنية وعملياتهم التجارية. تتضمن 
هذه الحلول والخدمات نقل بيانات وعمليات عملاء 
كيندريل إلى السحابة مع شركاء يستخدمون الطاقة 
المتجددة، ورقمنة بيئة عمل العملاء بما يدعم 

استراتيجية العمل الهجين، وتحسين كفاءة مراكز 
البيانات، وتقليل استهلاك الطاقة. كما أطلقت 
كيندريل برنامج GREEN GUILD لتعزيز مشاركة 
موظفيها، وتطوير حلول للعملاء، ودعم التزامها بالحد 

من الانبعاثات.
قــال أنــدريــاس بيك، نائب الرئيس والمدير 
التنفيذي لدى كيندريل الشرق الأوسط وأفريقيا: 
ــزود لخدمات البنية التحتية  »بصفتنا أكبر م
لتكنولوجيا المعلومات في العالم، نــدرك دور 
التكنولوجيا الأساسي في التحول إلى اقتصاد منخفض 
الكربون. ويتعدّى هدفنا الالتزام بدعم رحلة عملائنا 
وشركائنا في المنطقة والعالم أثناء سعيهم نحو 
أعمال ومستقبل أكثر استدامة، إلى جعل الاستدامة 

جزءاً جوهرياً ومحورياً في أعمال كيندريل«.
تتوافق بيانات المعايير البيئية والاجتماعية 
والحوكمة )ESG( في تقرير المواطنة المؤسسية 
لكيندريل مع أطر عمل مجلس معايير محاسبة 
الاستدامة، وفرقة العمل المعنية بالإفصاحات المالية 
المتعلقة بالمناخ، والمبادرة العالمية للتقارير. وتعمل 
كيندريل على مواءمة برمجتها مع أهداف الأمم 
المتحدة للتنمية المستدامة؛ وهي 17 هدفاً مرتبطاً 

للحد من تغير المناخ.

كتب : وائل الجعفرى 
 – على الديب 

 احتفت شركة »بريجستون« 
ــاح تـــحـــدي بــريــجــســتــون  ــج ــن ب
العالمي للطاقة الشمسية 2023 
وإطــلاق أول إطــار مصمم بتقنية 
ENLITEN. وأظهر الإطــار الجديد 
من بريجستون أداءً قــويــاً، حيث 
 INNOPTUS« استخدمته فريقي
SOLAR TEAM«، الفائز في 
 SUNSWIFT»فئة »تشالنجر«،و

RACING«، الفائز في فئة »كروزر«.
وانضمت بريجستون إلى منظمي 
تحدي بريجستون العالمي للطاقة 
الشمسية 2023، ومجلس رياضات 
السيارات في جنوب أستراليا، للاحتفاء 
بالفرق الفائزة بالحدث في كل فئة، 
واختارت أول الفائزين بجائزة التزامات 
بريجستونالثمانية »E8«، التي تمُنح 
ــذي تجسد إحــدى القيم  للفرق ال
الثمانية »E8«. وجاء ذلك في حفل 

توزيع الجوائز في 29 أكتوبر.
وقال سيدريك فيرليندن، مدير 
 INNOPTUS SOLAR« فريق
TEAM« البلجيكي الفائز في 
فئة »تشالنجر«: »يسرني أن أكون 
جزءاً من هذه التجربة الاستثنائية، 
وعضواً في الفريق الفائز بتحدي 
بريجستون العالمي للطاقة الشمسية 
للمرة الثانية على التوالي. وتتيح 
قيادة السيارات المزودة بإطاراتٍ 
أكثر استدامة تجربةً استثنائية، فقد 

قطعنا مسافة التحدي الممتدة 
لـ 3000 كيلومتر، وقمنا بتغيير 
الإطارات كل يوم رغم أنها لم تتعرض 
لأي ضرر. إننا سعداء بتعاوننا مع 
شركة »بريجستون« من خلال هذه 

الإطارات المبتكرة«.
وقالت أنــدريــا هــولــدن، مدير 
 »SUNSWIFT RACING« فريق
الأسترالي الفائز في فئة »كروزر«: 
»نفخر بفوزنا بتحدي بريجستون 
الــعــالــمــي لــلــطــاقــة الشمسية، 

ومشاركتنا فــي هــذه المسابقة 
ــي للسيارات  ــرض نــمــوذج أول وع
الكهربائية. وخلال التحدي، تميزت 
إطارات ENLITENبأدائها القوي، 
إذ استبدلنا الإطارات لأول مرة بعد 
قطع مسافة 1500 كيلومتراً، وكانت 
الإطارات حينها بحالةٍ مثالية وخالية 

من أيَّة علامات تلف أو اهتراء«.
ــات جينينغز، مدير  وقـــال م
»ASCEND – فــريــق السيارة 
الشمسية بجامعة ديكين« الأسترالي 
الفائز في فئة »التزامات بريجستون 
ــن بأهمية  الثمانية »E8«: »أؤم
تعزيز الاستدامة والاقتصاد الدائري، 
وضرورة ابتكار طرق جديدة للحد 
من استخدام الوقود الأحفوري.
ونــقــدر جهود بريجستون على 
هــذا الصعيد، واستعانتها بمواد 
متجددة ومُعاد تدويرها في إطارات 
ENLITEN، ويسعدنا أن تحظى 
منهجياتنا الهندسية باهتمام وتقدير 

بريجستون«.

كتب : على الديب – محمد 
 العطار

كشفت مجموعة »إي فاينانس« للاستثمارات 
المالية والرقمية -الشريك الأمثل للتحول الرقمي في 
مصر- عن مشاركتها الثانية ورعايتها الاستراتيجية 
لمعرض ومؤتمر النقل الذكي واللوجستيات 
ــه الخامسة بدعم  TRANSMEA’23 في دورت
ورعاية فخامة السيد رئيس الجمهورية الرئيس عبد 
الفتاح السيسي، وذلك خلال الفترة من 5 إلى 8 
نوفمبر 2023 بمركز مصر للمعارض الدولية بالتجمع 
الخامس. وخلال مشاركة مجموعة »إي فاينانس« 
للاستثمارات المالية والرقمية في معرض النقل الذكي 
واللوجستياتTRANSMEA’23، تكشف عن دورها 
البارز وأدواتها المتعددة في تمكين التحول الرقمي 
الخاص بمجالات النقل، وكذلك تمكينها المعهود 
لنظم النقل البيئية من خلال الاستثمارات الرقمية، 
فضلاً عن جهودها المستمرة وخطواتها المتواصلة 
للتعاون مع وزارة النقل في قيادة الثورة الرقمية 

للقطاع.
وتستعرض »إي فاينانس« أعمالها الرائدة في 
التحول الرقميلمنظومة التحصيل وحجز التذاكر 
لقطارات هيئة سكك حديد مصر من خلال الموقع 
الإلكتروني وتطبيق المحمول أو شبكة نقاط البيع 
المنتشرة في جميع أنحاء الجمهورية، بالإضافة إلى 

ميكنة نظم البوابات الخاصة بمحطات القطارات 
والتي وصل عددها إلى 252 بوابة في أربع محطات 

رئيسية.
كما تقدم المجموعة عرضاً تفصيلياً حول 
التحصيل الإلكتروني للنافذة الواحدة لسياحة 
اليخوت من خــلال بوابة السداد لمركز الدفع 
والتحصيل الإلكتروني الحكومي والذي يأتي في 
إطار توجهات الدولة إلي تعظيم سياحة اليخوت عن 
طريق منصة إلكترونية تشارك فيها جميع الجهات 
المعنية بغرض تيسير الإجراءات والموافقات اللازمة 
مقابل إصدار فاتورة لليخت الأجنبي يتم تحصيلها 

إلكترونياً بالدولار الأمريكي.
وكذلك تستعرض شركة »إي كــاردز« إحدى 

الشركات التابعة لمجموعة »إي فاينانس«، أدواتها 
 SMART CITIESوحلولها الرقمية للمدن الذكية
، بما فيها حلول منظومة سيارات الأجــرة الذكية 
»التاكسي الذكي« والتي تم إطلاقها تجريبياً في 
مدينة شرم الشيخ، كما تستعرض »إي كاردز« المنصة 
الرقمية لإدارة ساحات الانتظار عن طريق تطبيق 
الهاتف المحموللإمكانية الحجز مقدماً باستخدام 

وسائل الدفع الإلكتروني.
وسوف تقوم شركة »إي خالص« إحدى الشركات 
التابعة لمجموعة »إي فاينانس« بعرض طرق دفع 
إلكترونية متعددة حديثة »للأوتوبيسات« من خلال 
منصة إلكترونية متخصصة وعن طريق المواقع 
الخاصة بشركات نقل الأفــراد من خلال البطاقات 
البنكية أو الدفع عن طريق شبكة نقاط التحصيل 

التابعة لشركة »إي خالص«.
وصرح إبراهيم سرحان رئيس مجلس الإدارة 
والعضو المنتدب لمجموعة »إي فاينانس« 
للاستثمارات المالية والرقمية، بأن المجموعة تعتز 
بدورها الرائد في مجالات النقل الذكي والمدن 
الذكية والتحول الرقمي في مختلف قطاعات وزارة 
النقل ولا سيما السكة الحديد واليخوت السياحية 
والمدن الذكية والنقل الذكي، وغير ذلك من الجهود 
المشتركة التي تستعرضها المجموعة خلال مشاركتها 
الثانية في معرض النقل الذكي واللوجستيات 

.TRANSMEA2023

كتب: أمين قدرى - 
وائل الجعفرى

استقبل الدكتور شريف فاروق، 
رئيس مجلس إدارة البريد المصري، 
السيد عدنان إبراهيم المزروع، الرئيس 
التنفيذي لشركة ناقل إكسبرس التابعة 
للبريد السعودي، على رأس وفد رفيع 
المستوى يضم كين روبرتسون، رئيس 
التجارة الإلكترونية، ومدحت عطا الله، 
المدير الإقليمي بمصر، وبحضور عبده 
علوان، نائب رئيس مجلس الإدارة 
لشئون المناطق، وأحمد علي عبد 
الرحمن العضو المنتدب لشركة البريد 
للاستثمار؛ وذلك بمقر البريد المصري 

بالقرية الذكية.
ــاروق،  قــال الدكتور شريف ف
رئيس مجلس إدارة البريد المصري: 

»إن زيــارة السيد عدنان إبراهيم 
المزروع، الرئيس التنفيذي لشركة 
ناقل إكسبرس، والوفد المرافق له؛ 
ــادة سبل التعاون  تأتي بهدف زي
وبحث أوجه الاستثمار في مجالات 
الخدمات اللوجستية وخدمات 
التجارة الإلكترونية، مؤكدًا حرص 
البريد المصري على فتح آفاق 
الــتــعــاون مــع جميع الكيانات 

والــمــؤســســات بما يتيح تطوير 
الــخــدمــات الحالية واستحداث 

خدمات جديدة للعملاء«.
ــي نهاية اللقاء اصطحب  وف
الــدكــتــور شريف فـــاروق، رئيس 
مجلس إدارة البريد المصري، السيد 
عدنان إبراهيم المزروع الرئيس 
التنفيذي لشركة ناقل إكسبرس في 
جولة تفقد خلالها مكتب بريد 

»القرية الذكية« الجديد الذي تم 
تجهيزه وتزويده بأحدث الأنظمة 
والــحــلــول التكنولوجية لتقديم 
جميع الخدمات المالية والبريدية 
والحكومية وخدمات مصر الرقمية 

للمواطنين بكل سهولة ويسر.
ومن جانبه أعرب السيد عدنان 
إبراهيم المزروع، الرئيس التنفيذي 
لشركة ناقل إكسبرس، عن خالص 
تقديره لحفاوة الاستقبال بما يعكس 
ــوة العلاقات التاريخية  عمق وق
بين البلدين، مشيدًا بما توصل 
إليه البريد المصري من تطور في 
البنية التحتية والخدمات المقدمة 
للعملاء، مُبدياً إعجابه بما شاهده 
من نظم التحول الرقمي والميكنة 
الحديثة داخل مكتب بريد القرية 
الذكية متمنيُا التوفيق والنجاح 

للبريد المصري

كيندريل تجدد التزامها بتحقيق صافي انبعاثات غازات دفيئة صفري 

ENLITEN بريجستون تحتفي بالفائزين بتحدي بريجستون العالمي للطاقة الشمسية 2023 والإطلاق الناجح لتقنية

TRANSMEA23 إي فاينانس« تستعرض دورها الرائد في النقل الذكي خلال مشاركتها ورعايتها لمعرض«

رئيس البريد المصري يستقبل الرئيس التنفيذي لشركة ناقل إكسبرس السعودية

السنة السابعة عشر - العدد 800
الأحد 5 نوفمبر 2023 - 21 ربيع آخر 1445 هـ

XS.COM محلل أسواق في الشرق الأوسط في

مستقبل العملات الرقمية: هل سيتخطى سعر البيتكوين 36000 دولار قريباً؟
بقلم:  رانيا جول

ارتفع سعر البيتكوين ولامس مستوى 36000 دولار أمس، متأثراً على الأرجح بقرار بنك 
الاحتياطي الفيدرالي الأمريكي الذي جاء بإيقاف رفع أسعار الفائدة مؤقتاً، مع إمكانية القيام 
ببعض الزيادات المستقبلية. والآن يتم تداول سعر البيتكوين عند حوالي 35283 دولار مرتفعة 
بنسبة 1.7٪ على مدار الـ 24 ساعة الماضية بعد اختراق مستوى 35000 دولار بقوة والذي 
كان بمثابة عقبة أمام ارتفاع البيتكوين خلال الأسبوعين الماضيين. وأعتقد أن أخبار استحواذ 
MICROSTRATEGY على 155 بيتكوين وتوسيع ممتلكاتها إلى قيمة تزيد عن 5.5 مليار 

دولار ساهم بشكل كبير في زيادة أسعار العملات الرقمية بقيادة البيتكوين.
وتبلغ القيمة السوقية الحالية للعملات الرقمية 1.35 تريليون دولار، ومع توقعات حدوث 
 BLACKROCK تطورات تنظيمية إيجابية مثل فوز الريبل بالدعوى القضائية أو موافقة
BTC ETF يمكن أن يزيد من قوة ارتفاع السوق الرقمية. خاصة بعد أن أوقف البنك المركزي 
الأمريكي رفع أسعار الفائدة مؤقتاً، وأبقى الرقم دون تغيير بين %5.25 و%5.50. في الوقت 
الذي ترك فيه رئيس مجلس الإدارة جيروم باول المجال مفتوحًا لزيادة أخرى في المستقبل 

اعتمادًا على ظروف الاقتصاد الكلي.
وتجدر الإشارة هنا إلى أن النشاط الاقتصادي الأمريكي ارتفع بقوة في الربع الثالث من 
عام 2023، ولذا لم يستبعد مسؤولو بنك الاحتياطي الفيدرالي إمكانية حدوث المزيد من رفع 
الفائدة في الاجتماعات المقبلة، ومع الأخذ في الاعتبار هدف خفض التضخم إلى مستوى ٪2. 
ارتفع سعر البيتكوينبشكل حاد تزامناً مع إبقاء بنك الاحتياطي الفيدرالي على أسعار الفائدة 
مرتفعة وثابتة لفترة أطول. وعلى الرغم من أن باول حذر من عدم استبعاد رفع أسعار الفائدة 
مرة أخرى في الاجتماع القادم للجنة الفيدرالية للسوق المفتوحة في ديسمبر، إلا أن أسواق 

العملات المشفرة والأسهم شهدت مكاسب كبيرة أمس بحكم العلاقة الطردية لهما.
من رأيي فإن رفع أسعار الفائدة يعتبر عامل سلبي هابط للأصول عالية المخاطر مثل 
العملات المشفرة والبيتكوين لأنها قد تدفع المستثمرين نحو خيارات أكثر أماناً نسبيًا. لذا 
انخفضت عملة البيتكوين عدة مرات خلال هذا العام عندما رفع بنك الاحتياطي الفيدرالي 
نسبة الفائدة. أيضاً قد يلعب استحواذ شركة MICROSTRATEGY على كمية جديدة 
من البيتكوين دوراً في زيادة أسعار البيتكوين. حيث أصبحت الشركة تمتلك حاليًا 158,400 

بيتكوين، أي ما يعادل أكثر من 5.5 مليار دولار بالسعر الحالي.
وأعتقد أن الأداء الإيجابي لسعر البيتكوين جاء بالدرجة الأولى نتيجة للمشاعر الايجابية 
التي سيطرت على سوق الأصول الرقمية مؤخراً. فارتفعت القيمة السوقية العالمية للعملات 
المشفرة إلى 1.35 تريليون دولار، خاصة مع بقاء العديد من العملات الرقمية مثل الريبل 
وسولانا وبولكادوت و أفلانش وغيرها في منطقة السعر الإيجابية مما يشجع مزيد من 

الارتفاع..
وأتوقع أن تكون صناديق الاستثمار المتداولة الخاضعة للتنظيم في الولايات المتحدة هي 
المحرك الرئيسي والحد الفاصلة للعملات المشفرة خاصة بعد ارتفاع توقعات موافقة هيئة 
الأوراق المالية والبورصات على هذا المشروع بحلول أواخر عام 2023 وبداية عام 2024. 
وأتوقع أيضًا أن يتسبب التخفيض التالي في عرض عملة البيتكوين - المعروف باسم النصف 
- المقرر إجراؤه في أبريل 2024، في حدوث تذبذب عالي في السوق، مما قد يؤدي إلى 
انهاء مهنة تعدين البيتكوين عبر أجهزة الكمبيوتر التي تستخدم لتأمين الشبكة مقابل عملة 

البيتكوين المتوفرة حالياً.
فبعد حدث النصف، أعتقد أن الطلب على البيتكوين عبر صناديق الاستثمار المتداولة 
سيرتفع لدرجة أنه يمكن أن يتجاوز مبيعات المُعدنين بمقدار 6-7 مرات ومن ثم ستتم 
معادلة ذلك من خلال صناديق الاستثمار المتداولة للبيتكوين بمقدار 9-10٪ من عملة 

البيتكوين الفورية المتداولة بحلول عام 2028.
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كتب : مصطفى إبراهيم - دينا 
عبدالمنعم

عقد الدكتور عمرو طلعت وزيــر الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات، والدكتور محمود عصمت 
وزير قطاع الأعمال العام اجتماعا موسعا لمتابعة 
الموقف التنفيذى لأعمال مشروع تخطيط الموارد 
المؤسسية ERP بالشركات القابضة والشركات التابعة 

لها بوزارة قطاع الأعمال العام. 
يأتى ذلك فى إطار سياسة الدولة لدعم التحول 
الرقمى والتدريب واعتبارهما عملية دائمة ومستمرة 
فى شتى القطاعات والمجالات بهدف رفع الكفاءة 
ــادة الانتاج  وتحسين الأداء وضبط النفقات وزي
وإكساب العاملين مهارات جديدة للتعامل مع 
مستجدات العلم والتكنولوجيا الحديثة وانعكاس ذلك 
على زيادة الدخل وتحسين مستوى المعيشة. ناقش 
الاجتماع أبرز ما تم انجازه فى المشروع، والموقف 
التنفيذى لمشروع التحول الرقمى بالشركات القابضة 
والشركات التابعة لها بــوزارة قطاع الأعمال العام 
بما فى ذلك موقف التعاقدات واختيار الكفاءات 
للتشغيل وإدارة المنظومة والتصدى للمعوقات 
الإدارية وبدء التنفيذ فى الشركات بالمحاور المالية 
والإدارية. كما تطرق اللقاء إلى مناقشة موقف البنية 
التحتية للمشروع، واستعراض التحديات التى تواجهه، 

وآليات حلها وتذليل كافة العقبات التى تعرقل سرعة 
إتمام المشروع فى المحور الفنى.

وخلال اللقاء؛ أكد الدكتور/ عمرو طلعت أن 
التعاون القائم بين وزارتى الاتصالات وتكنولوجيا 
المعلومات وقطاع الأعمال العام فى تنفيذ مشروع 
تخطيط الموارد المؤسسية ERP بالشركات القابضة 
والشركات التابعة لها بوزارة قطاع الأعمال العام يأتى 
فى ضوء تضافر الجهود بين قطاعات الدولة لتحقيق 
التحول الرقمى وبناء مصر الرقمية؛ موضحا أن التعاون 
بين الوزارتين يستهدف تقديم الدعم الفنى اللازم 
لتحقيق التحول الرقمى بالشركات القابضة والشركات 

التابعة لها بوزارة قطاع الأعمال العام.
وأشار الدكتور/ عمرو طلعت إلى استعداد وزارة 

الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات لتوفير البرامج 
التدريبية اللازمة لبناء القدرات الرقمية وفقا للمعايير 
التى تحددها الشركات من أجل دعمها بالكوادر 
البشرية المؤهلة على أعلى مستوى؛ مضيفا أنه 
سيتم مواصلة عقد سلسلة من اللقاءات التنفيذية مع 
الشركات المنفذة للمشروع لمتابعة خطط العمل 
التنفيذية للمشروع والجداول الزمنية المحددة وحتى 
يصبح المشروع قصة نجاح للتعاون والعمل المشترك.

ومن جانبه؛ أكد الدكتور/ محمود عصمت أهمية 
المشروع والعمل على تنفيذه بالتعاون مع وزارة 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات فى إطار سياسة 
الحوكمة والتحول الرقمى التى تنتهجها الدولة والتى 
تحرص عليها وزارة قطاع الاعمال العام للنهوض 

بالشركات التابعة وتطويرها، مشيرا إلى أن التحول 
الرقمى هو جزء رئيسى من الخريطة الاستثمارية التى 
تم اعتمادها فى إطار وثيقة سياسة ملكية الدولة 
والتى يتم الترويج لها حاليا لجذب الاستثمار المحلى 
والأجنبى وإتاحة فرص استثمارية جديدة أمام القطاع 
الخاص لإتاحة الفرصة لتخارج الدولة من بعض 
القطاعات وزيادة حجم الاستثمار فى قطاعات أخرى.

وأشار الدكتور عصمت إلى أهمية المشروع فى 
خفض النفقات وضبط تكاليف التشغيل وإصلاح 
النظم المالية والإدارية بالشركات وانعكاس ذلك على 
مؤشرات الأداء ونتائج الأعمال، وأن المشروع لن 
يكون قاصرا على القطاعات الإنتاجية والصناعية فقط 
بل يمتد إلى الأصول التى تمتلكها الشركات بهدف 

حسن ادارتها وتعظيم عوائدها الاقتصادية.
حضر الاجتماع من وزارة الاتصالات وتكنولوجيا 
المعلومات؛ الدكتورة/ هدى بركة مستشار الوزير 
لتنمية المهارات التكنولوجية، والدكتور/ هشام 
فاروق مستشار التطوير والتكنولوجيا، والمهندس/ 
أحمد أنور مدير الإدارة العامة للمشروعات. ومن 
وزارة قطاع الأعمال العام؛ رشا عمر مساعد الوزير 
لتطوير المشروعات، والمستشار/ عبد الرحمن شتلة 
المستشار القانونى للوزير، والمهندس/ نادى ناشد 
مستشار الوزير للتحول الرقمى، والمهندس/ هانى 

عيسوى مدير النظم وتكنولوجيا المعلومات.

وزيرا الاتصالات وقطاع الأعمال العام يتابعان أعمال مشروع تخطيط الموارد والتحول الرقمى بالشركات القابضة 

كتب : مصطفي ابراهيم - امين قدري 
وقعت الشركة المصرية للاتصالات "وي"، أول مشغل متكامل لخدمات 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات في مصر، بروتوكول تعاون مع شركة برايم 
للتطوير العقاري لتقديم خدمات الاتصالات المتكاملة وتوفير الأنظمة الذكية 
لمشروعاتها المتنوعة في السوق العقاري. وقع البروتوكول محمد أبو طالب، 
نائب الرئيس التنفيذي للشؤون التجارية بالمصرية للاتصالات، وإسحق أنور، 

رئيس مجلس إدارة شركة برايم للتطوير العقاري.
 وبموجب هذا البروتوكول تقوم الشركة المصرية للاتصالات "وي" بتنفيذ 
البنية التحتية التكنولوجية لمشروعات برايم للتطوير العقاري ومد شبكة 
الألياف الضوئية اللازمة لتقديم شبكة الإنترنت فائق السرعة وإمدادها 
إلى جميع الوحدات السكنية والإداريــة والتجارية بالمشروعات لإتاحة 
كافة خدمات الاتصالات المتكاملة بما في ذلك خدمات التليفون الأرضي 
والإنترنت فائق السرعة، والبث التليفزيوني عبر الإنترنت IPTV وغيرها من 
خدمات الاتصالات الذكية التي تتضمن ربط الكاميرات وخدمات الكهرباء 
والمياه والري وغيرها، بالإضافة إلى توفير خدمة الواي فاي بالأماكن الخدمية 

والعامة في المشروعات، والاعتماد عليها في التحكم وإدارة وصيانة البنية 
التحتية. المتطورة وفقا للمواصفات الفنية الخاصة بشركة العاصمة الإدارية.

قال محمد أبوطالب، نائب الرئيس 
التنفيذي للشئون التجارية بالمصرية 
للاتصالات "سعداء بتوقيع هذا البروتوكول 
مع شركة برايم للتطوير العقاري لتقديم 
خدمات الاتصالات المتكاملة والحلول 
الذكية المتطورة في مشروعاتها" مشيرً إلى 
أن “المصرية للاتصالات أصبحت الشريك 
المفضل لــدى كبرى شركات التطوير 
العقاري في مصر بما تملكه من بنية تحتية 
متميزة وخبرات واسعة قادرة على توفير 

أفضل مستوى من خدمات الاتصالات التي تواكب الاحتياجات المتطورة 
للعملاء، والوصول لمستوى متميز من المعيشة في ظل الثورة التكنولوجية 

الهائلة التي نعيشها" مضيفاً"
من جانبه قال إسحق أنور، رئيس مجلس إدارة شركة برايم للتطوير 

العقاري أن توقيع الشركة اليوم بروتوكول تعاون مع الشركة المصرية 
للاتصالات "وي" لتصبح الشريك الاستراتيجي للشركة في مشروعاتها في 
العاصمة الإدارية يأتي في إطار رؤية وتوجه 
شركة برايم نحو التطور لتواكب بذلك 
أحدث الأنظمة الذكية ولتلبي احتياجات 
عملائها وتحقيق أحلامهم بتوفير أفضل 
ــودة وأحــدث خــدمــات. وأضــاف رئيس  ج
مجلس إدارة شركة برايم للتطوير العقاري أن 
الشركة لديها سابقة أعمال قوية في العاصمة 
 ”MIDTOWER“ الإدارية بتنفيذ مشروعي
و”HARMONT”  بالإضافة الي مشروع 
’ION’ السكني الجديد القائم بالكامل علي 
الأنظمة الذكية في منطقة الـ R8 بالعاصمة الإدارية الجديدة، وإن هذا 
التنوع والنمو في محفظة مشروعات الشركة، واقتناص فرص استثمارية 
جديدة، يعكس رؤية طموحة وخطة واضحة لدى الشركة  تتناسب مع حجم 

وثقة عملائها ليس في مصر فقط وإنما أيضًا عملائها في الخارج.

المصرية للاتصالات »وي« شريكًا استراتيجيًا لخدمات الاتصالات الذكية بمشروعات »برايم« للتطوير العقاري

كتب : أمير طه - ساره عبدالله 
 

قررت لجنة السياسة النقديـة للبنك المركــزي المصـري 
في اجتماعهـا يــوم الخميس الموافـــق 2 نوفمبر 2023 
ــراض لليلة واحدة  ــداع والإق الإبقاء على سعري عائد الإي
وسعر العملية الرئيسية للبنك المركزي عند مستوي 
%19.25و%20.25 و%19.75 على الترتيب. كما تم الإبقاء 

على سعر الائتمان والخصم عند مستوي 19.75%.
شهدت التطورات الاقتصادية العالمية استمرار توقعات 
الأسعار العالمية للسلع وخاصة أسعار الطاقة في الارتفاع 
مقارنةً بالتوقعات التي تم عرضها على لجنة السياسة 
النقدية خلال اجتماعها السابق. وقد جاء ذلك نتيجة ارتفاع 
التوترات الجيوسياسية في المنطقة. ومع ذلك،انخفضت 
الضغوط التضخمية العالمية مؤخراً نتيجة سياسات التقييد 
النقدي التي تم اتباعها في العديد من الاقتصادات الرئيسية، 

بالإضافة الى الأثر الإيجابي لسنة الأساس. وبالتالي تراجعت 
توقعات معدلات التضخم لتلك الــدول على الرغم من 
استمرارها عند مستويات تفوق المعدلات المستهدفة. وقد 
ساهمت سياسات التقييد النقدي بالإضافة الى ارتفاع درجة 
عدم اليقين نتيجة التوترات الجيوسياسية مؤخراً في خفض 
توقعات النمو الاقتصادي العالمي مقارنةً بما تم عرضه على 

لجنة السياسة النقدية في اجتماعها السابق.
على الصعيد المحلي، ظل معدل نمو الناتج المحلي 
الإجمالي الحقيقي دون تغيير مسجلاً %3.9 خلال الربع الأول 
من عام 2023 مقارنةً بالربع الرابع من عام 2022. وتشير 
البيانات التفصيلية للربع الأول من عام 2023 إلى أن النشاط 
الاقتصادي جاء مدفوعاً بالمساهمة الموجبة للاستهلاك 
وصافي الــصــادرات. وجدير بالذكر أن صافي الصادرات 
كانت الداعم الرئيسي للنمو منذ الربع الأول من 2022 في 
المتوسط، الأمر الذي جاء متماشياً مع تطورات سعر الصرف. 
ومن المتوقع أن يتباطأ معدل نمو الناتج المحلي الإجمالي 

خلال العام المالي 2023/2022 مقارنةً بالعام المالي السابق 
له والذي سجل %6.7.وتشير المؤشرات الأولية للربع الثالث 
من 2023 إلى استقرار عام في النشاط الاقتصادي مقارنة 
بالربع الثاني من 2023. وفيما يتعلق بسوق العمل، انخفض 
معدل البطالة إلى %7.0 خلال الربع الثاني من عام 2023 

مقارنةً بمعدل بلغ %7.1 خلال الربع السابق له، ويرجع ذلك 
بشكل أساسي إلى زيادة أعداد المشتغلين بوتيرة أسرع من 

ارتفاع قوة العمل.
تماشياً مع التوقعات، استمر المعدل السنوي للتضخم 
العام في الحضرفي اتجاهه التصاعدي ليسجل 38.0% 
في سبتمبر 2023 مدفوعاً بارتفاع تضخم السلع الغذائية 
بالتزامن مع تباطؤ تضخم السلع غير الغذائية. وقد جاء 
الارتفاع في المعدل السنوي لتضخم السلع الغذائية 
للشهر الثالث على التوالي، مدفوعاً باستمرار ارتفاع أسعار 
الخضروات والفاكهة الطازجة على عكس الشهور السابقة، 
والتي تأثرت بارتفاع أسعار السلع الغذائية الأساسية. وقد 
عكست التغيرات الشهرية لكل من الثلاثة شهور السابقة 
والمنتهية في سبتمبر 2023 أثر الظروف المناخية غير 
المواتية التي ساهمت في زيادة مقدار الارتفاع الموسمي 
لأسعار المنتجات الزراعية. من ناحية اخرى، شهد المعدل 
السنوي للتضخم الأساسي تباطؤاً للشهر الثالث على التوالي 

ليسجل %39.7 في سبتمبر 2023، مقارنة بـ %40.4 في 
أغسطس 2023.

وفى ضوء ما سبق، قررت لجنة السياسة النقدية الإبقاء 
على أسعار العائد الأساسية لدى البنك المركزي دون تغيير. 
وستواصل اللجنة تقييم أثر السياسة النقدية التقييدية التي 
تم اتخاذها وتأثيرها على الاقتصاد وفقاً للبيانات الواردة 
خلال الفترة القادمة. وتؤكد اللجنة على أن مسار أسعار 
العائد الأساسية يعتمد على معدلات التضخم المتوقعة 
وليس معدلات التضخم السائدة، وتشير إلى استمرارها 
في متابعة التطورات الاقتصادية وكذا المخاطر المحيطة 
بتوقعات التضخم. ولن تتردد اللجنة في استخدام جميع 
أدوات السياسة النقدية المتاحة للحفاظ على الأوضاع النقدية 
التقييدية بهدف تحقيق معدلات التضخم المستهدفة والبالغة 
%7 )± 2 نقطة مئوية( في المتوسط خلال الربع الرابع من 
عام 2024 و%5 )± 2 نقطة مئوية( في المتوسط خلال الربع 

الرابع من عام 2026.

لجنة السياسة النقديـة تقرر الإبقاء على أسعار العائد الأساسية دون تغيير
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الرئيس والرئيس التنفيذي لشركة ديل كارنيجي العالمية للتدريب والتطوير

تبني الذكاء الاصطناعي: 9 طرق 
يعاني بها القادة من التنفيذ غير الكافي

بقلم:  جو هارت

في عالم اليوم سريع الخطى والمدفوع بالتكنولوجيا ، برز الذكاء الاصطناعي )AI( كقوة تحويلية 
تحمل القدرة على إحداث ثورة في الطريقة التي نعمل بها واتخاذ القرارات والتفاعل مع التكنولوجيا. 
يعد الذكاء الاصطناعي بمزيد من الكفاءة والرؤى القائمة على البيانات وتعزيز الإنتاجية ، مما يجعله 
أداة قيمة للشركات في مختلف الصناعات. ومع ذلك، وعلى الرغم من وعود هذه التكنولوجيا 
المتطورة، يجد العديد من القادة أنفسهم يواجهون تحديات التنفيذ الفعال للذكاء الاصطناعي في 

مكان العمل.
في حين يقدم«AI«مجموعة كبيرة من المزايا ، من أتمتة المهام الروتينية إلى الكشف عن 
الاتجاهات الخفية في البيانات ، فإن الطريق إلى التكامل الناجح للذكاء الاصطناعي أبعد ما يكون عن 
الوضوح. في السنوات الأخيرة، أثار النضال من أجل تسخير الإمكانات الكاملة للذكاء الاصطناعي سؤالاً 
حاسماً: لماذا يفشل الكثير من القادة في تنفيذ الذكاء الاصطناعي، وما هي العوامل التي يمكن تجنبها 

التي تسهم في هذه النكسات؟
ووفقاً لأهارفارد بيزنس ريفيو التقرير فيما يتعلق بإخفاقات C-SUITE AI ، تم إنشاء الكثير من 
الشركات »لفشل بسبب ضعف المحاذاة ، وانعدام الثقة ، وعدم التركيز الكافي على فرص العمل ، 
وكيفية فهم وظيفتها داخليًا. “ربما تكون هذه من بين أسباب ماكينز يحالة منظمة العفو الدولية وجد 
الاستطلاع أن أقل من ربع الشركات التي تستخدم الذكاء الاصطناعي أدركت تأثيراً كبيراً في النتيجة 
النهائية .أوجه القصور وي شير التهرب من التأثير على نطاق واسع إلى أنه قد يكون ناجما »ليس فقط 
بسبب التحديات التقنية ولكن أيضا بسبب التغييرات التنظيمية المطلوبة. التغييرات التي لا يقوم بها 

العديد من القادة ببساطة - سواء عن قصد أو دون علم.
في عالم مثالي ، يقوم الذكاء الاصطناعي بطء المهام الوضيعة ، تاركاً البشر لمهام التفكير الإبداعي 
والنقدي. قد يقوم برنامج الذكاء الاصطناعي بجمع البيانات وتحليلها ، وتوفيرها بطرق مفهومة للعامل 

لتفسيرها وتقديمها واتخاذ القرارات بشأنها.
وهذا يتطلب قبول الموظفين، وهو أمر يتطلب العمل لإنتاج وأسهل بكثير من القيام به. في الواقع 
، فإن عدم القدرة على تحقيق أو تحسين حساسية الموظفين هذه يزيد من تقويض الاستخدام الناجح 
للذكاء الاصطناعي عبر الصناعات.دراسة استقصائية واحدةوأظهرت أن أفضل طريقة لجعل الموظفين 
متحمسين للذكاء الاصطناعي - ثلاثة أضعاف حماسة، على وجه الدقة - هي إلهام الثقة في القادة، 
ومساعدة الموظفين على فهم كيفية عمل التكنولوجيا وزيادة المهارات الناعمة للعمال لمساعدتهم 

على الشعور بالأهمية للشركة وموقفهم.
وتحقيقا لهذه الغاية، فيما يلي ثماني حقائق رئيسية حول الذكاء الاصطناعي يجب أن يعرفها كل 
قائد، وأن يهتم بها، في الوقت الحالي من أجل المساعدة في ضمان نجاح الذكاء الاصطناعي واعتماد 
 AI .التعلم الآلي في مكان العمل أولها إدارة التغيير أمر بالغ الأهمية لنجاح تنفيذ الذكاء الاصطناعي
هو التحول إلى الشركات. لكن التنفيذ الناجح يتطلب خطة قوية لإدارة التغيير لضمان تواصل القادة 

وبناء علاقات ثقة وتشجيع الموظفين على تدريبهم واستخدامهم للذكاء الاصطناعي.
يؤثر الذكاء الاصطناعي بشكل كبير على مشاركة الموظفين. لا يمكنك إخراج الناس من المعادلة 
عندما يتعلق الأمر بالذكاء الاصطناعي ، مما يعني أن الحفاظ على التفاعلات من شخص إلى شخص أمر 
بالغ الأهمية. عندما يتعلق الأمر بالعلاقة بين الموظف والمدير ، يحتاج القادة إلى إلهام الثقة في الذكاء 

الاصطناعي وتعليم الموظفين كيفية استخدامه بأفضل ما لديهم من قدرات.
مواقف الموظفين سوف تجعل أو كسر استراتيجية الذكاء الاصطناعي الخاصة بك. الموظفون هم 
الذين يضغطون على الأزرار لجعل الذكاء الاصطناعي يعمل ، لذلك من الأفضل أن يكون لديهم موقف 
صحي تجاهه. إن الثقة في القيادة ، والشفافية المحيطة بالبرامج ، وكسب الثقة في مهاراتهم كلها 
طرق يمكن للموظفين من خلالها اتخاذ موقف أكثر إيجابية تجاه التغييرات التي تنطوي على الذكاء 

الاصطناعي.
يجب أن يكون الموظفون واثقين من استخدام الذكاء الاصطناعي. وجد استطلاع أجراه ديل 
كارنيجي أن ٪65 من الموظفين قلقون من أن الذكاء الاصطناعي سيأخذ وظيفتهم. أفضل طريقة لإلهام 
ثقة الموظفين في الذكاء الاصطناعي هي تدريبهم ليس فقط على استخدامه ، ولكن أيضًا تدريبهم على 

المهارات الناعمة التي يمكن للإنسان فقط إتقانها.
يجب أن يلهم كبار القادة ثقة الموظفين. لدى المديرين ثقة قوية في كبار القادة ، لكن هذا 
ينخفض مع انتقالنا إلى السلسلة القيادية. يتمتع المديرون بنصف ثقة المديرين. يتمتع الموظفون 
بحوالي نصف الثقة التي يتمتع بها المديرون. يجب على كبار القادة إلهام الثقة لتنفيذ الذكاء 

الاصطناعي بنجاح.
التحضير للشراكات البشرية والآلية هو المفتاح. كما يقول شعار فتاة الكشافة: كن مستعدًا. يتبنى 
الموظفون والشركات الذكاء الاصطناعي بشكل أفضل عندما يكون هناك إعداد مناسب )كلنا نعرف ما 
يمنع ذلك(. ويشمل ذلك إعداد عقليات الموظفين للعمل مع الذكاء الاصطناعي ، وتعديل الوصف 

الوظيفي أو قوائم المهام ، وأكثر من ذلك بكثير.
لا تغفل التفاصيل عند استخدام AI. سيؤثر الذكاء الاصطناعي على كل شيء بدءًا من عبء عمل 
الموظفين إلى تجربة المستخدم النهائي. لذلك ، عندما يشرع القادة في »ثورة الذكاء الاصطناعي« ، 
يحتاجون إلى التفكير في كل زاوية وكل التفاصيل. في النهاية ، يكون الذكاء الاصطناعي مفيدًا وناجحًا 

فقط عند دمجه مع القوى العاملة بشكل صحيح.
الذكاء الاصطناعي المولد يصنع موجات كبيرة. مع الذكاء الاصطناعي التوليدي والتنبئي )مثل 
CHAT GPT( ، من الأهمية بمكان أكثر من أي وقت مضى أن يساعد القادة.يظل الموظفون رشيقة 

ومرنين ويعملون بشكل إيجابي مع الذكاء الاصطناعي لتعزيز نجاحهم.
AI يعزز تدريب الموظفين. يمكن أن يكون الذكاء الاصطناعي مفيدًا بشكل خاص للتعلم والتطوير 
)L & D( أو ما قد نسميه اليوم »ارتقاء المهارات«. يحتاج الموظفون إلى مواصلة التعلم والتطوير 
للبقاء يتقنون وظائفهم والحفاظ على الأداء على مستويات أعلى وأعلى. قد يحتاج العمال إلى التدريب 

على تقنيات القيادة لإمكانية التقدم في المستقبل. 
هناك الكثير من تطبيقات AI لرفع المهارات وهنا ستة كبيرة أولها » التعلم الشخصي« حيث يمكن 
لأنظمة الذكاء الاصطناعي إنشاء تجارب تعليمية مخصصة لكل موظف بناءً على احتياجاته وتفضيلاته 
وأسلوب تعلمه. وهذا يساعد على زيادة المشاركة والاحتفاظ بالمعلومات، مما يجعل التعلم أكثر 
فعالية كذلك » التعلم التكيفي » قد يكون لبرامج تدريب الموظفين خيارات لتكييف تدريب العامل 
على حفز اللحظة. يمكن للأنظمة الديناميكية والمعقدة ضبط الصعوبة وتغيير تسلسل المحتوى 

والحفاظ على تعلم الموظفين بوتيرة ثابتة.
أما الفجوات في المهارات/المعرفة يمكن لبرامج الذكاء الاصطناعي بسهولة استخدام المحاكاة 
والدرجات الآلية والاستجواب التكيفي لاختبار معرفة الموظفين وكفاءتهم في مهام عملهم واقتراح 
حلول تعليمية مخصصة للمساعدة في سد الثغرات وكذلك تنظيم المحتوى فعندما يتعلق الأمر 
بمعرفة ما يجب دراسته ، يمكن أن تساعد برامج الذكاء الاصطناعي في تنظيم المحتوى للعمال لتلبية 
احتياجاتهم الخاصة. يمكن لهذه الخوارزميات التدقيق في الآلاف من المقالات وصفحات الويب 

لاقتراح المصادر الأكثر حداثة وذات الصلة للتعلم المستمر.
وأخبار المساعدة الافتراضية اذ قد يواجه العمال الذين يتعلمون ويطورون المهارات من خلال 
برامج الذكاء الاصطناعي مشاكل أو أسئلة. يمكن لتدريب الذكاء الاصطناعي الآخر تقديم إجابات عن 

طريق روبوتات الدردشة الآلية أو المساعدين الافتراضيين.
بغض النظر عــن شــعــورك تجاه الــذكــاء الاصطناعي ، إنها الحقيقة أن أولــئــك الذين 
يستخدمون الــذكــاء الاصطناعي للعمل سيتفوقون ببطء على أولــئــك الــذيــن لا يفعلون 
ذلــك. كل شيء يعود إلى تكامل البشر مع الآلات. إذا كنت ترغب في الاستعداد للنجاح 
ــت بــحــاجــة للتركيز عــلــى الــعــنــصــر الــبــشــري. ــأن ــي عــصــر الـــذكـــاء الاصــطــنــاعــي ، ف  ف
من الضروري إدراك أن التحديات المحيطة بتنفيذ«”AIليست مستعصية على الحل. بدلاً من ذلك ، 
فهي بمثابة دروس قيمة للقادة والمنظمات لتحسين استراتيجياتهم والاستعداد بشكل أفضل للمستقبل 
القائم على«AI« من خلال الاستجابة للحقائق المذكورة أعلاه واعتماد نهج مشاركة الموظفين أكثر 
استنارة وشمولية ، يمكن للقادة إطلاق العنان للإمكانات الحقيقية للذكاء الاصطناعي وتمهيد الطريق 

لمكان عمل أكثر إنتاجية وابتكاراً.

في لقائه مع وزير 
الاستثمار الإماراتي :

مدبولي : إصدار 24 رخصة ذهبية لتيسير الإجراءات وتحفيز مناخ الاستثمار وجذب استثمارات جديدة 

رئيس الوزراء يبحث عددا من المشروعات والفرص الاستثمارية في مصر مع المستثمرين الإماراتيين

كتب : مصطفى ابراهيم – ساره عبدالله
التقى الدكتور مصطفى مدبولي ـ رئيس مجلس الــوزراء ، محمد 
السويدي ـ وزير الاستثمار الإماراتي، لبحث عدد من المشروعات 
والفرص الاستثمارية المتاحة في السوق المصرية بالمجالات المختلفة، 
وذلك بحضور المهندس أحمد سمير صالح ـ وزير التجارة والصناعة، 
ووليد جمال الدين ـ رئيس المنطقة الاقتصادية لقناة السويس، 
والمهندسة ناهد يوسف ـ رئيسة هيئة التنمية الصناعية، والدكتور أحمد 
شيرين ـ نائب رئيس هيئة الاستثمار، والمهندسة دعاء سليمة ـ مديرة 

مركز تحديث الصناعة، وعدد من المسئولين والمستثمرين الإماراتيين. 
وفي مستهل الاجتماع، رحّب رئيس الوزراء بوزير الاستثمار الإماراتي، 
والوفد المرافق له من المسئولين والمستثمرين الإماراتيين في بلدهم 

الثاني مصر. 
وأكد الدكتور مصطفى مدبولي العلاقات الوثيقة التي تربط بين مصر 
والإمارات الشقيقة، وكذا علاقات الأخوة التي تربط بين فخامة الرئيس 
عبدالفتاح السيسي ـ رئيس الجمهورية والشيخ محمد بن زايد آل نهيان ـ 
رئيس دولة الإمارات وشرح في اجتماع سابق مع الوزير محمد السويدي 

كل الخطوات التي قامت بها الدولة المصرية؛ بهدف تيسير الإجراءات، 
وتحفيز مناخ الاستثمار؛ بما يسُهم في جذب استثمارات جديدة في 

هذه المرحلة. 
ولخص رئيس الوزراء عددًا من الإجراءات التي تم اتخاذها خلال 

الفترة الماضية، سواء ما يتعلق بإصدار الرخصة الذهبية، حيث تم حتى 
الآن إصدار نحو 24 رخصة، وكذا ما يتعلق بتيسير الحصول على الأراضي 
سواء بالتملك أو حق الانتفاع، كما شرح المُحفزات المختلفة التي 

طرحتها الدولة مؤخراً، خاصة ما يتعلق بتوطين وتعميق الصناعة.

أكد رئيس الــوزراء أن الفترة الحالية تشهد فرصًا واسعة للقطاع 
الخاص، وأن الحكومة تعمل على تعزيز تواجده في التنمية الاقتصادية. 

وفي غضون ذلك، قال وزير الاستثمار الإماراتي: إن هناك توجيها من 
الشيخ محمد بن زايد آل نهيان بالتعاون مع مصر وزيادة الاستثمارات، 
مؤكدًا أنه تم عقد اجتماع مع المسئولين المصريين اليوم، وتم استعراض 
عدد من المشروعات المصرية ستتم دراستها بهدف التوافق عليها، ومن 

ثم العمل على ضخ استثمارات جديدة في هذه القطاعات التنموية.
أضــاف: سنعمل على خطة واسعة في عدد من المجالات التي 
سيتم التعاون فيها، وخلال الفترة القادمة سيتم عقد اجتماعات مع 
عدد آخر من المستثمرين الإماراتيين بهدف التوافق على عدد آخر من 

المشروعات. 
فيما أكد المهندس أحمد سمير ـ وزير التجارة والصناعة، أنه تم 
خلال الاجتماع مع المستثمرين الإماراتيين عرض المشروعات والفرص 
الاستثمارية المتاحة، وكذا الحوافز الاستثمارية المختلفة، وما يتم تقديمه 
من أجل تيسير الإجراءات، وتم الرد على كل الاستفسارات التي طرحها 
المستثمرون الإماراتيون الذين حضروا الاجتماع، منوها إلى أن هناك 

عدة مشروعات يتم التوافق بشأنها في قطاعات مختلفة. 

وزير الإنتاج الحربي يناقش آفاق التعاون التكنولوجي مع رئيس وكالة الصناعات الدفاعية التركيةإدراج 4 جامعات مصرية ضمن قائمة أفضل 50 جامعة عالمية بتصنيف شنغهاي لعام 2023

دراسة: ثلثا الموظفين على استعداد لخفض أجورهم مقابل تبنّي »العمل من أي مكان« أدوات الذكاء الاصطناعي لكتابة المحتوى ليست بديلً للكّتاب البشريين

كتب : نهلة مقلد – 
محمد حلمي

أكــد الدكتور أيمن عاشور وزير 
التعليم العالي والبحث العلمي، 
ــوزارة كل أوجه الدعم  على تقديم ال
للجامعات المصرية لتحقيق تقدم 
على مستوى كل التصنيفات العالمية 
للجامعات، وتطبيق مبدأ المرجعية 
الــدولــيــة الـــذي يعُد ضمن مبادئ 
الاستراتيجية الوطنية للتعليم العالي 
والبحث العلمي التي أطلقتها الوزارة 

في مارس 2023.
وأشار الوزير إلى ظهور نتائج تقرير 
تصنيف شنغهاي للتخصصات العلمية 

ــذي تضمن تحقيق  لعام 2023، وال
الجامعات المصرية تقدمًا جديدًا في 
ــإدراج 4 جامعات  نتائج هذا العام ب

مصرية ضمن قائمة 
أفضل 50 جامعة عالمية 
للتخصصات العلمية، 
ــك فــي 3 مجالات  وذل
فرعية، وهي )الهندسة 
الطبية، وعلوم النسيج، 
ــة(،  ــزراعــي والــعــلــوم ال
وبيانها كالآتي في مجال 
الهندسة الطبية الحيوية 
حصلت جامعة القاهرة 

على المرتبة 30 عالميًا ، في مجال 
علوم النسيج والهندسة حصدت جامعة 

الإسكندرية المرتبة 49 عالميًا ، في 
مجال العلوم الزراعية حصلت جامعة 
الزقازيق على المرتبة 33 عالميًا، 
وظهرت جامعة كفر 
الشيخ فــي المرتبة 
39 عالميًا، وحققت 
جامعة الإسكندرية 

المرتبة 45 عالمياً. 
أكــدت الدكتورة 
ــر ـ  ــاط ــش عــبــيــر ال
ــد الـــوزيـــر  ــاع ــس م
لــلــشــئــون الفنية 
والمشرف على بنك 
المعرفة، على أهمية دور بنك 
المعرفة المصري في توفير الكم 

الهائل من المصادر العلمية اللازمة 
للباحثين والعلماء المصريين وصُناع 
القرار من أجل تعزيز البحث العلمي 
فــي مــصــر، وتمكين المؤسسات 
البحثية أن تصبح معروفة عالميًا، 
فضلاً عن المساهمة في الارتقاء 
بتصنيف الجامعات والمؤسسات 

والمراكز البحثية دوليًا. 
ومــن ناحيته أكــد الدكتور عادل 
عــبــدالــغــفــار الــمــتــحــدث الرسمي 
والمستشار الإعلامي للوزارة، أن تقدم 
الجامعات المصرية في مؤشرات 
تصنيف شنغهاي للتخصصات العلمية، 
يرجع إلى عدة إجــراءات تمت خلال 

الفترة الماضية.

كتب : ساره عبدالله – 
وائل الحسيني 

استقبل المهندس محمد صلاح 
ــر الــدولــة  ــن مصطفى ـ وزيـ ــدي ال
 HALUK /للإنتاج الحربي الدكتور
GÖRGÜN  رئيس وكالة الصناعات 
 DEFENCE“ الدفاعية التركية
  ”INDUSTRY AGENCY: SSB
واستعرض الإمكانيات التصنيعية والفنية 
والتكنولوجية بالشركات والوحدات 
التابعة، وتم التأكيد على الدور الأساسي 
للوزارة والذى يتمثل في تلبية مطالب 
واحتياجات الــقــوات المسلحة من 
الذخائر والأسلحة والمعدات بالإضافة 

إلــى الاستفادة من فائض الطاقات 
الإنتاجية بشركاتها التابعة لتصنيع 
منتجات مدنية متنوعة والمساهمة في 
تنفيذ المشروعات القومية ومشروعات 

التنمية بالدولة.
أكد صلاح أن وزارة الإنتاج الحربي 
تهتم بكل ما يخص الصناعة وإدخال 
تكنولوجيات حديثة لمصانعها وتوسيع 
دائرة منتجاتها العسكرية والمدنية ورفع 
جودتها وقدرتها التنافسية في الأسواق 
العالمية تنفيذًا لتوجيهات الرئيس 
عبدالفتاح السيسى رئيس الجمهورية 
بتوطين أحــدث التكنولوجيات حول 
العالم بمختلف أوجه التصنيع لإمتلاك 
القدرة فى مختلف المجالات، موضحا 

أهمية البدء في المشاركة للتعاون 
لتصنيع أحد المنتجات التي يتم الاتفاق 
عليها بين الجانبين لتكون نقطة انطلاق 
لتعاون مستقبلي بين الشركات التركية 
والشركات المناظرة لها بالإنتاج الحربي 
كما حرص سيادته على دعوة الشركات 
التركية للمشاركة بمعرض الصناعات 
 EDEX 2023 الدفاعية والعسكرية
المقرر عقده بمصر خلال شهر ديسمبر 

.2023
 HALUK /من جهته أوضح الدكتور
GÖRGÜN رئيس وكالة الصناعات 
الدفاعية التركية أن الوكالة تتولى 
مسئولية تنظيم أعمال نقل وتوطين 
التكنولوجيات الحرجة والإشـــراف 

على مؤسسات التصنيع العسكري 
وإقــرار برامج البحث والتطوير وفقًا 
للمتطلبات العملياتية للجيش التركي، 
مشيراً إلى أن الحكومة التركية تهدف 
لتعزيز التصنيع العسكري بالبلاد 
وزيـــادة الــصــادرات الخاصة بمجال 
الصناعات العسكرية ذات التكنولوجيا 
المتطورة، لافتاً إلى وجود تطور كبير 
كمي ونوعي استطاعت الدولة تحقيقه 
خلال الفترة الماضية والذي ساهم في 
تقليل اعتمادها على الخارج في تلبية 
احتياجاتها العسكرية إلى %20 في 
الفترة الحالية، متابعاً أن عدد شركات 
الصناعات الدفاعية التركية عام 2002 

كان )57( شركة فقط.

كتب : مصطفى ابراهيم  - امين قدري
 أكد تقرير استشاري حديث أنه على الرغم من وجود بعض 
التحديات والمخاوف المتزايدة بشأن تأثير الذكاء الاصطناعي 
في صناعة العلاقات العامة، إلا أن تطبيقات الذكاء الاصطناعي 
حققت كثيراً من الفوائد لممارسي العلاقات العامة، ناصحًا 
متخصصي العلاقات العامة بمواكبة الثورة التي أحدثها الذكاء 
الاصطناعي في العالم، وتعلم مهارات استخدام أدواته، وبرامجه.

 وسلطّ التقرير - الذي أعدته W7WORLDWIDE للاستشارات 
الاستراتيجية والإعلامية، والذي حمل عنوان: »العلاقات العامة 
في عصر الذكاء الاصطناعي«- الضوء على: كيفية تغيير الذكاء 
الاصطناعي لصناعة العلاقات العامة، والمزايا والفرص التي 

يوفرها لهذه الصناعة، والتحديات التي أوجدها، واستخدام 
ممارسي العلاقات العامة لتطبيقات الذكاء الاصطناعي، 
وكيف تسهم في تحقيق مستهدفات رؤية المملكة 2030 
في مجال الاقتصاد الرقمي.  عرض التقرير توقعات مساهمة 
الذكاء الاصطناعي في الاقتصاد عالميًّا ومحليًّا، مشيراً إلى 
تقديرات شركة الاستشارات المالية العالمية بي دبليو سي 
)PWC( بأن ترتفع مساهمة الذكاء الاصطناعي في الاقتصاد 
العالمي إلى 15.7 تريليون دولار بحلول عام 2030، وأن يسهم 

بمبلغ 135 مليار دولار في الاقتصاد السعودي في العام نفسه.
أشار التقرير إلى تطبيقات الذكاء الاصطناعي حيث تمُكّن 
من تحسين تجربة المستخدم؛ حيث تقوم بتنفيذ مجموعة 
متنوعة من المهام، مثل: الرد على استفسارات العملاء، وجدولة 

المواعيد، وإجــراء المقابلات؛ مما يتيح الفرصة لممارسي 
العلاقات العامة للتركيز على المهام الأكثر تحدياً التي تتطلب 
مشاركة بشرية كبيرة، مثل: تطوير الاستراتيجيات، والاتصالات 
الإعلامية. وأوضح التقرير أن الذكاء الاصطناعي يقدّم لصناعة 
العلاقات العامة العديد من المزايا، ومنها: تحسين الكفاءة 
والإنتاجية، وتحليل كميات كبيرة من البيانات؛ من أجل تحديد 
الاتجاهات والأنماط التي تساعد ممارسي العلاقات العامة على 
فهم جمهورهم بشكل أفضل، ومعرفة شعورهم تجاه منتج، 
أو خدمة، أو علامة تجارية؛ مما يمكّنهم من اتخاذ قرارات 
فعالة، وإيصال رسائلهم وحملاتهم للجمهور المستهدف في 
الوقت المناسب، وإتاحة الفرصة لهم لتحسين فعالية التواصل، 

والمشاركة الإعلامية.

كتب : وائل الجعفري – نهلة مقلد 
سلط بحث أجرته »إس إي بي كونكر« الضوء على أهمية 
تبني نموذج »العمل من أي مكان« بعد« حيث أظهر أن 
المؤسسات قد تواجه خطر التسبب بعدم رضا الموظفين في 
حال عدم تبني هذا النموذج. وأشار البحث الذي شمل مناطق 
أوروبا والشرق الأوسط وأفريقيا إلى أن ثلثي الموظفين كانوا 
على استعداد لتقبل إمكانية خفض الأجور التي يتلقونها مقابل 
تبنّي نموذج »العمل من أي مكان« بصورة دائمة، مع إعراب 
نصف الموظفين عن استعدادهم للبحث عن فرص عمل 
جديدة في حال عدم تبنّي المؤسسات التي يعملون لديها لهذا 

النموذج.

وأكد جابرييل إندريري ـ نائب الرئيس والمدير التنفيذي 
لمنطقة جنوب أوروبا والشرق الأوسط وإفريقيا لدى »إس 
إيه بي كونكر« على الأهمية المتنامية لنموذج »العمل من 
أي مكان« في أماكن العمل، وقال في تعليقه: »لقد أصبح 
هذا النموذج ميزة مرغوبة تماثل في أهميتها المزايا الأساسية 
الأخرى للعمل من المكاتب مثل التأمين الصحي والعلاوات. 
ويتم تعزيز هذا التحول برغبة الموظفين في المزيد من 
المرونة، وهو التوجه الذي قد لا يدرك إلى الآن بعض قادة 
الموارد البشرية والإدارات المالية في المؤسسات مدى أهميته 

بشكل كامل«.
وعلى الرغم من اعتقاد %75 من الموظفين بأن نموذج 
»العمل من أي مكان« يعزز رضاهم عن العمل، فإن %59 فقط 

من قادة الموارد البشرية والإدارات المالية يتفقون مع وجهة 
النظر هذه وأوضح إندريري أبرز العقبات في هذا السياق 
وهي الخوف من اضمحلال روح الفريق ضمن المؤسسة، كما 
يجب أن يدفع هذا السبب قادة الموارد البشرية لإجراء تقييم 
للتحديات الثقافية عند النظر في إمكانية اعتماد سياسات 

’العمل من أي مكان‘».
أشار أهمية تحقيق التوازن بين رفاه الموظفين وأهداف 
المؤسسات إذ رأى %67 من الموظفين أن نموذج »العمل من 
أي مكان« يؤثر إيجاباً على صحتهم النفسية والجسدية، موضحا 
لكن %61 من قادة الموارد البشرية لا يزالون غير متأكدين من 
التبعات المترتبة على واجباتهم في الرعاية المتعلقة بالموظفين 

الذين يعملون من خارج مقار المؤسسات«.

كتب : نهلة مقلد – أمير طه  
اســتــعــرض الــدكــتــور محمد معيط ـ وزيــر 
المالية، في لقائه مع الشحات غتوري ـ رئيس 
مصلحة الجمارك، الموقف التنفيذي لمبادرة 
»تيسير استيراد سيارات المصريين بالخارج« 
التي صــدر قانون بمدها 3 أشهر، حيث بدأ 

التطبيق الإلكتروني تلقي طلبات 
الراغبين منذ أمــس الإثنين، 
موجهًا بالعمل على تسريع 
ــدار »الموافقات  إجـــراءات إص
الاستيرادية« لسيارات المصريين 
بالخارج؛ بما يسُهم في ضمان 
ــراج الجمركي مع  تيسير الإفـ
الأخـــذ فــي الاعــتــبــار استمرار 
اللجنة الــدائــمــة بالمنافذ 
الجمركية المختصة بتذليل أي 

عقبات في هذا الشأن. 
أكد الوزير، أهمية تعظيم 
جهود التواصل مع المواطنين 

بالخارج الراغبين في الاستفادة من المبادرة، وتلقي 
استفساراتهم والإجابة عليها بشكل فوري، بحيث 
يكون الخط الساخن الدولي، الذي يتم إطلاقه 
لأول مرة، أداة فاعلة في هذا الصدد، ويرد من 
خلاله المختصون على الأسئلة بإجابات واضحة 
تشرح خطوات التغلب على أي تحديات قد تواجه 

المصريين بالخارج. 
أشــار لضرورة توضيح أن الضريبة الجمركية 
المخفضة سارية طوال فترة صلاحية »الموافقة 

الاستيرادية« الممتدة لخمس سنوات، وأنه يجوز 
للمصريين بالخارج اختيار أي سيارة واستبدالها 
في أي وقت خلال 5 سنوات إذ يستمر العمل 
في تقييم السيارات وتحديد المبالغ المستحقة 
الواجب تحويلها طوال الخمس سنوات، حيث يتم 
تحديث »قوائم السيارات« وفقًا لسنة الصنع في 
يناير من كل عام، فالعِبرة بعام الصنع في تحديد 
المبالغ المطلوب تحويلها في 
الوديعة البنكية لحساب وزارة 

المالية بالبنك الأهلي المصري.
ــداد ودائـــع  ــم سـ ــاف ت أضـ
المصريين بالخارج المستفيدين 
ــادرة تيسير استيراد  مــن مــب
السيارات، في المواعيد المقررة 
بسعر الصرف وقت استحقاقها؛ 
باعتبارها »التزامًا على الخزانة 
ــن يــريــد سحب  الــعــامــة«، وم
المبالغ المحولة من حسابه، 
لصالح وزارة المالية، والخروج 
من المبادرة بعد مــرور سنة 
من تاريخ الموافقة الاستيرادية، يتقدم بطلب على 
المنصة الإلكترونية، وسيحصل عليها بسعر الصرف 

وقت الاسترداد خلال 3 أشهر .
من جهته قال الشحات غتوري ـ رئيس مصلحة 
الجمارك، إنه تم تخصيص الخط الساخن الدولي 
رقم 15460 للرد الفوري على استفسارات المصريين 
بالخارج، ومضاعفة الموظفين المختصين للعمل على 
مدار الساعة بما في ذلك الإجازات والعطلات الرسمية، 

على نحو يضمن سرعة إجراءات الإفراج الجمركي.

كتب : باسل خالد – محمد 
الخولي

اكد الفريق كامل الوزير وزير النقل انه انطلاقا من 
توجيهات فخامة السيد الرئيس عبد الفتاح السيسي ـ 
رئيس الجمهورية واهتمام الحكومة المصرية ممثلة في 
وزارة النقل بدعم وتطوير وسائل وخدمات النقل ، أتمت 
وزارة النقل الاستعدادات والتجهيزات النهائية لإطلاق 
فعاليات الدورة الخامسة لمعرض ومؤتمر النقل لإفريقيا 
والشرق الأوسط TRANSMEA 2023 خلال الفترة من  
5 - 8  نوفمبر 2023 تحت رعاية وتشريف فخامة السيد 

رئيس الجمهورية.
أضاف يأتي انعقاد الدورة الخامسة للمعرض تحت 
شعار » توطين صناعة وسائل النقل في مصر » انطلاقاً 
من توجيهات السيد رئيس الجمهورية بالعمل علي توطين 
صناعات النقل السككي بجمهورية مصر العربية ، وحيث 
قامت وزارة النقل بالتواصل مع مجموعة من الشركات 
العالمية للإستثمار في مجال تصنيع وسائل النقل السككي 
بهدف توفير العملة الصعبة ونقل الخبرة للعمالة المصرية 
وتصدير الفائض للدول الأفريقية والعربية وحيث تمت 
الشراكة مع عدد 8شركات عالمية من خلال ) مذكرات 
تفاهم / اتفاقيات الشروط والأحكام / عقود ( لإنشاء 

مصانع متخصصة لتوطين صناعة النقل .
اوضح حقق المعرض نجاحاً كبيراً خلال الــدورات 
السابقة مما كان دافعاً قويا لإتخاد قرار بإقامة المعرض 
سنوياً لاستعراض التطورات الهائلة والمتلاحقة في 
تكنولوجيا وصناعة النقل. وحيث يعتبر المعرض كمنصة 
عالمية تشارك به وزارة النقل والهيئات وكبرى الشركات 
المحلية والعالمية المنفذة لمشروعات النقل ، بالإضافة 
إلى حضور السادة وزراء النقل العرب والأفارقة وسفراء 

الدول وكذلك المؤسسات والهيئات والمجتمعات الدولية .
ويأتي انعقاد المعرض بعد انتقال الحكومة المصرية 
إلى العاصمة الإدارية الجديدة وتطوير وميكنة العمل 
الإداري بالدولة من خلال أحدث أنظمة التحول الرقمي. 
كأحد ملامح »الجمهورية الجديدة« التي أرسي قواعدها 

فخامة رئيس الجمهورية.
ويقام المعرض في إطار الاهتمام غير المسبوق الذي 
توليه القيادة السياسية والحكومة المصرية بقطاع النقل 
باعتباره الشريان الرئيسي الذي تبنى على أساسه برامج 
التنمية الاقتصادية والاجتماعية للدولة , وحيث تقوم وزارة 
النقل حالياً بتنفيذ خطة شاملة لتطوير وتحديث عناصر 
منظومة النقل من وسائل وشبكات ) الطرق والكباري 
- السكك الحديدية - مترو الأنفاق والجر الكهربائي 
- الموانئ البحرية - الموانئ البرية والجافة والمناطق 
اللوجيستية - النقل النهري ( خلال الفترة من ) 2014-

2024 ( باستثمارات 2 تريليون جنيه.
وتشمل أهم وقائع المعرض خلال فترة إنعقاده خلال 
الفترة من5  إلى 8 نوفمبر 2023 اصطفاف بالساحة 
الخارجية للمعرض لمشروعات الجر الكهربائي ) القطار 
الكهربائي السريع ، القطار الكهربائي الخفيف ، مونوريل 
شرق وغرب النيل ، الخط الثالث للمترو ( والعربات 

المطورة لنقل البضائع بالسكك الحديدية » عربة 
قلاب – عربة غلال “ ومزلقان الكتروني ومفاتيح السكة 
الحديد ووسائل النقل الجماعي الحديثة صديقة البيئة  » 
الأتوبيس الترددي BRT –  أتوبيسات العاصمة – تاكسي 

العاصمة » ولنش بحري تحيا مصر فيبر جلاس .
ويضم جناح وزارة النقل عدد 12 جهة تابعة للوزارة 
لعرض المشروعات والأنشطة والخدمات المختلفة ويضم 
الجناح شاشة رئيسية سيتم من خلالها استعراض اهم 
المشروعات الجديدة وجهود توطين وزارة النقل لتوطين 
صناعة النقل وأهم الفرص الإستثمارية في كل قطاعات 
النقل بالإضافة إلي البث المباشر لعدد من المشروعات 
) الإذن بالتشغيل التجريبي للمرحلة الثالثة للخط الثالث 
للمترو والإذن بالتشغيل التجريبي لمونوريل شرق النيل 
من محطة المشير والإذن بتشغيل مركز السيطرة والتحكم 

لخط بني سويف/اسيوط من برج المنيا 
الاذن بتشغيل مصنع إنتاج الفلنكات الخرسانية 
الخاصة بالقطار السريع ( ثم تفقد باقي مشتملات 
واجنحة المعرض بجانب المائدة المستديرة ) لقاء فخامة 
رئيس الجمهورية مع رؤســاء الشركات العالمية التي 
تتعاون مع الوزارة فى توطين صناعة النقل وفي تنفيذ 

مشروعات النقل المختلفة ( .

كتب : أمين قدري – نهلة 
أحمد

نجحت الهيئة العربية للتصنيع في تنفيذ 
العديد من الخطوات لتحديث وتطوير 
مصنع سيماف ليصبح صرحا صناعيا قويا، 
وفقا لأحدث نظم التصنيع الذكي في هذه 
الصناعات المتخصصة،  ومن بينها توقيع 
عقد اتفاق مع شركة الشرق الأدني للخدمات 

 .NEAR EAST SERVICES )NES(
من جهة عبر اللواء أ.ح. مهندس »مختار 
عبد اللطيف« ـ رئيس الهيئة العربية 
للتصنيع عن إعتزازه بالتعاون الجاد مع شركة 
 NEAR EAST( الشرق الأدنــى للخدمات
SERVICES )NES,  وخبراتها المتميزة في 
تقديم الاستشارات للحصول علي شهادات 
الجودة وفقا للمعايير العالمية  حيث تم 
الإتفاق علي تعزيز التعاون الثنائي وتبادل 
الخبرات والحصول علي التدريب والتأهيل 
والدعم الفنى تمهيداً لحصول مصنع مهمات 
السكك الحديدية »سيماف« على شهادة 
الـ)IRIS(  رفيعة المستوي ـ المعيار الدولي 
لصناعة السكك الحديدية وفقاً للمواصفة 
الدولية )ISO22163:2023( ، فى أنشطة 
التصميم ومراحل التصنيع لجميع المنتجات 
المنفذة بمصنع “سيماف« طبقاً لتوصيف 

.  .)IRIS(منظمة الـ

كتب : أمير طه – محمد شوقي 
بحث السيد القصير ـ وزيــر الــزراعــة 
واستصلاح الأراضي الموقف التنفيذى لميكنة 
خدمات الحجر الزراعي بحضور المهندس 
مصطفى الصياد نائب وزير الزراعة وبعض 
قيادات الوزارة ومسئولي شركة الانتاج الحربي 
لنظم المعلومات كما ناقش واستعرض منظومة 
ميكنة اعمال الحجر الزراعي وتم عرض الموقف 
التنفيذي للمنظومة متضمنا ميكنة أعمال الوارد 
والصادر والشهادة النباتية. أكد وزير الزراعة على 
ضرورة تأمين المعلومات وضمان جودة الخدمة 
بشكل مستمر ، مؤكدا على ان المنظومة 
الجديدة يجب أن تتسم بالرقابة والحوكمة 
الشديدة والربط مع الجهات الخارجية والداخلية 
، بما يسهم في تسهيل الخدمات الخاصة 
بالسادة المصدرين والمستوردين.  كما شدد 
وزير الزراعة على ضرورة تنفيذ برامج تدريبية 
مكثفة على المنظومة الجديدة للعاملين بالحجر 

الزراعي .

كتب : وائل الجعفري - وائل 
الحسينى 

بحث المهندس طارق الملا ـ وزير البترول والثروة المعدنية 
أوليفير رينتشلر رئيس دبلوماسية المناخ والشئون الاقتصادية 
والتكنولوجية بوزارة الخارجية الألمانية والوفد المرافق له، 
حيث تم بحث سبل تعزيز التعاون بين البلدين فى مجال 
الغاز والهيدروجين والطاقة الخضراء والبتروكيماويات وامكانية 
الاستفادة من الخبرات والتكنولوجيات الألمانية المتطورة فى 

تنفيذ المشروعات التى ستعود بالنفع على البلدين.
وخلال اللقاء أكد الملا أن صناعة الطاقة فى مصر شهدت 
تطورات كبيرة خلال السنوات الأخيرة حيث تمتلك بنية 
تحتية قوية وخبرات ومهارات متميزة بالإضافة للمرونة فى 
تبنى أى تكنولوجيات جديدة مما مكنها من تحقيق العديد 
من النجاحات وجعلها تكتسب ثقة الاتحاد الاوروبى كشريك 
استراتيجى فى مجالات الطاقة بشكل عام وخاصة مجال الغاز 
الطبيعى والمسال ، مشيراً أن هناك فرصا كبيرة لتعزيز التعاون 
مع الجانب الألمانى فى تنفيذ المزيد من المشروعات الناجحة 

فى مجال الطاقة فى ظل العلاقات الوطيدة بين البلدين على 
جميع المستويات.

أوضــح العمل جــارى على وضع استراتيجية لالتقاط 
وتخزين الكربون والاستفادة منه تمهيداً لتنفيذها على 
أرض الواقع وتم العمل بالفعل على تنفيذ دراسات لبعض 
المشروعات التجريبية فى هذا المجال فى بعض مواقع 
العمل البترولية ، فضلاً عن تنفيذ عدة مشروعات فى مجال 
الطاقة الخضراء ومنها الميثانول الأخضر والأمونيا الخضراء 

ووقود الطائرات المستدام وغيرها.

وزير المالية: لأول مرة.. خط ساخن يتلقى الاتصالات 
الدولية  لمبادرة استيراد السيارات للمصريين بالخارج

تحت رعاية وتشريف السيد رئيس الجمهورية :

انطلق الدورة الخامسة لمعرض ومؤتمرTRANSMEA 2023  تحت شعار توطين صناعة وسائل النقل 

الهيئة العربية للتصنيع تطور منتجات 
مصنع سيماف لوسائل النقل الذكي 

وزير الزراعة يتابع منظومة التحول 
الرقمي وميكنة خدمات الحجر الزراعي 

والصادرات والواردات

المل : تعزبز التعاون مع المانيا لمجال الغاز والهيدروجين والطاقة الخضراء والبتروكيماويات

السنة السابعة عشر - العدد 800
الأحد 5 نوفمبر 2023 - 21 ربيع آخر 1445 هـ

كتب : محمد العطار – على الديب
بحث الدكتور محمد شاكر ـ وزير الكهرباء والطاقة المتجددة مع اندرياس 
ماتيه ANDREAS MATTHE  الرئيس التنفيذي لقطاع المنتجات الكهربائية 
على مستوى شركة سيمنس والسيد مصطفى الباجورى الرئيس التنفيذي 
لشركة سيمنس مصر والمهندس محمد بدران رئيس قطاع المنتجات الكهربائية 
بسيمنس مصر والوفد المرافق لهم، وذلك لبحث سبل التعاون مع قطاع الكهرباء 

والطاقة المتجددة المصرى والاستثمار على أرض مصر.
أكد الدكتور شاكر على عمق العلاقات بين مصر وألمانيا متمثلة فى التعاون 

مع شركة سيمنس الألمانية في مختلف المجالات مشيراً إلى التعاون القائم 
والمتمثل فى تنفيذ قطاع الكهرباء المصرى لعدد من المشروعات والبرامج 

بالتعاون مع سيمنس من أجل الاستفادة من خبراتهم والتقدم التكنولوجي.
أكد الدكتور شاكر علي التعاون الناجح والشراكة مع شركة سيمنس بإقامة 3 
محطات عملاقة لتوليد الكهرباء بقدرات بلغت )14.4 جيجاوات(، حيث تصل 
كفاءة هذه المحطات إلى %60.5 مما ساهم في توفير استهلاك الوقود في مصر.
أشار للإهتمام الذي يوليه القطاع لتنويع مصادر الطاقة والتوسع فى 
مشروعات الطاقة المتجددة وتشجيع القطاع الخاص على المشاركة فى 

هذه المشروعات.

شاكر يبحث مع » سيمينز«  سبل التعاون الثنائى والاستثمار لتنويع مصادر الطاقة

تطبيقات الذكاء الاصطناعي تعزز 
كفاءة حملات العلاقات العامة
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وفقا لمؤسسة  » جارتنر » :

اتفاقيات )PLAS( تسهم في ردم الهوة الأمنية عبر تقييم كفاءة معايير الأمن الإلكتروني وتكاليفها

6 خطوات لمواجهة مؤسسات الأعمال لتحديات الأمن الإلكتروني من خلال اتفاقيات »مستوى الحماية«

كتب : أمين قدري – مصطفى 
ابراهيم 

استعرضت شركة » جارتنر » مجموعة من الخطوات 
التي يمكن من خلالها للرؤساء التنفيذيين للمعلومات 
الاستعداد لمواجهة المخاطر الأمنية المحتملة من 
خلال اتفاقيات مستوى الحماية ويجد صنّاع القرار 
في المستويات التنفيذية صعوبة في فهم كيفية قيام 
الأمن الإلكتروني بدعم أهداف مؤسساتهم، كما يعاني 
المهنيون العاملون في مجال الأمن الإلكتروني في فهم 
نتائج المؤسسات التي يعملون على تحقيقها. ويؤثر هذا 
التباين بين الجانبين على الاستثمار في الأمن الإلكتروني 

ومستويات ثقة أصحاب العلاقة المعنيين.
من جهته قال ريتشارد أديسكوت، مدير تحليلات 
أول لدى »جارتنر »يفتقر الرؤساء التنفيذيون للمعلومات 
عادة إلى إطار عمل تنفيذي محدد للاستعداد لإدارة 
المخاطر وتحديد ماهية استثمارات الأمن الإلكتروني 
التي يجب عليهم إعطائها الأولوية. وفي هذا السياق، 
تساعد اتفاقيات مستوى الحماية )PLAS( في ردم 
هذه الهوة عبر تقييم كفاءة معايير الأمن الإلكتروني 
والتكاليف المرتبطة بها. ونتيجة لذلك، يجب على 
الرؤساء التنفيذيين لشئون المعلومات توظيف اتفاقيات 
مستوى الحماية بهدف توضيح الفوائد المؤسسية 
المحققة من استثمارات الأمن الإلكتروني، وتحديد 
مستويات استعداد المسئولين التنفيذيين لإدارة المخاطر 

في مجال الأمن الإلكتروني.

اتفاقيات مستوى الحماية
من جهته قال ريتشارد أديسكوت، مدير تحليلات 
أول لدى جارتنر: »تعد اتفاقيات مستوى الحماية 
اتفاقيات بين المسئولين التنفيذيين من جهة، والرؤساء 
التنفيذيين لشئون المعلومات/الرؤساء التنفيذيين لشئون 

أمن المعلومات من جهة أخرى، وتهدف لبلوغ مستوى 
حماية مطلوب لاستثمار مخطط في الأمن الإلكتروني، 
كما تعد عاملاً محدداً وحاسماً في تحديد مدى 
الاستعداد لإدارة المخاطر. وغالباً ما تنشأ عن المقاييس 
المدفوعة بالنتائج )ODM( والتي تدعم تحديد مستوى 
حماية منشود/مستهدف وتكلفة مخططة لتحقيق 

مستوى الحماية المطلوب«.
أضاف هناك 6 خطوات أولها » تحديد الاستثمارات 
في أدوات الرقابة » اذ يجب تحديد الاستثمارات في 
أدوات الرقابة ذات الأولوية والمقاييس المدفوعة بالنتائج 
التي يجب أن تشتمل عليها اتفاقيات مستوى الحماية. 
وتنصح جارتنر المؤسسات بداية بأن تقوم بوضع ثلاثة 
إلى خمسة مقاييس مدفوعة بالنتائج لبحثها مع مجلس 
الإدارة، ووضع النهج الخاص بالإدارة التنفيذية والحوكمة 

وفقاً لاتفاقيات مستوى الخدمة. 
أوضح كما يجب بمرور الوقت تحديد هدف الوصول 
إلى ما يتراوح ما بين 20-30 من المقاييس المدفوعة 
بالنتائج متعلقة بالفئات التالية: التحديد والحماية 
والكشف والاستجابة والاستعادة. ويجب أن يكون هذا 

العدد عند مستوى معقول يمكن إدارته. 

دراسة الخيارات
أشار الخطوة الثانية تتضمن »  تحديد اتفاقيات 
مستوى الحماية المقترحة » اذ يجب وضع قائمة 
معقولة ومناسبة لاتفاقيات مستوى الحماية المقترحة 
والتي تنص على مستويات حماية وتكلفة مخططة 
معقولة وقابلة للتحقيق. وغالباً ما يتم تحديد التكلفة 
على أنها الاستثمار الضروري للوصول إلى مستوى 
الحماية المطلوب، وتعد أمراً مهماً في جميع المفاوضات 

في هذا السياق. 
وتوجد نقطة بداية جيدة يمكن الانطلاق منها تتمثل 
في دراسة الخيارات العالية والمتوسطة والمنخفضة لكل 

مستوى حماية مستهدف وذلك عبر مقاييس مدفوعة 
بالنتائج. ويجب أن تتوافق هذه الخيارات مع معيار 
 )CARE( الاستمرارية والملاءمة والمعقولية والفعالية
الذي ينص على ضرورة توفير مستويات الحماية بصورة 

مستمرة وأن تكون ملائمة ومعقولة وفعالة.
أكد أديسكوت ان الخطوة الثالثة تتمثل فى » معاينة 
وإعــداد العوامل ذات الصلة » بالإضافة إلى الرئيس 
التنفيذي لشئون المعلومات، يجب أن يقوم مسئول 
تنفيذي آخر غير مختص في مجال تكنولوجيا لمعلومات 
مثل الرئيس التنفيذي للشئون المالية، أو الرئيس 
التنفيذي لشئون المخاطر، أو الرئيس التنفيذي لشئون 
الامتثال، بمعاينة وإعداد العوامل ذات الصلة لدعم اتخاذ 
القرار التنفيذي، وتزويد التنفيذيين فيها بخيارات مثل 
إمكانية الدفاع عن المؤسسة في حال وقوع حوادث 

الأمر الذي يشمل الإجابة عن أسئلة مثل: هل سيتفق 
عملاؤنا ومساهمونا والجهات التنظيمية وشركاؤنا معنا 

على كون مستويات الحماية هذه مناسبة؟ 
اضــاف تشمل العوامل الأخــرى كلاً من » تقييم 
المخاطر« كيف يمكننا إعطاء الأولوية لاحتياجات 
المؤسسة لمستويات الحماية ، » التبعات الخاصة 
بالجانب التنظيمي » هل تطلب الجهات التنظيمية 
توافر مستويات حماية معينة؟ وتوصيات من خبراء: ما 
هي توصيات الخبراء الداخليين والخارجيين؟ كما يجب 
على كل مؤسسة أن تحدد العوامل ذات الصلة التي تؤثر 

على قراراتها.

الاستثمار المطلوب في الرقابة
وقال الخطوة الرابعة تتركز حول »  تمكين اتخاذ 
القرارات التنفيذية » اذ يتم بعد ذلك تحديد مجموعة 
من مستويات الحماية وتمويل للنفقات المخططة من 
قبل مسئول تنفيذي رفيع المستوى غير مختص في 
مجال تكنولوجيا المعلومات. وللوصول إلى اتفاق، لا بد 
من معاينة كل اتفاقية مستوى حماية بصورة منفصلة. 
وإن المقاربة الأفضل في هذا السياق هي: يجب 
على جميع مستويات الإدارة التنفيذية فهم اتفاقيات 
مستوى الحماية والاستثمار المطلوب في الرقابة، وشرح 
المقاييس المدفوعة بالنتائج بأسلوب يمكن فهمه من 

قبل الجميع، ومشاركة التكاليف لكل مستوى مقترح.
الأمن الإلكتروني

وتتمصل الخطوة الخامسة » مشاركة وتحديد 
التوقعات » اذ يجب مشاركة اتفاقيات مستوى الخدمة 
النهائية مع جميع المسؤولين التنفيذيين المعنيين وذوي 
الصلة ومع أعضاء مجلس الإدارة أو من في مستواهم 
وعلى الرغم من تمتع بعض المؤسسات بحرية تحديد 
مستوى النشر والاتفاق الخاص بها، فإنه يمكن للنقاط 
التالية المساعدة في تحديد التوقعات خلال الحوادث، 

أو في مرحلة فرض تطبيق الاتفاقيات والتي قد تتطلب 
خضوع اتفاقيات مستوى الحماية إلى التدقيق:

بخصوص الأمن الإلكتروني، يمكن لاتفاقيات مستوى 
الخدمة أن تكون أداة مفيدة في إدارة الاستثمارات 
ضمن الإطار الأمني الأوسع. إلا أنه وفي حال التدقيق، 
فإن مسؤولية جميع القرارات تقع على عاتق فريق 
الأمن الإلكتروني، كما قد تكون هناك بعض الجوانب 
المحدودة التي قد تفيد المسئولين التنفيذيين في حال 

حاجتهم إلى الدفاع عن المؤسسة عند وقوع حوادث.
بالنسبة للرؤساء التنفيذيين لشئون المعلومات، 
فإن اتفاقيات مستوى الحماية تساعد في تخطيط نشر 
التكنولوجيا، وتبرير تطبيق أدوات الرقابة ذات التكاليف 

التشغيلية المرتفعة مثل إصلاح نقاط الضعف.
يمكن للتنفيذيين الاستفادة من اتفاقيات مستوى 
الحماية إذ أنها توفر لهم فهماً أفضل لاستثمارات الأمن 
الإلكتروني ومستوى الحماية. كما توفر الاتفاقيات 
فرصة معالجة أي تعطلّ في أعمال المؤسسة بسبب 
إدارة الأمن الإلكتروني. بالإضافة إلى ذلك، تتيح للرئيس 
التنفيذي الدفاع عن المؤسسة في حال حدوث خرق 
أمني كبير كما يمكن لمجلس الإدارة: تساعد اتفاقيات 
مستوى الحماية مجلس الإدارة على ضمان رقابة الأمن 

الإلكتروني للمؤسسة.

حوكمة اتفاقيات مستوى الحماية
وتتمثل الخطوة السادسة فى » حوكمة اتفاقيات 
مستوى الحماية باستمرار » حيث يجب حوكمة اتفاقيات 
مستوى الحماية بشكل مستمر، إذ يجب أن تكون 
الأولوية بعد إقرار اتفاقيات مستوى الحماية، قياس مدى 
التنفيذ والإبلاغ عن الجوانب التي لا تقوم المؤسسة فيها 
بتنفيذ الاتفاقيات وعند تنفيذ جميع اتفاقيات مستوى 
الحماية ضمن الميزانية المحددة، يجب حينها اعتبار 

برنامج الحماية على أنه مستمر وملائم ومعقول وفعال.

كتب : وائل الجعفري – محمد شوقي
تستعد شركة F5 لتعزيز تواجدها في الإمارات عبر إطلاق 
نقطة حضور جديدة )POP( جديد في الدولة. ومن المقرر 
إطلاق نقطة الحضور الجديدة قبل نهاية عام 2023، وهي جزء 
من منصة سحابية تربط التطبيقات الموزعة بأمان في البيئات 

السحابية المتعددة وحافة الشبكة. 
من جهته قال محمد أبو خاطر ـ نائب الرئيس الإقليمي 

للمبيعات في منطقة الشرق الأوسط وتركيا وأفريقيا لدى 
F5: »تتسم إدارة التطبيقات التي يتم نشرها عبر بيئات 
عالمية موزعة بالصعوبة، كما أن حركة المرور عبر 
شبكة الإنترنت العامة هي عرضة في الوقت الحالي 
للمخاطر خلال العبور عبر الشبكة، ولذلك فإن حماية 

واجهة برمجة التطبيقات أصبح أكثر صعوبة من أي 
وقت مضى«. 

أضــاف تــم تصميم حــل موقع نقطة 
الحضور )POP( بهدف تحسين الاتصال 
ومستويات الأمن بين التطبيقات، ويتميز 
عن غيره من الحلول الأخرى الموجودة 
في السوق بجمعه لخدمات متعددة 
على امــتــداد التطبيقات المتجانسة 
)MONOLITHIC( وتطبيقات الخدمات 

المصغرة )MICROSERVICES(، ما يسهم 
وبشكل ملموس في تبسيط إدارة التطبيقات 

وأمنها والاتصال الشبكي في جميع أرجــاء البنى التحتية 
الموزعة. بالإضافة إلى ذلك، فإن القدرة على إدارة أحمال عمل 
 )POP( التطبيقات وحمايتها من خلال حل نقطة الحضور
المقدم من F5 سيعود بفائدة كبيرة على عملائنا الحاليين 

والمستقبليين في المنطقة”.
أوضح تقدم جميع نقاط الحضور )POP( من F5 قدرات 
اقتران تتجاوز 15 تيرابت في الثانية، كما أن كل نقاط الحضور 
)POP( مترابطة مع بعضها البعض عبر شبكة خاصة أساسية 
إضافية ومخصصة، ونقاط ربط متعددة للعبور والاقتران 
خاصة بالاتصالات المباشرة تلبي احتياجات كل من 
المزودين المتعددين للخدمات السحابية، والسحابة 
المؤسسية، ومواقع حافة الشبكة، ومشغلي خدمات 

الاتصالات. 
وتتيح نقاط الحضور )POP( للعملاء القدرة على 
تفريغ الأحمال الناتجة عن الأداء العالي أو الحساسة 
لفترات التأخير، كما تقوم بأداء وظيفة نظام 
تحكم موزع تعمل فيه البرمجيات على 
حافة الشبكة لدى العميل أو في موقع 

السحابة. 
ــك، توفر منصة  إلــى جانب ذل
السحابة الموزعة إمكانية التوجيه، 
SD-( وإنهاء الاتصال بشبكات
ــة الأحــمــال،  WAN(، ومــوازن
ــن متعددة،  ومستويات أم
وتوزيع للتطبيقات قائم على 

نظام كوبرنيتس، وبوابة تطبيقات موزعة عالمياً يمكن الوصول 
إليها من كل من نقاط الحضور )POP( على الشبكة العالمية 

 .F5لـ
 وتشتمل المزايا الأخرى لنقاط الحضور )POP( كلاً من 
 :)DDOS( حماية من هجمات حجب الخدمة الموزعة
أمن آلي للبنية التحتية والتطبيقات على السحابة الهجينة أو 
المتعددة، مع حماية من هجمات حجب الخدمات الموزعة 
)DDOS( من المستوى +L3–L7 بجانب » أمن شبكي » جدار 
حماية للشبكة وكشف للأنشطة غير الطبيعية قائم على الذكاء 
الاصطناعي بهدف منع الهجمات على مستوى الشبكة. بالإضافة 
 )POP( إلى ذلك، فإن كامل حركة المرور بين نقاط الحضور
 ،)IPSEC( هي مشفرة بالكامل باستخدام بروتوكولات F5 من
ومجزأة باستخدام الشبكات الخاصة الافتراضية )VPN( من 
المستوى L3 بالاضافة اإلى “ أمن التطبيقات “ إننا نقوم 
بحماية واجهة برمجة التطبيقات للمستخدمين والتطبيقات من 
الهجمات التي قد تنشأ عن شبكة الإنترنت العامة أو من داخل 
المؤسسة وذلك باستخدام مجموعة من الإشعارات الخاصة 
بالتهديدات، ومطابقة التوقيعات، والخوارزميات المتطورة إلى 
جانب تقنيات الذكاء الاصطناعي وتعلم الآلة علاوة على “ الأمن 
المادي “  تم تصميم جميع نقاط الحضور )POP( في مرافق 
مشتركة مع كل من EQUINIX وDIGITAL REALTY و
TELEHOUSE، والتي تشهد تطبيق إجــراءات أمن صارمة 
تشمل مستشعرات الفيديو، والبيانات البيومترية، والتحقق من 
أن المستخدم بشري وليس آلة، وذلك لضمان الوصول الآمن 

إلى المنصة.  

كتب : أمين قدرى - باكينام خالد 
كشفت الشعبة العامة للاقتصاد الرقمي والتكنولوجيا 
التابعة للاتحاد العام للغرف التجارية عن أسماء الشركات الـ 33 
 WEB ”المشاركة في فعاليات معرض ومؤتمر “ويب ساميت
SUMMIT المقرر إقامته في لشبونة - البرتغال من الفترة 

13 – 16 نوفمبر المقبل.
وتضم قائمة الشركات الناشئة المحلية بقمة »ويب 
ساميت« شركات عارضة تحت الجناح المصري وشركات أخرى 
زائرة لفعاليات القمة. وتعكس المشاركة الرسمية في هذه 
القمة حرص الحكومة المصرية ممثلة في وزارة الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات وهيئة تنمية صناعة تكنولوجيا 
المعلومات »إيتيدا« على دعم الشركات الناشئة في رحلة 
نموها وتعزيز قدراتها على اجتذاب الاستثمارات والتمويل من 
خلال مشاركتها في الفعاليات الدولية والإقليمية المتخصصة 

وذلك بالتعاون مع الشعبة العامة للاقتصاد الرقمي.
وتأتي المشاركة المصرية بالقمة والتي ترعاها هيئة »إيتيدا« 
حيث تشارك الشركات الناشئة تحت جناح خاص لمصر وهو 
عبارة عن مكان مخصص لعرض حلول الشركات الناشئة 
بالتناوب بقاعة 5، وذلك بالإضافة إلى جناح الشركاء بقاعة 1 
وهو عبارة عن مكان مخصص لاستضافة اجتماعات الشركات 

الناشئة واستقبال الزائرين للجناح المصري بصفة رسمية. 
من جهته قالت أحمد الوكيل، رئيس الاتحاد العام للغرف 

التجارية عن سعادته بحرص الشركات المصرية الناشئة ورواد 
الأعمال على الإقبال على المشاركة على مثل هذه الفعاليات 
خاصة وأن قطاع الشركات الناشئة بات من القطاعات التي 
تنمو بمعدلات نمو ملحوظة في ظل التداعيات الاقتصادية 
التي يشهدها العالم، مشيرا أن الشركات الناشئة تحتاج دائما 
إلى تكاتف جميع مؤسسات الدولة بما فيها منظمات المجتمع 
المدني وبما يتماشى مع رؤية مصر الطموحة 2030 لتذليل 
الصعاب التي قد تواجهها، معتبرا معرض ومؤتمر ويب ساميت 

فرصة ذهبية لاقتناص تمويلات وشراكات أجنبية في شركاتنا 
المحلية. 

ومن ناحيته أكد المهندس خليل حسن خليل ـ رئيس 
الشعبة العامة للاقتصاد الرقمي والتكنولوجيا بالاتحاد العام 
للغرف التجارية على دعم الشركات الأعضاء في الشعبة بصفة 
خاصة وشركات تكنولوجيا المعلومات والاتصالات بصفة عامة 
حيث يعتبر هذا الدعم هدف رئيسي للشعبة من أجل الاطلاع 
على الجديد في عالم التقنية وصقل مواهب الشركات المصرية 
الناشئة واكتساب خبرات جديدة، مشيرا إلى الدور الكبير الذي 
تلعبه »إيتيدا« في دعم الشركات الصغيرة والمتوسطة وكذلك 
الشركات الناشئة من خلال رعاية أصحاب المبتكرة ورواد 

الأعمال.
أوضح هذه المشاركة تعتبر الرابعة على التوالي بجناح 
لمصر في هذا المعرض الذي يهتم بالشركات الناشئة ورواد 
الأعمال بعد أن شاركت الشعبة العام الماضي بوفد كبير إيماناً 
من الشعبة بضرورة رعاية المبدعين وتوفير لهم البيئة الخصبة 
اللازمة للإبداع والابتكار ، خاصة في ظل دعم القيادة السياسية 
للشركات الناشئة وتذليل الصعاب أمامها، حيث تشهد مصر 
طفرة في مجال ريادة الأعمال بعد أن حقق قطاع الشركات 
الناشئة القائمة على الابتكار التكنولوجي معدلات نمو غير 
مسبوقة مع الاهتمام المتزايد من قبل صناديق الاستثمار 
والمؤسسات التمويلية والمنظمات المتخصصة في رعاية 

واحتضان وتسريع الأعمال والمشروعات المبتكرة الناشئة.

» إف 5 « توسع حضورها في الإمارات لتحسين مزايا الاتصال والأمن في البيئات السحابية المتعددة برعاية »إيتيدا« وتنظيم الشعبة العامة للاقتصاد الرقمي:

33 شركة ناشئة تشارك تحت الجناح المصري في قمة »ويب ساميت« بالبرتغال

كتب : وائل الجعفري – 
ساره عبدالله

نظم مركز المعلومات ودعم اتخاذ 
القرار بمجلس الــوزراء دورة تدريبية، 
تحت عــنــوان: »الــوعــي الأمني لكل 
موظف«، بالتعاون مع شركة الشرق 
الأوسط لخدمات تكنولوجيا المعلومات  
MCS، الموزع والشريك الاستشاري 
الإقليمي لحلول ومنتجات الأمــن 
السيبراني في مصر والقارة الإفريقية، 
وذلك بهدف رفع الوعي ضد مخاطر 
ــم الإستخدام  ــن السيبراني ودع الأم
الآمن لأدوات تكنولوجيا المعلومات 

والاتصالات.
من جهته قال أسامة الجوهري ـ 
مساعد رئيس مجلس الــوزراء ورئيس 
مركز المعلومات ودعم اتخاذ القرار، 
إن ذلك التعاون يأتي في إطار تنفيذ 
رؤية الدولة المصرية في تعزيز دعائم 
التحول الرقمي، وزيادة جهود التدريب 
ورفع الوعي الرقمي خاصة بين الأطقم 
الإدارية بالمركز، مشيراً إلى أن جهود 
رقمنة البيانات وتأمينها تمثل أولوية 

كبرى لدى المركز في الفترة الحالية، 
خاصة بعد إطلاق العديد من المنصات 
والإصدارات الرقمية بالمركز مع تطوير 
أساليبه البحثية في عــرض وتحليل 
البيانات باستخدام أحــدث الأدوات 

التكنولوجية.
أضاف »الجوهري«، أن التعاون بين 
»مركز المعلومات« وشركة “MCS” في 
مجالات الأمن السيبراني يمثل خطوة 
داعمة لتوجهات المركز نحو تنفيذ 
خارطة طريق نحو التحول الرقمي، 
والتي تم توقيع مذكرة تفاهم بشأنها 
مــؤخــراً مع شركة »مايكروسوفت« 

العالمية.
ومن جهته، قال المهندس طارق 
شبكة، رئيس مجلس إدارة شركة الشرق 
الأوسط لخدمات تكنولوجيا المعلومات 
MCS، عن سعادته بالتعاون مع مركز 
المعلومات ودعم اتخاذ القرار، للتعرف 
على مستجدات صناعة الأمن السيبراني 
وسبل التصدي لأي مخاطر جديدة من 
شأنها التأثير سلبًا على مسيرة العمل 

والإنتاج.
أضــاف »شبكة«، أن الشراكة بين 
الجانبين تسهم في رفع الوعي بأهمية 
مخاطر الأمن السيبراني لدى الكادر 

الحكومي الــذي يعد أحــد الركائز 
الأساسية في طريق التنمية، خاصة أن 
الاستخدام الآمن للتكنولوجيا الحديثة 
أصبح أحــد أهــم مكونات منظومة 
التحول الرقمي التي تسعى مصر 
لتحقيقها، مشيراً إلى أن ذلك التعاون 
يعد خطوة على طريق وضع استراتيجية 
متكاملة للوقوف على المخاطر الرقمية 
ورفع الوعي بسبل التصدي لها لضمان 

توفير بيئة عمل آمنة.
تضمنت الدورة، والتي أقٌيمت على 
مدار يومين، عــددًا من الموضوعات 
الرئيسية، أبرزها: التعريف بماهية 
الوعي الأمني وأهميته، وكذلك التعريف 
بالتهديدات الأمنية الشائعة، مثل: 
التصيد الاحتيالي والهندسة الاجتماعية 
والبرامج الضارة ، وسبل تأمين وسائل 
التواصل الإجتماعي وكلمات المرور، 
بجانب التعريف بمفهوم الأمن المادي 
من خلال تأمين مساحة العمل والأجهزة 
والبيانات وأمن البيانات والخصوصية، 
ــى حماية المعلومات  بالإضافة إل
الشخصية والمهنية، وسبل التعامل في 

حالة التعرض إلى هجوم عبر الإنترنت.

كتب : ساره عبدالله - 
سماح سعيد

اكد المسؤولون التنفيذيون في 
»إكس«، موقع التواصل الاجتماعي 
المعروف سابقاً باسم »تويتر«، إنهم 
ينظرون إلى »يوتيوب« و»لينكد إن« 
كمنافسين مستقبليين، بينما يتابعون 
خطوط أعمال جديدة في الفيديو 

والتوظيف.
ــون ماسك  ــل ــار الــمــالــك إي أشـ
والرئيسة التنفيذية ليندا ياكارينو 
إلى الموقعين خلال اجتماع شامل 
للشركة، الخميس، للاحتفال بمرور 
عام على استحواذ ماسك على تويتر، 
وفقاً لشخص مطلع على الأمر. وأشار 
الثنائي أيضاً إلى »طموحات إنشاء 
خدمة وكالات أنباء تسمى إكس واير، 
والتي من شأنها أن تنافس خدمة 
»بي آر نيوز وايــر« التابعة لشركة 
سيشن«، حسبما قال الشخص الذي 
طلب عدم الكشف عن هويته لأن 

المناقشة كانت خاصة.
وقال المصدر: »إن الاجتماع يعُد 
بمثابة المرة الأولــى التي يخاطب 
فيها ماسك وياكارينو الشركة بأكملها 

معاً«. وتجدر الإشــارة إلى أنه تم 
تعيين ياكارينو كرئيس تنفيذي 
ــس« في مايو، قادمة  لشركة »إك
مــن »إن بــي ســي يونيفرسال«، 
حيث كانت مسؤولة عن الإعلانات 

والشراكات.
وأبــرم ماسك، أغنى رجــل في 
العالم، صفقة بقيمة 44 مليار دولار 
لتحويل تويتر إلــى شركة خاصة 
في 27 أكتوبر، قبل عام. وسرعان 
ــام بطرد معظم المديرين  مــا ق
التنفيذيين للمنصة الاجتماعية وترك 
عدد كبير من الموظفين الشركة 
نتيجة للتسريحات أو الاستقالات. 
وفر المعلنون من المنصة وأظهروا 
إحجاماً عن العودة. وقد روج كل من 
ماسك وياكارينو للأوقات القياسية 
التي يقضيها المتابعون، ويبلغ 
عددهم 500 مليون مستخدم، على 
الرغم من أنه وفقاً لبعض تقديرات 

الجهات الخارجية، فهناك عدد 
أقل من الأشخاص الذين يقومون 
بتسجيل الــدخــول مقارنة بنفس 

الوقت من العام الماضي.
وفي حين ركزت ياكارينو على 
العلاقات مع المعلنين، ركز ماسك 
على إصـــلاح المنتج مــن خلال 
الترويج للاشتراكات المتميزة، وتغيير 
مفهوم »التحقق« من الحساب، 
والاعتماد على نظام لتدقيق الحقائق 
يعتمد على مصادر جماعية يسُمى 

»ملاحظات المجتمع«.
وقــال الشخص:»إن الإيــرادات 
في إكس لا تزال تأتي إلى حد كبير 
من الإعلانات، والتي تمثل حوالي 
%75 من إجمالي المبيعات مقارنة 
ب %25 من الاشتراكات والبيانات«. 
وأضــاف المصدر: »إن الاشتراكات 
زادت بنسبة %25 إلى %30 على 

أساس ربع سنوي«.
لكن الاشتراكات لا تــزال تمثل 
ــن مستخدمي  ــزءاً صــغــيــراً م ــ ج
»إكس«. وتظُهر البيانات الواردة من 
الباحث المستقل ترافيس براون أن 
الاشتراكات تمثل أقل من %1 من 

إجمالي قاعدة المستخدمين.

  »إكس« تعتزم منافسة »يوتيوب« و»لينكد إن« بمنتجات جديدة
عبر الفيديو والتوظيف: في دورة تدريبية تحت عنوان »الوعي الأمني لكل موظف” :

  MCS مركز المعلومات بمجلس الوزراء يناقش مخاطر الأمن السيبراني بالتعاون مع شركة

السنة السابعة عشر - العدد 800
الأحد 5 نوفمبر 2023 - 21 ربيع آخر 1445 هـ

محللة أساسيات الأعمال في جلوبال داتا

مناقشات الرقمنة ترتفع مع تحول الشركات من أجل النمو
بقلم:  ميسا سينغ

استجابة للمشهد التجاري المتطور ، تتبنى الشركات عبر الصناعات المتنوعة الرقمنة 
بنشاط. ويؤكد هذا الاتجاه الاستباقي التزامها بتحول الأعمال والاستفادة من الفرص الناشئة. 
ونتيجة لذلك، هناك نمو كبير في المناقشات حول الرقمنة، ويكشف جلوبال داتا، وهي شركة 

رائدة في تحليل البيانات.
تحليل للبيانات العالميةقاعدة بيانات تحليلات ملف الشركةيكشف أن مناقشات الشركات 

تشمل الاستثمار في الرقمنة وتعزيز الإنتاجية وتجربة المستهلك وتخفيف المخاطر.
ويمثل التحول الرقمي كفاءات وفرصًا في مختلف الصناعات. وهو يمكّن مصدرا جديدا 
للاستخبارات من مساعدة الشركات في تحقيق أهدافها التشغيلية، والتي تتطلب جهودا رقمية 
وتكنولوجيا وابتكارات. من خلال التحول الرقمي، يمكن للشركات تعزيز ولاء العملاء، وتعزيز 

الفرص الجديدة وتحسين فهم تجربة العملاء. “
بنك إندوسند المحدودة يرى الرقمنة كمفتاح لتحسين عمليات دورة حياة الموظفين 
وتعزيز الكفاءة ودفع الإنتاجية. كما أطلقت العديد من البرامج الرقمية للموظفين، مثل تطبيق 
الموارد البشرية للهاتف المحمول، وروبوت الدردشة مع دعم الذكاء الاصطناعي، ونظام التذاكر 

الآلي، ورقمنة الإجراءات الداخلية، ومنصة نظام إدارة التعلم الجديدة.
تستثمر AB ELECTROLUX في الرقمنة لتحسين تجربة المستهلك وزيادة القدرة على 
التواصل مباشرة مع المستهلكين.تاتا الصلب المحدودةوقد تم الاستثمار في الرقمنة والآليات 
والأتمتة لتحسين العمليات والأنظمة التجارية. ونتيجة لذلك، يقال إن إجمالي إنتاجيتها 

السنوية من الصلب الخام لكل موظف قد زادت من 850 إلى 885 طنا.
شكلت مجموعة كودا الأخطبوط فريق رقمنة جديد كجزء من جهودها لتطوير العلامة 
التجارية. تعتزم مجموعة جراند بريليانس القابضة المحدودة كجزء من خطط الرقمنة تحويل 
مصنعها الحالي إلى مصنع ذكي باستخدام خادم قائم على السحابة ، وبرامج تخطيط الموارد 
البشرية ، وبرامج تخطيط موارد المؤسسة ، وبرامج أتمتة سير العمل ، وبرامج إدارة أسطول 

المركبات ، والأدوات ، و نظام إدارة المواد الاستهلاكية.
ويمكن تلخيص الرقمنة كأمثلة على المبادرات الرقمية التي اتخذتها الشركات. على سبيل 
المثال ، تستثمر ASX LTD في المنصات الرقمية ، مما يعزز الأتمتة ، ويزيد من سرعة 
التنفيذ ، ويؤدي في النهاية إلى إدارة مخاطر أكثر فعالية. وأنا أيضامًختبرات الدكتور ريدي 
المحدودةيستخدم المبادرات الرقمية لتقليل المخاطر والمخاطر بشكل استباقي من خلال 

التحكم الآلي والديناميكي والمركزي ، مما يعزز الصحة والسلامة. “

كتب : ابراهيم مصطفى - 
على الديب 

كشف تقرير الاتحاد الدولي لجمعيات 
المؤلفين والملحنين )CISAC(، ارتفاع 
إيــرادات قطاع بث الموسيقى بنسبة 28% 
خــلال عــام 2022، لتسجل 10.83 مليار 
يورو )11.41 مليار دولار(، وتصبح بذلك 

أكبر مصدر دخل 
للملحنين ومؤلفي 

الأغاني.
ــت  ــش ــع ــت وان
صــنــاعــة الترفيه 
ــام  بــقــوة فـــي ع
2022، لكن قطاع 
بث الموسيقى كان 
الأكبر نــمــواً، كما 

تعافى قطاع البث من آثار كوفيد19- بشكل 
كامل، ونما بنسبة %21.4 عن مستويات ما 

قبل الوباء.
وبحسب التقرير، تضاعفت مجموعات 
البث عن مستويات ما قبل الجائحة لتمثل 
%35، من إجمالي المجموعات لمنشئي 
الموسيقى، متجاوزة مجموعات التليفزيون 

والراديو.
وأعلنت شركة سبوتيفاي لبث الموسيقى 
ــوع، عــن ارتــفــاع مستخدميها  هــذا الأســب
النشطين شهرياً، بنسبة %26 في الربع 

الثالث، متجاوزة التوقعات كما ارتفعت 
إيــرادات المجموعات الرقمية بشكل عام، 
إلى 4.2 مليار يورو )4.43 مليار دولار(، مع 
تحول المزيد من المستهلكين إلى خدمات 
الاشتراك، في أدوات بث الموسيقى والفيديو. 
وصعدت عائدات الأداء الحي والعام، بما 
في ذلك الحفلات الموسيقية والمعارض 
والمسارح، بنسبة %69.9 إلى 2.7 مليار يورو 
)2.84(، ومع ذلك، 
لم يصل القطاع إلى 
حد التعافي الكامل، 
إذ ظل أقــل بنسبة 
%7.9 من مستواه 

قبل الجائحة.
ولفت التقرير 
كذلك إلى أن الذكاء 
الاصطناعي، سوف 
يغير العالم بشكل جــذري فيما يخص 
الصناعة الإبداعية، وبالتالي يمكن أن 
ــاح الصناعة في  يكون له تأثير في أرب
المستقبل وزادت في الآونــة الأخيرة 
اللوائح والقيود المفروضة على الموسيقى، 
التي ينتجها الذكاء الاصطناعي، حيث 
أرسلت يونيفرسال ميوزيك رسالة لخدمات 
البث في أبريل، تطالبها بمنع برامج الذكاء 
الصناعي من الوصول لمنصاتها للتدريب 
على الكلمات والألحان المحمية بحقوق 

الطبع والنشر.

الاتحاد الدولي للمؤلفين:

11 مليار دولار إيرادات قطاع بث الموسيقى 
والذكاء الاصطناعي أكبر التحديات

لاقتناص العملاء عبرAI : تعافي خدمات »مايكروسوفت« السحابية يتفوق على »أمازون« و»جوجل«
كتب  : مصطفى ابراهيم - امين قدري 

ــازون« و«جوجل«، أكبر  تتفوق شركة » مايكروسوفت »   على »أم
منافسيها، في سباق التعافي من تراجع الإنفاق على الحوسبة السحابية الذي 
طال لعامين ةارتفعت مبيعات الخدمات السحابية »مايكروسوفت أزور” 
)MICROSOFT AZURE( بنسبة %29 خلال الفصل المنتهي بوتيرة أسرع 
من توقعات المحللين، مدفوعةً إلى حد ما باهتمام العملاء من الشركات 

بمنتجات الذكاء الاصطناعي  » AI”  الجديدة.
عن الفترة نفسها بوقت سابق هذا الأسبوع، استخدمت الشركة نبرة 
أكثر تواضعاً، وقالت إن عملاء الخدمات السحابية ما زالوا في وضع خفض 
التكلفة. ويوم الخميس، كانت صورة إيــرادات »أمــازون« من الخدمات 
السحابية متخبطة، إذ جاءت المبيعات أدنى من التوقعات بقدر طفيف، 
وتجاوز الدخل التشغيلي تكهنات المحللين. أما »مايكروسوفت«، صاحبة 
المركز الثاني في السوق بعد »أمازون« وقبل »جوجل«، فأشارت إلى أنها 

اقتنصت حصة في سوق الخدمات السحابية من المنافسين، لكنها لم 
تسمهم.

 )EXANE( ”من جهته قال ستيفان سلوينسكي ـ المحلل بشركة »إكسان
التابعة لـ«بي إن بي باريبا” )BNP PARIBAS(: “العالم سيعوّل على نقل 
أعباء العمل إلى المنصات السحابية بوتيرة أسرع. يتخذ الرؤساء التنفيذيون 
هذا القرار اعتماداً على الحدس.. وما زالوا حذرين في الفترة الحالية  موضحا 
ان الاهتمام الجديد بتطوير تطبيقات الذكاء الاصطناعي وتشغيلها أثرّ بالتأكيد 
على قرارات المؤسسات في الآونة الأخيرة حول اختيار أي شريك للخدمات 
السحابية سيتعاقدون معه. تقدم »مايكروسوفت« طرقاً للعمل باستخدام 
عدد من أدوات الذكاء الاصطناعي، واكتسبت صيتاً بصفتها رائدة في المجال 
الوليد نظراً لشراكتها مع »أوبن إيه آي” ، التي طورت برنامج  » تشات جي 

بي تي »  الرائج لإنتاج المحتوى.
ساعد هذا التحالف على زيادة العملاء الجدد، بحسب »مايكروسوفت«، 
ــن إيــه آي«، تمكّن عملاء منصة  فجذبت خدمة اسمها »أزور أوب

»مايكروسوفت« السحابية من استخدام تكنولوجيا الشركة الناشئة في 
تطبيقاتهم، أكثر من 18 ألف عميل، ارتفاعاً من 11 ألفاً. كما استثمرت الشركة 
أيضاً 13 مليار دولار في »أوبن إيه آي« بصفتها مقدمة الخدمات السحابية، 

وبذلك ستستفيد »مايكروسوفت« أيضاً من تزايد حاجتها للقدرة الحاسوبية.

أما » أمازون »”، فتسعى لجذب العملاء عبر قائمة تضم خيارات مختلفة، 
بجانب الشراكة مع » انثروبيك » ، مُطورة الذكاء الاصطناعي، التي تطور 
روبوت المحادثة »كلود. وقالت »جوجل«، إنها خيار مفضل بين الشركات 
الكبرى وشركات الذكاء الاصطناعي الناشئة على حد سواء، إذ قال الرئيس 
التنفيذي، سوندار بيتشاي، في مؤتمر عبر الهاتف، إن أكثر من %60 من 
أكبر ألف شركة في العالم عملاء بالفعل لخدمات«  جوجل “” السحابية، إلى 
جانب أكثر من نصف شركات الذكاء الاصطناعي التوليدي المُمولة بشكل 

كامل.
أطلع الرئيس التنفيذي لشركة »أمــازون«، أندي جاسي، المحللين في 
اجتماع إعلان نتائج أعمال عملاقة التجارة الإلكترونية يوم الخميس، أن 
الذكاء الاصطناعي التوليدي يمثل فرصة »بمليارات الدولارات« لـ«أمازون 
ويب سيرفيسز، وحدة الخدمات السحابية بالشركة والتي أدارهــا خلال 
منصبه السابق. زادت إيرادات الوحدة %12، بالمعدل ذاته تقريباً في الفصل 
السابق. لكن الدخل التشغيلي تجاوز توقعات المحللين بنحو 1.3 مليار 

دولار.
وبالنسبة لـ«مايكروسوفت«، قفزت مبيعات خدمات »أزور« السحابية 
بنسبة %29، مقارنة بـ%26 في الفصل السابق، لترفع سهم الشركة وقالت 
المديرة المالية، إيمي هود، إنه بينما تشابهت »اتجاهات تحقيق الاستفادة 
المُثلى« مع وضعها في الفصل السابق، تجاوز الاستهلاك- وهو مقياس لحجم 
خدمات »أزور« المستخدمة- التوقعات، ليرتفع عدد عقود خدمات »أزور« 

و«أوفيس« السحابية التي تتجاوز قيمتها 10 ملايين دولار.
أما وحدة الخدمات السحابية لشركة »جوجل«، والتي تشمل نوعي 
خدمات البنية التحتية اللذين يمثلان جزءاً من نشاط »أزور« و«أمازون 
ويب سيرفيسز«، مُضاف إليها نتائج من برنامج الإنتاجية، فشهدت زيادة 
قدرها %20 خلال الفصل الثالث، مقارنة بالفترة ذاتها في العام الماضي. ما 
يعُد بمثابة تباطؤ عن نسبة صعود الفصل السابق. بلغت مبيعات الوحدة 
8.4 مليارات دولار، منخفضة عن توقعات »وول ستريت« عند 8.6 مليارات 

دولار. كما جاءت الأرباح أقل من التقديرات. 

خليل: طبقنا لمعايير اختيار عادلة... وقطاع 
الشركات الناشئة يحتاج لبيئة خصبة لاحتضانه
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قمة سوناك للسلامة تفشل إذا لم يبدأ 
تنظيم “ AI » بالقطاعات الاقتصادية

بقلم:  نايجل جرين

كتب : مصطفى ابراهيم - وائل 
الجعفري 

تفقد الرئيس عبدالفتاح السيسي ـ رئيس 
الجمهورية جناح قطاع مدارس التكنولوجيا التطبيقية، 
بمشاركة مميزة من مدرسة بي تك للتكنولوجيا 
التطبيقية، وذلك خلال افتتاحه المعرض الدولي 
للصناعة في نسخته الثانية ، والذي انطلقت فعالياته 
مؤخرا بمركز مصر للمعارض الدولية ، وأجرى الرئيس 
السيسي حوارا مع طلبة مدرسة بي تك للتكنولوجيا 
التطبيقية استمع خلالها إلى شرح مفصل عن المدرسة 

التابعة إلى بي تك – الشركة الرائدة المتخصصة في 
مجال بيع الأجهزة المنزلية والإلكترونية وخدمات 
التمويل الاستهلاكي فــي مصر –، والــتــي تتيح 
للطلاب نظام تعليم تطبيقي جديد وغير تقليدي في 
مجال تجارة التجزئة وتمكن الطلاب بعد التخرج من 
الحصول على شهادة اعتماد دولية بالإضافة إلى توفير 

فرص عمل دائمة.
أحدث التقنيات التطبيقية

وتعد مدرسة بي تك للتكنولوجيا التطبيقية، أول 
مدرسة متخصصة في مجال تجارة التجزئة، تتواكب 
مع خطط الدولة وأهدافها في دعم وتنمية التعليم 

الفني، لتخريج كــوادر على أعلى مستوى مؤهلة 
لدخول سوق العمل للمساهمة في تعزيز الصناعة 
الوطنية والتوسع في الإنتاج والاعتماد بشكل أكبر 
على المكون المحلي، وتوفر مدرسة »بي تك«، 
أحدث التقنيات التطبيقية والتكنولوجية لطلابها 
للتدريب الميداني بفروع بي تك والمخازن الخاصة 
بالشركة ومنافذ البيع على مستوى القاهرة خلال 
سنوات الدراسة الثلاثة لتأهيل الطلاب بشكل كامل 
على مواكبة احتياجات سوق العمل والقدرة على 
المنافسة في مجال التسويق والبيع وخدمة العملاء 

واللوجيستيات.

وتمنح مدرسة بي تك للتكنولوجيا التطبيقية 
الخريجين دبلومة تجارة التجزئة، وتهدف إلى بناء 
قدرات وتنمية مهارات الطلاب فضلاً عن تقديم الخبرة 
العملية اللازمة على أيدي متخصصين وخبراء في 
المجال، بتوفير أفضل المناهج التعليمية المعتمدة 
دولياً، كما تمنح شهادة إتمام دراسة دبلوم التكنولوجيا 
التطبيقية شعبة تجاري المعتمدة من وزارة التعليم، 
 CITYبالإضافة إلى شهادة إتمام المناهج الدولية من
AND GUILDS  الرائدة عالميًا في تنمية المهارات 
والتدريب المهني، ويلتحق الطلبة المميزين إلى فريق 

عمل الشركة فور التخرج.

خلال افتتاحه الدورة الثانية للملتقي والمعرض الدولي للصناعة : 

الرئيس السيسي يتفقد جناح مدرسة بي تك للتكنولوجيا التطبيقية للمساهمة في تعزيز الصناعة الوطنية

سيضيع ريشي سوناك فرصة ذهبية لأخذ زمام المبادرة في تنظيم الذكاء الاصطناعي في 
قمة سلامة الذكاء الاصطناعي الأولى، حيث يقوم بصياغة بيان في حدث بلتشلي بارك ليوقعه 
السياسيون والقادة في القمة من كندا والهند وكوريا الجنوبية واليابان وسنغافورة وإسبانيا 

والولايات المتحدة والصين والاتحاد الأوروبي.
كما حضر أيضا المديرين التنفيذيين للتكنولوجيا بمن فيهم رئيس OPENAI سام ألتمان 

وإيلون ماسك، رئيس X، تويتر سابقا، وكبار الأكاديميين التكنولوجيا من جميع أنحاء العالم.
وبعيدا عن القمة، ألقت نائبة الرئيس الأمريكي كامالا هاريس خطابا في لندن حول رد 
حكومتها على الذكاء الاصطناعي، بعد أيام من توقيع الرئيس الأمريكي جو بايدن أمرا تنفيذيا 

بشأن هذه القضية.
وبالطبع القمة هي جزء كبير من محاولة المملكة المتحدة لتشكيل القواعد العالمية 
والتدقيق في الذكاء الاصطناعي. يتم وصفها بأنها لحظة تحدد الإرث لرئيس الوزراء البريطاني 

ريشي سوناك.
ومع ذلك، فإن سوناك يفوت فرصة ذهبية لأخذ زمام المبادرة في واحدة من أهم القضايا 

في عصرنا.
“في حين أن هناك الكثير من الحديث والنقاش حول احتمال حدوث ضرر خطير وكارثي 
تشكله تكنولوجيا الذكاء الاصطناعي المتقدمة أو الحدودية ، وحتى خطر وجودي على 
البشرية في العقود المقبلة ، فإن الحديث لا يصل إلى حد حث الحكومات على فرض لوائح 

محددة.
ولكي نكون صريحين، لا توجد سلامة للذكاء الاصطناعي دون تنظيم الذكاء الاصطناعي 

لقطاعات معينة، بما في ذلك القطاع المالي. كلاهما بحاجة إلى الذهاب جنبا إلى جنب. “
»لم تعد الحاجة إلى التنظيم في هذا القطاع موضع نقاش؛ بل هي ضرورة لحماية 
المستهلكين والشركات، وضمان الإنصاف والمساواة، والحفاظ على استقرار الأسواق 

والاقتصادات، والنظام المالي العالمي.
وفي حين يجب أن تحقق اللوائح توازناً لتجنب خنق الابتكار، فقد حان الوقت للحكومات 
والهيئات التنظيمية للتعاون مع أصحاب المصلحة في الصناعة لصياغة وتنفيذ لوائح عالمية 
شاملة للذكاء الاصطناعي تشكل مستقبل الخدمات المالية. كان يمكن أن يكون هذا الحدث 

للحصول على الكرة المتداول. “
يتطلب الذكاء الاصطناعي ، كونه تقنية بلا حدود ، تعاوناً واتفاقاً عالميين على المعايير 

والمبادئ - ليس فقط بشأن قضايا السلامة الأوسع ولكن بشأن قضايا تنظيمية محددة أيضًا.
كان ينبغي أن تهدف القمة إلى الجمع بين الدول والهيئات التنظيمية المالية لإنشاء إطار 
متماسك لتنظيم الذكاء الاصطناعي لبعض القطاعات الرئيسية. ومما يؤسف له أن عدم التوصل 
إلى توافق في الآراء من المرجح أن يؤدي إلى نهُج مجزأة، مع استمرار كل دولة في وضع 

قواعدها ومبادئها التوجيهية.
“لقد احتفظت قمة الذكاء الاصطناعي بإمكانات هائلة لتأسيس مكانة قيادية عالمية في 

تنظيم الذكاء الاصطناعي في صناعات محددة ، بما في ذلك الصناعة المالية.
ولكي نكون واضحين: لا توجد سلامة للذكاء الاصطناعي دون تنظيم الذكاء الاصطناعي 

لقطاعات محددة. “

» بيكو مصر« تستعرض قدراتها التكنولوجية وتعزز من إمكانيات مصر الصناعية
كتب : أمين قدري – 

سارة عبدالله
كشفت » بيكو » مصر للأجهزة 
المنزلية، عن مشاركتها بالملتقى 
والمعرض الدولي السنوي للصناعة   
IMCE، في نسخته الثانية خلال 
الفترة من 28 إلى 30 أكتوبر 2023 
ــة وتــشــريــف الرئيس  تحت رعــاي
عبدالفتاح السيسي، حيث تعرض بيكو 
أهم وأبرز تكنولوجياتها وامكانياتها 

المتطورة بأجهزتها الفريدة.
ويساهم الملتقى والمعرض الدولي 
السنوي للصناعة  IMCE، الحدث 
الأضخم الذي ينظمه اتحاد الصناعات 
المصرية، تحت رعاية وتشريف 
الرئيس السيسي، في تسليط الضوء 
على القدرات التصنيعية المصرية 
وأهم الشركات الدولية العاملة في 
مصر ومن بينها بيكو العالمية، حيث 
يأتي الحدث هــذا العام بمشاركة 
دولية واسعة وحضور عدد من أعضاء 

الحكومة المصرية، وكبار المستثمرين 
والشخصيات العامة، وأعضاء الغرف 
العربية الصناعية والتجارية المشتركة، 
ــال، بجانب اتحاد  ــم ورجـــال الأع
الصناعات المصرية ورؤساء وأعضاء 
الغرف الصناعية، وممثلى قطاعات 
البنوك والاقتصاد والصناعات المختلفة.

تهدف النسخة الثانية من الملتقى 
والمعرض الدولي السنوي للصناعة
IMCE  لدعم التمكين الاقتصادي، 
وجذب مُصنعِين جدد على مستوى 
الجمهورية مــن خــلال 18 قطاعا 
صناعيا، ومواكبة خطة الصناعة 
بالاستفادة المُثلى بما لدى الدولة 
مــن امكانيات، بالإضافة لتعزيز 
الفرص الاستثمارية أمام المصنعين، 
حيث سيشهد الملتقى جلسات 
حوارية ممتدة عن الفرص والتحديات 
التي تواجه الصناعة، والشراكات 
المستقبلية، والمشروعات الصغيرة، 
والتنمية البشرية في المجال الصناعي. 
وتشارك بيكو بأهم منتجاتها 

التي تتبنى استراتيجيات مميزة 
لتوفير الطاقة والاســتــدامــة، مثل 
ثلاجات بتكنولوجيا صديقة للبيئة 
تساهم في تقليل هــدر الطعام، 
كما تشارك بمجموعة مميزة من 
الأجــهــزة التي تعمل على تقليل 
استهلاك الطاقة مثل غسالات 
وتكييفات بيكو، بجانب العديد 

من الأجهزة المميزة التي أطلقتها 
بيكو من البوتاجازات والأفــران 
المدمجة ، وسلسلة منتجات الأجهزة 
المنزلية الصغيرة التي تدعم كل 
الأعمال التي تحتاجها الأسرة مثل 
المقالي الهوائية والخلاطات اليدوية 
متعددة الاستخدام ، وماكينة القهوة 
اسبريسو، والمكانس  بنوعيها، 

المكانس الكهربائية والمكانس 
الروبوتية بتكنولوجيا بيكو المتطورة.
ومن جهته عبر أوميت جونيل 
ـ مدير عــام بيكو مصر، عن بالغ 
سعادته لمشاركة بيكو مصر بالملتقى 
والمعرض الدولى السنوى للصناعة، 
قائلا: »إنه لحدث كبير وفريد تنظمه 
جمهورية مصر العربية لتسليط الضوء 
على الجانب الصناعي وتنمية القدرات 

الصناعية .
أضاف جونيل«إن التواجد بالحدث 
الصناعي الأبرز وسط كوكبة من أبرز 
رجـــال الأعــمــال والمسؤلين وقمم 
الصناعات المختلفة يمهد الطريق لفتح 
أفاق تعاونية بشكل أكبر بيننا ليعزز 
من إمكانيات مصر الصناعية« مؤكدًا 
أن بيكو مصر تفتح أبوابها أمام الجميع 
للتعاون والتكامل من أجــل تقديم 
منظومة صناعية متطورة قــادرة على 
وضع مصر على خارطة الدول الصناعية 
الكبرى ودعــم للقدرات التصنيعية 

المحلية«.

< أول مدرسة متخصصة في مجال تجارة التجزئة لتخريج كوادر على أعلى مستوى مؤهلة لدخول سوق العمل

كتب : أمين قدري – 
على الديب

حصلت شركة »مــاي إيزي 
ترانسفر« الفرنسية الناشئة في 
مجال التكنولوجيا المالية على 
دعم جديد من 216 كابيتال، 
التي استثمرت فيها 423 ألف 
دولار  حيث تأسست الشركة 
الناشئة على يد الأخوين إسماعيل 
وجــبــران الخنيسي، محترفي 
تكنولوجيا المعلومات والمالية، 
الذين لديهم خبرات في بنوك 
عالمية رئيسية في المملكة 

المتحدة وفرنسا وأفريقيا.
جاء تأسيس الشركة في مارس 
2022 بهدف تبسيط خدمات 
تحويل الأموال للجالية التونسية 
في الخارج، والتي تقدر بحوالي 
2 مليون شخص. ومن المتوقع 

ــوال من  أن تصل تحويلات الأم
هذه الجالية إلى 10 مليارات 
دينار بحلول نهاية 2023 وفي 
غضون عام واحد فقط، حققت 
»ماي إيزي ترانسفر« نموًا قوياً، 
حيث تمكنت من الوصول إلى 

10,000 عميل.
قــالــت ذكـــرى الخليفي، 

الشريكة في 216 كابيتال:تمثل 
ــزي ترانسفر إمكانية  مــاي إي
ــادرة على تحويل  ضخمة، قـ
مشهد التحويل المالي وتقديم 
حلول أســرع وأكثر اقتصادية 
للمستخدمين حيث تشُكّل هذه 
الجولة التمويلية معلمًا رئيسياً 
في تاريخ الشركة الناشئة، التي 

تهدف إلى تطوير منصتها لتلبية 
جميع احتياجات الدفع للجالية: 
تحويلات الأموال، وإرسال رصيد 
للهاتف المحمول، ودفع الفواتير، 
كل ذلــك في تطبيق محمول 

واحد.
تخطط ماي إيــزي ترانسفر 
أيضًا لتطوير نموذجها لتصبح 
أول تطبيق سوبر للدفع للجالية، 
معززة وجودها في تونس من 
خلال شراكات جديدة وتوسعها 
في أســواق جديدة في أفريقيا 

مثل المغرب ومالي والسنغال. 
ومــن جهته قــال إسماعيل 
الخنيسي، المؤسس المشارك 
لماي إيــزي ترانسفر: نريد أن 
نقدم لكل تونسي يعيش في 
الــخــارج إمكانية إدارة جميع 
معاملاتهم المالية إلى تونس من 

هاتفهم الذكي عبر منصتنا.

كتب : نهلة مقلد – محمد شوقي
وقعت “إس تي إس” شريك الخدمة المحلي لعلي 
بابا كــلاود والمزود الرائد لحلول التحول الرقمي وأنظمة 
المعلومات وتكنولوجيا المعلومات والاتصالات المتكاملة في 
الأردن والمنطقة و “علي بابا كلاود “، العمود الفقري للذكاء 
والتكنولوجيا الرقمية لمجموعة علي بابا، اتفاقية شراكة مع 
“موضوع”، أكبر ناشر للمحتوى العربي عبر الإنترنت في دول 

الخليج لنقل بنيتها التحتية إلى السحابة. 
ومن المتوقع أن يسهم هذا الانتقال إلى السحابة في 
تحقيق الفعالية من حيث التكلفة، والتوافق مع متطلبات 
الامتثال للعملاء، وتعزيز أداء الأعمال ونموها في جميع أنحاء 

منطقة دول مجلس التعاون الخليجي.
وستستفيد “موضوع” عبر هذه الشراكة من حلول “البنية 

التحتية كخدمة” و”المنصة كخدمة” المستقرة والآمنة وعالية 
الأداء من علي بابا كلاود، بما في ذلك خدمة الحوسبة المرنة، 
وخدمة قاعدة البيانات العلائقيةRDS، وخدمة الحاويات لـ 
KUBERNETES، وخدمة انتظار الرسائل وبروتوكول الإنترنت 

المرن وموازن الأحمال للخوادم. 
وجرى تسهيل الشراكة من خلال شركة إس تي إس، شريك 
الخدمة المحلي لعلي بابا كلاود والمزود الرائد لحلول التحول 
الرقمي وأنظمة المعلومات وتكنولوجيا المعلومات والاتصالات 

المتكاملة في الأردن ومنطقة الشرق الأوسط وشمال أفريقيا.
من جهتها قالت سيلينا يوان ـ رئيس الأعمال الدولية في 
“علي بابا كلاود إنتيليجنس”: “نحن سعداء بدعم انتقال 
“موضوع” إلى السحابة. ويؤكد هذا التعاون التزامنا بدعم 
المؤسسات الرقمية في المنطقة لممارسة أعلى معايير الأمان 
والامتثال. كما تعرض هذه الشراكة قدرتنا على تقديم الخدمات 

المحلية في منطقة الشرق الأوسط وأفريقيا. 
ومن خلال التنسيق مع “إس تي إس” نهدف إلى تسهيل 

مسيرة “موضوع” نحو تحقيق التميز التشغيلي لديها 
والتعزيز من معاييرها الأمنية وتحقيق نمو مستمر للأعمال 

مع استكشافها لإمكانات السحابة”.
ومن ناحيته قال زيد مزاهرة، المدير العام للمبيعات 
الإقليمية في شركة إس تي إس: “تفتخر إس تي إس بدورها 
المميز في رحلة “موضوع” الرقمية. ومع التزامنا بتوفير خدمات 
الاستضافة عالية المستوى والدعم التقني واللوجستي الشامل، 
فإننا لا نضمن إنجاز مهمة “موضوع” وحسب، بل وتجاوزها 

أيضًا. 
ومن خلال تعاوننا مع علي بابا كلاود، نقدم مزيجا من 
أعلى معايير الاستقرار والأمان والحلول عالية الأداء التي 
تمكّن “موضوع” من الازدهار في المجال الرقمي. وسنبني 
معًا مستقبلًا يسوده التواصل الفعال وتقديم الخدمات 

بسلاسة”.
وتستقبل “موضوع” أكثر من 100 مليون زائر شهري على 
مستوى العالم و32 مليون زائر من دول الخليج العربي، كما 

تقدّم محتوى عربياً قيمًا وموثوقاً عبر المنصات المختلفة. وتلتزم 
الشركة بإثراء المحتوى العربي على الإنترنت وتقديم معلومات 
موثوقة للجماهير في مجالات عدّة، مُسخّرة تقنية الذكاء 
الاصطناعي والتكنولوجيا المتطورة لتحسين تجربة المستخدم 

اليومية.
من ناحتيه قال رامي القواسمي ـ الرئيس التنفيذي لـ 
“موضوع”، تأتي هذه الشراكة لتتماشى مع أهدافنا والتزامنا 
تجاه مستخدمينا. ومن خلال دمج خبرة علي بابا في مجال 
المنصات السحابية الى جانب التكنولوجيا الخاصة بنا وقاعدة 
الجماهير الضخمة لدينا، سيتمكن مستخدمونا من الاستمتاع 
بأعلى معايير الأمان وستصبح منصاتنا قابلة للإدارة والتطوير 
بكل سهولة وبنفس الوقت سنتمكن من خفض التكاليف 
التشغيلية. نطمح من خلال هذه الخطوة إلى تعزيز نمو أعمالنا 

في منطقة دول الخليج العربي.”

كتب : باسل خالد – محمد 
الخولي

كشف مركز »كامبس دبي للذكاء الاصطناعي 
والويب 3« عن إطلاق الدورة الأولى من »مهرجان 
دبي للذكاء الاصطناعي والويب 3« من تنظيم 
مركز دبي المالي العالمي، حيث سيُقام يومي 11 
و12 سبتمبر 2024 بمدينة جميرا ويأتي الإعلان 
عن إطــلاق المهرجان، بناءً على الزخم الذي 
شهده إطلاق »كامبس«، والذي حظي باهتمام 
كبير منذ تأسيسه في وقت سابق من هذا العام 
بتوجيهات من سمو الشيخ مكتوم بن محمد بن 
راشد آل مكتوم، النائب الأول لحاكم دبي نائب 
رئيس مجلس الــوزراء وزير المالية رئيس مركز 
دبي المالي العالمي، وذلك تأكيداً على الدور 
المحوري الذي سيلعبه الذكاء الاصطناعي والويب 
3 في استقطاب رواد الابتكار العالميين، والشركات 
الناشئة، ورؤوس الأمــوال، والقادة من مختلف 

القطاعات إلى المنطقة.
وتعكس إقامة هذا الحدث الأول من نوعه 
في دبي، التزام الإمارة الراسخ بتسليط الضوء على 

تقنيات المستقبل، من خلال اعتماد منصة عالمية 
تحفز نمو الإمــارة بالاستفادة من التكنولوجيا 
والابتكار. وتركز أجندة الحدث الموسّعة على 
مناقشة مجموعة متنوعة من المواضيع، بدءاً 
من الوقوف على المحددات الأخلاقية في مجال 
الذكاء الاصطناعي، وصولاً إلى الإمكانات التحويلية 

للويب3
ــة أجرتها شــركــة »بــرايــس  ــارت دراسـ ــ وأش
ــرهــاوس كــوبــرز«، مــؤخــراً، إلــى أن الذكاء  ووت
الاصطناعي سيسهم بحوالي 15.7 تريليون دولار 
في الاقتصاد العالمي بحلول عام 2030، بينما أشار 
تقرير آخر صدر عن شركة ماكينزي للاستشارات 
الدولية إلى أنه سيوفر حوالي 200,000 وظيفة 

في منطقة الشرق الأوسط وحدها، بحلول عام 
2025. علاوةً على ذلك، أظهرت تقارير لمجموعة 
بوسطن الاستشارية أن الأصول الافتراضية المملوكة 
في البنى التحتية اللا مركزية للويب 3، بلغت نحو 
%40 من الاقتصاد العالمي للأصول الافتراضية، 
حتى عام 2021، ومن المتوقع أن تتراوح قيمة 
معاملات الأصول الافتراضية بين 150 ملياراً و300 

مليار دولار، بحلول عام 2025.
مــن جهته قــال عيسى كاظم ـ محافظ 
المركز: »يلتزم المركز بتوفير بيئة تمكينية 
مستقبلية تدعم الإبداع وتعزز التعاون، وتمُكّن 
ــادف. وتشمل  ــداث تغيير ه الأفــراد من إح
أهم محاور المهرجان التعرف والوقوف على 
الإمكانات الهائلة واللامحدودة في مجال 
تقنيات الذكاء الاصطناعي والويب 3، عبر 
ــدة للنمو  فتح مسارات وآفــاق جديدة وواع
والتطور الاقتصادي. حيث يتوافق هذا التوجه 
المستقبلي مع استراتيجية المركز 2030 
وأجندة دبي الاقتصادية  )D33(.  ومن خلال 
القيام بذلك، فإننا لا نشكل مستقبل المواهب 

والتكنولوجيا والقطاع المالي فحسب.

423 ألف دولار  استثمارات بمنصة »ماي إيزي ترانسفر« الناشئة للتكنولوجيا المالية

بالشراكة بين »إس تي إس« و »علي بابا كلاود « :

 تمكنّان »موضوع « من نقل بنيتها التحتية إلى المنصة السحابية بهدف تعزيز الفعالية وأداء الأعمال والنمو

دبي تستضيف »مهرجان الذكاء الاصطناعي« سبتمبر 2024

السنة السابعة عشر - العدد 800
الأحد 5 نوفمبر 2023 - 21 ربيع آخر 1445 هـ

أوميت جونيل: التواجد بالحدث الصناعي الأبرز يمهد 
الطريق لفتح آفاق تعاونية بشكل أكبر

» أون باسيف« شريكاً استراتيجياً لمعرض الاستثمار 
العربي والأفريقي والتعاون الدولي في دورته الــ 26

كتب : محمد شوقي – محمد العطار
أنطلقت ، مؤخرا ، فعاليات مؤتمر ومعرض الاستثمار العربي الأفريقي والتعاون 
الدولي تحت شعار »الشباب محور التنمية -الفرص والتحديات« في دورته الـ 26 تحت 
رعاية مجلس الوزراء المصري وجامعة الدول العربية، بمدينة شرم الشيخ ، وبشراكةٍ 
استراتيجية مع شركة »أون باسيف«، العالمية في مجال التقنية والذكاء الاصطناعي، والتي 
تسعى من خلال هذا المعرض والمؤتمر إلى التأكيد على أهمية تبني الدول العربية 
والأفريقية للتقنية والذكاء الاصطناعي في عالم متغير كل لحظة، و تشجيع القطاعات 
الحكومية والخاصة والمشتركة إلى التحول الرقمي وتعلم الآلة، حيث تؤكد كل الدراسات 
والتقارير الدولية أن التفوق التقني متلازم مع التطور الاجتماعي والاقتصادي للدول 
والشعوب كافة، وهو الهدف الذي تسعى إليه جميع القيادات والحكومات لتحقيقه من 

خلال أجندة وطنية طموح.
ويعُد هذا المعرض والمؤتمر استمراراً للنهج الراسخ للقيادة والحكومة المصرية 
في خلق الأجــواء الاستثمارية 
وتشجيع تبادل الأفكار والرؤى 
واستعراض المشاريع والفرص 
بين مختلف دول العالم، نظراً 
لــدور جمهورية مصر العربية 
الــريــادي في العالم العر بي 
والإفريقي وكونها من أكثر دول 
الشرق الأوسط وشمال أفريقيا 
تأثيراً، وانطلاقا من رؤية مصر 
للتنمية المستدامة 2030 في خلق اقتصاد تنافسي ومتنوع يهدف إلى تحقيق الاستدامة 

المالية والتحول نحو الاقتصاد الرقمي والقائم على المعرفة .
ويتميز المؤتمر هذا العام بشراكة استراتيجية مع شركة »أون باسيف«، والتي 
تفتخر بمشاركتها بمجموعة واسعة من منتجات وبرامج الذكاء الاصطناعي التي تمثل 
أفضل الحلول والخيارات لانترنت المستقبل كالنظام البيئي المتكامل أون باسيفي الأداة 
الإلكترونية والحل الشامل لتحليل الأعمال، بالإضافة للعديد من التطبيقات والمنتجات 

المعتمدة على الذكاء الاصطناعي.
من جهته قال المهندس محمد كمال ـ المدير التنفيذي لشركة »أون باسيف« سعداء  
للغاية بالشراكة الاستراتيجية مع معرض ومؤتمر الاتحاد العربي الإفريقي والتعاون 
الدولي، وواثقون من نجاح هذه الدورة وتحقيق مستهدافاتها، وتسعى«أون باسيف« 
من خلال تقنياتها ومنتجاتها المتطورة إلى تعزيز وتسهيل العمليات والأعمال للشركات 
والمشروعات الصغيرة والمتوسطة والكبيرة، وتطوير أدوات التسويق، وإدارة العلاقات 
مع المتعاملين في مجال الأتمتة والتحول الرقمي، مدركين أن النمو الاقتصادي بات 
متلازماً مع النمو الرقمي والتسويقي وفقاً لأحدث تقنيات الذكاء الاصطناعي، ونرى أن 
العالم يشهد سباقاً محموماً في مجال التحول الرقمي وندرك الأهمية المتنامية لاعتماد 
الاقتصادات العربية والأفريقية لهذه التقنيات والمنتجات لتعزيز اقتصاداتها وناتجها 
القومي، والتي بدورها ستنعكس إيجابا على الأجيال القادمة وتسهم في استدامة ثروات 

وموارد هذه الدول على النحو الأمثل”.
من جهتها أكدت الدكتورة سوزان القليني ـ المستشار الأكاديمي والإعلامي لشركة 
»أون باسيف« والرئيس التنفيذي لشركة »أوميديا« على أهمية المشاركة لتعزيز التواجد 
في الأسواق العربية والأفريقية الواعدة وإنشاء الشراكات وتعزيز التعاون الدولي والترويج 

لمنتجات وبرامج »أون باسيف«مما يعزز من مركزها المتنامي باستمرار إقليمياً ودولياً.

وزارة الصناعة والتكنولوجيا تطلق مبادرات 
LEADERSHIP 4.0 لتسريع التحول التكنولوجي

»سي سي إس أنسايت« : ثلاثية التكلفة والمخاطر والتعقيد ترسم مستقبل الذكاء الاصطناعي

بروف بوينت : 73 % من المديرين يشعرون بالخطر من تعرضهم لهجوم سيبراني

كتب : سارة عبدالله – وائل 
الجعفري

أطلقت وزارة الصناعة والتكنولوجيا 
المتقدمة، بالتعاون مع مجموعة »إيدج«، 
تحت مظلةّ »مركز تمكين الصناعة 4.0«، 
 LEADERSHIP« أحدث برامجها التدريبية
 ،»TOUR 4.0« 4.0«، بالإضافة إلى برنامج
لتعزيز التحول الرقمي في القطاع الصناعي 
الوطني، وتمكين القادة الصناعيين من تبنّي 
التقنيات التحويلية، وتفعيل الممارسات ولوجيا 

المتقدمة.
ــارق الهاشمي ـ مدير إدارة  ــال ط وق
ــدى وزارة  تبني وتطوير التكنولوجيا ل
الصناعة والتكنولوجيا المتقدمة: »يمُثلّ 
التحول التكنولوجي إحدى الركائز الرئيسية 
للاستراتيجية الوطنية للصناعة والتكنولوجيا 
ــوزارة بالتعاون مع  المتقدمة؛ لذا تحرص ال
شركائها الاستراتيجيين من القطاعين الحكومي 
والخاص على رفع الوعي بمهارات وآليات هذا 
التحول في القطاع الصناعي الوطني، وتعزيز 

تبني الحلول الداعمة لتطبيقه« .
 LEADERSHIP« أضاف يأتي برنامج

4.0« وبرنامج »TOUR 4.0«، كإحدى 
المبادرات الداعمة التي أطلقتها الوزارة 
تحت مظلة برنامج التحول التكنولوجي، 
في إطار تعاونها مع مجموعة »إيــدج«، 

ويــهــدف إلى 
ــادة  ــد ق ــزوي ت
القطاع وكبار 
ــن  ــري ــدي ــم ال
لتنفيذيين  ا
والــتــقــنــيــيــن 
ــة  ــرف ــمــع ــال ب
الـــــلازمـــــة 
لـــمـــواكـــبـــة 
ــدم  ــ ــق ــ ــت ــ ال
التكنولوجي 

السريع وأفــضــل الممارسات الدولية، 
ويــتــوافــق البرنامج مــع جهود الـــوزارة 
لتعميم التقنيات التحويلية والممارسات 
المستدامة وزيــادة التنافسية والاستدامة 
 والإنتاجية في القطاع الصناعي الوطني«.
ودعــا الهاشمي الشركات الصناعية في 
الدولة، إلى الاستفادة من مبادرات الوزارة 
الداعمة للتحول التكنولوجي والتمكين، 

مشيراً إلى أن وزارة الصناعة والتكنولوجيا 
المتقدمة تتوسع بشكل مستمر في جهود 
دعم التحول التكنولوجي في الشركات 
الصناعية، وتعزيز التعاون والشراكات 
البناءة لتحقيق 
ــدف  ــه ــذا ال ــ ه
ــت مظلة  ــح ت
الاستراتيجية 
الـــوطـــنـــيـــة 
لـــلـــصـــنـــاعـــة 
والتكنولوجيا 

المتقدمة.
مــن ناحيته 
ــد  ــم قـــــال أح
الخوري ـ نائب 
الرئيس الأول للاستراتيجية والتميز لدى 
ــدج«: تعمل مجموعة إيــدج على  ــ »إي
توسيع نطاق قدراتها لتشمل القاعدة 
ــع. كما تتبنى تقنيات  الصناعية الأوسـ
الصناعة 4.0 المتقدمة لإنشاء عمليات 
تصنيع فعالة ومتطورة. ففي إطار سعينا 
المستدام بهدف تحقيق التميز، بدأت 
مجموعة إيدج المرحلة الثانية من سلسلة 

LEADERSHIP 4.0.  كما أطلقت 
سلسلة »TOUR 4.0« مع وزارة الصناعة 
والتكنولوجيا المتقدمة؛ لإطــلاق العنان 
لأفضل الممارسات والمعايير فيما يتعلق 
بالصناعة والتقنيات المتقدمة 4.0، وذلك 
مــن خــلال الــشــروع فــي تنفيذ زيــارات 

استطلاعية وتعريفية في المصانع. 
كما تعدّ مبادرة »TOUR 4.0« رئيسية 
ــادة الصناعيين من  ــق بــهــدف تمكين ال
الاطــلاع على القوة التحويلية نحو التقدم 
المتطور، وتعزيز تبادل الأفــكــار، وتنمية 
ثقافة التحسين المستمر في الأداء من 
خلال إطــلاق »TOUR 4.0«، حيث نمُهد 
 الطريق الأمثل نحو تشكيل مستقبل صناعتنا.
ــدف الــبــرنــامــج الــتــدريــبــي الجديد  ــه وي
»LEADERSHIP 4.0«، إلى تدريب كبار 
المديرين التنفيذيين والتقنيين في عدد من 
مؤسسات القطاع الصناعي الوطني، على 
مجالات الإدارة المرنة، والمقاربات الذكية، 
والتحليلات وإنترنت الأشياء، ومعايير سيجما، 
والمقومات الأساسية للصناعة 4.0 وغيرها 
من المحاور الداعمة للتحول التكنولوجي في 

القطاع الصناعي.

كتب : رشا حسين - 
محمد حلمي

من  المتوقع أن يكون مجال الذكاء 
الاصطناعي التوليدي بمثابة اختبار واقعي 
في العام المقبل، حسبما توقعت شركة 
تحليلية، مشيرة إلى تلاشي الضجيج حول 
التكنولوجيا، وارتفاع التكاليف اللازمة 
لتشغيلها، وتــزايــد الــدعــوات للتنظيم 
كمؤشرات على أن التكنولوجيا تواجه 

مشكلة، والتباطؤ بات وشيكاً.
في تقريرها السنوي لأهم التوقعات 
لمستقبل صناعة التكنولوجيا في عام 
2024 ومــا بعده قدمت شركة »سي 

سي إس أنسايت« عدة تنبؤات حول ما 
ينتظرنا في المستقبل بالنسبة لهذا الذكاء. 
والتوقعات الرئيسية للشركة هي أنه 
سيتراجع بريقه في عام 2024، لأن حقيقة 
التكلفة والمخاطر والتعقيد الذي ينطوي 
عليه الأمر تحل محل الضجيج المحيط 

بالتكنولوجيا.
من جهته قال بن وود ـ كبير المحللين 
في شركة »سي سي إس«: »في الوقت 
الحالي يتحدث الجميع عــن الذكاء 
الاصطناعي التوليدي من جوجل، وأمازون 

إلى كوالكوم وميتا«.
أضاف نحن من كبار المدافعين عنه، 
ونعتقد أنه سيكون له تأثير كبير في 

الاقتصاد، ونعتقد أنه سيكون له تأثيرات 
كبيرة في المجتمع ككل، لكن الضجيج 
حوله في عام 2023 كان هائلاً للغاية، 
لدرجة أننا نعتقد أنه مبالغ فيه، وهناك 
الكثير من العقبات التي يجب تجاوزها 
لطرحه في السوق« . أوضح تعتمد نماذج 
الذكاء الاصطناعي التوليدي على كميات 
هائلة من القدرة الحاسوبية لتشغيل 
النماذج الرياضية المعقدة، التي تسمح لها 
بتحديد الاستجابات، التي يجب التوصل 
إليها لمعالجة مطالبات المستخدم. 
ويتعين على الشركات الحصول على 
شرائح عالية الطاقة لتشغيل تطبيقات 

الذكاء الاصطناعي.

كتب : مصطفى ابراهيم – أمير طه 
كشف التقرير السنوي الثاني حول الأمن السيبراني بعنوان: 
»منظور مجلس الإدارة لعام 2023« - الصادر عن شركة »بروف 
بوينت« مؤخراً، أن ما يقرب من ثلثي المستطلعين )73%( 
يشعرون بالخطر من تعرضهم لهجوم سيبراني مادي، وهو ارتفاع 
ملحوظ عن العام الماضي الذي سجل %65، وأن %53 غير 
مستعدين للتعامل مع هجوم مستهدف، مقارنة بـ %47 في 

العام السابق. التقرير الذي يستكشف آراء أعضاء مجلس الإدارة 
حول مشهد التهديدات العالمي، وأولويات الأمن السيبراني، 
والعلاقات مع رؤساء أمن المعلومات، يوضح الانطباعات لرؤساء 
أمن المعلومات في الشرق الأوسط؛ حيث يعتقد نصف رؤساء 
أمن المعلومات في الشرق الأوسط أن منظماتهم غير مستعدة 
للتعامل مع هجوم سيبراني مستهدف، ويقول أكثر من النصف 
هؤلاء أنهم يشعرون أنهم معرضون لهجوم سيبراني مادي خلال 
الـ 12 شهرا القادمة. وتؤدي هذه التغيرات السنوية إلى تطور 

مشهد التهديدات بشكل متنام بما في ذلك التوترات الجيوسياسية 
المستمرة وزيادة هجمات الفدية المخربة وهجمات سلسلة 
التوريد ويمكن أن يكون الخطر الناشئ المتعلق بأدوات الذكاء 
الاصطناعي )AI( . ويعاني أعضاء مجلس الإدارة حول العالم 
من هذه المخاوف على الرغم من أن %73 منهم يرون الأمن 
السيبراني كإحدى الأولويات، و%72 يعتقدون أن مجلس إدارتهم 
يفهم بوضوح المخاطر السيبرانية التي يواجهها، و%70 يعتقدون 

أنهم استثمروا بشكل كافٍ في الأمن السيبراني.



كتب : محمد العطار – على الديب
كشفت شركة استثمار مقرها في لندن ويقودها أليخاندرو بارنابا 
المصرفي السابق في »جيه بي مورغان تشيس« عن خطة مفاجئة 
بشأن شركة »تيليكوم إيطاليا” )TELECOM ITALIA SPA(، من 

شأنها وقف بيع شبكتها الأرضية، والإطاحة بالرئيس التنفيذي.
 MERLYN ADVISORS.( ”خاطبت شركة »ميرلين أدفيزرز
LTD(، وهي مستثمر بحصة أقلية في »تيليكوم إيطاليا« مجلس إدارة 
شركة الاتصالات ، برسالة تحثها فيها على الاحتفاظ بالشبكة الأرضية 
في عملية بيع وحدة الخدمات الاستهلاكية والوحدة البرازيلية »تيم” 

)TIM SA(، وفقاً لوثيقة اطلعت عليها »بلومبرج”.
اقترحت »ميرلين« في الخطة اندماجاً بين »تيليكوم إيطاليا« 
و«أوبــن فايبر” )OPEN FIBER SPA( باستثناء أعمال المناطق 
الحضرية الأصغر حجماً التابعة للشركة المنافسة، ما من شأنه التخلص 
من مخاطر مكافحة الاحتكار، وفقاً لما جاء بالوثيقة كما تدعو خطة 
»ميرلين« إلى أن تضطلع مؤسسة الإقراض الحكومية في إيطاليا »كاسا 
ديبوستيتي بريستيتي” )CASSA DEPOSITI PRESTITI( بدور 
استراتيجي في الشركة الجديدة المقترحة. يشُار إلى أن المؤسسة 
تمتلك نحو %10 في »تيليكوم ايطاليا« والحصة المسيطرة في »أوبن 

فايبر”. 

وصفت »ميرلين« أداء بيترو لابريولا الرئيس التنفيذي لشركة 
»تيليكوم إيطاليا« بأنه »مخيب للآمال حقاً«، واقترحت بأن يحل محله 
ستيفانو سيراغوسا، نائب المدير العام السابق لـ«تيليكوم إيطاليا«. 
انضم سيراغوسا، وهو المدير الشريك في »آر إن كابيتال بارتنرز “ 
)RN CAPITAL PARTNERS( لإدارة الأصول البديلة إلى اقتراح 

»ميرلين”. 
رفض ممثلو »تيليكوم إيطاليا« و«ميرلين« و«آر إن كابيتال« 

التعليق على الأمر.
قال بارنابا في مقابلة مع صحيفة »لا ريبوبليكا« الإيطالية »نريد 
شبكة وطنية تقودها الدولة مثل شبكة تيرنا، لأن هذا سيخلق قيمة 

كبيرة للجميع«، في إشارة إلى مشغل شبكة الكهرباء المملوكة 
للحكومة الإيطالية.

أضاف لا نريد صندوقاً أجنبياً«، موضحاً أن »ميرلين« لم تعقد 
بعد محادثات مع »كاسا ديبوستيتي بريستيتي«، ولا مع شركة 
الإعلام الفرنسية »فيفندي” )VIVENDI SE( وهي أكبر مستثمر في 

»تيليكوم إيطاليا”. 
يعُد لابريولا صاحب فكرة بيع الشبكة الأرضية التابعة لشركة 
الاتصالات، وستشكّل صفقة البيع علامة فارقة بالنسبة إلى الشركة 
فيما تسعى إلى خفض ديونها الإجمالية البالغة نحو 30 مليار 

يورو.
كانت شركة الاستثمار في الأسهم الخاصة الأميركية العملاقة “كيه 
كيه آر أند كو.” ).KKR & CO( قدمت عرضاً ملزماً خلال الشهر 
الجاري، وسيخضع للمراجعة من قبل مجلس إدارة »تيليكوم إيطاليا« 
الأسبوع المقبل. قال أشخاص مطلعون على الأمر إن »كيه كيه آر« 
قدرت قيمة شبكة الخطوط الأرضية التابعة لـ«تيليكوم إيطاليا« بنحو 

23 مليار يورو، بما في ذلك بعض الأرباح.
ربما تشكّل خطوة »ميرلين« دعماً استراتيجياً لعملاقة الإعلام 
الفرنسية »فيفندي«، والتي كانت عارضت الصفقة لعدة أشهر قائلة 
إنها لن تقبل أي عرض يقل عن 30 مليار دولار و رفضت المتحدثة 

باسم »فيفندي« التعليق على الخطاب الذي أرسلته »ميرلين”. 
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وسط المطالبة بـ 30 مليار دولار : 

خطة بديلة لإيقاف بيع شبكة »تليكوم إيطاليا« الأرضية

 خرائط جوجل تطلق خصائص جديدة 
كتبت : رشا حسين – سماح 

سعيد
كشفت شركة جوجل اعتزامها إضافة 
مجموعة كبيرة وشاملة مــن الخصائص 
والتحديثات إلى خدمة الخرائط والملاحة 
الخاصة بها خلال الفترة المقبلة، من خلال 
دمج خدمة “ستريت فيو” مع التصوير بالأقمار 
الاصطناعية لجعل خدمة الملاحة والتنقل أكثر 

سهولة للمستخدمين.
وأشارت جوجل إلى خاصية »إيمرسيف فيو 
فور روتس« )عرض شامل للطرق( التي كشفت 
عنها لأول مرة في مؤتمر جوجل آي/أو في وقت 
سابق من العام الحالي وتعطي خاصية إيمرسيف 

فيو للمستخدم عرضاً تمثيلياً مرئياً أفضل 
للطريق، من خلال عرض المباني وأوراق الشجر 
للمساعدة في تقديم صورة للعالم على هاتفه 
المحمول. وقالت جوجل إنها تستخدم تقنيات 
الذكاء الاصطناعي لكي »تدمج مليارات صور فيو 
ستريت والصور الجوية حتى يمكن للمستخدم 
أن يعرف الشكل الحقيقي للمطعم أو المتنزه 

الذي يقصده قبل أن يصل إليه بالفعل”. 
ومن المقرر إطلاق خاصية إيمرسيف فيو 
خلال الأسبوع الحالي في أمستردام وبرشلونة 
ودبلن وفلورنسا ولاس فيجاس ولندن ولوس 
أنجلوس وميامي ونيويورك وباريس وسان 
فرانسيسكو وسان خوسيه وسياتل وطوكيو 
وفنيسيا لمستخدمي الهواتف التي تعمل 

بنظامي التشغيل أندرويد وآي.أو.إس بحسب 
موقع سي نت دوت كوم المعني بموضوعات 

التكنولوجيا.
ــى جانب إيمرسيف فيو، أطلقت  وإل
جوجل خاصية لينز إن مابس )عدسة على 
الخرائط( التي تساعد المستخدم على توجيه 
خدمة جوجل مابس باستخدام كاميرا الهاتف 

المحمول.
وأحياناً تتعرض خدمة جوجل مابس للارتباك 
بالنسبة لاتجاه الشخص عندما يخرج من طريق 
جانبي حيث تنقطع إشارة تحديد الموقع عبر 
القمر الاصطناعي »جي.بي.سي« وفي هذه 
الحالة يمكن استخدام كاميرا الهاتف الخاص 

بالمستخدم.

وفقا لدراسة جديدة لـ »معلومات الوزراء« : 

مصر تمتلك كل المقومات الرئيسية للتحول إلى مركز دولي لتجارة الترانزيت
كتب : رشا عبد الله – وائل 

الجعفري
أصــدر مركز المعلومات ودعــم اتخاذ 
القرار بمجلس الوزراء، دراسة جديدة بعنوان 
»تجارة الترانزيت في مصر ودور المناطق 

اللوجستية في تعزيزها”.
أشار المركز أن الدولة المصرية تعمل 
على تعظيم العائد الاقتصادي لجميع الموارد 
الاقتصادية في السنوات الأخيرة، وذلك من 
خلال ضخ استثمارات كبيرة في قطاعات 
مختلفة تفتح الباب لجذب موارد وخاصة 
الدولارية، وعلى رأس هذه القطاعات قطاع 
تجارة الترانزيت )قطاع تجارة البضائع 
العابرة( التي تعُد أحد موارد العملة الصعبة 
المهمة، ومــن الجدير بالذكر أن مصر 

تمتلك جميع الركائز التي 
تمكنها من أن تكون مركزاً 
تجاريًّا عالميًّا خاصة تجارة 
الترانزيت؛ حيث تنعم 
الموانئ المصرية بإمكانية 
التحول إلى موانئ مركزية 
عالمية تعمل على تشجيع 
التطوير في التجارة، وتجارة 
الــتــرانــزيــت والخدمات 

اللوجستية والقطاعات المختلفة، ولتعزيز 
ذلك يمكن تطوير المناطق اللوجستية 
حيث تسهم هذه المناطق في تعزيز تجارة 

الترانزيت في مصر.
ــح مركز المعلومات من خلال  أوض
الدراسة مفهوم تجارة الترانزيت، مشيراً إلى 
أنها عملية نقل البضائع من ميناء إلى آخر 
عبر أراضي الدولة دون تفريغها وتعتبر من 
القضايا الاقتصادية المهمة لاقتصاد الدول؛ 
حيث تعَُد من أهم أدوات دعم الاقتصاد 
ــرادات«: ممثلة  وذلك من خلال توليد الإي
في الرسوم والضرائب من شحنات الترانزيت 
المارة، التي تسُهم في زيادة إيرادات الدولة، 
ومن الجدير بالذكر أن تجارة الترانزيت 
تسُمى تجارة الخدمات المصدرة، والتي 
ــدولارات في  تــدر مئات الملايين من الـ
شرايين الاقتصاد دون ضخ أي استثمارات 
كبيرة : مع “تطوير قطاع النقل«: سواء كان 
ذلك في مجال الشحن البحري أو الشحن 
الجوي أو حتى قطاع السكك الحديدية 

بجانب خلق فرص عمل« حيث يفُتح باب 
العديد من فرص العمل في مجالات النقل 
والخدمات المرتبطة بها، مثل الشحن، 
والتخليص الجمركي، والتأمين، وغيرها علاوة 
على تعزيز التجارة الدولية« من خلال عبور 
البضائع بسلاسة؛ مما يعُزز التجارة الدولية 

ويسُهم في تطوير الاقتصاد.
عوامل النجاح

كما أوضحت أهم مقومات وعوامل 
نجاح الـــدول فــي تطوير قطاع تجارة 
الترانزيت،منها  أهمية استغلال الموقع 
الجغرافي والملاحي للدولة لتحقيق مكانة 
عالمية في تجارة الترانزيت ، أهمية تطوير 
البنية التحتية والموانئ لزيادة طاقتها 
الاستيعابية وكفاءتها في التعامل مع السفن 
والحاويات ، أهمية تطوير شبكات نقل 
متعددة الوسائط للربط 
بين شبكات النقل )السكك 
الحديدية والطرق البرية 
والنقل النهري، فضلًا عن 
تحسين خــدمــات النقل 
البري والبحري والجوي 
، أهــمــيــة تــوفــيــر بيئة 
تجارية مفتوحة، ومرونة 
في القوانين والتشريعات 
والرسوم الجمركية؛ لجذب الاستثمارات 
الأجنبية، وتسهيل عمليات التخليص 
والتصدير والاستيراد ، أهمية إبرام اتفاقيات 
دولية وإقليمية؛ لزيادة التعاون والتكامل 
مع الــدول المجاورة والشركاء التجاريين 
بالاضافة الى أهمية تنويع خدمات النقل 
واللوجستيات؛ لزيادة المرونة والسرعة، 

وتقليل التكلفة في عملية التوزيع.
وتناولت الدراسة الوضع الحالي لجهود 
تطوير الموانئ المصرية لخدمة تجارة 
الترانزيت، حيث أشادت التقارير الدولية بما 
تتخذه مصر من جهود لإدخال عملة أجنبية 
من تجارة الترانزيت، ومن المستهدف 
الوصول إلى 40 مليون حاوية بحلول عام 
2030 يتزامن ذلك مع مجهودات الدولة 
في جــذب المستثمرين في مشروعات 
الموانئ، فوفقًا للتقرير الصادر عن قطاع 
النقل البحري عام 2022 بلغ إجمالي عدد 
السفن المترددة نحو 12740 سفينة بزيادة 
%10 عن عام 2021، وبلغ إجمالي تداول 

الحاويات في عام 2022 نحو 7.6 ملايين 
حاوية بزيادة %6 عن عام 2021، كما بلغ 
إجمالي تداول البضائع في 2022 نحو 176 

مليون طن بزيادة %8 عن 2021.
كما شهد قطاع النقل واللوجستيات 
في مصر تطوراً كبيراً وفقًا لشهادة الهيئات 
الدولية؛ حيث تقدمت مصر في مؤشر 
 )LPI( 2023 أداء الخدمات اللوجستية
نحو 10 مراكز، فحققت المرتبة ال 57 
على مستوى العالم من إجمالي 139 دولة، 
والمرتبة السابعة عربيًّا بقيمة 3.1 نقاط، 
مقابل المركز 67 على مستوى العالم من 
إجمالي 160 دولة بقيمة 2.82 نقطة في 
2018، وذلك وفقًا للبنك الدولي 2023، 
وفي مؤشر التواصلية للشحن البحري الذي 
يعتمد على أســاس عدد رحــلات السفن، 
والطاقة الاستيعابية للحاويات، وخدمات 
الشحن، والسفن العملاقة المترددة على 
المواني، والترابط مع دول العالم من خلال 
خط ملاحي منتظم/ مباشر اعتبُِرتَ مصر 
من الدول الرائدة في التواصلية في قارة 
أفريقيا وأحرزت تقدمًا ملموسًا حيث بلغ 
المؤشر 68.47 نقطة في الربع الرابع لعام 
2022، مقارنة ب 66.67 نقطة بالربع الرابع 
لعام 2021؛ وذلك لتفوق الموانئ المصرية 
المحورية في تجارة إعادة الشحن واستقبال 
سفن الحاويات العملاقة وتقديم خدمات 

متميزة لها.
كما أعلنت الهيئة العامة لميناء 
الإسكندرية 2023 نجاحها في تحقيق 
أعلى معدل تداول لحاويات الترانزيت في 
تاريخها؛ إذ أكدت المؤشرات الإحصائية عن 
النصف الأول من عام 2023 تحقيق ميناءي 

الإسكندرية والدخيلة ارتفاعًا كبيراً خلال 
المدة من 1 يناير إلى 30 يونيو 2023 بواقع 
%96 بالمقارنة مع الفترة المثيلة من 2022، 
وحسب تقرير صادر عن الميناء فإن هذه 
الزيادات جاءت في إطار اتخاذ العديد من 
الإجراءات مؤخراً لتشجيع تجارة الترانزيت 
حيث تم التنسيق مع مصلحة الجمارك 
المصرية لاتخاذ إجــراءات فعلية لتسهيل 

تجارة الترانزيت.
8 % نمو

كما تناولت الــدراســة جهود تطوير 
المنطقة الاقتصادية لقناة السويس حيث 
شهدت المنطقة إنجازات عديدة وتنمية 
حقيقية بالمناطق الصناعية والموانئ 
البحرية التابعة، وهــو ما انعكس على 
مؤشرات أداء مواني المنطقة الاقتصادية، 
فوفقًا للتقرير الصادر عن قطاع النقل 
البحري عام 2022، بلغ إجمالي عدد السفن 
المترددة بمواني المنطقة الاقتصادية عام 
2022 نحو 3647 سفينة، بزيادة %10 عن 
عام 2021، وبلغ إجمالي تداول الحاويات 
عام 2022 نحو 5.1 مليون حاوية، بزيادة 
%6 عن عام 2021، كما بلغ إجمالي تداول 
البضائع عام 2022 نحو 70 مليون طن، 
بزيادة %8 عن عام 2021، ومما لا شك 
فيه أن هذا التطور بمؤشرات أداء مواني 
المنطقة الاقتصادية سيزيد من جاذبية مصر 

كوجهة للنقل وتجارة الترانزيت.
وفــي خــلال عــام 2022 كــان ملف 
مشروعات الوقود الأخضر أحد الملفات 
المهمة للمنطقة الاقتصادية؛ حيث تم 
توقيع 23 مذكرة تفاهم لإنتاج الوقود 
الأخضر، منها 9 مذكرات تم تحويلها إلى 

اتفاقيات إطارية خلال انعقاد »كوب 27« 
مع مختلف الشركات الدولية والعالمية، كما 
تم افتتاح أول مصنع لإنتاج الهيدروجين 
الأخضر بالمنطقة الاقتصادية خلال قمة 
المناخ في نوفمبر 2022 تمهيدًا لأن تصبح 
المنطقة أحد أهم مراكز الطاقة الخضراء 

إقليميًّا ودوليًّا.
1.3 مليار دولار

هــذا بالإضافة إلــى وجــود أول مركز 
لوجستي للبضائع بالمنطقة الاقتصادية 
لقناة السويس، صديق للبيئة »يعمل 
ــأول مركز أخضر  بالطاقة الشمسية« ك
بالمنطقة الاقتصادية لقناة السويس، 
بهدف ترشيد استهلاك الوقود، كما نجحت 
مصر تقديم خدمة تموين السفن بالوقود 
لأول مرة في المنطقة الاقتصادية لقناة 

السويس خلال شهر يونيو 
2023 ؛ حيث تم تنفيذ 
أول عملية تموين سفن 
بميناء السخنة بالمنطقة 
الجنوبية التابعة للمنطقة 
الاقتصادية، وعلى نطاق 
المشروعات والتعاقدات 
أبرمت المنطقة الاقتصادية 
لقناة السويس خلال العام 

المالي 2022 العديد مــن التعاقدات 
والمشروعات في المناطق الصناعية؛ فعلى 
سبيل المثال، تم التعاقد على 6 مشروعات 
استثمارية لأرصفة بإجمالي أطوال 4455 
متراً، وإجمالي مساحات تداول 2.85 مليون 
متر مربع بتكاليف استثمارية ما بين 1.3 
مليار دولار، و1.23 مليار جنيه )وفقًا للهيئة 

العامة للاستعلامات 2023(.
وتطرقت الدراسة إلى دعائم تحويل 
مصر إلى مركز دولي لتجارة الترانزيت، 
حيث تنعم مصر بالكثير من الدعائم التي 
تؤهلها إلى أن تصبح مركزاً دوليًّا لتجارة 
الترانزيت؛ حيث الموقع الاستراتيجي بقلب 
العالم، والــذي يجعل من مصر أحد أهم 
ممرات التجارة العالمية بين الشرق والغرب، 
ومن الجدير بالذكر أن مصر تمتلك 55 
ميناءً بحريًّا في عام 2022 وهم )18 ميناء 
تجاري و37 ميناء تخصصي( وفقًا للبيانات 
الصادرة عن قطاع النقل البحري 2022، 
بالإضافة إلى تمتع مصر بإمكانية وصول 

تفضيلية إلى أوروبا والدول العربية وأفريقيا 
جنوب الصحراء من خلال اتفاقية الشراكة 
ــي ومنطقة  بين مصر والاتــحــاد الأوروبـ
 )GAFTA( التجارة الحرة العربية الكبرى
والسوق المشتركة لشرق وجنوب أفريقيا 
)الكوميسا(، ومؤخراً منطقة التجارة الحرة 
القارية الإفريقية )ACFTA(، هذا بالإضافة 
إلى الخطط الحالية لتطوير المواني البحرية 
لتضاهي المواني العالمية ولتعظيم قدرتها 
التنافسية، كما تتميز مصر أيضًا بأنها هي 
المحور في شرق البحر المتوسط للنفط 
والــغــاز؛ نتيجة وجــود خط أنابيب نفط 
سوميد، فضلاً عن إمكانات تسييل الغاز 
الطبيعي المسال في دمــيــاط، ووجــود 
ميناء الحمراء الذي يعَُد أحد أهم المواني 
البترولية المصرية بمنطقة العلمين على 

ساحل البحر المتوسط.
أهم فوائد المناطق 

اللوجستية
وعـــلـــى الــمــســتــوى 
الإقليمي تمتلك مصر 
جميع الركائز التي تمكنها 
من أن تكون مركزاً دوليًّا 
لتجارة الترانزيت خاصة 
مع وجــود شبكة الطرق التي تربطها 
بالدول المجاورة؛ فقد تم الانتهاء من 
الطرق السريعة عبر أفريقيا في مصر؛ 
حيث تم الانتهاء من ممر القاهرة - داكار 
في مصر، وكذلك تم الانتهاء من القاهرة 
– جابورون )كيب تاون( في مصر أيضًا، 
بالإضافة إلى ذلك، تم تطوير عدد من 
الممرات في مصر لتسهيل ارتباطها 

بالسودان.
ــرز فــوائــد إنــشــاء مناطق  وتكمن أب
لوجستية في المساعدة في تحسين 
موقف ميزان المدفوعات من خلال دعم 
تجارة الترانزيت، وبالتالي خلق الوسائل 
لتشجيع التعاون الداخلي والتوسع 
الاقتصادي ، مع تقديم آلية جيدة للتكامل 
ــدول وربــط المواني  الاقتصادي بين ال
القريبة من المناطق اللوجستية ، بجانب 
تشجيع الحركة التجارية والاستثمارية 
ــرص عمل جــديــدة مــن خلال  وخلق ف
تشجيع الأنشطة التجارية والصناعية 

المتعلقة بالخدمات اللوجستية.

كتب : نهلة مقلد – وائل الجعفري
ينُتظر أن يوقع الرئيس جو بايدن  أمراً تنفيذياً جديدا يلزم الوكالات الفيدرالية 
باستيفاء فحص أمني لأدوات الذكاء الاصطناعي قبل استخدامها، وفقاً لمسودة 
 BLOOMBERG( ”نسخة من الأمر الذي حصلت عليه »بلومبرج جفرنمنت
GOVERNMENT(، فيما يشكّل أبرز خطوة يتخذها حتى الآن لكبح جماح هذه 

التكنولوجيا الناشئة.
نسخة المسودة المؤرخة في 23 أكتوبر الجاري تعزز مكانة الحكومة كواحدة 
من أبرز عملاء شركات التكنولوجيا، مثل  » مايكروسوفت » و »أمازون » والتي 
من شأنها أن تحفز إجراء الشركات تغييرات بمنتجاتها من الذكاء الاصطناعي. الأمر 
التنفيذي يوجّه وزارة العمل بصياغة إرشادات للموردّين الفيدراليين حول منع 
التمييز في أنظمة التوظيف التي يقودها الذكاء الاصطناعي، وهو مصدر قلق 
لجماعات الحقوق المدنية. أبدى المشرعون الأميركيون اهتماماً واسعاً بفرض قيود 
على الذكاء الاصطناعي، لكن دون ظهور أي استراتيجية مؤثرة بعد. يضع توجيه 
بايدن حواجز حماية مبدئية على التكنولوجيا بينما يعمل الكونغرس نحو تشريع 
أكثر قوة. يستخدم الأمريكيون بالفعل الذكاء الاصطناعي لكتابة الخطب والتخطيط 

للوجبات وتسريع البحث، وغيرها من أوجه التطبيق الأخرى.
يأتي توقيع الرئيس على الأمر التنفيذي الشامل بخصوص الذكاء الاصطناعي قبل 
أيام من حضور نائبة الرئيس كامالا هاريس وقادة القطاع قمة في المملكة المتحدة 
بقيادة رئيس الوزراء ريشي سوناك حول مخاطر الذكاء الاصطناعي. ويعطي التوجيه 
لنائبة الرئيس إجراءات محددة بشأن الذكاء الاصطناعي بما يتيح ترويجها على 
الصعيد العالمي، في الوقت الذي يتفوق فيه الاتحاد الأوروبي والصين على الولايات 

المتحدة  في تطوير توجيهات تنظمّ هذه التكنولوجيا.
تدعو مسودة الأمر المكونة من 111 صفحة لجنة الاتصالات الفيدرالية لدراسة 
استخدام الذكاء الاصطناعي لمنع المكالمات والنصوص الأوتوماتيكية غير المرغوب 

فيها عن المستهلكين.
يعتمد الأمر المرتقب بشدة على الالتزامات الطوعية لنشر الذكاء الاصطناعي 
بشكل آمن، والتي اعتمدتها أكثر من اثنتي عشرة شركة خلال الصيف بناءً على 
طلب البيت الأبيض، بالإضافة إلى مسودة الإدارة الأمريكية بعنوان »وثيقة الحقوق«، 
وهي إطار صدر في الخريف الماضي يقوم على الحقوق فيما يتعلق بتطوير الذكاء 

الاصطناعي واستخدامه الآمن.

كتب : نهلة مقلد - محمد حلمي
خسرت شركة ميتا بلاتفورمز حوالي 50 مليار دولار بسبب 
تقنيات الميتافيرس، وهي مستويات تتجاوز قيمة بعض الشركات 

المعروفة وثروة بعض مليارديرات العالم.
وخسرت الشركة الأمريكية العملاقة نحو 47 مليار دولار 
عن قسمها المخصص للواقع الافتراضي والمعزز منذ بداية عام 

.2019
وتضخمت الخسائر التشغيلية لميتا عن تلك الوحدة من 
مستويات 5 مليارات دولار في 2019، إلى نحو 10 مليارات دولار 

في 2021، ثم إلى 14 مليار دولار العام الماضي.
أما في أول 9 أشهر من العام الجاري، فبلغت الخسائر 
التشغيلية للشركة من تلك الوحدة حوالي 11 مليار دولار، 
فيما يتوقع زوكربيرغ وفريقه استمرار تلك الاتجاهات، وسط 

تقديرات بخسائر تشغيلية ملموسة في 2024.
وأرجعت الشركة ذلك إلى أن العديد من استثمارات الواقع 
المعزز هي موجهة نحو البحث والتطوير طويل المدى من أجل 
تطوير منتجات الميتافيرس التي من المحتمل ألا تتحقق بشكل 
كامل إلا في العقد المقبل وتتجاوز خسائر ميتا من الميتافيرس 
حتى الآن القيمة السوقية لشركة فورد على سبيل المثال، والتي 
39.8 مليار دولار، وKRAFT HEINZ التي تناهز  تبلغ حالياً 

قيمتها مستويات 40 مليار دولار.
وبلغت إيرادات شركة ميتا مستويات 34.1 مليار دولار في 
الربع الثالث، بما يتجاوز توقعات المحللين البالغة 33.5 مليار 

دولار.

الحكومة الأمريكية:

فرض إجراءات أمنية على الذكاء الاصطناعي
47 مليار دولار خسائر

ميتا بسبب الميتافيرس 
تتجاوز قيمة »فورد«

الوقود الأخضر أحد الملفات 
المهمة للمنطقة الاقتصادية 
وتوقيع 23 مذكرة تفاهم 

لإنتاج الوقود الأخضر

تقدمنا 10 مراكز بمؤشر أداء 
الخدمات اللوجستية 2023 

)LPI( وحققنا المرتبة
الـ 57 عالميا

كتب : وائل الجعفري – محمد شوقى
كشفت منصة إكــس من خــلال موقعها على شبكة 
الإنترنت عن إطلاق اشتراكين جديدين، بعد عام تماماً من 
شراء إيلون ماسك للشبكة الاجتماعية التي تعاني حالياً من 

صعوبات مالية.
ــات في إمكان المستخدمين الاختيار من بين  وب
ثلاث خطط هي الخطة الأساسية )BASIC(، والقياسية 
 ،)”BLUE – المعروفة سابقاً بخدمة “بلو ،PREMIUM(
والخطة المميزة )PREMIUM +(، بسعر 3 دولارات و8 

دولارات و16 دولاراً شهرياً على التوالي.
بالإضافة إلى المزايا المضمنة في خطة بريميوم، 
سيستفيد مشتركو بريميوم+ من أفضل عرض لرسائلهم، مما 
يمنحها فرصة أكبر للقراءة وتوليد التفاعلات، كما أنهم لن 

يشاهدوا أي إعلانات عبر المنصة.
أما الخيار الأرخص، فيتضمن أدوات التحرير الأساسية 
)بما يشمل القدرة على تصحيح رسالة أو نشر مقاطع فيديو 
أطول(، وطريقة المصادقة الثنائية، من دون الوصول إلى 

الأدوات الخاصة بصنّاع المحتوى )التي تتيح الحصول على 
عائدات مالية( ولا علامة توثيق الحساب الزرقاء الشهيرة.

وأطُلق الاشتراك بخدمة “BLUE” بشكل فوضوي في 
الأشهر التي أعقبت استحواذ ماسك على تويتر في مقابل 
44 مليار دولار، وكان الهدف منه العمل على تنويع مصادر 
الدخل وإتاحة توثيق الحسابات لجميع المستخدمين 
المهتمين بذلك وبعدما كانت علامة التوثيق الزرقاء في 
السابق مجانية ومحصورة بفئات محددة من المستخدمين 
الذين يتمتعون بحدّ معيّن من الشهرة، أصبحت الخاصية 

مدفوعة لكنها متاحة للجميع.
وبين هذه الطريقة والتراجع الحاد في ضبط المحتوى، 
أصبح استخدام المنصة أكثر إرباكاً، مع تزايد الحسابات 
المزيفة التي يشتري أصحابها علامة التوثيق الزرقاء 

ويستغلونها لنشر معلومات كاذبة أو شائعات.

كتب : باسل خالد – محمد الخولي
ارتفعت أرباح شركة هواوي في الأشهر التسع الأولى 
من 2023  بنحو %177.8 مقارنة مع نفس الفترة إلى 73.05 
مليار يوان )9.9 مليار دولار(، وفقًا لبيان شركة التكنولوجيا 

الصينية.
وارتفعت إيرادات هواوي في الأشهر التسع الأولى 
من 2023 بنسبة %2.4، لتسجل 456.6 مليار يوان )62.4 
مليار دولار( وصعدت الإيرادات %1.5 في الربع الثالث، 
إلى 145.7 مليار يوان )20 مليار دولار(، وفقًا لحسابات 
رويترز، إذ لم تعلن الشركة الصينية عن تفاصيل نتائج 

أعمال الربع.
وأرجــع متحدث باسم الشركة الارتفاع في الأرباح 
إلى المدفوعات المتعلقة ببيع وحدة الهواتف الذكية 

HONOR الخاصة بها في نوفمبر 2020، إلى جانب 
تحسينات الإدارة واستراتيجية المبيعات.

كما نمت مبيعات الهواتف الذكية التابعة لشركة 
التكنولوجيا الصينية في الصين بنسبة %37 على أساس 

 COUNTERPOINT سنوي، وفقًا لتقرير صادر عن شركة
RESEARCH يوم الخميس.

وتمثل هذه النتائج عودة لشركة هــواوي، بعد أن 
تضررت أعمالها في مجال الهواتف الذكية بشدة بسبب 
ضوابط التصدير الأمريكية المفروضة على الشركة منذ 

عام 2019.
وأوضح المتحدث باسم هواوي أن نمو الإيرادات يعود 
أيضًا إلى الزيادات في أعمال الطاقة الرقمية والسحابة وقطع 

غيار ومبيعات السيارات.
وكشف ريتشارد يو ـ الرئيس التنفيذي لشركة هواوي 
للسيارات الذكية، ، في وقت سابق من هذا الشهر أن العلامة 
التجارية للسيارات الكهربائية المدعومة من هواوي أيتو 
تلقت أكثر من 70 ألف طلب لطراز M7 المتجدد، وأنها 

تحاول تلبية الطلب.

منصة »إكس« تطلق 3 فئات للاشتراكات شهريا بقيمة تتراوح بين 3 -  16 دولار هواوي : 10 مليارات دولار أرباحا خلال 9 أشهر من 2023 بمعدل ارتفاع 177 %

السنة السابعة عشر - العدد 800
الأحد 5 نوفمبر 2023 - 21 ربيع آخر 1445 هـ

بقلم:  أيمن صلاح

لا يختلف انسان يعيش على وجه الأرض ولا يزال يحمل بين طيات صدره أدنى درجات 
الانسانية أن ما يحدث فى قطاع غزة هو جريمة من أبشع جرائم الانسانية على مر التاريخ 
ونوع من أنواع الابادة الجماعية القائمة على أساس عرقى بغيض، ولكن يجب علينا أن نفهم 
ما هى الأسباب التى أدت بالعدو الصهيونى الى القيام بهذه العملية العسكرية الكبيرة 
والشاملة مستهدفا قطاع غزه بأكمله، مدنييه ومجاهديه، رجاله ونسائه، أطفاله وشيوخه، 
بنيته التحتية ومبانيه. هل أسباب هذه العملية العسكرية الشاملة هو فقط الانتقام من 
حماس بعد العملية العسكرية التى قامت بها يوم السابع من أكتوبر الماضى والتى أدت الى 
قتل وأسر أعداد كبيرة من الاسرائيليين؟! ربما .... ولكن كم من عمليات عسكرية قامت بها 
حماس فى الماضى القريب سواء عن طريق قصف المستوطنات أو عمليات فدائية نوعيه 
سببت الكثير من الخسائر فى الجانب الاسرائيلي، ولكن رد الفعل الاسرائيلي لم يكن بهذا 
العنف المبالغ فيه والشمول العسكرى الغاشم، اذن .... لابد وأن هناك أسبابا أكبر وأعمق 
لدى العدو الصهيونى من فكرة الانتقام أو حتى من فكرة تبييض الوجه السياسى للحكومة 
الاسرائيلية التى فشلت فى تحقيق الأمن وسقطت فى عهدها اسطورة القبة الحديدية النى 
طالما ادعت انها الستار العسكرى لحماية أمن اسرائيل الداخلى من أى هجمات فلسطينية. 
ولكن لكى نستوعب وندرك أسباب وأهداف اسرائيل فى هذه الحرب الشاملة على غزة علينا 

أولا أن نفهم التركيبة الديموجرافية فى الاستراتيجية الاسرائيلية.
اسرائيل دولة قامت فى الأصل على أساس عنصرى يستهدف جلب يهود العالم الى أرض 
فلسطين )أرض الميعاد كما تدعى معتقداتهم( وظلت هذه الاستراتيجية قائمة منذ قيام دولة 
اسرائيل الى وقتنا هذا واعتمدت اسرائيل فى استراتيجيتها التوسعية على )الكيبوتس( وهى 
المستوطنات المتناثرة على أطراف اسرائيل  ومنها تلك المستوطنات على حدود غزة والتى 
يطلقون عليها )غلاف غزة( مستهدفة المد الأفقى فى القطاع كلما حانت الفرصة لأهداف 
ليست خافية على أحد أولها القضاء على القضية الفلسطينية واحباط كل المحاولات لاقرار 
دولة فلسطينية مستقلة وأيضا تحقيق فيما بعد الحلم الاسرائيلي الذى لم يغب عن العقلية 
الصهيونية قط وهو دولة اسرائيل من النيل الى الفرات، ولكى تحقق اسرائيل حلمها التوسعى 
عن طريق الاستيطان منحت حوافز ليهود العالم للعودة الى اسرائيل بأن منحت لكل يهودى 
عملا ومنزلا بمجرد أن تطأ قدماه أرض اسرائيل ناهيك عن منحه السلاح على اعتبار حق 
المواطن الاستيطانى الطبيعى فى الدفاع عن نفسه، ورغم ذلك فان هذه السياسة التوسعية 
الاستيطانية الاسرائيلية لم تجلب الى اسرائيل على مدار سبعين عاما سوى %40 فقط من 
يهود العالم يمكن تقييمهم بأنهم هم اليهود الفاشلون من أوروبا وأمريكا والذين ضاقت بهم 
السبل فى أوطانهم الأصلية فلم يجدوا ملاذا الا اسرائيل بكل تلك الحوافز المقدمة والعيش 
فى رغد ربما فى واحدة من أجمل البقع الطبيعية الساحرة على وجه الأرض، ومن هنا نعود 
الى ما حدث يوم السابع من أكتوبر حيث استطاع الف مسلح فقط من حماس وفى خلال 
ثلاث ساعات فقط اختراق الحاجز الحديدى وتدمير فرقة غزة العسكرية بكل ما تتمتع به 
من تسليح وتكنولوجيا بل والوصول الى مستوطنى )الكيبوتس( وأسر عدد منهم والعودة 
بهم الى القطاع كرهائن مما دعا جل المستوطنين الى الاكتظاظ فى مطار تل أبيب للهروب 
من اسرائيل والجحيم الذى واجهوه فى ثلاث ساعات فقط، وربما لم يبرز الاعلام الغربى عبر 

تغطيته لأحداث غزة هذه التداعيات الخطيرة وذلك لانحيازه الكامل لاسرائيل.
الخلاصة هنا هو أن الاستراتيجية الصهيونية فى هذا الصدد والتى اعتمدت اسرائيل بناءها 
خلال سبعين سنة قد انهارت حرفيا فى ثلاث ساعات وكان ذلك هو السبب الأعم والأهم 
لهذا الهجوم العسكرى الجنونى على قطاع غزة بغرض التشويش على انهيار الاستراتيجية 
الاسرائيلية وبهدف اعادة طمأنة يهود العالم بأن اسرائيل وجيشها قادرة على اعادة الأمن الى 
المواطن والمستوطن اليهودى، وهو أمر أوقن أنهم سيفشلون فيه أيضا لأسباب موضوعية 

كثيرة ربما نستعرضها فى مقال قادم.
اللهم انصر اخواننا فى غزه وثبتهم وزلزل الأرض من تحت أقدام أعدائهم وأرنا فيهم آية 

من آياتك يارب العالمين.

الوجه الآخر للحرب على غزة

تعمل بواسطة الذكاء الاصطناعي :
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كتب: أمين قدرى - وائل 

الجعفرى
اكــدت ليو مينغجو-مدير مشروع 
TECH4ALL لتمكين الشمول الرقمي 
في هواويالعالمية، ان التعليم يأتي 
على رأس أولويات شركة هواوي خاصة 

المعتمد على التكنولوجيا.
وأوضــحــت مينغجو أن من خلال 
»مشروع المدارس المفتوحة المدعومة 
بالتكنولوجيا للجميع بين اليونيسكو 
وهــواوي«، سيستفيد 950 ألف معلم 
ومــديــر مــدرســة ومــشــرف بالتعليم 
الاساسي فضلاً عن 23 مليون طالب 
من خلال انشاء مركز وطني للتعليم 
عن بعد تحت مظلة الاكاديمية المهنية 

للمعلمين.
كما اضافت ان البرنامج يهدف الي 
دعم البنية الاساسية التكنولوجية في 
القطاع التعليمي في الدول التي يعمل 
بها وتنظيم تدريب سواء للمعلمين 
او الطلبة على استخدام الوسائل 
التكنولوجية لرفع قدرات الجيل الجديد 
مــن الشباب واعــداهــم للمستقبل، 
موضحة ان المرحلة الاولي من البرنامج 
شهدت تدريب نحو 300 مدرس في 
مصر حتى الانّ لضمان قدرتهم علي 
نقل العلم التكنولوجي الي الاجيال 

الصغيرة. 
وفيما يخص برنامج التكنولوجيا 
للجميع TECH4ALL، قالت ليو 

مينغجو انه يشمل العديد من البرامج 
والمبادرات المختلفة والتي تهدف 
الي التأكد من وفرة البنية الاساسية 
التكنولوجية في قطاع التعليم قبل 
الــجــامــعــي ويعتني بصفة خاصة 
بالمناطق المهمشة والمناطق النائية 
لدعم قدرات الطلبة في هذه المناطق 
وتأهيل المعلمين ايضا خاصة انه من 
التجارب السابقة كان ضعف قدرات 
المعلمين أنفسهم أحد التحديات التي 

واجهها البرنامج.
ــي ان بــرنــامــج  كــمــا اشــــارت الـ
 TECH4ALL التكنولوجيا للجميع
اعتمد في بعض البلاد على ابتكار بعض 
الحلول في المناطق التي تفتقد الي 

المباني التعليمية فمن خلال برنامج 
DIGITRUCK يتم تحويل »كونترات 
النقل« الي ما يشبه الفصول الدراسية 
لتوفير مكان يصلح للطلبة للتدريب 
والتأهيل كما يتم ايضا تقديم برامج 
تعليمية متخصصة لذوي الاحتياجات 

الخاصة.
وفيما يتعلق بالعجز في القدرات 
التعليمية وكيفية تحديد المناطق 
الاكثر احتياجاً قالت ان البرنامج 
يعتمد على الشراكة مع المؤسسات 
والشركاء من داخل المجتمع فضلاً 
عن التعاون ايضا مع وزارتي التعليم 
والاتصالات لضمان تحقيق البرنامج 

أفضل نتائج.

كتب : مصطفى إبراهيم - 
دينا عبدالمنعم

 في الأسبوع الماضي، ادهشتنا لعبة 
ALAN WAKE 2 بصور مذهلة مدعومة 
 NVIDIA DLSS 3.5 بتقنية التعلمّ العميق

.RAY RECONSTRUCTION مع
ــذا الأســبــوع  ــدادات ه ــع ــت تستمر الاس
 CALL OF للعطلات مــع إطــلاق لعبة
DUTY: MODERN WARFARE III مع 
 NVIDIA DLSS تقنيتي التعلمّ العميق
3 و NVIDIA REFLEX وكلها سيتم 
 GAME READY تفعيلها بواسطة برنامج
 CALL OF DUTY: الجديد لـ DRIVER
MODERN WARFARE III. تتصدر 
 CALL OF DUTY: MODERN لعبة
WARFARE III قائمة رائعة من ثماني 
ألعاب التعلمّ العميق الجديدة والتي تشمل 
DESYNCED و JUSANT وRIPOUT و
 THE و ROBOCOP: ROGUE CITY

TALOS PRINCIPLE 2 والمزيد.
 RAY بالإضافة إلــى ذلــك، تأتي تقنية
 DLSS الخاصة بـ RECONSTRUCTION
 .NVIDIA OMNIVERSE ــى 3.5 إل
 CALL OF DUTY: MODERN إصــدار
WARFARE III مع تقنيتي DLSS 3 و 
REFLEX والمزيد! يبدأ الوصول المبكر 
 CALL OF DUTY: MODERN لحملة
WARFARE III في الثاني من نوفمبر 
لجميع عمليات الشراء المسبق، ويتبعه 

الإصدار الكامل في 10 نوفمبر. 
يمكن للاعبي GEFORCE تسريع 
معدلات الإطــارات باستخدام تقنية التعلمّ 
العميق DLSS 3 المدعومة بالذكاء 

ــادة جــودة الصورة إلى  الاصطناعي، أو زي
 DLAA أقصى حد باستخدم تنعيم الحواف
فتصبح طريقة اللعب أكثر استجابة بفضل 
وجود NVIDIA REFLEX في اليوم الأول 
 CALL OF DUTY: MODERN من لعبة
 CALL مضاعفة الأداء في .WARFARE III
 OF DUTY: MODERN WARFARE III
مع NVIDIA DLSS 3 في المعيار المدمج 
 CALL OF DUTY: MODERN فــي
WARFARE III، يؤدي رفع جميع الإعدادات 
إلى الحد الأقصى عند 4K إلى زيادة الأداء 
بمقدار 1.8X في المتوسط عند تفعيل 
DLSS 3، مما يتيح أقصى إعداد للعب بأكثر 
 GEFORCE من 100 إطاراً في الثانية على
RTX 4070، وما يصل إلى إلى 200 إطاراً في 
الثانية على GEFORCE RTX 4090. عند 
1440 بكسل، تعمل DLSS 3 على تعزيز 
الأداء بمقدار 1.6X، مما يتيح اللعب بمعدل 
100 إطاراً في الثانية+ على المجموعة الكاملة 
 GEFORCE RTX من بطاقات الرسومات
SERIES 40، وما يصل إلى 240 إطاراً في 
 GEFORCE RTX الثانية من اللعب على
4090. بدقة 1080 بكسل، يمكّنك تعزيز 
أداء DLSS 3 بمقدار 1.5X من الوصول 
إلى معدلات إطارات الرياضات الإلكترونية 
على جميع وحدات معالجة الرسوميات من 
سلسلة GEFORCE RTX 40، ويسمح لك 
بالحصول على أقصى عرض لمعدل التحديث 
على GEFORCE RTX 4090، والذي يحقق 

نتيجة 300 إطاراً في الثانية. 
بالنسبة للاعبي الأجهزة المحمولة، تعمل 
DLSS 3 على زيادة الأداء بمقدار 1.6X عند 
كل من 1080P و1440P، مما يتيح لجميع 
المالكين اللعب بمعدلات إطارات سريعة، 
وما يصل إلى 230 إطاراً في الثانية على أجهزة 

 GEFORCE RTX الكمبيوتر المحمولة
 4090. CALL OF DUTY: MODERN
 NVIDIA أكثر استجابة مع WARFARE III
REFLEX يشُار إليه أحياناً باسم »تأخر 
النظام«، وزمن استجابة النظام هو الوقت 
الذي يستغرقه حدوث إجراء ما داخل اللعبة، 
ويمكن أن يؤثر أيضًا على مدى سرعة رؤية 
الأعداء، مما يمنحك وقتاً إضافيًا لإطلاق النار 

أولاً. 
يعد زمن استجابة النظام أمراً بالغ الأهمية 
في الألعاب التنافسية متعددة اللاعبين، حيث 
 REFLEX يوفر تقليل زمن الوصول باستخدام
اكتساباً أسرع للهدف، وأوقات رد فعل أسرع، 
وأفضل دقة تصويب للألعاب التنافسية - مما 
يمنح اللاعبين ميزة تنافسية. إلى جانب 
 DLSS معدلات الإطارات العالية التي توفرها
ووقــت الاستجابة المنخفض الــذي توفره 
REFLEX، يحصل اللاعبون المتنافسون على 
 CALL OF DUTY: MODERN التجربة
WARFARE III المطلقة على أجهزة 
الكمبيوتر الشخصية وأجهزة الكمبيوتر 
 .GEFORCE RTX 40 المحمولة من سلسلة
تشمل إضــافــات DLSS الــجــديــدة 
 NVIDIA :ــرى هــذا الأسبوع ما يلي الأخ
 DLSS تمت الترقية إلى - OMNIVERSE
 RAY RECONSTRUCTION 3.5 مع
اليوم، مما يجعل معاينة منافذ العرض أكثر 

دقــة، والمشاهد المعروضة بالكامل أكثر 
واقعية وغامرة. JUSANT - متوفرة اليوم 
مع DLSS 3 و REFLEX على وحدات 
 GEFORCE RTX GPU معالجة رسوميات
SERIES 40 حيث تعمل DLSS 3 على 
 4K 2.6 بإعداداتX تسريع الأداء بمتوسط
كحد أقصى في اللعبة مما يمكّن اللاعبين 
من استكشاف عالم JUSANT المذهل الذي 
يعمل بمحرك UNREAL ENGINE 5 بأكثر 
 GEFORCE من 100 إطار في الثانية على
RTX 4070 وما فوق. RIPOUT - متوفرة 
الآن في الوصول المبكر مع DLSS 3 و

 .RAY TRACINGو REFLEX
 GEFORCE يقوم اللاعبون في سلسلة
RTX 40 بمضاعفة الأداء بمعدل 2.8X عند 
ــدادات  دقة 4K مع الحد الأقصى من الإع
وتفعيل تأثيرات تتبع الأشعة في اللعبة، مما 
 GEFORCE RTX 4070 يسمح لمالكي
وما فوق بلعب لعبة إطــلاق النار سريعة 
الوتيرة بما يزيد عن 100 إطار في الثانية. مع 
بطاقة GEFORCE RTX 4090 التي تتجاوز 
 GHOSTRUNNER .230 إطاراً في الثانية
2 - متوفرة الآن مع تقنيتي DLSS 3 و 
 REFLEX. ROBOCOP: ROGUE
CITY - يتم إطلاقها في الثاني من نوفمبر 
مــع تقنيات DLSS 3 و REFLEX و 
 GEFORCE على بطاقات رسوميات DLAA
 DLSS 3 حيث يعمل RTX 40 SERIES
FRAME GENERATION على مضاعفة 
الأداء بمتوسط 2.6X بدقة 4K مما يتيح 
 GEFORCE للاعبين الذين يستخدمون
RTX 4070 حتى 4090 اللعب بأكثر من 
60 إطــاراً في الثانية مع تفعيل كل خيار. 
THE TALOS PRINCIPLE 2 - يتم 
إطلاقها في الثاني من نوفمبر مع تقنيتي 

DLSS 3 و REFLEX في بطاقات رسوميات 
GEFORCE RTX 40 SERIES حيث 
تعمل DLSS 3 على مضاعفة معدلات 
ــارات بمتوسط 2.3X بدقة 4K، مع  الإطـ
الوصول إلى الحد الأقصى لكل إعــداد، مما 
يتيح اللعب بمعدل 60 إطاراً في الثانية + 
 EA .على مجموعة واسعة من الإعــدادات
SPORTS™ WRC - سيتم إطلاقها في 3 
نوفمبر مع تقنية DLSS 2 على وحدات 
 GEFORCE RTX GPU معالجة رسوميات
SERIES 40 حيث تعمل DLSS 2 على 
تسريع الأداء بنسبة تصل إلى %90 بإعدادات 
4K كحد أقصى. DESYNCED - ستحصل 
على تحديثات في 16 نوفمبر مع تقنيتي 

 .REFLEX و DLSS 3
 GAME READY ــامــج ــرن يــعــد ب
DRIVER الجديد هو برنامج التشغيل 
ــذي يمكن استخدامه للاعبين الذين  ال
يلعبون DESYNCED و JUSANT و 
ROBOCOP: ROGUE CITY. يضيف 
 GAME READY أحدث برنامج تشغيل
لدينا أيضًا دعمًا لـ 6 شاشات عرض جديدة 
متوافقة مع G-SYNC والتي توفر تجربة 
معدل تحديث متغير )VRR( أساسية تجعل 
ألعابك أكثر سلاسة ومتعة، بما في ذلك: 
 ACER X45 AOC AG456UCZD AOC
 U27G3XM GALAX Q3222SUC LG
32GR75Q MSI MPG341QR توفر برامج 
 GEFORCE GAME READY تشغيل
أفضل تجربة لألعابك المفضلة لأنها تم 
ضبطها بدقة بالتعاون مع المطورين وتم 
اختبارها على نطاق واسع عبر الآلاف من 
تكوينات أجهزة سطح المكتب والكمبيوتر 
المحمول لتحقيق أقصى قدر من الأداء 

والموثوقية. 

علي هامش المنتدى الدولي حول المنصات الرقمية وكفاءات المعلمين
مدير مشروع TECH4ALL بهواوي:

التعليم المعتمد علي التكنولوجيا من اهم اولوياتنا 

:  NVIDIA DLSS 3.5 مزودة بتقنيات التعلّم العميق

إطلاق لعبة  CALL OF DUTY: MODERN WARFARE III بسرعات فائقة لعشاق الالعاب 

السنة السابعة عشر - العدد 800
الأحد 5 نوفمبر 2023 - 21 ربيع آخر 1445 هـ

كتب : وائل الجعفرى – 
على الديب 

  أطلقت شركة كيونت، المتخصصة 
في منتجات الصحة ونمط الحياة، 
والــتــي تعتمد على نــمــوذج البيع 
المباشر لتقديم مجموعة واسعة من 
المنتجات الحصرية، أحدث فلاتر نظام 
 HOMEPURE PI-PLUS ترشيح المياه
، وذلك خلال مشاركتها في فعاليات 
النسخة السادسة من أسبوع القاهرة 
للمياه 2023، المُنعقد خلال الفترة من 

29 أكتوبر إلى 2 نوفمبر 2023، تحت 
رعاية الرئيس عبد الفتاح السيسي.

HOMEPURE PI- ويــعــد فلتر
PLUSتطوراً لنظام ترشيح المياه لدى 
ــذي يعمل بواسطة  شركة كيونت وال
ــدة تصفية PI-PLUS ذات 9  وحـ
مراحل جديدة، معززة بنسبة ٪15 من 
السيراميك، ليقدم حلاً شاملاً لتحسين 
جودة مياه الشرب، وذلك عبر إزالة 
٪97.3 مــن الــكــلــور و و ٪99.1من 
الصدأ والرواسب والمركبات العضوية 
المتطايرة والمواد الكيميائية التي 

تؤثر على الصحة ، هذا بجانب الطعم 
والروائح غير المرغوب فيها.

ويحتوي هــذا الفلتر على الرمال 
المرجانية من اليابان وهــو ما يمد 
مياه الشرب بمصدر طبيعي للكالسيوم 
ويحسن جــودتــهــا. كما حــاز الفلتر 
على شــهــادة مــن المنظمة الدولية 
 NSF« للصحة الــعــامــة والــســلامــة
INTERNATIONAL« هــذا بجانب 
HOMEPURE NOVA ، الفلتر الأول 
و فائق الدقة الوحيدUF(( الذي حقق 
معايير NSF/ANSI 42, 53, 401 وقد 

حصل أيضاً على شهادة جمعية جودة 
المياه WQA و شــهــادة مختبرات 
المطابقة الكورية.)KCL( أعرب حسام 
الدين كامل، نائب المدير العام لشركة 
كيونت الشرق الأوسط وشمال إفريقيا، 
عن سعادته وفخره بإطلاق الفلتر 
الجديد تزامنا مع مشاركة كيونت 
في فعاليات النسخة السادسة من 
أسبوع القاهرة للمياه 2023، وقال: 
»إن أحد أهم جهود كيونت في مجال 
الاستدامة هو إيمانها الكامل بتحقيق 
الهدف السادس من أهــداف التنمية 

المستدامة وهو إتاحة الحصول على 
المياه النظيفة لكافة الأشخاص، لذلك 
تحافظ كيونت على استمرار المشاركة 
في أهم الفعاليات والمنتديات الخاصة 
بمناقشة قضايا المياه ودعــم كافة 
الجهود في هذا الشأن حيث يعتبر 
HOMEPURE PI-PLUS دليلا لهذه 

الجهود المستمرة ».
من جانبه أشــار الخبير الصيدلي 
الدكتور محمد فتحي إبراهيم فيما 
يتعلق بأهمية المياه الحيوي لوظائف 
الجسم البشري قائلا: ›الماء الحيوي 

مشابه للماء الذي يوجد في الكائنات 
الحية، حيث يلعب دورًا مهمًا في 
تنظيم وتحسين أداء مختلف الوظائف 
الهامة في جسم الإنسان ، مما يسمح 
للجسم بامتصاص الأكسجين والمعادن 
بشكل أفضل من جزيئات المياه ويتم 
استخدامه في الجسم بسرعة كمضاد 
للأكسدة ومــزيــل للسموم، ويدعم 
حماية وتجديد الجسم، ويعزز الصحة 
والعافية، ويقلل من التعرض للإصابة 
بــالأمــراض المختلفة، ويحسن مذاق 

مياه الشرب.«

كيونت تطلق فلتر HOMEPURE PI-PLUS الجديد على هامش مشاركتها في فعاليات النسخة السادسة لأسبوع القاهرة للمياه

كتب : أمير طه – وائل الحسيني 
 أعلنت سيمنس هيلثنيرز، الرائدة عالميًا في مجال التكنولوجيا 
الطبية، عن مشاركتها في المؤتمر الدولي الثاني للأشعة، والذي 
ينعقد في الفترة من 1 إلى 3 نوفمبر، بالقاهرة، تحت رعاية الدكتور 
خالد عبد الغفار وزير الصحة والسكان، ويهدف المؤتمر الذي نظمته 
الإدارة العامة للأشعة )GDR( بالشراكة مع الجمعية المصرية للأشعة 
والطب النووي )ESRNM(، إلى توفير منصة استثنائية لمتخصصي 
الأشعة لمناقشة الفرص والتحديات التي تواجه قطاع الرعاية الصحية، 
مع عرض حلول واستراتيجيات لكيفية معالجتها للارتقاء بالمنظومة 

الصحية.
تعد مشاركة سيمنس هيلثنيرز 
في المؤتمر الأكبر للأشعة بمصر، 
بمثابة فرصة أساسية لتقديم أبرز 
منتجات الشركة وتقنياتها في هذا 
المجال، حيث عرضت أحدث 
 MAGNETOM ابتكاراتها جهاز
FREE.MAX MRI و جهاز 
DUAL SOURCE CT، وكلا 
الجهازين يمثلان أحـــدث ما 

توصلت إليه تكنولوجيا الأشعة، حيث يستخدمان الذكاء الاصطناعي 
لتقديم قدرات تشخيصية متطورة، وتعكس هذه التقنيات التزام 
الشركة برقمنة القطاع الطبي وتحسين إمكانية حصول المرضى 
على الرعاية الصحية اللازمة. وقام الدكتور خالد عبد الغفار، وزير 
الصحة والسكان، بصحبة لفيف من الحضور بزيارة جناح الشركة 
خلال المؤتمر، واطلعوا على أحدث ابتكاراتها في تقنيات الأشعة، 
حيث تفخر سيمنس هيلثنيرز بكونها شريكا استراتيجيًا لوزارة الصحة 
والسكان وتعمل دائمًا على دفع عجلة التقدم بقطاع الرعاية الصحية 

بما يتماشى مع رؤية مصر 2030. 
وعقدت شركة سيمنس هيلثنيرز ندوة تعليمية على هامش 
المعرض تحت عنوان " السكتة الدماغية بين الاشعة التشخيصية 

والاشعة التداخلية "، بهدف إتاحة الفرصة أمام متخصصي الرعاية 
الصحية لاكتساب رؤى حول أحدث التطورات في مجال الأشعة 
وأفضل الممارسات، والمشاركة في مناقشات للمساهمة في تبادل 

المعرفة بشكل أكبر.
من جانبه أعرب المهندس عمرو قنديل، العضو المنتدب لشركة 
سيمنس هيلثنيرز في مصر والسودان وجيبوتي وإريتريا، عن سعادته 
بالمشاركة في المؤتمر، قائلاً: "نتشرف بأن نكون جزءًا من المؤتمر 
الدولي الثاني للأشعة وأن تتاح لنا الفرصة لعرض أحدث ابتكاراتنا 

وحلولنا التكنولوجية المتطورة.
نحن ملتزمون بإحداث ثورة في قطاع الرعاية الصحية في مصر 
من خلال الشراكة مع وزارة الصحة والسكان لتقديم حلول متطورة 
تعمل على تحسين صحة المرضى.
يتيح لنا هذا المؤتمر فرصة 
لعرض ومناقشة أهم الابتكارات 
مــع الشركاء والمساهمة في 
تــقــدم قــطــاع الأشــعــة وتطوير 
الرعاية الصحية في مصر، ويعد 
ــدث بــالــغ الأهمية وعلامة  ح
فارقة في رحلتنا لتحويل ورفع 
معايير الرعاية الصحية في مصر 
وخارجها." وأضاف قنديل "طموحنا ورؤيتنا واضحان؛ باعتبارنا شركة 
تكنولوجيا طبية رائدة في المجال، فإننا نطمح أن نحقق إنجازات 
هامة في مجال الرعاية الصحية للجميع، في كل مكان، وعلى نحو 
مستدام، ونحن ملتزمون بمساعينا لتوسيع نطاق وصول الرعاية 
الصحية للجميع." وتأتي مشاركة سيمنس هيلثنيرز مصر في المؤتمر 
لتعزيز التعاون مع وزارة الصحة والسكان. وفي إطار هذه الشراكة، 
أطلقت الشركة العديد من البرامج المشتركة، بما في ذلك الدورات 
التدريبية التي تقدمها أكاديمية سيمنز هيلثينيرز مصر، التي تم 
تصميمها خصيصًا لتوفير تدريب شامل لمتخصصي الرعاية الصحية 
المسؤولين عن تشغيل وصيانة معدات التشخيص، مما يزيد من 

تعزيز جودة خدمات الرعاية الصحية في المنطقة. .

كتب : أمير طه - ساره عبدالله 
تواصل جوميا منصة التجارة الإلكترونية الرائدة في السوق 
المصرية عروض التخفيضات التي أطلقتها على مدار السنوات العشر 
الماضية، وخلال الفترة من 3-30 نوفمبر 2023 تطلق الشركة الحدث 
السنوي الأكبر لموسم التخفيضات »البلاك فرايدي« تحت شعار 
»بلاك فرايدي كل يوم« بنسبة خصومات تصل إلى %75 على فئة 
الأزياء سواء الرجالي أو الحريمي والأطفال وبالنسبة لمنتجات الصحة 
والجمال تصل نسبة الخصومات إلى %70 والسوبرماركت %50، أما 
الأجهزة المنزلية والمنتجات الإلكترونية فيمكن فيها الاستفادة من 
أفضل العروض من خلال حملة جهز بيتك بـ 4800 قسط شهري 

لمدة 12 شهر . 
وخــلال فترة موسم البلاك فرايدي توفر جوميا لعملائها 

في كل أنحاء الجمهورية فرص 
كبيرة للاستفادة من العروض 
والتخفيضات بالشراكة مع عدد 
كبير من العلامات التجارية مثل: 
 LG, DEFACTO, ANDORA,
ARMA و غيرهم وتأتي حملة 
البلاك فرايدي لتوفر للمستهلكين 
مجموعة واسعة من المنتجات 
بأفضل الأسعار وبعروض حصرية 
وتخفيضات كبيرة ذات الجودة 

العالية.
واستكمالا لجهود جوميا لدعم المنتجات محلية الصنع من 
خلال دعمها لمبادرة » صنع في مصر« لتشجيع العملاء على اقتناء 
المنتجات والسلع محلية الصنع، حيث تعكس هذه المبادرة الدور 
الاجتماعي الذي تقوم به جوميا في مصر من أجل التأكيد على 
دور ومساهمة أصحاب الحرف والمشروعات الصغيرة والمتوسطة 
في بناء الاقتصاد الوطني. وللعام العاشر على التوالي وخلال موسم 
التخفيضات يمكن لعملاء جوميا الاستفادة من مزايا الشحن المجاني 
للسلع والمنتجات من خلال جوميا اكسبريس بفضل الخدمات 
اللوجستية الرائدة التي تقدمها جوميا للعملاء من أي مكان وفي 

أي وقت.
وإيمانا منها بدورها تجاه المجتمع المصري، وخلال حملة 
البلاك فرايدي نجحت JUMIAPAY بالشراكة مع عدد من البنوك 
والمحافظ الالكترونية وغيرها من أنظمة الدفع الأخرى على توفير 
عروض التقسيط بدون فوائد في فترة تتراوح من 6 الى 18 شهر 
من خلال كل من البنك الأهلي المصري وبنك مصر وAIBANK و
QNB و أمان ، مما يتيح مزايا تنافسية لعملاء جوميا في الحصول 
على مشترياتهم بصورة سهلة ومريحة. هذا بالاضافة إلى إمكانية 
التقسيط من خلال بنك الإسكندرية وHSBC والتجاري وفا والمشرق 

وFABMISR والبنك الأهلي المتحد وشركة فاليو.
وتتضمن الحملة فئات مثل الأزياء، أدوات التجميل والعطور، 
موبايلات و اكسسواراتها، أدوات المنزل والأجهزة المنزلية، الأجهزة 
التكنولوجية، التليفزيونات والإلكترونيات، الأدوات الرياضية، 
مستلزمات السيارات، ومنتجات 
الرعاية المنزلية وغيرها من 
العروض. وتعقيبا على انطلاق 
ــدي، يقول  ــراي حملة الــبــلاك ف
الأســتــاذ/ عبد اللطيف عُلما ، 
الرئيس التنفيذي لجوميا مصر إن 
حرص جوميا للحفاظ على هذا 
الحدث الهام في نسخته العاشرة 
أكبر دليل على نجاح حملتنا 
ودليل ثقة على ما تتبناه جوميا 
تجاه عملائها في السوق المصرية بهدف تقديم تجربة تسوق فريدة 
من نوعها بفضل شراكاتها الناجحة مع الكثير من العلامات التجارية 
حيث تمكن جوميا البائعين من الوصول إلى أكبر عدد من المشترين 
خلال هذه الفترة عن طريق منصتها الالكترونية والشراكات 
الاستراتيجية، مشيرا أن نوفمبر أصبح شهرا مميزا لدى الكثيرين 
وينتظره العملاء لاقتناص فرصة الشراء بأسعار مخفضة، وهو ما 

يتماشى مع رؤيتنا الطموحة تجاه السوق المصري.
ويعتبر البلاك فرايدي فرصة حقيقية للباحثين عن منتجات وسلع 
بأسعار تنافسية وتجربة تسوق آمنه مما يعزز من تجربة التسوق 

عبر الإنترنت.

بمشاركة وحضور وزير الصحة:

 سيمنس هيلثنيرز مصر تشارك في المؤتمر الدولي الثاني للأشعة
وتكشف عن أحدث تقنياتها باستخدام الذكاء الاصطناعي

»جوميا« تطلق النسخة العاشرة من موسم
»البلاك فرايدي« لتوفير  تجربة تسوق فريدة وآمنة

كتب : محمد الخولي – مصطفى ابراهيم
 DUBAL EXTRUSION( "ــال لاستثمارات السحب أعلنت شركة "دوب
INVESTMENT( الإماراتية إكمال استحواذها على "ثيرماليكس إنك" 
)THERMALEX INC(، شركة سحب الألمنيوم المتخصصة في أنابيب الألمنيوم 
المنبثق متعددة المنافذ، والتي تتخذ من مدينة مونتغمري بولاية ألاباماالأمريكية 
مقراً رئيسياً لها. ويأتي الاستحواذ تلبيةً للطلب المتزايد على منتجات "دوبال 
لاستثمارات السحب" ضمن قطاعات السيارات وأجهزة التدفئة والتهوية والتكييف 

والمنتجات التجارية الأخرى.
وبعد إتمام استحواذها على "ثيرماليكس إنك" وشركتها الشقيقة "أو إس إي 
للصناعات" )OSE INDUSTRIES(، ستعمل "دوبــال لاستثمارات السحب" 
على ضمان إمدادات أنابيب الألمنيوم متعددة المنافذ لأجهزة التدفئة والتهوية 
والتكييف في صناعة السيارات وغيرها من القطاعات، إلى جانب أنابيب تبريد 

البطاريات لصناعات السيارات الكهربائية حول العالم.
ويشكل الاستحواذ خطوةً استراتيجية تعزز مكانة "دوبال لاستثمارات السحب" 
كشركةٍ رائدة في تلبية احتياجات عملائها، واستيفاء أعلى معايير الجودة والسرعة 

في تسليم الألمنيوم المسحوب، وضمان أمن الإمدادات،فضلاً عن كفاءتها في رفع 
استطاعتها الإنتاجية.

وقال أحمد حمد بن فهد، الرئيس التنفيذي لشركة دوبال القابضة:"يتمثل الهدف 
الرئيسي لتأسيس شركة دوبال لاستثمارات السحب في الاستثمار بأسواق الألمنيوم 

تلبيةً للطلب المتنامي ضمن مُختلف القطاعات، وترسيخ مكانتها 
كشركةٍ رائدة عالمياً في سوق أنابيب الألمنيوم متعددة المنافذ. 
وفي إطار عملية الاستحواذ، سندعم "ثيرماليكس" بالخبرات الفنية 
والتشغيلية الرائدة لشركة "أو إس إي للصناعات"، وذلك لإدارة 
عمليات الشركة وتلبية أعلى معايير الجودة. وسيعمل فريق "أو 
إس إي للصناعات" بالتعاون مع "ثيرماليكس" لتلبية متطلبات 
العملاء الحاليين والجُدد في منطقة الأمريكيتين، وضمان النمو 
المستدام للأعمال. ويمثل الاستحواذ خطوة مهمة في إطار جهود 
"دوبال لاستثمارات السحب" لتعزيز النمو على امتداد سلاسل 

القيمة في قطاع الألمنيوم المصبوب."
وقال دييجو دالويسيو، رئيس شركة "ثيرماليكس إنك": "ننظر بثقة حيال الآفاق 
المستقبلية الواعدة لشركة ثيرماليكس إنك، في ظل التوقعات بتنامي الطلب على 

المنتجات التخصصية ضمن قطاع المركبات الكهربائية خلال السنوات المقبلة. 
ويأتي ذلك بالتزامن مع تزايدُ التركيز على استخدام الألمنيوم نظراً لدوره في إنقاص 
وزن السيارات وخفض الانبعاثات الكربونية، وجعل العمليات التشغيلية صديقةً 
للبيئة. ونحن على يقين بأن هذا الاستحواذ خطوةٌ استراتيجية ناجحة، ستنعكس 
إيجاباً على السوق الأمريكي، بتوجيهٍ ودعــمٍ من شركة دوبال 

لاستثمارات السحب". 
وتسير "دوبــال لاستثمارات السحب" بخطى ثابتة على درب 
تحقيق أهدافها المتمثلة في أن تصبح أحد أبرز أقطاب قطاع 
سحب الألمنيوم، وترسخ مكانتها الريادية في سوق أنابيب 
الألمنيوم متعددة المنافذ خــلال السنوات القادمة. ويتيح 
الاستحواذ على "ثيرماليكس إنك" و"أو إس إي للصناعات" للشركة 
توفير أنابيب الألمنيوم متعددة المنافذ لأجهزة التدفئة والتهوية 
والتكييف وتبريد البطاريات، والتي تشهد طلباً متزايداً في قطاع 
السيارات. وتماشياً مع التزامها بتطوير سلاسل القيمة، تستكشف الشركة آفاق 
الاستثمار في إطلاق منشأة تتضمن مكابس ضخمة للسحب ومركز للتشغيل الآلي، 

بالإضافة إلى منشأة إعادة تدوير لإنتاج قضبان الألمنيوم من توليد الخردة.

»دوبال لاستثمارات السحب« المملوكة بالكامل من »دوبال القابضة« تستحوذ على«ثيرماليكس إنك« لتعزيز عملياتها في أمريكا الشمالية

كتب : مصطفى إبراهيم - دينا عبدالمنعم
أعلنت أمنكس إنترناشونال، الرائدة في الحلول والخدمات الرقمية المتكاملة، 
عن إطلاق النسخة الجديدة من حاسوبها المحمول HOT SYSTEMS الذي 
طورته بتقنيات تبريد السوائل، ليكون ابتكارًا فريدًا يلبي احتياجات مستخدمي 
 HOT SYSTEMS التطبيقات الاحترافية.  تستخدم أجهزة الحاسوب الجديدة
تقنية تبريد السوائل المتقدمة لتخفيض مستويات الضجيج وتعزيز الأداء الكلي، 
حيث يمكن للمستخدمين الاستمتاع بالتطبيقات والألعاب دون أن يشتتهم ارتفاع 

ضجيج مروحة التبريد. 
وتفخر أمنكس باستخدام تقنياتها الخاصة لتحسين أداء الأجهزة HOT، والتي 
تحقق الانسجام التام بين مكونات الأجهزة والبرمجيات بشكل يعزز الإنتاجية 
بنسبة تصل إلى 33-%35 في المهام التي 
تتطلع معالجة مكثفة للبيانات باستخدام 
BIM أو CAD أو البنية السحابية أو الرسوم 
أو تطبيقات الــواقــع الافتراضي والواقع 
 HOT المعزز، ما يجعل من حواسيب
ــرع أنظمة  SYSTEMS واحـــدة مــن أس
تسجيل الواقع المتاحة في السوق اليوم. 
أمّا مهام معالجة البيانات، والتي كانت في 
السابق تستغرق ساعات أو حتى أيامًا، فقد 
بات من الممكن إنجازها خلال دقائق بفضل 

 .HOT SYSTEMS حواسيب
ومن جانبها قالت سمران باجا، نائب 
الرئيس للهندسة والتقنيات الأساسية لدى أمنكس إنترناشونال: »نفخر بتقديم 
أجهزة HOT SYSTEMS، وهي الحواسيب المحمولة التي تعمل بتقنيات تبريد 
السوائل وتمثل شهادة على التزامنا المستمر بالابتكار، كما تعكس رغبتنا الدائمة 
بتلبية احتياجات عملائنا ومتطلباتهم التي تتطور باستمرار. فقد استفدنا من هذه 
التقنية المتطورة التي تحقق اندماجًا سلسًا بين البرمجيات ومكونات الأجهزة، 
وتعاوناً مع رواد القطاع لنعيد تعريف الحوسبة بأعلى مستوياتها، ليكون إطلاق 
تلك الحواسيب بمثابة ارتقاء حقيقي بمعايير الأداء والإنتاجية ورضا العملاء.«  
ولإدامة أعلى معايير الجودة والأداء، تتعاون حواسيب HOT SYSTEMS مع 
كبرى الشركات المتخصصة في القطاع مثل PNY  وNVIDIA و ASUSوإنتل، 
حيث إن استخدام المكونات التي توفرها هذه الأسماء المرموقة في حواسيب 
HOT SYSTEMS يضمن توفير حلول الحوسبة الموثوقة ذات الأداء الرفيع. 
ويمكن للمستخدمين الثقة بجودة المنتج واعتماديته بفضل الضمان الشامل لمدة 

3 سنوات والمتوفر للعملاء. 
ولإدامة أعلى معايير الجودة والأداء، تتعاون حواسيب HOT SYSTEMS مع 
كبرى الشركات المتخصصة في القطاع مثل PNY  وNVIDIA و ASUSوإنتل، 
حيث إن استخدام المكونات التي توفرها هذه الأسماء المرموقة في حواسيب 
HOT SYSTEMS يضمن توفير حلول الحوسبة الموثوقة ذات الأداء الرفيع. 
ويمكن للمستخدمين الثقة بجودة المنتج واعتماديته بفضل الضمان الشامل لمدة 

3 سنوات والمتوفر للعملاء. 
 من الجدير بالذكر أن HOT SYSTEMS حققت تطورات كبيرة في قطاع 
التكنولوجيا عبر تطوير محطات العمل المتخصصة وأجهزة الحاسوب المحمولة 
والخوادم والحلول السحابية التشاركية، وجميعها منتجات صممت للمحترفين مثل 
مختصي الواقع الافتراضي والواقع المعزز، ومختصي CAD/BIM، والمهندسين، 
ومطوري الألعاب وممارسي الألعاب الإلكترونية، والمصممين وغيرهم. وتتواجد 
HOT SYSTEMS في دول الخليج العربية، لتجسد التزام أمنكس إنترناشونال 

تجاه توفير أحدث الحلول المتقدمة لتلبية متطلبات مختلف القطاعات. 

أمنكس إنترناشونال تكشف عن أجهزة الحاسوب 
 HOT SYSTEMS المحمولة

بتقنية تبريد السوائل
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بعد نجاحها بمجال الهواتف الذكية :

كوالكوم تقرر اقتحام عالم الكمبيوتر 
 SHIPSY منصة

للبرمجيات تستحوذ على 
STOCKONE  الهندية

كتب : أمين قدري – وائل الجعفري
تعتمد أغلب أجهزة الكمبيوتر الشخصي على الرقائق الإلكترونية التي تنتجها شركات إنتل 
أو AMD أو آبل، فيما تتوقعّ شركة صناعة الرقائق كوالكوم التي يتركز استخدام رقائقها في 

الهواتف الذكية، دخول رقائقها إلى صناعة الكمبيوتر الشخصي قريباً.
وترى الشركة، أن سبب استخدام رقائقها في أجهزة الكمبيوتر الشخصي هو الذكاء 
الاصطناعي التوليدي الذي يوفر أدوات إبداعية جديدة للقيام بوظائف مثل كتابة النصوص، 

وتحرير الصور، وتكوين الرسوم التوضيحية.
وبفضل منصات الذكاء الاصطناعي الجديدة مثل شات جي.بي.تي وبنج، تشهد صناعة 
التكنولوجيا الأمريكية ضجيجاً كبيراً حول هذه التكنولوجيا، في الوقت الذي تدمج فيه 
كوالكوم تقنية الذكاء الاصطناعي التوليدي في أقوى الرقائق التي تنتجها بدءاً من وحدة 

المعالجة المركزية طراز أوريون.
وتقوم هذه الرقائق بتشغيل نماذج الذكاء الاصطناعي الكبيرة مثل شات جي.بي.تي، 
ونظام تشغيل النماذج الأخرى، في حين تأمل كوالكوم أن تمنح هذه الرقائق التي تنتجها 
لأجهزة الكمبيوتر الجديدة دفعة عندما تقوم بمهام الذكاء الاصطناعي الأخرى ولكي تحول 
هذا الطموح إلى حقيقة، دخلت كوالكوم في شراكة مع شركات صناعة الكمبيوتر مثل إتش.
بي وأيسر وأسوس وديل ولينوفو ومايكروسوفت، إذ تتوقع بدء بيع أجهزة كمبيوتر شخصي 

مزودة برقائقها اعتباراً من منتصف 2024.
ويمكن أن تكون المعالجات الجديدة التي تنتجها كوالكوم قوة رئيسية لتحسين الحوسبة 
السحابية، حيث أظهرت سلسلة معالجات الكمبيوتر إم من شركة آبل، سرعة أكبر وتوفيراً 
في استهلاك الطاقة، مما يسهم في إطالة عمر بطاريات الكمبيوتر المحمول كما يمكن أن 
تساعد كوالكوم في تقديم مزايا مماثلة للأجهزة التي تعمل بنظام التشغيل ويندوز، بحيث 
أن معالجات آبل هي عضو عائلة تكنولوجيا شركة الرقائق العملاقة آرم التي تستخدم في 

مجموعة متنوعة من الإلكترونيات بدءاً من الهواتف الذكية وحتى الكمبيوتر اللوحي .

كتب : مصطفى ابراهيم -  سارة عبدالله
أستكملت شركة »  SHIPSY« ، المتخصصة في مجال توفير البرمجيات اللوجستية 
كخدمة )SAAS(، عملية الاستحواذ على STOCKONE، وهو نظام إدارة مستودعات قائم 

على السحابة )WMS( ومزود حلول إدارة المخزون، لتوسيع مجموعة منتجاتها.
ويعزز هذا الاستحواذ الاستراتيجي التزام SHIPSY بتوفير منصة تكنولوجيا لوجستية 
شاملة لعملاء المؤسسات عبر الصناعات المتنوعة وستوفر مجموعة المنتجات الموسعة 
تجربة إدارة لوجستية شاملة عبر النقل وإدارة المستودعات والتنفيذ. سيؤدي ذلك إلى 
تمكين الشركات من تحسين التكاليف اللوجستية، وتقديم تجارب مؤثرة للعملاء، وأتمتة 

العمليات، كل ذلك من منصة واحدة.
من جهته قال سوهام تشوكشي، الرئيس التنفيذي والمؤسس المشارك لشركة “إنها تتوافق 
بشكل استراتيجي مع رؤيتنا لتوفير حلول إدارة لوجستية شاملة وقابلة للتطوير وفعالة 

ومؤتمتة لعملائنا، والتي تغطي التخزين والنقل وتلبية الطلبات وإدارة العمليات”.
من جهته قال راجــان إكامبارام  الرئيس التنفيذي والمؤسس المشارك لشركة 
STOCKONE، “إن الجمع بين قدرات WMS وTMS وقدرات تنفيذ سلسلة التوريد 
الشاملة يضمن تجارب سلسة، ويخلق قيمة كبيرة لعملاء المؤسسات. نحن نهدف إلى 
تحسين التكاليف وتحسين مستويات الخدمة، وأتمتة العمليات للشركات كما يعزز استحواذ 
SHIPPSY على STOCKONE ريادتها في مشهد التكنولوجيا اللوجستية ويمهد الطريق 
لتبسيط العمليات للتجارة الحديثة سريعة التطور. وهو ينسجم مع التحول العالمي نحو 
الحلول اللوجستية الفعالة والصديقة للبيئة، ويمكّن الشركات من خدمة العملاء مع إعطاء 

الأولوية للاستدامة والكفاءة التشغيلية.

مع توقعات بارتفاع الطلب العالمي على المعادن أربع مرات  :

تكنولوجيا الطاقة المتجددة نحو 13.7 مليون وظيفة في 2022 مقارنة بـ 12.7 مليون في 2021

كتب : وائل الجعفري – 
نهلة مقلد

أصدر مركز المعلومات ودعم اتخاذ القرار 
بمجلس الــوزراء، تقريراً استعرض من خلاله 
سوق المعادن ومدى تأثره بالتحول إلى الطاقة 
المتجددة، حيث أشار المركز إلى أن المعادن 
تعَُد من العناصر الضرورية في تصنيع العديد 
من التقنيات في عالمنا الحديث، بما في 
ذلك الهواتف المحمولة، وأجهزة الكمبيوتر، 
والأوراق النقدية، وكابلات الألياف الضوئية، 
والمعدات الطبية، وهي تلعب دوراً أساسيًّا 
أيضًا في تحوُّل الــدول للطاقة المتجددة، 
فتدخل في تصنيع العديد من البطاريات 
القابلة لإعادة الشحن والمركبات الكهربائية 
وتوربينات الرياح والألواح الشمسية، كذلك 
تسُتخدَم في تقنيات احتجاز الكربون 

وتخزينه.
وفي ضوء الأزمة الروسية الأوكرانية وما 
نتج عنها من اختناقات في أسواق الطاقة، 
وأيضًا في إطار اتفاقية باريس والتعهُّد بالحد 
من ظاهرة الاحتباس الحراري لحماية المناخ 
والطبيعة والإنسان، ارتفع الطلب العالمي على 
الطاقة المتجددة، وبرز الدور الحيوي الذي 
تلعبه المعادن في توليد الطاقة المتجددة 

في الدول.
أشار تقرير المركز إلى أن الطاقة المتجددة 
نمَت بوتيرة سريعة على مدى العقدين 
الماضيين، ووصلت إلى أعلى قِيَمِها في عام 
2022 بنحو 3.38 مليون ميجاوات، وبمعدل 
نمو قدره %9.4 مقارنةً بعام 2021 وفقًا 
لبيانات الوكالة الدولية للطاقة المتجددة، وكان 
هذا النمو مدفوعًا إلى حدٍّ كبير بالسياسات 
الحكومية، وتزايدُ المخاوف بشأن أمن الطاقة 
والتحديات المستمرة في سلسلة التوريد، 
وتحسين القدرة التنافسية ضد بدائل الوقود 
الأحفوري، وانخفاض أسعار الطاقة المتجددة؛ 
حيث تبيَّن أن تكلفة توليد الطاقة من الطاقة 
الشمسية وطاقة الرياح أقل في المتوسط 
بنحو %40 من تكلفة توليد الطاقة من الفحم 

أو الغاز.

الطاقة الشمسية الكهروضوئية
كما أشار التقرير إلى رفع الوكالة الدولية 
للطاقة معدلات النمو للطاقة المتجددة خلال 
الفترة من )2022 - 2027( بنحو %30، ومن 
المتوقع أن ينمو إنتاج الطاقة المتجددة خلال 
الفترة من )2022 - 2027( بنحو %85 مقارنةً 
بالخمس سنوات السابقة، وبمقدار 2400 
جيجاوات، ومن المرجح أن تسُهِم الطاقة 
المتجددة بنحو أكثر من %90 من إجمالي 

التوسع في إنتاج الطاقة الكهربائية.
وخلقت الطاقة المتجددة نحو 13.7 
مليون وظيفة في عام 2022، ارتفاعًا من 
12.7 مليون في عام 2021، ويتركز نحو 
ثلثي الوظائف في آسيا؛ حيث تمثل الصين 
وحدها %41 من الإجمالي العالمي. وتعَُد 
وظائف الطاقة الشمسية الكهروضوئية هي 
الأسرع نموًّا في القطاع؛ حيث بلغت نحو 4.9 
مليون وظيفة ممثلة أكثر من ثلث إجمالي 
القوى العاملة في مجال الطاقة المتجددة، 
وتشغل النساء %40 منها. وعلى نحو متصل 
مثَّلت وظائف الطاقة الكهرومائية في عام 
2022 نحو 2.5 مليون وظيفة محققة ارتفاعًا 
قدره نحو %2.3 مقارنةً بعام 2021، كذلك 
بلغ حجم الوظائف في مجال الوقود الحيوي 
نحو 2.5 مليون وظيفة، بينما بلغت الوظائف 
المرتبطة بطاقة الرياح 1.4 مليون وظيفة، 
وتتصدر الصين وأوروبا على سائر دول العالم 

في الوظائف الناتجة عن طاقة الرياح.
نمو احتياجات السيارة 

الكهربائية 6 أضعاف
ــر التقرير أن حجم الطلب على  وذك
المعادن قد مثل من جانب قطاع توليد الطاقة 
المتجددة نسبة ضئيلة من إجمالي الطلب 
على المعادن حتى منتصف عام 2010، لكن 
مع تزايدُ وتيرة التحول نحو تقنيات الطاقة 
المتجددة، أصبح قطاع الطاقة المتجددة هو 
الشريحة الأكثر طلبًا للمعادن، ويرجع ذلك 
إلى احتياج البنية التحتية إلى توليد الطاقة 
المتجددة لقدر كبير من المعادن أكثر من 
الوقود الأحفوري. فعلى سبيل المثال، تحتاج 

السيارة الكهربائية نحو ستة أضعاف ما تحتاج 
إليه المدخلات المعدنية للسيارة التقليدية، 
كذلك تتطلب محطة الرياح موارد معدنية 
أكثر بتسع مرات من محطة توليد الطاقة التي 

تعمل بالغاز وفقًا لمنظمة الطاقة الدولية.
وتختلف أنواع الموارد 
المعدنية المستخدمة 
حسب تكنولوجيا الطاقة 
المتجددة؛ فيُعَد كلٌّ 
مــن الليثيوم والنيكل 
والكوبالت والمنجنيز 
ــت عناصر  ــي ــجــراف وال

ضرورية لأداء البطارية وطول عمرها وكثافة 
الطاقة، بينما تعَُد العناصر الأرضية النادرة 
ضرورية في بعض الصناعات الأخــرى، على 
سبيل المثال: المغناطيس الدائم )يسُتخدَم 
لتوليد مجال مغناطيسي ذاتي( يؤدي دوراً 
محوريًّا في تصنيع توربينات الرياح، ومحركات 
السيارات الكهربائية. أما بالنسبة لشبكات 
الكهرباء فتحتاج إلى كمية هائلة من النحاس 
والألومنيوم، ويعَُد النحاس حجر الزاوية لجميع 

التقنيات الكهربائية.
أهداف التنمية المستدامة

وبناءً على ذلك، من المتوقع أن يؤدي 
التحول إلى نظام الطاقة المتجددة إلى ارتفاع 
الطلب على هذه المعادن بمقدار أربع 
مرات على الأقل بحلول عام 2040، كذلك 
من المتوقع أن ينمو الطلب خلال العقدين 
المقبلين على كل من النحاس والعناصر 

الأرضية النادرة إلى أكثر من %40، وقد يتراوح 
الطلب على كل من النيكل والكوبالت بين 
%60 و%70، بينما الليثيوم من المتوقع أن 
ينمو الطلب عليه بنحو %90 خلال الفترة 

نفسها.
بالإضافة إلــى ذلك، 
ســوف يتطلب تحقيق 
أهـــــــداف الــتــنــمــيــة 
المستدامة بحلول عام 
2040 إلى زيادة استخدام 
الطاقة المتجددة، مما 
يتسبب في نمو الطلب 
على المعادن المستخدمة في المركبات 
الكهربائية والبطاريات بنحو ثلاثين مرة مقارنة 
بالطلب الحالي، كذلك سوف يشهد الليثيوم 
نموًّا في الطلب بأكثر من أربعين مرة، ويليه 
الجرافيت والكوبالت والنيكل بمعدل نمو 
يتراوح بين 20 و25 مرة مقارنةً بالطلب 
الحالي لتحقيق أهداف التنمية المستدامة 

بحلول عام 2040.
وعلى نحو متصل، سوف يؤدي التوسع 
في شبكات الكهرباء إلى مضاعفة الطلب 
على النحاس خلال الفترة نفسها. كذلك 
سوف يسهم ارتفاع الطلب على الطاقة 
الكهروضوئية المستمدة من الشمس في 
ارتفاع الطلب على المعادن، أما بالنسبة 
للطاقة الكهرومائية والكتلة الحيوية 
والطاقة النووية فسوف تشكل نسبة 
طفيفة من الطلب على المعادن؛ وذلك 

نظراً لمتطلباتها المعدنية المنخفضة نسبيًّا، 
وهذا في سيناريو التنمية المستدامة.

الفرص بالمنطقة العربية
وذكر التقرير أن دول عديدة في المنطقة 
العربية تتمتع بمصادر الطاقة المتجددة، 
كذلك تمتلك العديد من المعادن والإمكانات 
اللازمة لتبني تكنولوجيا الطاقة المتجددة، 
وبناءً على ذلك، وفي إطار التوجه العالمي 
للتحول إلى الطاقة المتجددة، يمكن أن توفر 
المعادن العديد من الفرص لدول المنطقة 
الغنية بالموارد، وتشمل كلاًّ من: التنويع 
الاقتصادي، وزيادة حجم الإيــرادات، وزيادة 
عدد الوظائف المباشرة وغير المباشرة، وزيادة 
حجم تدفقات الاستثمار الأجنبي المباشر، 
وتحسين عائدات الاستثمار، وتوفير فرص 
لتطوير البنية التحتية، وظهور أعمال تجارية 
جديدة تأخذ في اعتبارها البُعدَينْ: البيئي 

والاجتماعي.
وأشــار التقرير إلى أن الزيادة السريعة 
في الطلب على المعادن أدت إلى زيادة 
المنافسة الجيوسياسية على الموارد المعدنية، 
وزيــادة تقلُّب أسعارها في المدى القصير، 
وارتفاع مخاطر تعطُّل سلاسل التوريد. كما 
أن تطوير البنية التحتية للتعدين ومرافق 
المعالجة يتطلب عدة سنوات؛ مما يعني أنه 
لا يمكن زيادة الإنتاج بسرعة. بالإضافة إلى 
ذلك، أصبحت المعايير الاجتماعية والبيئية 
للتعدين أكثر صرامة؛ مما أدى إلى استغراق 
منح التصاريح بعض الوقت. بالإضافة إلى 
ذلــك، هناك أيضًا تحديات بيئية يواجهها 
التعدين في الدول العربية، وتتمثل في: إزالة 
ــي، وتلوث التربة  الغابات، وتدهور الأراض
والهواء، وفقدان التنوع البيولوجي، والتخلص 

من المخلفات.
اهم 5 توصيات

وقد استعرض التقرير أهم التوصيات 
لتعزيز دور المعادن في تحول الطاقة 
بالمنطقة العربية أولها توفير بيئة تشغيلية 
جيدة للاستثمارات طويلة الأجل في مجال 
الطاقة المتجددة، ووضــع استراتيجية 
واضــحــة ومتكاملة لتحقيق التنمية 

المستدامة من قبل الحكومات ، وتتمثل 
التوصية الثانية تتمثل فى وضــع خطة 
استراتيجية لتطوير قطاع التعدين تهدف 
إلــى تحقيق التعدين المستدام، ونشر 
المعايير البيئية والاجتماعية والحوكمة 

العالمية، وتنفيذ اللوائح بشكل صارم.
أما التوصية الثالثة فتركز على تشجيع 
الاستثمار العام في رسم خرائط الموارد 
والتنقيب عن المعادن، ووضــع أنظمة 
إدارة الموارد والاحتفاظ بقاعدة بيانات 
مركزية للمعادن، كذلك تبسيط التصاريح 
والتراخيص للتعدين وتمكين نظام النافذة 
الواحدة اما التوصية الرابعًة إعداد تقييم 
بيئي لدورة حياة المنجم باستخدام مناهج 
الإدارة التكيفية )عملية منظمة تهدف 
إلى اتخاذ قرارات قوية في مواجهة حالة 
عدم اليقين(، وإصدار تقارير بيئية سنوية، 
واعتماد إطار الاقتصاد الدائري للكربون 
في قطاع التعدين من خلال تعزيز كفاءة 
ــادة التدوير  الــمــوارد وتوسيع نطاق إع
واستخدام المواد البديلة، وإنشاء هيئات 
رقابية مستقلة للإشراف على التعدين؛ 
لضمان الشفافية والمساءلة اما التوصية 
الخامسة قد تتزايد الفجوة بين العرض 
والطلب على المعادن في المدى القصير، 
ــادة الاستثمارات في  ومــن ثَــمَّ يمكن زي
استكشاف وتطوير المناجم؛ مما يؤدي 
إلى تعزيز الإنتاج، كذلك يمكن إعادة 
تدوير المعادن، ودعــم أنشطة الجمع 
والفرز الفعالة وتمويل البحث والتطوير 
في تقنيات إعادة التدوير؛ لتقليل فجوة 

الإنتاج.
وأكــد التقرير في ختامه ينبغي لدول 
المنطقة العربية الانخراط في سلاسل القيمة 
العالمية للمعادن، وإزالة العوائق التي تعتري 
القطاع، وتعزيز الاستثمار الخاص والعام فيه 
من خلال وضع سياسات واضحة، وإزالــة 
المخاطر الاستثمارية لتحقيق الاستفادة 
المُثلى من التعدين، كذلك تحقيق المكاسب 
الاقتصادية، وضمان الانتقال إلى الطاقة 

النظيفة.

تم شراؤها عبر ملايين المستخدمين :

CCLEANER قراصنة يسرقون بيانات لمستخدمي برنامج
كتب : وائل الجعفرى - 

مصطفى ابراهيم
 CCLEANER ــد صــانــع تطبيق أك
المخصص لتحسين أداء حاسوب المستخدم 
وتنظيف سجلات الويندوز، إن مجموعة 
من القراصنة تمكنوا من سرقة مجموعة 
كبيرة من المعلومات الشخصية لعملائه 
من أصحاب الاشتراكات المدفوعة، عقب 

اختراق البيانات حدث في مايو الماضي.
 GEN « مــن جهتها قــالــت شــركــة
DIGITAL«، للبرمجيات متعددة الجنسيات 
 CCLEANER تمتلك العلامات التجارية
وAVAST وNORTONLIFELOCK و
AVIRA، إن المتسللين استغلوا ثغرة 
 MOVEIT أمنية في أداة نقل الملفات
المستخدمة على نطاق واســع، والتي 
تستخدمها آلاف المنظمات، بما في ذلك 
CCLEANER، لنقل مجموعات كبيرة من 

البيانات الحساسة عبر الإنترنت.
وجاء في البريد الإلكتروني للعملاء 
أن القراصنة أخــذوا أسماء ومعلومات 
الاتــصــال ومعلومات حــول المنتجات 

التي تم شراؤها، فيما أكد جيس موني 
 ،GEN DIGITAL  المتحدث باسم شركة
أن أرقـــام هــواتــف العملاء وعناوين 
البريد الإلكتروني وعناوين الفواتير 
تأثرت بعملية القرصنة، مشيراً إلى إن 
أقــل من 2 بالمائة من المستخدمين 

تأثروا، لكنه رفض تقديم عدد محدد من 
المستخدمين المتأثرين.

ويستخدم CCLEANER ملايين 
 GEN الأشخاص حول العالم، لكن لا تقوم
DIGITAL بتفصيل عــدد مستخدمي 
CCLEANER أصــحــاب الاشــتــراكــات 

المدفوعة لديها، ولكنها تدعي أن لديها 
حوالي 65 مليون عميل مدفوع الأجر 
عبر محفظة الأمــن السيبراني الخاصة 
بها، والتي تتضمن CCLEANER.وليس 
 CCLEANER من الواضح لماذا استغرق
ــحــادث  ــن ال عـــدة أشــهــر للكشف ع
للعملاء المتأثرين، وهي عملية بدأت 
بالقرصنة الجماعية لأدوات نقل الملفات 
MOVEIT  في شهر مايو، وسرعان ما 
أصبحت أكبر عملية اختراق لهذا العام 

من حيث عدد الضحايا وحدهم.
وسمحت الثغرة الأمنية التي لم 
 CLOP يسبق لها مثيل لبرنامج الفدية
بسرقة البيانات الحساسة من آلاف 
المؤسسات التي قامت بتخزين البيانات 
على هذه الأنظمة المتصلة بالإنترنت، 
ويقول الباحثون الذين يتتبعون عمليات 
الاختراق الجماعية إن أكثر من 2500 
منظمة أكدت حدوث خروقات للبيانات 
ذات صلة بـ MOVEIT  منذ شهر مايو، 
والتي تصل إلى 66 مليون فرد على الأقل 
رغم أن العدد الحقيقي المتضررين قد 

يكون أعلى بكثير.

الليثيوم والنيكل والكوبالت والمنجنيز والجرافيت أهم العناصر لأداء البطارية وطول عمرها وكثافة الطاقة

السنة السابعة عشر - العدد 800
الأحد 5 نوفمبر 2023 - 21 ربيع آخر 1445 هـ

تتزايد الفجوة بين العرض والطلب على 
المعادن يتطلب زيادة الاستثمارات في 

استكشاف وتطوير المناجم

  XWIRE منصة إكس تخطط لمنافسة وكالات الأنباء العالمية بميزة
كتب: مصطفى ابراهيم – محمد 

حلمي
أجــرى إيلون ماسك ـ مالك منصة إكــس، والرئيس 
التنفيذي ليندا ياكارينو، اجتماعًا مع الموظفين يهدف إلى 
تنظيم المرحلة القادمة، واستعراض الرؤية القائمة على 
منافسة في شتى المجالات. وكشفت التسريبات من داخل 
الاجتماع الذي جرى في مقر الشركة، إنه جرى الاتفاق على 
واحدة من الأشياء التي تتضمن التخطيط لإطلاق خدمة 

لتوزيع الأخبار العالمية، على غرار وكالات الأنباء.
 ،XWIRE وخدمة توزيع الأخبار والتي يمكن أن تسمى
 PR هي خدمة إخبارية من شأنها أن تنافس خدمة
NEWSWIRE التابعة لشركة CISION لنشر أخبار الشركة 

والنشرات الصحفية والأخبار العاجلة.
ويراهن ماسك بشكل كبير على جعل إكس منصة 
إخبارية موثوقة، حيث قال في الأسبوع الماضي إن المنصة 
عبارة عن “أخبار مفتوحة المصدر” وكل ما هو ذو صلة 

بالوسائط القديمة متاح بالفعل.

وشجع ماسك الشهر الماضي المستخدمين على 
ممارسة صحافة المواطن على منصة إكس، من خلال عمل 
فيديو مباشر على الهاتف المحمول، وتقديم المزيد من 

التقارير الميدانية من جميع دول العالم.
وبينما تخطط إكس لتصبح منصة صديقة للأخبار 
وتحفيز الصحفيين على نشر المحتوى الأصلي، فإن 
منافسها المباشرة “ثريدز” باتت تبتعد عن الأخبار 
وخصوصاً السياسية، في ظل الأحداث الدائرة حالياً في 

المنطقة.

كتب : أمير طه – سارة عبدالله
حققت شركة الامارات للاتصالات المتكاملة  “دو« صافي ربح 504 ملايين 
درهم )137.2 مليون دولار( في الربع الثالث من العام الجاري بزيادة %57.7 عن 
نفس الفترة من العام الماضي، مسجلة أعلى مستوى أرباح في 3 سنوات، بحسب 
إفصاح صادر عن الشركة المدرجة بسوق دبي 

المالي.
أظهرت البيانات المالية للشركة أن نمو 
صافي الربح في الربع الثالث يرجع إلى زيادة 
الإيــرادات خلال الفترة بنسبة %3 لتصل إلى 
3.29 مليار درهم كما تراجعت المصروفات 
التشغيلية بنسبة طفيفة لكنها دعمت الأرباح 
بنحو 42 مليون درهــم. نمت قاعدة عملاء 
الشركة من مستخدمي الهاتف المتحرك بنسبة %9.4 خلال عام لتصل بنهاية 
سبتمبر الماضي إلى 8.1 مليون مشترك. انعكست قفزة أرباح الربع الثالث على 
صافي أرباح الشركة منذ بداية العام لتصل قيمة الأرباح في الأشهر التسعة الأولى 

إلى 1.27 مليار درهم بزيادة %36 عن الفترة المقارنة من العام الماضي.

كتب : أمين قدري – محمد 
شوقى

كشفت شركة ITEL ، وهي علامة تجارية 
موثوقة للحياة الذكية، بالإعلان عن وصول 
هاتفها الذكي »ITEL A70 »يضع هذا الجهاز 
المبتكر معياراً جديدًا للهواتف الذكية ذات 
المستوى المبدئي، حيث يجمع بين التقدم 
التكنولوجي الرائع والكفاءة العالية، ويلبي 
احتياجات المستخدمين بالأسواق الناشئة على 
وجه التحديد. يأتي الهاتف مزودًا بمجموعة 
من الميزات الرائعة. ومع التركيز بشكل رئيسي 
على القدرة على تحمل التكاليف والأداء العالي 
 ITEL وتجارب المستخدم الاستثنائية، تفي
مرة أخرى بالتزامها بتوفير منتجات موثوقة 
للجميع وإحــدى الميزات البارزة هي سعة 
التخزين الهائلة التي تصل إلى 256 جيجابايت، 
وهي قادرة على تخزين ما يصل إلى 40,000 
صورة. بالإضافة إلى ذلك، تعمل ذاكرة الوصول 
العشوائي الممتدة التي تصل إلــى 8+4 

جيجابايت على تحسين أداء الهاتف، مما يقلل 
من أوقات بدء تشغيل التطبيق بنسبة مذهلة 
تصل إلى %60 ويجعل المهام المتعددة أكثر 

سلاسة وكفاءة.
ومن المزايا الأخــرى لهذا الطراز الجديد 
شاشته الكبيرة فائقة الوضوح مقاس 6.6 بوصة 
 DYNAMIC والمزودة بتقنية +HD بدقة
BAR، التي توفر نسبة شاشة إلى الجسم تبلغ 
%90 للحصول على مرئيات غامرة كبيرة. كما 
أنه يمكّن المستخدمين من الوصول السريع 
إلى المعلومات الأساسية مثل حالة البطارية، 
والمكالمات الواردة، وحالة إلغاء القفل، دون 
فتح التطبيقات، مما يعزز تجربة مستخدمي 

الهواتف الذكية من المستوى المبتدئ.
لعشاق التصوير الفوتوغرافي، يتميز هاتف 

ITEL A70 بكاميرا SUPER HDR بدقة 13 
ميجابكسل والتي تتفوق في التقاط اللحظات 
ــاءة الخلفية الصعبة.  حتى في ظــروف الإض
يعمل التعرف التلقائي للمشاهد المتعددة في 
الكاميرا على تحسين قمع الإضاءة، مما يؤدي 
إلى الحصول على صور ذات إضاءة خلفية أكثر 
وضوحًا وحيوية. تضمن كاميرا سيلفي بورتريه 
بالذكاء الاصطناعي بدقة 8 ميجابكسل بمصباح 
يدوي أمامي خفيف وجمال الذكاء الاصطناعي 

صور سيلفي مذهلة في كل مرة.
كبيرة بسعة 5000 مللي أمبير في الساعة 
 ITEL A70 يوفر جهاز ،C واتصال من النوع
استخدامًا ممتدًا. مدعومًا بمعالج ثماني النواة 
متقدم، يمكنه ضمان التنقل بسلاسة عبر 
التطبيقات المختلفة للاستخدام اليومي. يعمل 
الجهاز بنظام التشغيل OS 13 الجديد، مما يوفر 
 SMART تجربة تشغيل سلسة. تعمل تقنية
LINK+ على تقليل زمن الوصول بنسبة 20%، 
مما يعزز استقرار الإشارة وإصلاح الشبكة تلقائياً 

في المناطق ذات الاتصال الضعيف.

كتب : نهلة مقلد – وائل 
الحسينى

تكشف أدلة متزايدة أن مبيعات أحدث 
هواتف »أيفون« التي تنتجها شركة » أبل” 
تتراجع مقارنة بالطرازات السابقة لها في 
الصين، مما يشير إلى انتكاسة تتعرض لها 
الشركة الأكثر قيمة في العالم داخل أهم 
أسواقها الخارجية وسجلت مبيعات أجهزة 
»أيفون 15« انخفاضاً قدره %6 خلال شهر 
إطلاقها على أساس سنوي، حسب بيانات 
 )GFK(”شركة أبحاث السوق »جي إف كيه
التي تغطي مبيعات المستهلكين النهائيين 
لجميع القنوات فيما تشير تقديرات مؤسسة 
“ )IDC( التي تتبع صناعة الهواتف المحمولة 
إلى انخفاض شحنات شركة »أبل« %4 في 
الربع الثالث، حيث كشفت كلتاهما عن عودة 
» هواوي تكنولوجيز«  إلى دائرة الضوء في 
مجال الهواتف المحمولة باعتبار ذلك حدثاً 

رئيسياً خلال هذه الفترة.

قالت »جي إف كيه« إن مبيعات هواتف 
هواوي »ميت 60« سجلت نحو 1.5 مليون 
جهاز في شهر إطلاقها، أي أكثر من الضعف 
مقارنة بالعام الماضي، على الرغم من مواجهة 
قيود العرض. وصرح هايدن هو، كبير محللي 
شؤون الصين في الشركة: »بفضل النمو القوي 
لشركة هــواوي، سجلت أجهزة )أيفون 15( 
التي تصنعها )أبل( انخفاضاً بنسبة %6 في 
المبيعات وستواصل هواتف هواوي )ميت 
60( الحفاظ على زخم مبيعاتها القوي في 

المستقبل”.
كانت »هواوي«أطلقت في إعلان مفاجئ 
أجهزة هواتفها الذكية »ميت 60« و«برو 60« 
في الأسابيع التي سبقت إعلان »أيفون« عن 

أحدث هواتفها، مما جذب المشترين، وسلط 
الضوء على معالج »كيرين« المصنوع في 
الصين، وهو إنجاز واضح في معركتها للتغلب 

على العقوبات التجارية الأمريكية.
أصدر محللون لدى شركة »كونتربوينت 
ريسيرش و«جيفريز أرقام المبيعات الأولية 
في الصين خلال وقت سابق من أكتوبر، ما 
يوضح تسجيل مبيعات »أبل« نسبة تراجع من 
رقمين أو أكثر، إذ تؤثر التحديات الاقتصادية 

التي تواجهها البلاد على طلب المستهلكين.
وإلى جانب إصدار »أيفون 15«، حدثت 
»أبل« العديد من الميزات الرئيسية لمجموعة 
منتجاتها، لكنها لم تكن قادرة على تحفيز 
النمو لدى أكبر سوق للهواتف المحمولة 
في العالم وتحصل شركة »أبل« على حوالي 
%20 من إيراداتها من الصين، وبالتالي تشغل 
المرتبة الثانية بعد الولايات المتحدة. بالإضافة 
إلى ذلك، يتم تصنيع جميع أجهزة »أيفون« 
في العالم تقريباً بالصين، من خلال شركاء 

مثل« فوكسكون تكنولوجي جروب “

بقيمة 137 مليون دولار :

 » دو« تحقق أعلى أرباح فصلية في 3 سنوات
+HD بشاشة 6.6 بوصة بدقة ITEL A70 تطلق الهاتف الذكي الثوري ITEL مع انخفاض 6 % : أبل تخسر قاعدة المستهلكين في الصين لصالح »هواوي«

GLOBALDATA المحلل الرئيسي في فريق الاستخبارات المواضيعية في 

تراجع المستخدمين ومواجه 
ميتافيرس طريقاً شاقاً 

بقلم:  روبانتار جوها

سيواجه المينافيرس ، وهــو عالم افتراضي حيث يشارك 
المستخدمون الخبرات ويتفاعلون في الوقت الفعلي ضمن 
سيناريوهات محاكاة ، مسارًا شاقاً إلى الأمام حيث تعرقل حالات 
الاستخدام المحدود اعتماده البيانات العالمية شركة متخصصة في 

مجال البيانات والتحليلات.
وكشف أحــدث تقرير لـ  GLOBALDATA » ميتافيرس - 
الذكاء المواضيعي” أن النفور يكافح من المعرفة المحدودة 
للموضوع، والمستهلكين غير المعجبين، وتأجيل المشاريع من 
قبل شركات التكنولوجيا الكبرى، والمخاوف بشأن الخصوصية 
والأمان. وستبلغ قيمتها 400 مليار دولار بحلول عام 2030، ارتفاعا 

من 48 مليار دولار في عام 2022.
ويركز التقرير ، على تحديد الاتجاهات الرئيسية التي تؤثر على 
نمو الموضوع على مدى الأشهر ال 12 إلى 24 المقبلة، وتنقسم 
إلى ثلاث فئات: اتجاهات التكنولوجيا، واتجاهات الاقتصاد الكلي، 
والاتجاهات التنظيمية. ويشمل تحليلا شاملا للصناعة، بما في 
ذلك حجم السوق وتوقعات النمو للاقتصاد العكسي وتحليل 

الاتجاهات في براءات الاختراع وإيداعات الشركات.
لقد كافح المنطلق من أجل الارتقاء إلى مستوى الضجيج 
ــل عــام 2022. فقد  المفرط الــذي تراكم في عــام 2021 وأوائ
الموضوع بريقه بسبب حــالات الاستخدام المحدودة وقيود 
التقنيات الأساسية مثل بلوكتشين والواقع المعزز )AR( والواقع 
الافتراضي )VR( والتوائم الرقمية. وبدون تحسينات في هذه 

التكنولوجيات، سيستمر عكس ذلك في خيبة الأمل. “
يجب على شركات التكنولوجيا تطوير واجهات المستخدم 
التي يمكن الوصول إليها بسهولة ، ومزامنة البيئات الحقيقية 
والافتراضية ، وتوفير السلامة والراحة أثناء الاستخدام المطول. 
يجب على مزودي المنصات تقديم مجموعة من المحتوى الذي 
يرغب المستخدمون في تجربته بشكل متكرر. أولئك الذين 
يلتزمون بنوع محتوى واحد سيحدون من فرص إيراداتهم على 

المدى الطويل.
ويركز الضجيج المتناقص في المقام الأول على حالات استخدام 
المستهلك، ولكن الحلول مثل تصور البيانات والتعاون والتدريب 
ستغذي المؤسسة المتناقضة. وعلى الرغم من الشكوك حول 
فوائدها على المدى الطويل، فإن التركيز على مستقبل العمل 

سيعزز تبني الشركات الكبيرة في السنوات الخمس المقبلة. “
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بسبب تضارب المصالح والخصوصية :

كتب : وائل الجغفري – 
نهلة مقلد

أصبحت شركات التكنولوجيا الكبرى 
منافساً حقيقياً للبنوك في آسيا وأفريقيا 
وأمريكا الجنوبية، وبــدأت نماذج هذه 

الشركات تثير القلق 
بسبب إنــزلاق الأسعار 

وتضارب المصالح.
ــذا الهجوم من  وه
قبل شركات التكنولوجيا 
الــكــبــرى عــلــى قطاع 
البنوك ليس جلياً جداً 
في أوروبا، حيث تلعب 
البنوك دورا أساسيا 

في القروض العقارية والادخار لكنه بدأ 
بوضوح في أماكن أخرى .

فأصبحت تكنولوجيا الشركات العملاقة 
مهمة في العديد من البلدان، مثل الصين 
وإندونيسيا وكينيا وكوريا الجنوبية، خاصة 
في مجالي المدفوعات والائتمان وفقاً 
لدراسة لأربعة اقتصاديين نشرها بنك 
الأنظمة الدولية وهذا الأمر بدأ يثير القلق 

في دوائر الرقابة المالية.
وإذا كانت هذه الدراسة الأكاديمية لا 
تعكس بالضرورة موقف هيئات الرقابة، 
فهي تكشف عن مناخ  تــزداد الشبهات 

حوله  بشكل متزايد.
الخدمات المصرفية

ــق  وفــيــمــا يــتــعــلّ
بالخدمات المصرفية، 
ــاذج  ــم ــن ــل يــمــكــن ل
الاقتصادية للتكنولوجيا 
الكبرى أن تــؤدي إلى 
ــز مهيمنة في  ــراك م
ــســوق، وإلــى ظهور  ال
التمييز بين الزبائن 
ــر أو  ــع ــس ــب ال ــس ح
الخوارزميات، وقد تؤدي إلى مشاكل حادة 
في الحياة الخاصة، كما يؤكد الباحثون 
أن شركات التكنولوجيا في الصين تعمل 
للحصول على الإئتمان والإندماج المالي 

للسكان.
وبشكل مفصّل، فــإن المخاطر من 
إساءة استخدام مراكز مهيمنة، يمكن أن 

تتخذ أشكالاً مختلفة.

ــدء، هناك تضارب في  ــادئ ذي ب وب
المصالح التي يمكن أن تنشأ بالنسبة 
لمنصة تتنافس مع البنوك من خلال 
خدماتها المقدمة لعامة الــنــاس مع 
تزويد هذه البنوك نفسها بالبنية التحتية 

لتكنولوجيا المعلومات.
وبــدون تسميتها، يذكّر النص بشركة 
أمازون، التي تجذب بخدماتها السحابية 

مؤسسات معينة.
ملف تعريف المخاطر للمقترض
ومــن خــلال هيمنتها دون مشاركة 
البيانات، لا تستطيع المنصة فقط »تقييم 
ملف تعريف المخاطر للمقترض، ولكن 

أيضاً تحديد الحد الأقصى لسعر الفائدة أو 
الحد الأقصى لأقساط التأمين التي سيكون 

المقترض على استعداد لدفعها.”
وهذا يكفي لتطوير شكل من أشكال 
»التمييز في الأسعار« بحب العمر أو 

الجنس أو حتى لون البشرة.
وبطريقة كلاسيكية، يسلط النص 
الضوء على المخاطر المرتبطة بالاستخدام 
المنهجي للخوارزميات والتي قد تسبب 
التحيز، وهذا يقلق المؤلفون ويؤدي إلى 
»استبعاد الملفات عالية المخاطر من 
سوق التأمين« أوقد تسبب التمييز ضد 

الأقليات.

تحليل مخاطر الائتمان
ويعتمد المؤلفون هنا على دراســة 
أجريت عام 2019 وتتعلقٌ بسوق العقارات 
الأمريكية: عندما يعتمد تحليل مخاطر 
الائتمان على الــذكــاء الاصطناعي، كان 
المقترضون الأمريكيون السود أو من 

أصل إسباني أقل عرضة 
للاستفادة من انخفاض 
ــفــائــدة على  ــار ال أســع

الائتمان.
ولا  تزال هناك أيضًا 
أسئلة تتعلق بالخصوصية 
)عــلــى سبيل المثال، 
مخاطر مشاركة البيانات 
بين الــمــواقــع الطبية 

والشبكات الاجتماعية الكبيرة، وما إلى ذلك( .
وأثــارت التكنولوجيا أيضا خيبة أمل، 
وعلى وجه الخصوص، هناك المزيد من 

النساء يستخدمن التكنولوجيا المالية.
المنافسة الحرة

وفي هذا المجال تظهر الأعمال الأخيرة 
أن الفجوة بين الرجال والنساء لا تزال 
كبيرة وواسعة الانتشار، وتوجد في مسائل 

الدفع والاستثمار والقروض، وحتى التأمين.
وهناك العديد من المواضيع التي لا 
يتم التنسيق بشأنها بين هيئات الرقابة، 
في حين أن عمالقة التكنولوجيا يتصرفون 
ــاري، بل  بحكم تعريفهم على نطاق ق

وحتى عالمي.
ــا يـــدل على  ــم وم
هذه التوترات أن ردود 
السلطات، تختلف من 

دولة إلى أخرى.
ــا، يتعلق  وفي أوروب
التنظيم بشكل خاص 
بزاوية الدفاع عن الحياة 
الخاصة، أمــا الولايات 
المتحدة تركز أكثر إلى 

مسألة المنافسة الحرة.
وتذهب الصين بالفعل إلى أبعد من 
ذلك من خلال تنظيم هذه الخدمات المالية 
الجديدة في حد ذاتها، مما يتطلب على وجه 
الخصوص من هؤلاء اللاعبين تغطية حسابات 
الدفع للعملاء بنسبة %100، أو الالتزام 
بالتعاون مع البنوك التقليدية عندما يرغبون 

في تقديم خدمة جاهزة .

التكنولوجيا في البنوك تثير قلق الرقابة وشركات التكنولوجيا العالمية اكبر اللاعبين في المستقبل

كتب : مصطفى ابراهيم – 
محمد حلمي

كشفت شركة » STV »عن شراكة 
استراتيجية مع شركة » جوجل« تهدف 
ــاء  ــذك لــتــســريــع تــبــنــي تــقــنــيــات ال
الاصطناعي والحوسبة السحابية والنمو 
الرقمي في المملكة العربية السعودية 
ــشــرق الأوســـط وشــمــال  ومنطقة ال
أفريقيا وإطلاق مسرعة تختص بالذكاء 

.STV الاصطناعي لمنظومة شركات
 STV وستساعد الشراكة وفقًا لبيان
في بناء المهارات التقنية للشركات 
ــلال تــدريــبــات تركز  الناشئة مــن خ
على خدمات مختلفة؛ مثل إعلانات 
جــوجــل، وبحث جــوجــل، وخدماتها 
السحابية، والمساعد الذكي BARD و
BIG QUERY  وVERTEX AI.  كما 
ستمُكن من خلال المسرعة الجديدة 

الشركات من استخدام منتجات جوجل 
المدعومة بالذكاء الاصطناعي.

ــال المتحدث باسم  مــن جهته ق
جــوجــل: ” جــوجــل ملتزمة بدعم 
رواد الأعمال في المنطقة من خلال 
توفير الحلول الابتكارية لشركاتهم، 
 STV ونأمل من خــلال شراكتنا مع
ـلازم  أن نستمر بتقديم الــدعــم الـ
والارشاد وتسهيل الوصول إلى منتجاتنا 
المدعومة بالذكاء الاصطناعي لدعم 
نمو وتطوير هذه الشركات التقنية 

الناشئة في منطقة الشرق الأوســط 
وشمال أفريقيا”. 

من جهتها، علقت شركة STV بالقول: 
“لقد شهدنا على حجم الموارد التي 
تخصصها الشركات التقنية للمنتجات 
والــخــدمــات المقدمة مــن الشركات 
العالمية مثل جــوجــل، ونسعى من 
خلال هذه الشراكة الفريدة من نوعها، 
وخصوصًا في مجال الذكاء الاصطناعي، 
أن نعزز من قدراتنا في تمكين المنظومة 

التقنية في المنطقة”. 
كانت STV قد استثمر منذ انطلاقها 
في 2018 قد استثمرت في أكثر من 30 
شركة ناشئة في قطاعات مختلفة في 
المملكة العربية السعودية ومنطقة 
ــشــرق الأوســـط وشــمــال أفريقيا،  ال
وتشير أن شراكتها الجديدة ستساعد 
تلك الشركات وغيرها على النمو في 

السنوات القادمة.

كتب : أمين قدري – 
مصطفى ابراهيم

خسائر اقتصادية طائلة تنتظر 
مختلف القطاعات في إسرائيل نتيجة 
العمليات العسكرية في قطاع غزة... 
لكن يبدو أن قطاع التكنولوجيا سيكون 

واحدا من أكثر تلك القطاعات تأثراً.
فالعديد من شركات التكنولوجيا 
والشركات الناشئة الإسرائيلية يواجه 
صعوبات في التشغيل بعدما التحق 
نحو %20 من الموظفين بالخدمة 

العسكرية ضمن التعبئة الأخيرة.
الاقتصاد الإسرائيلي يعتمد بشكل 
كبير على هذا القطاع الحيوي الذي 
يشكل %18 مــن الــنــاتــج المحلي 
الإجمالي و%50 من إجمالي صادرات 

البلاد.
ــل 500 شــركــة  ــلاع شــم ــط ــت اس

تكنولوجية، أظهر أن أكثر من ربع 
ــذه الــشــركــات تــضــررت مــن نقص  ه
الموظفين والتمويل، وأن شركات 
عديدة تعاني من انخفاض الإنتاجية 
لعدة أسباب، منها الضغوطات النفسية 
للحرب، وعــدم وجــود أماكن لرعاية 
أطفال العاملين بعد إغلاق العديد من 

المدارس ودور الرعاية أبوابها.

ــقــا لاســتــطــلاع هيئة الابتكار  ووف
الإســرائــيــلــيــة، أكـــدت نحو %70 من 
الشركات مواجهة صعوبات في التشغيل، 
حيث قامت بتأجيل أو إلغاء الطلبات 
والمشاريع، إضافة إلى عدم القدرة على 
إجراء اختبارات تجريبية وتطويرية... فيما 
أبلغت %60 من الشركات المشاركة عن 

صعوبات في التمويل.

شراكة استراتيجية بين STV وجوجل لإطلاق مسرعة 
تختص بالذكاء الاصطناعي 

شركات التكنولوجيا الإسرائيلية تؤكد معاناتها 
من نقص الموظفين والتمويل

الذكاء الاصطناعي.. أوروبا توحد جهودها لمنافسة أمريكا والصين
كتب : وائل الحسينى – محمد الخولي

تسعى كل من ألمانيا وفرنسا وإيطاليا إلى التعاون 
بصورة أوثق بشأن موضوع الذكاء الاصطناعي، وذلك 
حتى تتمكن أوروبا من التنافس بصفة أكثر فعالية ضد 

الولايات المتحدة والصين.
وحذر أيضا وزراء الاقتصاد في أكبر ثلاث اقتصادات 
في الاتحاد الأوروبي، الألماني روبرت هابيك والفرنسي 
برونو لو مير والإيطالي أدولفو أورسو، في روما اليوم 
الاثنين، من الإفراط في تنظيم الذكاء الاصطناعي داخل 

الاتحاد الأوروبي، وفق وكالة الأنباء الألمانية.
وقال هابيك إن »التنسيق الاستراتيجي« أمر حيوي 
في ضوء المنافسة الدولية يشار إلى أن ألمانيا وفرنسا 

وإيطاليا أعضاء في مجموعة الدول الصناعية السبع 
الكبرى )جي 7(، حيث ستتولى إيطاليا رئاسة المجموعة 

لمدة عام واحد ابتداء من مطلع عام 2024.
وكان الوزراء الثلاثة قد اجتمعوا في برلين في يونيو 
الماضي لبحث شراء المواد الخام الحيوية. وسيعقد 
الاجتماع التالي في العاصمة الفرنسية باريس مطلع 
العام المقبل، حيث من المتوقع أن يتم التركيز على 
التكنولوجيات الخضراء وشدد الوزراء بشكل متسق على 
أنه يمكن لأوروبا المحافظة على مكانتها على المستوى 

الدولي فيما يتعلق بالذكاء الاصطناعي. 
من جهته قال هابيك: »ليس علينا الاختباء، فلدينا 
شركات أفضل من عمالقة التكنولوجيا في الولايات 

المتحدة في العديد من المجالات”. 

وفي الوقت ذاته، حث هابيك على اتخاذ قرارات أسرع 
على المستوى الأوروبــي، وقال: »إذا انتظرنا لمدة ثلاث 
سنوات ونصف، فلن نحظى بفرصة بعد الآن، وسينتهي بنا 

الأمر إلى تنظيم سوق لم تعد موجودة”.
من جانبه حذر وزير الاقتصاد الفرنسي برونو لو مير، 
من التعقيدات التنظيمية والبيروقراطية. وقال: »قبل أن 
نفكر في التنظيم، علينا أن نفكر في الابتكار والتمويل. إن 
الابتكار هو الذي يصنع التنظيم«. وأضاف أن مكان أوروبا 

في القرن الـ 21 بات على المحك.
وحث لومير أوروبا على التحرك لتعزيز النمو، عقب أن 
كشفت بيانات جديدة أن أكبر اقتصاد في الكتلة الأوروبية، 

ألمانيا، انكمش خلال الربع الثالث.
أضاف في روما أن »النمو الأوروبــي ضعيف للغاية، 

الاستثمارات غير كافية.. نحن نحتاج لصحوة اقتصادية 
أوروبية”. 

يشار إلى أن الاقتصاد الألماني انكمش قليلا في الربع 
الثالث من عام 2023، حيث أعلن مكتب الإحصاء الاتحادي 
في فيسبادن اليوم الاثنين، استنادا إلى تقديرات أولية أن 
الناتج المحلي الإجمالي تراجع في ألمانيا خلال الربع الثالث 

بنسبة %0.1 مقارنة بالربع السابق.
وتوقع خبراء الاقتصاد والحكومة الألمانية مؤخرا أن 
ينكمش أكبر اقتصاد في أوروبا أيضا خلال العام بأكمله، 
وذلك قبل أن تبدأ الأمور في التحسن مرة أخرى -كما هو 
متوقع- في عام 2024 ومن المتوقع أن تظهر بيانات أولية 
مقررة غدا الثلاثاء ركود الاقتصاد الفرنسي، في حين من 

المتوقع أن يظهر الاقتصاد الإيطالي نموا طفيفا.

كتب : ساره عبدالله - 
محمد شوقي 

أطلق بيت التمويل الكويتي »بيتك«، بنك 
»تـم« الرقمي، كأول بنك رقمي متوافق مع 

أحكام الشريعة الإسلامية في دولة الكويت.
وقال الرئيس التنفيذي بالتكليف لمجموعة 
»بيتك« عبدالوهاب الرشود، إن إطلاق أول 
بنك رقمي متوافق مع أحكام الشريعة 
الإسلامية في الكويت، يعكس استراتيجية 
»بيتك« الاستباقية في التحول الرقمي، وبنيته 
التحتية المتطورة، وأن التطور الرقمي يمثل 
المحرك الرئيسَ للنمو المستقبلي، وفقاً لبيان 
من البنك. بدوره أعلن الرئيس التنفيذي لـ 
»بيتك« الكويت خالد الشملان أن »تم« 
سيشكل قيمة مضافة حقيقية للعملاء بشكل 

عام وفئة الشباب بشكل خاص؛ إذ يعد نقلة 
في مبادرات ومشاريع التحول الرقمي.

أضاف تم استطلاع آراء مئات الأشخاص 
عند تأسيس هذا البنك الرقمي.

ــم« هو بنك   وبحسب البنك فــإن »ت
رقمي %100 جميع خدماته تتم أونلاين، 
ويتميز بنظام مكافآت فريد من نوعه بعدة 
مستويات. وفي الشهر الماضي، أبقت وكالة 
التصنيف الائتماني »فيتش«، تصنيف عجز 
المصدر عن السداد طويل الأجــل وقصير 
الأجل لبنك بيت التمويل الكويتي “بيتك “عند 

“A” وF1″” على التوالي.
وحقق البنك أرباحاً في النصف الأول من 
العام الحالي بـ 333.38 مليون دينار، مقابل 
138.08 مليون دينار ربح بالفترة المماثلة من 

العام، وبنسبة نمو سنوي بلغت 141.4%.

إطلاق أول بنك رقمي متوافق مع الشريعة في الكويت
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شركات التكنولوجيا تستحوذ
في مجالي المدفوعات والائتمان 

في العديد من الدول 

تزايد الفجوة بين الرجال والنساء 
في مسائل الدفع والاستثمار 

والقروض وحتى التأمين

كتب : نهلة مقلد – أمين قدري
حصلت شركة »  EDUCATION OBM » ، المصرية المتخصصة في التقنية التعليمية ، 
على استثمار من VALUE MAKER STUDIO )VMS( دون الإفصاح عن قيمته واكتفت 

بالقول إنه من 6 أرقام، وذلك بهدف دعم توسعها في سوق المملكة العربية السعودية.
طورت EDUCATION OBM تطبيق TALEB SUPER APP لطلاب المدارس الثانوية 
في منطقة الشرق الأوسط وشمال أفريقيا، وتقول الشركة إنه يوفر محتوى منسقًا وخدمات 
متميزة للطلاب، فيما ستعمل بالتعاون مع VALUE MAKER STUDIO على تقديم برنامج 
BRIDGE  وإطلاقه في يناير لتوفير موارد شاملة للشركات الناشئة؛ تشمل التمويل والخدمات 
التقنية والاستشارات القانونية والإدارة المالية والموارد البشرية. من جهته قال عمر البربري 
ـ الرئيس التنفيذي للشركة: “الاستثمار ليس مجرد رأس مال؛ بل يتجلى في رؤى مشتركة 

والتفاني اللازم. مع VMS، نحن نؤكد عزمنا على إثراء رحلة التعليم لكل طالب”. 
من ناحيته قال معتز أبو عنق، مؤسس VMS:” يجسد برنامج BRIDGE التفاني الذي 
نثمنه في تعزيز نمو الشركات الناشئة، فالتعاون مع EDUCATION OBM يتجاوز مجرد 

عمل تجاري لأنه يمثل نقطة التقاء لطموحاتنا المشتركة لرفع مستوى التعليم”. 
وأكد عزالدين فرج، الرئيس التنفيذي في OBM:”جوهر OBM يكمن في التعرف على 
الإمكانات في كل طالب ورعايتها. وشراكتنا مع VMS تعزز رسالتنا، لإلهام الطلاب لتحقيق 

إنجازات ال مثيل لها”. 

كتب : محمد العطار – على الديب
كشف الملياردير الأمريكي إيلون ماسك، مالك منصة إكس، أنه سيجري تغييراً طفيفاً في 
قواعد تحقيق الدخل لمنشئي المحتوى، حيت ستصبح ميزة التحقق غير مؤهلة للحصول على 
حصة من الإيرادات إلا بتعظيم الحافز للدقة وليس الإثارة. وأكد ماسك إن أي منشورات يتم 
تصحيحها بواسطة ملاحظات المجتمع، وهي ميزة التحقق المقدمة من المستخدم في إكس، 
ستصبح غير مؤهلة للحصول على حصة من الإيرادات، مشيراً إلى أنه سيقوم بهذا التغيير من 
أجل تعظيم الحافز للدقة بدلاً من الإثارة. وفي تغريدة منفصلة،   حذر ماسك أيضًا من أنه 
يجب على المساهمين في مدونات المجتمع ألا يحاولوا “تسليح” الميزة لتشويه بعضهم 
 COMMUNITYNOTES البعض. وقال ماسك: “تجدر الإشارة إلى أن أي محاولات لاستخدام
كسلاح لتشويه الأشخاص ستكون واضحة على الفور، لأن جميع التعليمات البرمجية والبيانات 
مفتوحة المصدر”.  ويأتي هذا التطوير بعد وقت قصير من خطاب ماسك والرئيس التنفيذي 
للشركة ليندا ياكارينو في اجتماع شامل، حيث كشف الثنائي للموظفين في المنصة عن 

خططهم لإطلاق خدمة توزيع الأخبار.
وتشير بعض التقارير أن خدمة توزيع الأخبار، التي يمكن تسميتها XWIRE، تنافس 
المنصات الحالية مثل PR NEWSWIRE التابعة لشركة CISION لنشر أخبار الشركة 

والنشرات الصحفية.

كتب : أمير طه – باسل 
خالد

أظهرت بيانات صادرة عن وزارة الصناعة 
وتكنولوجيا المعلومات فى الصين، أن 
خدمات البرمجيات وتكنولوجيا المعلومات 
سجلت نموا مــزدوج الرقم في الإيــرادات 
والأرباح خلال الأرباع الثلاث الأولى من العام 

الجاري، بحسب وكالة شينخوا.
وذكرت الوزارة الصينية أن أرباح القطاع 
وصلت إلى 1.01 تريليون يوان )حوالي 
140.7 مليار دولار( خلال الفترة المذكورة، 

بزيادة %18.3على أساس سنوي وبلغت 
ــرادات المجمعة لهذا القطاع 8.76  الإيـ
تريليون يوان خلال الفترة المذكورة، محققة 
قفزة بواقع 13.5 % عن الفترة المماثلة من 
العام الماضي. وعلى وجه التحديد، ارتفعت 
ــرادات الحوسبة السحابية وخدمات  إيـ
البيانات الضخمة بنسبة 15.8 % على 
أساس سنوي لتصل إلى 875 مليار يوان، 
فيما ارتفعت إيرادات خدمات المعلومات 
والتكنولوجيا لمنصات التجارة الإلكترونية 
بنسبة 9.4 % لتصل إلى 799 مليار يوان في 

الفترة نفسها.

كتب : باسل خالد – محمد 
الخولي

قالت شركة ميتا بلاتفورمز أنها ستقدم 
ــا خطة اشتراك  للمستخدمين في أوروب
لاستخدام منصتي فيسبوك وإنستجرام 
دون إعلانات، وذلك للامتثال للوائح الاتحاد 
الأوروبي. وستكلف خطط الاشتراك الشهرية 
مستخدمي الشبكة 9.99 يــورو )10.58 
دولار(، بينما سيتعين على مستخدمي 
نظامي أندوريد وآيفون دفع مبلغ قدره 
12.99 يورو شهرياً. وتهدد لوائح الاتحاد 
الأوروبي بالحد من قدرة ميتا على تخصيص 
إعلانات للمستخدمين دون موافقتهم، وهو 

ما سيعني الإضرار بمصدر إيراداتها الرئيسي 
بشكل كبير جداً.

ــرح الاخــتــيــار بين خطة  ــؤدي ط ويـ
مجانية مدعومة بالإعلانات واشتراك 
ــى تفضيل  ــات إل مــدفــوع بــدون إعــلان
المستخدمين للخطة الأولى مما يساعد 
ميتا على الامتثال للوائح دون التأثير على 

أعمالها من الإعلانات.
وغرمّ مفوض حماية البيانات في أيرلندا 
شركة ميتا مبلغ 390 مليون يورو في وقت 
سابق من هذا العام، وتم إبلاغها أنها لا 
تستطيع استخدام ما يسمى “العقد” كأساس 
قانوني لإرسال إعلانات للمستخدمين بناء 

على نشاطهم عبر الإنترنت.

ماسك : تغييراً في قواعد تحقيق الدخل على منصة إكستمويل جديد لـ Education OBM التقنية التعليمية

مع ارتفاع إيرادات الحوسبة السحابية وخدمات البيانات الضخمة :

140 مليار دولار أرباح قطاع تكنولوجيا في الصين 
والعائدات تتجاوز 1.1 تريليون دولار 

بدون إعلانات وباشتراك 13 دولارا شهريا :
ميتا تطرح خطة لاستخدام فيسبوك وإنستجرام في أوروبا

كتب : نهلو مقلد – وائل 
الجعفري

كشف مركز الابتكار وريادة الأعمال 
“I-BE” بالسعودية عن تنفيذه أول عرض 
استثماري عن طريقه للشركات الناشئة 
أمام الجهات الاستثمارية الخارجية من 
صناديق وأفراد، وبحضور مجموعة بارزة 
من الشخصيات في القطاع جنباً إلى 

جنب مع رواد الأعمال.
وضم العرض الاستثماري وفق بيان 
الشركة، 4 شركات في تخصصات مختلفة، 
هي: BAGPOINT التي تطور تقنيات 
ذكية وآمنة لتوصيل وتسليم الطرود، 
ومنصة شتل “SHTTLE” للخزائن 
الذكية الهادفة لجعل عملية توصيل 
واستلام الطرود أكثر سلاسة، وارتكاز 
“ERTIKAZ SOLUTIONS“ لحلول 
التجارة الإلكترونية والفواتير الإلكترونية 
 ”INFNT“ وإدارة المخزون، وإنفنت

المقدمة لحلول لإدارة وهندسة الحشود.
من جهته قال بسام الخراشي ـ الرئيس 
التنفيذي لمركز الابتكار وريادة الأعمال: 
“مسرورون بما وصلت إليه الشركات 
المشاركة في العرض الاستثماري لهذا 
اليوم، وفخورون بأنهم جزء من أول عرض 
استثماري خارجي ينفذه مركز الابتكار 

وريادة الأعمال”. 
أضاف هذه الشركات تتسم بتقديمها 
حلولًا مهمة ومبتكرة، فجميعها تواكب 
التحول الرقمي الكبير في المملكة 

والحاجة المتزايدة لحلول مبتكرة في 
التجارة الإلكترونية والخدمات اللوجستية 

وإدارة الحشود”.
أوصح تسعى BAGPOINT  لتغيير 
طريقة السفر التقليدية مع الأمتعة 
من خلال استلام حقائب المسافرين 
وتوصيلها للمكان المتفق عليه بالوقت 
المحدد، مــن خــلال خــدمــات النقل 
وإنهاء إجــراءات السفر خارج المطار 
أو إنهاء إجــراءات السفر من المراكز 
في المدينة، وتسليم الحقائب في 

المدينة مع خدمة استرداد الأمتعة عن 
بعد أو التسليم في المطار بدون إنهاء 

إجراءات السفر.
فيما تركز شتل “SHTTLE” على 
توفير خزائن ذكية بحيث تمكن أصحاب 
المتاجر الإلكترونية وشركات الخدمات 
اللوجستية من إيداع الطرود في الخزائن 
وتمكين العملاء من استلامها بأمان في 
الوقت وامكان المناسبين من خلال رمز 
يتيح فقط لحامله فتح الخزانة واستلام 

الطرود.

ــورت  ــ ــذي ط ــ ــ ــت ال ــ ــوق ــ ــي ال ــ ف
فيه ERTIKAZ SOLUTIONS حلها 
التقني “لين دسباتشر” الــذي يوفر 
أدوات لإدارة أسطول النقل البري 
لرفع كفاءة التشغيل وربطه بأنظمة 
وزارة النقل، وهيئة النقل، وهيئة 
الزكاة والضريبة والجمارك لتنجب 
المخالفات، ومكّن وفقًا لحديثها أكثر 
من 30 شركة نقل لإدارة ما يزيد على 
1,500 شاحنة وأصدر أكثر من 30 ألف 
وثيقة نقل و25 ألف فاتورة بإجمالي 

معاملات تجاوز مليار ريال سعودي.
ــة إنفنت  ــدم شــرك ــق ــي حــيــن ت ف
ــات لإدارة الحشود  ــدم “INFNT” خ
لمناطق التجمع الكبيرة بما في ذلك 
الأســواق، والفعاليات الترفيهية، الحج 
والعمرة. كما توفر حلولًا تقنية لإدارة 
الفعاليات من التوظيف إلــى إدارة 
العمليات وإدارة الــمــورديــن، حيث 
تتمحور خبرتها حول هندسة وإدارة 
الحشود فــي التعامل مــع العناصر 
المفقودة، وتحليل أنــمــاط الــزوار، 
وتقديم خرائط حرارية مباشرة، وإنشاء 
التقارير وجـــذب أفــضــل المواهب 

للحاجات التنظيمية.
كان مركز الابتكار وريــادة الأعمال 
“I-BE” قد أعلن قبل أسبوعين عن 
توقيع اتفاقيات مع 4 مشاريع ناشئة 
لرواد اعمال من جامعة الإمام فيصل 
لاحتضانها في مقره بحرم الجامعة في 

الدمام.

بمشاركة جهات استثمارية وأفراد :

مركز الابتكار وريادة الأعمال  I-BE  ينفذ أول
عرض استثماري بتواجد 4 شركات ناشئة

XS.COM محلل أسواق وعضو قسم أبحاث السوق في الشرق الأوسط في

البيتكوين تستمر في التداولات الجانبية مع إطلاق الصناديق
بقلم:  سامر حسن

لا تزال البيتكوين تتداول بالقرب من مستوى 34400 دولار منذ أكثر من أسبوع وكلك الايثريوم 
التي تحاول التماسك أعلى مستوى 1806 دولاراتً. بشكل ملحوظ، فقد بلغت سولانا أعلى 
المستويات منذ عام وبذلك مع تجاوزها لمستوى 39 دولاراً عند حوالي السابعة والنصف صباحاً 

بتوقيت جرينيتش.
تأتي هــذه التحركات الهادئة في ســوق العملات المشفرة عموماً على الرغم من 
بعض الأرقام الإيجابية في القطاع التي لا تزال تعكس المعنويات الإيجابية للمستثمرين. حيث قد 
شهد الأسبوع الفائت أعلى صافي تدفقات داخلة إلى المنتجات المرتبطة بالعملات المشفرة منذ 
يوليو من العام الفائت وذلك مع حوالي 326 مليون دولار. في حين استحوذت البيتكوين على 
 COINSHARES   الجزء الأكبر من هذه التدفقات الداخلة، وذلك وفق البيانات المقدمة من

أمس الأول.
في إطار العودة إلى ما حدث خلال بداية الأسبوع الفائت وقاد ارتفاعات البيتكوين، 
فقد شهدنا ظهور صندوق INVESCO GALAXY BITCOIN ETFضمن قوائم شركة 
  )DEPOSITORY TRUST AND CLEARING CORPORATION )DTCC المقاصة
 ISHARES BITCOIN TRUST جاء هذا الإدراج بعد إدراج صندوق  .BTCO تحت الرمز
الخاص بمدير الأصول BLACKROCK والذي أحدث ضجيجاً حول حتمية إطلاق أول صناديق 

البيتكوين الفورية.
في الواقع إن إدراج صندوق INVESCO GALAXY BITCOIN، كما هو الحال مع 
صندوق BLACKROCK، على قوائم DTCC لن يعني بأي حال من الأحوال حتمية موافقة 
هيئة الأوراق المالية والبورصات على إطلاق الصندوق. وإنما، هو إجراء روتيني في إطار الاستعداد 
لإطلاقه وإن لم يحظ بالموافقة بعد، هذا ما قد صرح به المتحدث باسم شركة المقاصة وهذا ما 

أصبحت تدركه الأسواق فعلاً. إنه أمل لا أكثر، إلى الأن.
في سوق العملات المشفرة أيضاً، تستمر سولانا بجذب الأنظار بعد مكاسبها القياسية التي 
سجلتها اليوم. حيث جاءت هذه المكاسب بعد استحواذها على صدارة التدفقات الداخلة 
إلى المنتجات المرتبطة بالعملات المشفرة البديلة وذلك مع أكثر من 23 مليون دولاراً 
خلال الأسبوع الفائت، ليرتفع صافي التدفقات الداخلة إلى حوالي 98 مليون دولار منذ بداية العام.

أعتقد أن هذه التدفقات تعكس المزيد من ثقة المستثمرين بإمكانية سولانا، التي تبلغ قيمتها 
السوقية 16 مليار دولار فقط، على المنافسة على صدارة العملات البديلة وعلى رأسها الايثريوم 
والتي تبلغ قيمتها السوقية أكثر من 216 مليار دولار. إلا أن الأخيرة قد استمرت بتسجيل صافي 
التدفقات الخارجة من المنتجات الاستثمارية المرتبطة بها لتبلغ حوالي 125 مليون دولار منذ بداية 

العام الحالي.
 GOOGLE CLOUD منBIGQUERY  أضف إلى ذلك، فستتم إضافة سولانا إلى خدمات
وهو ما سيسمح لإمكانيات أكبر لتحليل البيانات على شبكة الخاصة بالعملة المشفرة. أرى أن هذا 

أيضاً يعكس المزيد من الاعتراف والتقدير لجهود مطوري أشد منافسي الايثريوم.
في المقابل، لا تزال المخاوف حول إمكانية بيع بورصة FTX، التي تستحوذ على %16 من 

إجمالي المعروض من سولانا، لكميات ضخمة منها وذلك لتسديد الزمم المرتبة لصالح الدائنين.
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Under the Patronage of President Abdel Fattah El-Sisi,
 Beko Egypt Showcases Technological Capabilities at (IMCE)

 F5 expands its network presence in the Middle East to enhance regional
connectivity and security for multi-cloud and edge environments

 By : Mostafa Ibrahim – Wael
 Elgafary
 Beko Egypt for Home Appliances,
 announced its participation in the
 second edition of the International
 Manufacturing Convention & Exhibition
 (IMCE), taking place from October 28th
 to 30th, 2023, where the company is
 showcasing its advanced technologies
and remarkable appliances.
 IMCE, organized by the Federation of
 Egyptian Industries and held under the
 esteemed patronage of President Abdel
 Fattah El-Sisi, is the largest event of
 its kind, shedding light on Egyptian
 manufacturing capabilities and major
 international companies operating in
 Egypt. This year’s event boasts broad
 international attendance, including
 members of the Egyptian government,
 senior officials, investors, public figures,
 representatives from the Joint Arab
 Chambers of Industry and Commerce,
 as well as businessmen, heads and
 members of industrial chambers, and
 representatives from the banking,
economic, and various industrial sectors.
 The second edition of IMCE aims to
 support economic empowerment, attract
 new manufacturers from across the
 nation, cover 18 industrial sectors, and

 align with the industry plan to optimize
 the country’s capabilities. Furthermore,
 it seeks to enhance investment
 opportunities and facilitate dialogue
 sessions addressing the challenges and
 opportunities within the industry, future
 partnerships, small projects, and human
development within the industrial field.
 Beko’s participation will showcase
 innovative products that prioritize
 energy savings and sustainability, such
 as environmentally friendly refrigerators
 that contribute to reducing food waste.
 The company will also present a wide

 range of eco-friendly products, including
 washing machines, air conditioners,
 newly launched ovens in the Egyptian
 market, as well as small home appliances
 like air fryers, multi-use hand blenders,
 espresso coffee machines, vacuum
 cleaners, and robotic vacuums, all
featuring Beko’s advanced technology.
 Expressing his delight, Ümit Günel,
 General Manager of Beko Egypt,
 stated, “We are thrilled to participate
 in the prestigious IMCE, a remarkable
 event that showcases Egypt’s industrial
 landscape, developmental capabilities,

 and the latest sector advancements.”
 Günel added, “Being in the presence
 of distinguished businessmen, officials,
 and industry leaders unveils new
 collaboration opportunities to enhance
 Egypt’s industrial capabilities.” He
 emphasized Beko Egypt’s commitment
 to open doors for cooperation and
 integration, ultimately contributing
 to the establishment of an advanced
 industrial system that positions Egypt
 among major industrial nations
 and supports local manufacturing
capabilities.
 Beko Egypt is gearing up to open its
 first factory in early 2024, located
 in the industrial city of the 10th of
 Ramadan area. Spanning an impressive
 area of 114,000 square meters and with
 investments exceeding $100 million,
 the factory will have an annual
 production capacity of 1.5 million
 appliances, including refrigerators
 and ovens employing environmentally
 friendly and energy-saving technology
 in the initial phase. Approximately
 60% of the production capacity will be
 exported to Europe, the Middle East,
 and Africa, showcasing an annual
 export potential of up to US$250
million.

 By : Sarah Abdallh -
Mohamed Elkholy

 F5 is set to expand its global
 network presence with a new
 point of presence (PoP) in the
 United Arab Emirates (UAE).
 Scheduled to launch in early
2024, the PoP is part of a purpose-

 built cloud-native platform that
 connects and secures distributed
 applications in multi-cloud and
  edge environments.
 “Apps deployed across distributed
 global environments are difficult
 to manage. Meanwhile, traffic
 from the public Internet is at
 risk of being compromised
 during transit. More than ever,
 optimizing and securing APIs
 can be challenging,” said
 Mohammed Abukhater, RVP
 for the Middle East, Türkiye
 and Africa at F5. “Optimized
 for app-to-app connectivity and
 security, our PoPs stand out in
 the market by consolidating
 multiple services across
 monolithic and microservices
 apps. This significantly simplifies
 app management, security, and
 network connectivity across
 distributed infrastructures. The
 ability to manage and protect
 application workloads via an F5

 PoP will be hugely beneficial
 for our existing, and future,
customers across the region.”

 Providing 15+ Tbps of
 peered capacity, all F5 PoPs
 are interconnected using a
 dedicated and redundant private
 backbone, multiple transit and
 peering connections for direct
 connectivity across multiple
 cloud providers, enterprise cloud
 and edge locations, and telecom
 operators.
 It also gives customers the
capability to offload high-

 performance or latency-sensitive
 workloads, and functions as
 a distributed control plane
 with software running on
 the customer’s edge or cloud
site.

 Furthermore, the Distributed
 Cloud Platform provides
 routing, SD-WAN
 termination, load
balancing, multi-

 layer security,
K u b e r n e t e s -

 based app
 orchestration,
 and a globally
 d i s t r i b u t e d
 app gateway –
 accessible from every

PoP on the F5 global network.
 DDoS protection: Automatic
 security for infrastructure and
apps across hybrid- or multi-
 cloud with global L3–L7+ DDoS
protection.
 Network security: Network
 firewall and AI-based anomaly
 detection to prevent attacks at the
 network level. All traffic between
 F5 PoPs is fully encrypted using
 IPsec and segmented using L3
VPNs.
 Application security: Using a
 combination of threat feeds,
 signature matching, and

 advanced algorithmic +
 AI/ML techniques, we
 protect customer APIs and
 applications from attacks
 via the public Internet or
within the enterprise.

 Physical security: All
 F5 PoPs are built in
 major colocation
 facilities at Equinix,
 Telehouse, Cologix
 and Digital Realty
 with strict security

 procedures like video
 sensors, biometrics, and

 human verification to
 ensure secure platform
access.

 By : Ali Eldeeb – Mostafa Ibrahim
 The 26th session of the Arab-African
 Investment and International Cooperation
 Exhibition and Conference, themed
 “Youth is the Focus of Development -
 Opportunities and Challenges,” is set to
 commence under the esteemed patronage
 of the Egyptian Cabinet and the League of
 Arab States. Taking place from October 30
 to November 3, 2023, in the picturesque
 Sharm El-Sheikh, Egypt, this event will be
 proudly hosted in strategic partnership with
 ONPASSIVE, a global leader in the fields
of technology and artificial intelligence.
 ONPASSIVE’s involvement in this
 exhibition and conference underscores the
 crucial role of technology and AI in the
 rapidly changing landscape of Arab and
 African countries. The aim is to encourage
 the public, private, and common sectors
 to embrace digital transformation and
 machine learning. Numerous international

 studies and reports emphasize that technical
 excellence is closely linked to the social
 and economic development of all nations
 and peoples, a goal shared by leaders and
 governments through ambitious national
agendas.
 This event aligns with Egypt’s established
 approach of fostering an investment-friendly
 climate, fostering the exchange of ideas,
 and exploring projects and opportunities
 on a global scale. Egypt’s pivotal role in
 the Arab and African world, along with
 its vision for Sustainable Development
 2030, is geared towards achieving financial
 sustainability and transitioning to a digital
and knowledge-based economy.
 The event boasts an exceptional and
 distinguished audience, including the
 participation of the First Lady of the
 Republic of Serbia, Mrs. Tamara Vucic,
 and the First Lady of the Republic of
 Zimbabwe, alongside numerous sheikhs,

 princes, excellencies, ministers, and
 delegations from 35 Arab and African
 countries, including Saudi Arabia,
 Kuwait, Bahrain, Sudan, Jordan, and
 Zimbabwe. The inaugural session took
 place at the League of Arab States
 Headquarters, with subsequent events
 scheduled in Sharm El-Sheikh. This
 session is organized by the Union of
 Arab Women Investors, a body under the
 Council of Arab Economic Unity of the
 League of Arab States, in coordination
 with the Businesswomen’s Association
 for Development, and enjoys the
 sponsorship and active participation of
 Egyptian ministries, entities, government
institutions, and the private sector.
 This year’s conference is marked by a
 powerful partnership with ONPASSIVE,
 a global leader in the field of information
 technology. ONPASSIVE is proud to
 bring a suite of AI products and software

 to the event, offering cutting-edge
 solutions for the future of the Internet.
 Their “ONPASSIVE Ecosystem,”
 “OCONNECT” platform for effective
 communication, and “OTRACKER” for
 comprehensive business analysis, along
 with several other AI-based applications
 and products, promise to drive innovation
and progress.
 Eng./ Mohamed Kamal, Chief Operating
 Officer of ONPASSIVE, expressed his
 enthusiasm for this strategic partnership:
 “We are thrilled to be partnering with
 the Arab-African Investment and
 International Cooperation Exhibition
 and Conference. Through our advanced
 technologies, ONPASSIVE aims to
 streamline operations for companies
 and SMEs, develop marketing tools,
 and manage customer relationships in
 the realm of automation and digital
 transformation.

 By : Nahla Makled – Mohamed
Elattar
 A recent study conducted by SAP
 Concur underscores the importance
 of embracing the ‘Working from
 Anywhere’ (WFA) model, revealing
 that companies may be jeopardising
 employee satisfaction by not adopting
 this trend. The research, spanning
 Europe, the Middle East, and Africa
 (EMEA), unveils insights that find a
 significant two-thirds of employees
 are willing to accept a salary reduction
 to enjoy the privilege of permanent
 WFA arrangements with nearly half
 of employees expressing a willingness
 to seek new job opportunities if their
 current employer doesn’t offer this
option.
 In light of this, Gabriele Indrieri, Vice
 President and Managing Director
 for SAP Concur EMEA South,
 emphasises the growing importance of
 WFA policies in the workplace. “This
 has become a highly coveted perk,
 now ranking alongside essential office
 job benefits like health insurance
 and bonuses. This shift is driven by
 employees’ increasing desire for
 flexibility, a trend that some HR and
finance leaders may not fully grasp.”
 While 75% of employees believe WFA
 would boost their job satisfaction, only

 59% of HR and finance leaders share
 this sentiment. With this in mind,
 Indrieri points out the most significant
 perceived obstacle: concerns about
 diminished team spirit within the
 company. “It’s for this reason that
 HR leaders need to carefully assess
 cultural challenges when considering
the adoption of WFA policies.”
 He also highlights the importance
 of balancing employee well-being
 with business concerns, with 67%
 of employees believing WFA could
 positively impact their mental and
 physical health. “However, 61% of

 HR leaders remain uncertain about
 the implications of their duty of care
 obligations regarding employees
working abroad.”
 Indrieri acknowledges the growing
 recognition among leaders that
 improvements are necessary. “Leaders
 are starting to realise that with adjusted
 business processes and enhanced
 expense management technology,
 employees can effectively work from
 anywhere. This is shared by 66% of HR
 leaders who believe significant process
 changes are required, particularly in
 payroll and benefits management, due

 to the reliance on too many manual
procedures.”
The study also sheds light on the well-
 being of HR practitioners, with 57% of
 leaders acknowledging increased stress
 and burnout resulting from managing
 employees working from anywhere
 abroad. “Our research clearly indicates
 that despite employees valuing WFA
 as an essential perk, various challenges
 need mitigation. Technological
 hurdles and manual processes can
 hinder productivity. Moreover, the
 duty of care becomes complex when
 considering that 18% of employees
 have worked abroad without employer
  disclosure.”
 “Balancing flexibility and duty of care
 is a crucial yet intricate task, but when
 combined with comprehensive partner
 ecosystems to unlock the potential
 of WFA, businesses can enhance job
 satisfaction and equip HR leaders
 to navigate the evolving workplace
 landscape confidently,” Indrieri
concludes.
 SAP Concur’s report, ‘The Work
 from Anywhere employee benefit
 and its implications for business,’
 features insights gathered from 835
 HR decision-makers, 835 finance
 decision-makers, and 1,670 employees
across EMEA

By ; Ameen Kadry - Basel Hassan 
 Dell Technologies announced expanding its Dell
 Generative AI Solutions portfolio, helping businesses
 transform how they work along every step of their
generative AI (GenAI) journeys. 
 “To maximize Generative AI outcomes, companies
 need the right infrastructure, data plan and software
 and services to support workloads
 across public clouds, on-premises
 environments and at the edge,” said
 Jeff Boudreau, chief AI officer,
 Dell Technologies. “With expanded
 validated designs, professional services,
 industry collaborations and the world’s
 broadest GenAI solutions portfolio,1
 Dell helps organizations implement
 GenAI models with their data to drive
faster, trusted business outcomes.”

  The Dell Validated Design for
 Generative AI: Model Customization
 builds on Dell’s collaboration with
 NVIDIA to offer pre-trained models
 that extract intelligence from data
without building models from scratch. 
 This Dell Validated Design for
 Generative AI provides best practices for customizing
 and fine-tuning GenAI models based on desired
outcomes while keeping information secure and on-

 premises. With a scalable blueprint for customization,
 organizations now have multiple ways to tailor
 GenAI models to accomplish specific tasks with
 their proprietary data. Its modular and flexible design
 supports a wide range of computational requirements
 and use cases, spanning training diffusion, transfer
learning and prompt tuning. 

 Dell Validated Designs for Generative
 AI now support both model tuning
 and inferencing, allowing users to
 more quickly deploy GenAI models
 with proven infrastructure including
 the Dell PowerEdge XE9680, the
 industry’s best performing AI server,
 or the Dell PowerEdge R760xa,
 with a choice of NVIDIA® Tensor
 Core GPUs, NVIDIA AI Enterprise
 software, the NVIDIA NeMo™, the
 end-to-end NVIDIA framework, and
 Dell software. By combining compute
 power with storage options, such as
 Dell PowerScale and Dell ObjectScale,
 customers can rapidly feed models
 with multiple storage data types with
 the validated design. The infrastructure

 is also available with flexible consumption models
via Dell APEX . 
 Dell is applying its process and expertise to help

 customers generate better, faster business results
 with expanded GenAI professional services
 capabilities: Data Preparation Services provide
 customers with a clean, accurate data set in the
 right format enabling AI projects to move smoothly
 while simplifying data integration and delivering
quality data output.
 Dell Implementation Services establish an
 operational GenAI platform for inferencing and
 model customization, accelerating time to value.
 Paired with Dell Managed Services, Dell can operate
 the full NVIDIA-based GenAI solution, improving
 operational efficiency and allowing customers to
focus on building their proprietary GenAI use cases.
 Education Services help customers gain the critical
skills to close the GenAI capabilities gap.
 “Our recent study on Generative AI use in the
 enterprise made it clear that organizations are
 adamant about being able to use their own data
 to customize key foundation models, but also that
 they need assistance in helping prep their data for
 that work,” said Bob O’Donnell, president and
 chief analyst, TECHnalysis Research. “Dell’s
 latest Generative AI solutions and partnerships
 offer a broad set of capabilities that help companies
 capitalize on this potential, bridging knowledge
 gaps and ensuring data drives discernible,
impactful business results.”

ONPASSIVE Announced as Strategic Partner for the 26th Arab-African Investment and International Cooperation Exhibition and Conference

Companies Risk Employee Dissatisfaction by Neglecting ‘Working from Anywhere,’ Reveals New Research

 QNET Unveils
 HomePure Pi-Plus Filter
at Cairo Water Week

 Shipsy Completes Stockone
 Acquisition and Expands Product
 Portfolio for Holistic Fulfillment and
Logistics Management

Dell Technologies Generative AI Portfolio  Speeds Business Transformations   

By : Nahla Makled – Mohamed Elkholy
QNET, a prominent lifestyle and wellness-
 focused direct-selling company, unveiled its latest
 innovation, the HomePure Pi-Plus water filter, at
 the sixth edition of Cairo Water Week 2023, taking
 place from October 29 to November 2, 2023, under
the patronage of President Abdel Fattah El-Sisi.

 HomePure Pi-Plus, a breakthrough in QNET’s
 water filtration system, introduces a 9-stage Pi-Plus
 unit with 15% Pi-Water ceramic, ensuring superior
 water quality. It removes 97.3%of chlorine,
 99.1%of turbidity, VOCs, and harmful chemicals
 while also reducing heavy metals, bad taste, and
 odor. This filter includes sustainably sourced
 Japanese coral sand, enriching water with calcium.
 Certified by NSF International, it meets stringent
 standards, alongside HomePure Nova, the first UF
 filter with NSF/ANSI 42, 53, and 401 certifications,
 endorsed by the Water Quality Association and
Korea Conformity Laboratories.
 Hussam Eldin Kamel, Deputy Regional General
 Manager for QNET Middle East and North Africa,
expressed his pride in introducing HomePure Pi-
 Plus at Cairo Water Week 2023. He stated, “QNET’s
 commitment to universal clean water access,
 aligned with the sixth United Nations Sustainable
 Development Goal (UNSDG), involves active
participation in events and research. HomePure Pi-
 Plus embodies the culmination of these persistent
efforts”
 On the importance of pi-water in human bodily
 functions, renowned pharmaceutical expert Dr.
 Mohamed Fathy Ibrahim stated, “The Pi-Water,
 akin to the water present in living organisms, plays
 a pivotal role in regulating vital bodily functions,
 enhancing oxygen and mineral absorption. This
 innovation acts as an antioxidant detoxifier,
 promotes health, reduces fatigue, and enriches
drinking water taste.”
 Cairo Water Week 2023’s sixth edition provided
 a crucial platform for in-depth discussions,
 workshops, and presentations involving experts,
 professors, students, and QNET corporate
 representatives. This event played a vital role
 in tackling crucial water sector challenges,
 highlighting QNET’s proactive involvement in
shaping the future of clean water accessibility.

 By : Wael Elgafary - Ameen Kadry
 Shipsy, a leading logistics Software as a Service
 (SaaS) provider, has completed the acquisition of
 Stockone, a cloud-based Warehouse Management
 System (WMS) and inventory management solution
provider, to expand its product portfolio.
 This strategic acquisition reinforces Shipsy’s
commitment to providing a comprehensive end-
 to-end logistics technology platform for enterprise
customers across diverse industries. 
 The extended product suite will offer a holistic
 logistics management experience across
 transportation, warehouse management, and
 fulfillment. This will empower businesses to
 optimize logistics costs, deliver impactful customer
 experiences, and automate operations, all from a
single platform.
 “With more than 220 enterprise customers, Shipsy
 processes around 150 million shipments monthly,
 and tracks 650,000+ containers every month, and
 the recent addition of the new WMS and inventory
 management capabilities come as a strategic
 extension to the existing product suite capabilities,
perfectly complementing Shipsy’s core offerings.” 
 “It strategically aligns with our vision to provide
 scalable, efficient, and automated end-to-end logistics
 management solutions to our customers, covering
 warehousing, transportation, order fulfillment, and
 operational management,” said Soham Chokshi,
CEO and Co-Founder of Shipsy.
 Rajan Ekambaram, CEO and Co-Founder of
Stockone stated, “Combining WMS, TMS, and end-
 to-end supply chain execution capabilities ensures
 seamless experiences and creates significant value
 for enterprise customers. We aim to optimize costs,
 improve service levels, and automate operations for
businesses.”
 Shipsy acquiring Stockone strengthens its leadership
 in the logistics technology landscape and sets the
 stage to streamline operations for rapidly evolving
 modern commerce. It resonates with the global shift
 towards eco-friendly, efficient logistics solutions, and
 enables businesses to serve customers prioritizing
sustainability and operational efficiency.
 Shipsy is excited about the future and the opportunities
 this acquisition brings. Plans are underway for the
 seamless integration of warehousing capabilities into
 its existing platform, thereby becoming a holistic
 logistics solution provider and facilitating data-led
smarter decisions for enterprises.
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 The way we work has been completely reimagined in the last five years.
 While hybrid working continues to be a hot topic of conversation, many
 organisations have come to realise that workplace productivity is about
 much more than the hours workers spend at their desks – it’s about the
 volume of positive outcomes. The answer to achieving this is improving
 collaboration between teams.
 Improving your team’s ability to collaborate can lead to better
 communication between colleagues, increased productivity, and
 enhanced employee engagement. Creating an environment that prioritises
 communication is also essential as businesses look to increase the diversity
 of thought by creating cross-functional teams who come from different part
 of the business.
 Studies show that many of us are back in the office at least part-time.
 IDC reports that 41% of organizations in EMEA1 are now working from
 the office three or more days a week. However, the reality is that many
 interactions between colleagues will continue to be hybrid. This means
 that business leaders should consider investing in the right design and
 technology to empower employees and encourage growth, wherever they
  are working.
 So, what are some of the latest emerging technologies that are helping
 facilitate modern working? And how can businesses ensure they choose the
right technology to amplify collaboration?
Consider real-estate and workspaces
 Many organizations have started to invest in workplace redesign to better
 utilize the spaces they have. In fact, according to IDC, 55% of global
 enterprises will use workplace planning tools to reinvent their office
 locations by 2024.
 Thinking about how office spaces are practically used by workers can
 provide clues on how to reconfigure available space. For example,
 collaboration can be improved by ensuring more strategically placed power
 outlets, monitors and data ports in areas where employees typically gather
 for meetings. Being able to connect devices, display information clearly,
 and have all members of a team equally heard is particularly important for
 hybrid teams so that those working elsewhere don’t miss out on key points
 due to failing battery life.
 Another key factor for creating productive hybrid interactions is to ensure
 universal connectivity across the office. IDC predicts that by 2025, 65% of
 G2000 companies will consider their online
 presence to be at parity to ‘in real life’ across their engaged workforce,
 signaling that hybrid will still play a key part in how we collaborate.
 This means that rooms should be designed with hybrid interactions in
 mind, with tech solutions that deliver crystal clear video and sound quality
 as well as advanced framing. This can reduce the ‘lag’ between in-person
  and hybrid interactions.
Investing in the correct hardware and peripherals
 Workspaces should also be built with different technological needs or
 ‘personas’ in mind. For example, when bringing together colleagues
 from different business functions, consider what different tools they may
 need when collaborating in the same space together. What hardware and
  peripherals may improve their experience?
 If workers need to be productive across several different environments, for
 example sales teams that are often on the go, the equipment they have is
 hugely important. The workforce needs both light and powerful devices
 that can be easily transported but have enough power to run a full workload
 regardless of location. Their devices need to be compact, durable, with
 adequate storage, ports, and processors to run multiple workloads.
 However, the right devices are only the beginning. Regardless of location,
 businesses should consider the full ecosystem – with displays, peripherals,
 such as keyboard, mice, headsets, and software. Together, these can
 significantly boost productivity and collaboration.
 Services and software
 Finally, adopting the latest tools can enhance productivity and further
 enable collaboration across teams. Gen AI, for example, can produce
 more value from data generated within the business to help support
 decision-making. Collaboration analytics could also be used to understand
 trends within communication and identify challenges to productivity.
Additionally, advanced video conferencing solutions, as well as AR/
 VR and AI-enabled technologies are expected to improve efficiencies by
 transforming traditional means of doing tasks. Training, for example, if
 delivered through AR/VR may be both more engaging and efficient for the
 end-user and business.
 One barrier some businesses may find is the capital to be able to invest in the
 latest technology. However, thanks to new pay-as-you-go and as-a-service
 models like Dell APEX PCaaS, businesses can simplify IT and deploy the
 latest client technology with predictable costs while freeing up capital to
 invest in modern employee experiences. Similarly, taking advantage of
 solutions such as fully integrated, end-to-end, multi-vendor client device
 lifecycle management can take the pain away from having to manage a
 workforce that is generating increasingly more complex hardware needs.
 Ultimately, whether it’s a multinational corporation, a startup, a non-profit,
 or any other kind of enterprise, the ability of employees to collaborate
 effectively can be the competitive advantage that a growing business needs.
 The decision to invest in enabling better collaboration is more than just
 a technological conversation, it’s a strategic move that can influence an
 organization’s overall trajectory.
 The offices and technologies of the future should centre on fostering
 collaboration and ensuring agility, with its technological infrastructure
 rooted in providing an enjoyable, efficient, and productive transition
 between each working environment. Companies who use a people-centric
 approach and truly understand what resources their workforce need to
 do their jobs effectively will quickly see the benefits of a happier, more
productive, and innovative workforce

SVP & GM EMEA CSG, Dell Technologies

 Collaboration by design:
reimagining the office

 BY: JEAN-GUILLAUME  PONS,

Under the patronage and honor of the President of the Republic:
The launch of the fifth session of the TransMEA 2023 exhibition and conference under the slogan of localizing the transportation industry

Evanssion and ThrEaTQuoTiEnT Join ForcEs To sTrEngThEn sEcuriTy opEraTions in ThE MiddlE EasT

The Average Data Breach Cost Has Jumped by Almost $600,000 Since 2020  Dubai Chambers and Hamburg Chamber of Commerce
sign agreement to establish new ‘Innovation Corridor’

Bupa Egypt Expands Its Healthcare Services to Meet Local Individual Needs Rockwell Automation
 Presents:   What’s New in
 Software at Automation
Fair This Year

 BeyondTrust experts forecast future threat vectors most
likely to affect organizations worldwide in the New Year

 By: Mostafa Ibrahim – Wael
Elgafary
 Lieutenant General Kamel Al-Wazir,
 Minister of Transport, confirmed
 that based on the directives of His
 Excellency Mr. President Abdel Fattah
 El-Sisi, President of the Republic,
 and the interest of the Egyptian
 government, represented by the
 Ministry of Transport, in supporting
 and developing transportation means
 and services, the Ministry of Transport
 has completed the final preparations
 and preparations to launch the
 activities of the fifth session of the
 TransMEA 2023 Transport Exhibition
 and Conference during The period
 from 5 - 8 November 2023, under the
 patronage and honor of His Excellency
the President of the Republic.
 He added that the fifth session of the
 exhibition will be held under the slogan
 “Localization of the transportation
 industry in Egypt,” based on the
 directives of the President of the
 Republic to work on the localization
 of the railway transportation industries
 in the Arab Republic of Egypt, and
 where the Ministry of Transport
 has communicated with a group of
 international companies to invest in
 the field of manufacturing railway
 transportation with the aim of
 Providing hard currency, transferring

 expertise to Egyptian workers, and
 exporting the surplus to African and
 Arab countries, where partnerships
 were made with 8 international
 companies through (memorandums of
 understanding / terms and conditions
 agreements / contracts) to establish
 specialized factories to localize the
transportation industry.
 He explained that the exhibition
 achieved great success during the
 previous sessions, which was a strong
 motivation for making the decision
 to hold the exhibition annually to
 review the tremendous and successive
 developments in transportation
 technology and industry. The
 exhibition is considered a global
 platform in which the Ministry
 of Transport, agencies and major
 local and international companies
 implementing transport projects
 participate, in addition to the presence
 of Arab and African ministers of
 transport, ambassadors of countries,
 as well as international institutions,
bodies and communities.
 The exhibition comes after the Egyptian
 government moved to the New
 Administrative Capital and developed
 and mechanized administrative work
 in the country through the latest digital
 transformation systems. As one of
 the features of the “new republic”

 whose foundations were laid by
 His Excellency the President of the
Republic.
 The exhibition is held within the
 framework of the unprecedented
 interest given by the political
 leadership and the Egyptian
 government to the transportation
 sector, as it is the main artery on
 which the state’s economic and social
 development programs are built. The
 Ministry of Transport is currently
 implementing a comprehensive plan
 to develop and modernize the elements
 of the transportation system, including
 means and networks (roads, bridges,
 railways). - Subways and electric

 traction - sea ports - land and dry ports
 and logistics areas - river transport)
 during the period from (2014-2024)
with investments of 2 trillion pounds.
 The most important events of the
 exhibition during its period from 5 to
 8 November 2023 include a line-up in
 the external square of the exhibition
for electric traction projects (high-
 speed electric train, light electric train,
 monorail east and west of the Nile,
 the third metro line) and vehicles
 developed for transporting goods by
 railway “dump truck - trolley”. Grains,
 electronic sliders, railway keys, and
 modern, environmentally friendly
 means of mass transportation: the BRT
 frequency bus - the capital’s buses
 - the capital’s taxi, a marine winch,
Long Live Egypt, Fiberglass.
 The Ministry of Transport’s pavilion
 includes 12 entities affiliated with the
 Ministry to display various projects,
 activities and services. The pavilion
 includes a main screen through which
 the most important new projects
 and the Ministry of Transport’s
 nationalization efforts to localize the
 transportation industry and the most
 important investment opportunities
 in all transportation sectors will be
 displayed, in addition to the live
 broadcast of a number of projects
 (permission for trial operation). For

 the third phase of the third metro
 line, and permission to trially operate
 the monorail east of the Nile from
 Al-Musheer station, and permission
 to operate the command and control
 center for the Beni Suef/Assiut line
from Minya Tower.
 Permission to operate the factory for
 the production of concrete flanges for
 the high-speed train) and then inspect
 the rest of the exhibit’s contents and
 pavilions next to the round table
 (meeting by His Excellency the
 President of the Republic with the
 heads of international companies
 that cooperate with the Ministry
 in localizing the transportation
 industry and implementing various
transportation projects).
 On the sidelines of the conference, a
 number of specialized seminars and
 workshops will be held in the various
 transportation sectors on all days of
 the conference. Memorandums of
 understanding will also be signed
 between the bodies and companies
 affiliated with the Ministry of
 Transport with major international
 companies. This year’s exhibition
 will also witness the allocation of
 an innovation arena to display the
 projects and ideas of young people
 from various universities. Egyptian
and technological schools.

By :  Amir Taha - Wael Elgafary
 Evanssion, a leading cybersecurity and cloud-native security
 VAD in the Middle East, announced a strategic distribution
 partnership with ThreatQuotient, a
 security operations platform innovator.
 This partnership signifies a pivotal
 step towards providing structure to
 cyber intelligence and performing core
 workflows, thus enabling organizations
 to regain the analytical productivity and
 efficiency of Security Operations Center
 (SOC) analysts across the Middle East
region.
 ThreatQuotient improves security
 operations by fusing together disparate
 data sources, tools and teams to
 accelerate threat detection and response.
 ThreatQuotient’s data-driven security operations platform
 helps teams prioritize, automate, and collaborate on security

 incidents. ThreatQ enables more focused decision making and
 maximizes limited resources by integrating existing processes
 and technologies into a unified workspace. The result is reduced

 noise, clear priority threats, and the
 ability to automate processes with high
 fidelity data. Their industry leading
 Data Management, Investigations,
 Orchestration and Automation
 capabilities support multiple use cases
 including incident response, threat
 hunting, spear phishing, alert triage,
 vulnerability prioritization, and can also
serve as a threat intelligence platform.
 «Traditional security measures often fall
 short, and ThreatQ›s Threat Intelligence
 Platform emerges as a beacon of
 proactive defense. At Evanssion, we

 understand the urgency of adopting advanced security strategies.
 Through this partnership, we aim to infuse our regional expertise

 and capabilities, working hand in hand with ThreatQuotient to
 fortify our customers and partners against emerging threats.
 Together, we›re poised to redefine cybersecurity in our region,»
said Ahmed Al Qadri, Chief Executive Officer at Evanssion.
 “This strategic collaboration marks a significant milestone in
ThreatQuotient›s mission to expand the reach of our cutting-
 edge cybersecurity solutions,” said Bassam Sartawi - Regional
 Director for MENA at ThreatQuotient. “The partnership with
 Evanssion enables us to deliver our comprehensive threat
 intelligence platform and services to organizations across the
region.”
 Evanssion will be at GITEX Global 2023 along with
 ThreatQuotient and other giants in the cybersecurity industry.
 Executives from Evanssion will be at Stand B15 in Hall 25›s
 Cyber Valley, engaging with customers and channel partners
 to discuss threat intelligence needs and other cybersecurity
 solutions such as API Security, NDR, and DSPM. GITEX Global
 2023 is taking place from 16th to 20th October at Dubai World
Trade Centre.

 By : Mostafa Ibrahim –
Ameen Kadry
 Despite considerable
 investments in security
 technology, data breaches
 continue affecting companies
 across the globe and causing
 them more financial damage
than ever.
 According to data presented
 by AltIndex.com, the average
 data breach cost has jumped
 by nearly $600,000 in the
 past three years and hit an
 all-time high of $4.45 million
in 2023.
 The United States and the
 Middle East Saw the Biggest
 Data Breach Cost Growth in
Three Years
 According to the Ponemon
 Institute 2023 Cost of Data
 Breach Report, the average
 data breach cost has risen by
 15% in the past three years.

 In 2020, it amounted to $3.86
 million. But a year later, it
 jumped to $4.24 million. The
 negative trend has continued
 ever since, with the average
 cost of data breaches
 reaching an all-time high
 of $4.45 million in 2023.
 However, not all countries,
 regions, and markets saw the
same cost growth.
 Statistics show the Middle
 East has witnessed the biggest
 data breach cost increase of
 all surveyed regions. In 2020,
 the data breach cost in this
 region amounted to $6.52
 million, or nearly 70% more
 than the global average that
 year. However, this figure
 has grown by a massive $1.5
 million since then and hit
over $8 million this year.
 The United States, which has
 had the highest average data

 breach cost of all countries
 for the past thirteen years,
 has seen the second-largest
 increase. Statistics show that
 data breaches in the United
 States cost an average of
 $8.64 million in 2023 or
 $840,000 more than three
years ago.
 Italy saw the third-largest
 data breach cost growth of
 $670,000. Canada and South
 Korea follow with a $630,000
 and $360,000 increase in
 three years, respectively. The
 report showed other European
 countries, like Germany and
 the United Kingdom, saw a
 much smaller increase, with
 their average data breach
 cost rising by $220,000 and
$310,000.
 Average Data Breach Cost in
 Healthcare Surged by $3M
Since 2020

 By : Amir Taha – Nahla
Makled

 Dubai Chambers has signed
 a new cooperation agreement
 with the Hamburg Chamber
 of Commerce to establish
 an ‘Innovation Corridor’
 between the two markets, an
 initiative aimed at supporting
 the success of companies and
 startups offering innovative
 technologies, products, and
 services in both cities. The deal
 was signed during day one of the
 Dubai Business Forum, which
 takes place from 1-2 November
at Madinat Jumeirah in Dubai.

 The agreement seeks to
 facilitate smoother market
 entry between the two cities
 and foster mutual collaboration
 in research and development,
 sandboxing, and venture capital,

 as well as equip companies with
 the tools they need to achieve
 sustainable growth and expand
into international markets.
 Commenting on the deal, His
 Excellency Mohammad Ali
 Rashed Lootah, President and
 CEO of Dubai Chambers,
 said: “Our agreement with
 the Hamburg Chamber of
 Commerce is unique, as it
 brings together the business
 communities in Dubai and
 Hamburg to drive innovation,
 research, and international

 expansion. This will
 contribute to enhancing the
 competitiveness of both cities,
 as well as enable Dubai-based
 companies to benefit from the
 latest technologies, innovations,
and global expertise.”
 Lootah emphasized: “We
 remain committed to
 improving and developing
 Dubai’s dynamic business
 environment, and our
 partnership with the Hamburg
 Chamber of Commerce
 contributes towards this key
 strategic priority. In addition, it
 will further advance our efforts
 to serve the emirate’s business
 community and enhance its
 competitiveness and ability to
 overcome challenges through
 the development of innovative
solutions.”

By : Rasha Hassein – Samah Saeed
 Bupa Global, a renowned leader in
 international private medical insurance,
 has announced a wider services/products
 through Bupa Egypt Insurance, marking
 a significant step in its commitment to
 delivering world-class healthcare solutions
to the Egyptian market.
 This timely move coincides
 with a notable shift in
 executive priorities towards
 preventative healthcare.
 According to insights
 gleaned from Bupa Global’s
 Executive Wellbeing Index1,
 a substantial 77%1 of
 respondents in Egypt are considering the
 purchase of additional private medical
insurance for themselves or their families.
 To support these demands, Bupa Egypt
 Insurance introduced a new prime range of
 health plans which provides medical and
 holistic health cover at a global level, so
 customers and their families are not limited
 to treatment in just Egypt, but have the

 freedom to access world-leading specialists
 and medical providers both at home and
abroad.
 Mo Bazzi, Managing Director, Bupa Egypt
 Insurance, said:   “Our new healthcare
 plans now availabl e  in Egypt have been
 meticulously desig n ed to cater to the

 evolving healthcare needs of
 individuals and fa m ilies in
 Egypt, and provide a holistic
 approach to protec t ing our
 customers’ health.  These
 plans signify a re n ewed
 strategic focus in  the region,
 emphasising our commitment
 to enhancing the h e althcare

 landscape and fost e ring better health
outcomes for our v a lued customers.”
 The expansion aligns with Bupa Global’s
 long-term strategy  to drive growth and
 further strengthen its leadership position in
the IPMI market.
 The range available in Egypt includes five
 plans, suited to varying needs from Major
 Medical, the most affordable plan, up

 to Ultimate, providing the highest level
 of cover designed for high-net-worth
travelling executives and their families.
 With no annual limits, the Ultimate Plan
 provides end-to-end, personalised health
 management to Private Clients, with access
 to range of physical, mental and preventive
 healthcare services. Dedicated assistance
 is provided from a Concierge Manager,
 with access to senior clinical staff from the
 comfort of their home. It includes private
 maternity cover, dental treatment and a
 focus on a more holistic approach to health,
 including physio, osteopathy and mental
health.
 At the core of Bupa Global’s approach is its
 dedication to providing exceptional service
 to its customers. Bupa Egypt Insurance new
 prime range of Global Health Plans offer a
 wide array of services, including In-hospital
 and outpatient support  , Preventative health
 checks , Mental health condition coverage
 , Emergency evacuations , Comprehensive
 treatment for serious illnesses , Coverage
 for hereditary and chronic conditions ,

  By : Nahla Makled – Wael
 Elhosany
 Rockwell Automation, Inc.  the
 world’s largest company dedicated
 to industrial automation and digital
 transformation, is excited to debut
 innovative and groundbreaking
 industrial software at Automation
 Fair 2023 in November, and you are
invited to learn more!
 Automation Fair is a one-of-a-kind
 annual event, held this year at the
 Boston Convention and Exhibition
 Center, Nov. 6 – 9, and is expected to
 attract over 10,000 participants from
 around the world to Discover What’s
 Possible with the hottest innovations,
 the smartest experts, and the latest
strategies. 
 “At Automation Fair 2023, Rockwell
 is unveiling groundbreaking
 software innovations that will
 redefine industrial automation,” said
 Lisa McGregor, director, Portfolio
 Marketing, Rockwell Automation.
 “Join us to discover what’s possible
 with the latest technologies and
 immersive experiences. From
 FactoryTalk DataMosaix, an
 Industrial DataOps platform
 that enables controlled access to
 relevant and contextualized data,
 to the FactoryTalk Optix portfolio,
 a new visualization platform that
 accelerates value and delivery with
 modern technology, we’re pushing
the boundaries of what’s achievable.”

By : Mostafa Ibrahim – Ameen Kadry
 BeyondTrust, the worldwide leader in
 intelligent identity and access security, today
 released its annual forecast of cybersecurity
 trends emerging for the New Year and beyond.
 These projections, authored by BeyondTrust
 experts Morey J. Haber, Chief Security
 Officer; Christopher Hills, Chief Security
 Strategist; and James Maude, Director of
 Research, are based on shifts in technology,
 threat actor habits, culture, and decades of
combined experience.
 Prediction #1:  The Evolution of the AI Threat
in three stages:
 Part I - AI Threat Actors Take the Stage: 
 Human threat actors will increasingly
 incorporate AI capabilities, acting as a
 force multiplier, enhancing their reach and
 technical prowess. Weak AI, specializing in
 narrow tasks, will be a key enabler for threat
 actors, assisting in discovering vulnerabilities
and evading detection.
 Part II - New AI Threat Vectors Emerge: AI
 will enhance existing attack vectors while
 creating novel ones based on Generative

 AI’s results. The implications are profound,
 encompassing the generation of fake content
 that will challenge the line between reality
and deception.
 Part III – AI Code Assistants Introduce Further
 Vulnerability: The surge in AI assistants
 will paradoxically lead to more security
 vulnerabilities in software development, as
 AI-generated code may contain errors and
misconfigurations.
 Prediction #2:  Dedicated Applications Start
 the Course Toward Extinction - Generative
 AI is set to make dedicated applications
 obsolete. The flexibility and power of AI
 could replace them with voice commands,
 facilitating the building of trust in a common
 interface. Complex user interfaces may
become obsolete as the focus shifts to results-
driven and function-specific applications.
 Prediction #3:  Down with VOIP and
 POTS, UCS is the Future - Unified
 Communication Services (UCS) will phase
 out POTS and dedicated VOIP. Vulnerabilities
 and hacks may compromise this once-secure
communication medium.
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  (AI) selling cars
 to customers;
 ‘unthinkable’ just 12
 months ago

By : Ali Eldeeb – Mohamed Elattar
 Dealers across Europe are selling cars thanks to the latest AI
 (artificial intelligence) technology. Auto retailers in Sweden,
 the UK and across Europe are moving stock at a more rapid
 rate thanks to Phyron’s new ‘always on’ paid video ad
 platform, 100% powered by AI and automation. All of this
 with no input or effort needed by dealer staff, with the AI
 platform essentially becoming a retailer’s outsourced video
marketing team.
 Marcus Malmberg, head of digital at 14-site Swedish dealer
 Bilbogalet said: “I didn’t think I’d be saying this 12 months

 ago - but AI technology is helping us to sell more cars. We’ve
 been using Phyron’s automated video creation and media
 buying services and the results have been phenomenal. The
 technology has really come on massively in the last year or
 two and is changing the way we work, helping us to achieve
more sales while saving valuable time and resources.”
 Phyron’s AI paid video ad platform analyses half a million
 cars daily, producing bespoke videos for each and every car
 in a dealer’s inventory designed for popular social media
 channels such as Meta, Youtube or TikTok. The software
 also takes care of all media buying and bid management for
 these social media platforms and offers 5x longer time spent

 online, a 90% recall rate, and helps dealers reach audiences
 that invest the majority of their online time in watching
videos (82%) instead of static content.
 Scottish retailer Your Ford Centre has seen its reach and
 engagement “skyrocket” using Phyron’s video ad platform.
 Jim McQuade, digital business director, said: “Switching
 to Phyron’s video ads has expanded our reach beyond
 expectations, and it’s so cost-effective. We’ve gone from
 advertising a few cars with static ads to video ads for over
 50 cars with minimal effort. Thanks to Phyron, we’ve
 tapped into new audiences and skyrocketed our engagement
using video.”



نبضات

بقلم:

خالد حسن

انطلاقة جديدة لمبادرة 
»الإبداع.. طريقك للنجاح«

تفخر دائما جريدة »عالم رقمي » بأنها أول جريدة امتلكت رؤية ضرورية 
التواجد في الجامعات المصرية لتوطين مفهوم الابتكار والإبداع لدى شبابنا 
بالجمعات ولاسيما في الكليات المتخصصة ـ حاسبات ومعلومات وهندسة 
وعلوم ـ حيث ازدادت قناعتنا من خلال الاحتكاك المباشر مع طلاب الجامعات 
على مدار 17 عاما أن غرس روح الشغف والتصميم على النجاح وريادة الأعمال 
إذ لابد أن تبدأ من مرحلة التعليم الجامعي على الأقل ، إن  لم تكن في المرحلة 
الاعدادية أو الثانوية قبل التعليم الجامعيي ، نظرا لاحتياجاتها إلى عملية إعداد 
وإعادة تأهيل لتنظيم طريقة تفكير طلابنا وتوجيههم إلى التفكيربطريقة 
إبداعية لإيجاد حلول جديدة ابتكارية  للعديد من المشاكل المجتمعية أو حتى 
نطوير الحلول حاليا وإعادة تقديمها بما يتناسب مع عالم التحول الرقمي الذي 

نعيشه حاليا .
وبالطبع فإن كل إنسان لديه قدرات إبداعية ولكن القليل من الأشخاص هم 
الذين يسعون لتوظيف هذه القدرات ويسعون لتطوير أنفسهم ونشر إبداعهم 
، فالإبداع لا يقتصر على أشخاص دون غيرهم فهذه نظرة خاطئة للأمور إلا أنه 
في نفس الوقت فإن التفكير الإبداعي لا يأتي من فراغ وإنما يأتى نتيجة الإدراك 
الجيد للمشكلة والرغبة في حلها لذا فإن غالبية الأفكار البناءة والمبتكرة تأتي 
من العلماء المحترفين، العاملين في مؤسسات بحثية متخصصة ، إلا أن طبيعة 
قطاع تكنولوجيا المعلومات تعطي لحماس الشباب وأفكارهم المبتكرة فرصة 
كبيرة للنجاح ،وذلك رغم الظروف الصعبة والأجواء غير المواتية ، ولكن لا يجب 
أن نغفل عن حاجة هؤلاء الشباب للاحتكاك بالتجارب الدولية وإعطائهم الفرصة 
لمواصلة نشاظهم وحماسهم وأن ندفع بالأفكار الجديدة ونترك جانباً ما يجذبنا 

للخلف.
وبالطبع لا أخفى سعادتي بنجاح فريق »عالم رقمي » بإطلاق الدورة الثامنة 
عشرة لمبادرة  الإبداع ..طريقك للنجاح CWS 2021 « 2023 “ حيث ستكون 
المحطة الأولى في جامعة بنى سويف التكنولوجية بالتعاون مع عدد من 
شركائنا من الشركات والهيئات المعنية بتوطين ثقافة الإبداع التكنولوجي وريادة 
الأعمال ولهم مني جميعا كل الشكر والتقدير على مشاركتنا نفس القناعات 
والحلم بصورة جديدة لشبابنا من طلاب الجامعات القادر على التطوير وإنتاج 
خدمات تكنولوجية تساهم في تنفيذ رؤية الدولة مصر 2030 وأن ندخل إلى 

صفوف الدول المنتجة بل والمصدرة للتكنولوجيا . 
وفي الحقيقة يمكن أن نؤكد أنه على مدار السنوات الـ 17 الماضية شهدنا 
ولمسنا تغيرات إيجابية كثيرة ومتنوعة ، من حيث الكم والكيف ، في توطين 
ثقافة الابتكار لدى شباب الجامعات بداية من تكثيف أوجه  التعاون والتنسيق  
بين وزارة الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات والتعليم العالي والبحث العلمي  
لتوفير البنية التحتية التكنولوجية  لما بات يعرف الآن بالجيل الرابع من 
الجامعات الذكية ، وإن كان الواقع يؤكد أننا في حاجة لمضاعفة هذه البنية 
التحتية في الجامعات لمواجهة الطلب المتزايد علي عمليات الرقمنة لكل آليات 
العمل الإداري والتعليمي بالجامعات وهنا تأتي أهمية ما وحه به الرئيس عبد 
الفتاح السيسي مؤخرا ، خلال اجتماعه مع الدكتور مصطفى مدبولي ـ رئيس 
مجلس الوزراء والدكتور عمرو طلعت ـ وزير الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات 
، بما يتيح لطلاب الجامعات درجة أعلى من الاستفادة بأدوات التكنولوجيا 

والانترنت لتنمية مهاراتهم الرقمية اللازمة لتطوير حلول ابتكارية جديدة .
وفيما يمكن وصفه بالطفرة النوعية التي شهدتها السنوات الأخيرة في مجال 
توطين الإبداع بالجامعات فإنه يجب أن نتوقف عند منظومة برامج التدريب 
التكنولوجي وبرامج تحفيز الإبداع وتنمية مفهوم ريادة الأعمال بين الشباب 
عبر ما يعرف بمراكز » مصر للإبداع الرقمي » والتي تتضمن ـ وفقا لمخططات 
وزارة الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات ، لإقامة نحو 25 مركزا داخل الجامعات 
المصرية موزعة على كل المحافظات باستثمارات تتجاوز 1.5 مليار جنيه حيث 
تم الانتهاء من تأسيس 7 مراكز في المرحلة الأولى كما تضمنت المرحلة الثانية 
إقامة 9 مراكز للإبداع الرقمي حيث تعد هذه المراكز بمثابة النواة الاستراتيجية 
لاكتشاف وتأهيل وتدريب الطلاب المبتكرين وبناء قاعدة استراتيجية من 
الطاقات البشرية والكفاءات المتميزة للعمل والإبداع في مجالات الاتصالات 

وتكنولوجيا المعلومات بجميع المحافظات .
وتعد هذه المراكز بمثابة استنساخ لدور مركز الإبداع التكنولوجي وريادة 
الأعمال » TIEC “ ، التابع لهيئة تنمية صناعة تكنولوجيا المعلومات ، والذي 
نجح في أن يساهم في تأسيس نحو 300 شركة ناشئة في مجال تكنولوجيا 
المعلوات ، وتكوين شبكات مجتمعية متخصصة مع التركير على تنمية الابتكار 
وتوطين الإبداع التكنولوجي وريادة الأعمال كصناعة للمستقبل كما يتولى تنفيذ 
برامج تدريبية داخل  كل الجامعات الحكومية  والخاصة وهناك أعداد كبيرة 
من المدربين قاموا وسيقومون بتدريب طلاب الجامعات على مستوى كليات 
الهندسة والحاسبات والمعلومات لتدريب احترافي في مجال التكنولوجيا لنحو 
100 ألف متدرب “ من بينهم رائد أعمال، متخصص في مجالات تكنولوجيا 
المعلومات والاتصالات، وتدريب الآلاف  من الخريجين “  بجانب التوعية 

والتدريب بالإضافة إلى توفير 7500 فرصة عمل . 
وبالطبع نتفق جميعا على ضرورة التركيز على توطين ثقافة الابتكار والإبداع 
لدى الشباب بالجامعات بما يسمح بإيجاد حلول جديدة ومبتكرة للمشاكل 
الحالية لاسيما في المحافظات كونهم يمثلون وقود أي أمة تبحث عن التقدم 
والتطور والمصدر الرئيسي للأفكار المبتكرة، خارج الصندوق، وطرح حلول 
إبداعية للتحديات التي تواجه عملية التنمية علاوة على كونهم الأقدر على 

الحركة والمرونة وفقا للمشاكل التي نبحث لها عن حلول .
وفي تصوري أن الحديث عن مبادرة » ريادة الأعمال وتنمية الإبداع » التي 
تتبناها وزارة الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات، منذ سنوات، بجب أن يكون 
للشباب ، كأفراد أو مؤسسات صغيرة دور كبير في تفعيل هذه المبادرة من 
خلال وضع آليات محددة وخطوط واضحة لمخاطبتهم والتحاور معهم بصورة 
مباشرة والاستفادة من قدرات الشباب وتوجيههم نحو الإبداع والذي بات نمطا 
من التفكير يمكن لأي شخص أن يتعلمه ويتدرب عليه، وهذا ما نجحت في 
القيام به مبادرة جريدة عالم رقمي » الإبداع .. طريقك للنجاح » على مدار 17 
عاما لتكون همزة الوصل بين ثالوث عملية التنمية التكنولوجية » الجامعات – 

شركات التكنولوجيا – وزارة الاتصالات والجهات التابعة بها ».  
في اعتقادي أنه من الخطأ أن ننظر للإبداع بوصفه موهبة شخصية فقط 
يولد بها الانسان وهذا فى الحقيقة ضد كل ما نعرفه من قصص المبدعين 
فليس المبدع هو من يستطيع تخزين أكبر كم من المعلومات في ذهنه وإنما 
من يستطيع الربط بين الأشياء وترتيب طريقة التفكير ولديه الرغبة والإرادة 
والتصميم على التغيير ومن ثمة فإنه كما يتم تعليم الأطفال والشباب ممارسة 
كرة القدم أو أى رياضة أو أي أعمال فنية يجب أن يتم التعامل مع مواردنا 
البشرية، سواء أفرادا أو مؤسسات ، من خلال تعليمهم وتدريبهم على التفكير 
بصورة دائمة بطريق ابتكارية ، وليس حادثا عارضا ، وتقبل أفكارهم الجديدة 

والتفاعل معها .    
نعلم مدى اهتمام وزارة الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات ودعمها للتفوق 
وكل من يتميز في مجالات الإبداع والابتكار لوضع الشباب المصرى على طريق 
طويل للتنافسية ودعم الابتكار والإبداع إلا إننا نؤكد أن أمامنا فرصة ذهبية خلال 
الخمس إلى العشر سنوات القادمة فى مجال المنافسة بقوة فيما أصبح يعرف 
باقتصاد المعرفة ولاغتنام هذه الفرصة هناك حاجة إلى جهد مختلف ومتكامل 
وعمل دؤوب لتأهيل الشباب وصقل مهاراته في مجال الإبداع التكنولوجي 
فالتنافسية تقوم في الفترة القادمة على البحث والتطوير والإبداع وكل ما هو 
خلاق بالنسبة للشباب لكي تحصل بلادنا على مكانتها اللائقة في هذا المجال 

ووضع بصمة تكنولوجية حقيقية على طريق الإبداع العالمي للمعلومات .
وفى الحقيقة كانت جريدة » عالم رقمي » مدركة تماما أهمية نشر 
وتوطين ثقافة الإبــداع لذا تبنت منذ مبادرة » الإبــداع .. طريقك للنجاح 
»  في الجامعات المصرية والتي تعتمد على مفهوم الاحتكاك المباشر بين 
ممثلي شركات تكنولوجيا المعلومات والاتصالات العالمية والمحلية وشباب 
كليات الهندسة وعلوم الحاسبات على مستوى كل المحافظات ،وباتت لدينا 
مصداقية كبيرة لدى الطلاب وينتظرون المبادرة سنويا وروابط وثيقة قائمة 
على الاحترام المتبادل مع أعضاء هيئة التدريس ، إذ تؤكد التجربة الواقعية أن 
لدينا بالفعل شباب مبدع في مجال التكنولوجيا إلا أن غياب المعلومات لديهم 
ونقص الإمكانيات يشكل حجر العثرة لهؤلاء الشباب ونأمل أن تكون مبادراتنا 
»CWS  “  هى طوق النجاة لهؤلاء الشباب وبناء قاعدة كبيرة لشباب المبدعين 

المصريين في مجال تكنولوجيا المعلومات .

khaled@alamrakamy.com
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4.1  مليار دولار عائدات »سامسونج« بتراجع 40 % 
وأرباح تفوق التوقعات وسط تعافٍ مرتقب لمبيعات الرقائق

بعد استحواذ  “STC” : الحكومة الإسبانية 
تدرس شراء حصة في »تليفونيكا«

الشراكة بين »سيمنز« مع »مايكروسوفت« 
لتطوير مساعد ذكاء اصطناعي للتصنيع

كتب : سارة عبدالله – محمد العطار
تخطت شركة  » سامسونج “ ، لتصنيع رقائق الذاكرة والهواتف الذكية على مستوى 
العالم،  توقعات الأرباح خلال الربع الثالث من العام الجاري، متوقعة أن تتعافى سوق 
أشباه الموصلات  العام القادم حيث بلغ صافي الدخل تراجع %40 إلى 4.1 مليار دولار في 
الربع المنتهي سبتمبر الماضي، بالمقارنة مع تقديرات محللين بلغت 1.88 مليار دولار،. 

يعد هذا تحسناً مقارنة بالتراجع %86 الربع السابق.
لكن »سامسونج » استفادت من مكاسب إعفاء من ضريبة الدخل لمرة واحدة بقيمة 
1.4 مليار دولار ، مما يمثل جزءاً كبيراً من قيمة الأرباح وسجّل قسم الرقائق الحيوي في 
»سامسونج« خسارة تشغيلية قدرها 2.88 
مليار دولار ، بالمقارنة مع خسائر ، اى ما 
يعادل 3.3 مليار دولار ، الربع السابق. توقع 
3 محللين استطلعت »بلومبرج« آراءهم 
تحقيق خسارة تتراوح ما بين 2,7 و 2.8 
مليار دولار 3.6 شهدت أعمال شاشة الهاتف 
المحمول للشركة أيضاً زيادة هائلة بالأرباح 
مع إصــدارات الطرز الرئيسية من العملاء 
الرئيسيين، ربما تتضمن »أيفون 15« من 

تصنيع شركة “أبل«.
أوضح جايجون كيم ـ نائب الرئيس التنفيذي في قسم رقائق الذاكرة، خلال مؤتمر عبر 
الهاتف اليوم: »نتوقع تسارع وتيرة التعافي في سوق رقائق الذاكرة حيث تضررت سوق 
رقائق الذاكرة الذي تبلغ تكلفته 160 مليار دولار من الانكماش في الطلب على الهواتف 
الذكية  وأجهزة الكمبيوتر الشخصية، وهي أهم المنتجات التي تتضمن أشباه الموصلات من 

»سامسونج« ومنافستها »إس كيه هاينكس«. 
هبطت أسعار رقائق الذاكرة، وتراجعت غالبية شركات تصنيع الرقائق عن الاستثمارات 

في سعة إنتاجية جديدة. كان المستثمرون بحاجة ماسة إلى ظهور بوادر تعافٍي.

كتب : مصطفى ابراهيم – نهلة مقلد 
تدرس الحكومة الإسبانية شراء حصة في شركة »تليفونيكا” )TELEFONICA(  ، تصل إلى 
5 % ، في أعقاب خطة  مجموعة “STC” السعودية لتصبح أكبر مساهم في شركة الاتصالات 

الإسبانية.
قالت »الشركة العامة الصناعية المشاركة” )SEPI(، وهي المجموعة القابضة للشركات 

الحكومية، إنها لم تتخذ قراراً نهائياً بعد، حسبما أوضحت في بيان إفصاح.
تجدر الإشارة إلى أن إسبانيا تدقق في خطة شركة “STC” للاستحواذ على حصة تقارب 10% 
في »تليفونيكا« مقابل حوالي 2.1 مليار يورو. وطلبت الحكومة من الشركة السعودية، التي يسيطر 

عليها الصندوق السيادي السعودي، الحصول على 
موافقة خاصة لمثل هذه المساهمة الكبيرة، لأن 
شركة »تليفونيكا« مُورِّدة للجيش ووزارة الدفاع 

الإسبانية.
من جهته أكد رئيس الــوزراء بيدرو سانشيز 
إنه سيحمي الدفاع والأمن الوطنيين وقال نضمن 
أيضاً أن أي استثمار أجنبي لن يتجاوز الحدود 
التي قد تنطوي على تأثير غير مبرر على الشركات 
الاستراتيجية أو الوصول إلى التقنيات الحيوية ولم 

تقدّم شركة الاتصالات السعودية يعد طلباً رسمياً للحصول على موافقة الحكومة. وإذا حصلت 
على الضوء الأخضر، فإن شراء الحصة سيجعل من “STC” المساهم الأكبر في »تليفونيكا«، 
 ، )BANCO BILBAO VIZCAYA ARGENTARIA( ”متجاوزة »بانكو بلباو فيزكايا أرجنتاريا

و«بلاك روك«، و«كايكسا بنك” )CAIXABANK(، التي يمتلك كل منها حصة أقل من 5%.
تمتلك دول أوروبية رئيسية أخرى -مثل فرنسا وألمانيا- حصصاً في شركاتها التي احتكرت 

الاتصالات في السابق، لكن إسبانيا باعت حصتها في »تليفونيكا« منذ سنوات.
ينُتظر أن تعلن »تليفونيكا« عن نتائج أعمالها في 8 نوفمبر، كما تخطط الشركة لعقد يومها 

الأول لأسواق رأس المال منذ أكثر من عقد.

كتب : وائل الجعفري – أمين قدري
اشتركت “ سيمنز”، شركة التصنيع الألمانية العملاقة، مع  » مايكروسوفت” في تطوير 

مساعد يعمل بالذكاء الاصطناعي لتحسين التعاون بين البشر والآلات في مجال التصنيع.
 SIEMENS( ”المساعد الجديد، الذي أطلق عليه اسم »سيمنز إندستريال كوبايلوت
INDUSTRIAL COPILOT(، يستغل الذكاء الاصطناعي  التوليدي ليتيح للمستخدمين ابتكار 
الرموز البرمجية للأتمتة، وتحسينها، وتصحيحها، بصفته أداة موفرة للوقت في الشركات، كما 
»سيختصر فترة تنفيذ مهمات كانت تستغرق أسابيع إلى بضع دقائق فقط«، وفقاً لما قالته 

»سيمنز« في بيان صحفي صدر اليوم الثلاثاء.
تطلق »مايكروسوفت« جهود 
دمج »مساعدي« الذكاء الاصطناعي 
التوليدي في منتجاتها وخدماتها 
بعدما استثمرت أكثر من 10 مليارات 
دولار )OPENAI(، التي طــورت 
تطبيق »تشات جي بي تي”.وتطور 
»مايكروسوفت« في الفترة الحالية 
»مــســاعــديــن« مــع شــركــاء آخرين 
للمساعدة في المجالات الصناعية، 

ومنها السيارات والسلع الاستهلاكية سريعة التداول، وصنع الآلات.
من جهته قال رولاند بوش ـ الرئيس التنفيذي لـ »سيمنز«، يمثل هذا فرصة لإحداث تغيير 
جذري في الطريقة التي تتبعها الشركات في التصميم، والتطوير، والتصنيع، والتشغيل، كما 
أن اتساع مساحة التعاون بين البشر والآلات سيتيح للمهندسين تسريع وتيرة تطوير الرموز 

البرمجية، وزيادة الابتكار، ومعالجة نقص العمالة  الماهرة” .
جدير بالاشارة أن شركة »شايفلر” )SHAEFFLER AG( الألمانية، المتخصصة في توريد 
مكونات السيارات، لديها أيضاً مساعد مشابه لتوليد رموز برمجة نظم الأتمتة وخفض أوقات 

الأعطال في المصانع.

كتب : محمد الخولي – 
محمد حلمي

قالت شركة ميتا بلاتفورمز إنها ستقدم 
للمستخدمين في أوروبـــا خطة اشتراك 
لاستخدام منصتي فيسبوك وإنستجرام 
دون إعلانات، وذلك للامتثال للوائح الاتحاد 

الأوروبي.
وستكلف خطط الاشــتــراك الشهرية 
مستخدمي الشبكة )10.58 دولار(، بينما 
سيتعين على مستخدمي نظامي أندوريد 

وآيفون دفع مبلغ قدره 12.99 دولار شهرياً.
ــي بالحد  وتهدد لوائح الاتحاد الأوروب
ــدرة ميتا على تخصيص إعلانات  مــن ق
للمستخدمين دون موافقتهم، وهو ما سيعني 
الإضــرار بمصدر إيراداتها الرئيسي بشكل 

كبير جداً.
ــؤدي طــرح الاختيار بين خطة  وقــد ي
مجانية مدعومة بالإعلانات واشتراك مدفوع 
بدون إعلانات إلى تفضيل المستخدمين 
للخطة الأولى مما يساعد ميتا على الامتثال 
للوائح دون التأثير على أعمالها من الإعلانات.

وغرمّ مفوض حماية البيانات في أيرلندا 
شركة ميتا مبلغ 390 مليون يورو في وقت 
سابق من هذا العام، وتم إبلاغها أنها لا 
تستطيع استخدام ما يسمى “العقد” كأساس 
قانوني لإرسال إعلانات للمستخدمين بناء 

على نشاطهم عبر الإنترنت.

كتب : محمد شوقى – نهلة مقلد
عرضت شركة »موتورولا » ،لتصنيع الهواتف الذكية ، عن بعض 
المفاهيم الغريبة في LENOVO TECH WORLD ’23، التابعة 
لشركة لينوفو عن نموذج أولي لـ »شاشة قابلة للتكيف«، يمكن دمجها 
في هاتف أو حامل أو سوار ذكي وبالإضافة إلى هذا المفهوم الجديد، 
سلطت الشركة الضوء على العديد من الميزات التطويرية المدعومة 

بالذكاء الاصطناعي لأجهزة لينوفو التي يمكن شراؤها بالفعل.
 FHD+ مفهوم العرض هو هاتف ذكي قابل للطي مزود بشاشة
POLED، وكتبت الشركة في منشور مدونتها الإعلانية أن النموذج 
الأولي »يمكن ثنيه وتشكيله في أشكال مختلفة حسب احتياجات 

المستخدمين”.
ويمكن للجهاز أن يتمدد بشكل مسطح بالكامل لاستخدامه كهاتف 
ذكي تقليدي، أو يمكنك ثنيه جزئياً لوضعه على المكتب )على غرار 
الهواتف القابلة للطي(.. ويمكنك أيضاً لف الجهاز جزئياً حول معصمك 
حيث يتحول إلى شيء يشبه السوار الذكي ويحتوي النموذج الأولي 
على شاشة مقاس 6.9 بوصة ويعمل بتجربة أندرويد الكاملة، تماماً مثل 
أي هاتف ذكي.. وعندما يكون في وضع قائم، فإنه يتحول إلى شكل 

مضغوط من أندرويد على قسم 4.6 بوصة من شاشته.

كتب : باسل خالد – نيللي عبد الحميد 
 67W GAN CHARGER 2C1A أطلقت شركة شاومي الشاحن
الجديد، الذي يعتمد على تقنية نيتريد الجاليوم GAN من الجيل الثالث، 

وبالتالي فإنه يمتاز بفعالية كبيرة.
أوضحت الشركة الصينية أن الشاحن الجديد يشتمل على ثلاثة 
منافذ USB: اثنين منهما USB-C ومنفذ USB-A. ويتيح المنفذ 
USB-C إمكانية توصيل الأجهزة الموصلة به بقدرة تصل إلى 65 
وات، ويعمل المنفذ USB-A بقدرة 22.5 وات، وعند تشغيل جميع 
المنافذ معاً فإن الشاحن الجديد يعمل بقدرة إجمالية تبلغ 67 وات.

ويمكن شحن هــاتــف شــاومــي 13 فــي غــضــون 38 دقيقة 
أو هــاتــف أبــل آيــفــون 14 بــرو بنسبة %55 فــي غــضــون 30 
 67W دقيقة، عـــلاوة على إمكانية استعمال شاحن شــاومــي
ــلاب توب.  GAN CHARGER 2C1A الجديد لشحن أجهزة ال
ويتمتع شاحن شاومي 67W GAN CHARGER 2C1A الجديد بحجم 

مدمج وتقنية تبريد أفضل ويأتي مع كابل بطول 1.5 متر.

كتب : باكينام خالد 
– أمين قدري

أصدرت شركة« سامسونج« 
 GALAXY S23 FAN هاتف
EDITION )FE( ونشرت 
مقطع فيديو رســمــي لفتح 
علبة الهاتف الذي يبدأ بسعر 
599 دولارا للطراز المجهز 
بذاكرة وصول عشوائي سعة 8 
جيجابايت وسعة تخزين تبلغ 

128 جيجابايت.
 وهناك نسخة من الهاتف 
بذاكرة وصول عشوائي بسعة 
8 جيجابايت ومساحة تخزين 
بسعة 256 جيجابايت. وتظُهر 
خيارات الألوان، التي يتم عرضها 
في بداية الفيديو، الهاتف باللون 
الجرافيت والكريمي والنعناعي 

والأرجواني.
ويكشف الفيديو بعض 
مواصفات الجهاز بـــدءاً من 

  DYNAMIC AMOLED شاشة
ــاس 6.4 بــوصــة  ــي ــق 2X  ب
. FHD+ 1080×2340 وبدقة 
ومعدل تحديث 120 هرتز. 
ويأتي الهاتف بحماية IP68 من 
الغبار والماء. وهــذا يعني أن 
الجهاز محمي من الغبار ومن 
الناحية النظرية، يجب أن تكون 
قادراً على غمر الهاتف في الماء 
العذب على عمق 1.5 متر )4.92 

قدم( لمدة تصل إلى 30 دقيقة.
ــى  ــو إل ــدي ــي ــف ــر ال ــي ــش وي
أن الـــشـــاشـــة مــحــمــيــة 

 GORILLA GLASS بطبقة
ــزود بــإطــار من  5 والهاتف م
الألومنيوم يلتف حول الهاتف. 
وتتكون مجموعة الكاميرا 
الخلفية مــن كــامــيــرا فائقة 
الاتساع بدقة 12 ميغابكسل، 
وكاميرا أساسية عريضة بدقة 
50 ميغابكسل، وكاميرا مقربة 
بدقة 8 ميغابكسل مع تقريب 
بصري 3X. وتتوفر كاميرا أمامية 
بدقة 10 ميغابكسل لالتقاط 
صــور السيلفي ومــحــادثــات 

الفيديو.

وبينما تركز سامسونج على 
 GALAXY S23 كاميرات
FE فإنها تشير إلى أنه من خلال 
NIGHTOGRAPHY يمكن 
ــقــاط الــلــقــطــات الليلية  ــت ال
بتفاصيل حية وغنية وتشمل 
 VISION ــزات الأخــــــرى ــي ــم ال
BOOSTER الــــــــذي يساعد 
على بقاء الشاشة مرئية حتى 
ــوء الشمس، وبطارية  فــي ض
بسعة 4500 مللي أمبير في 
ــواء  الساعة تحافظ على الأض
مـــضـــاءة. وتــوجــد مجموعة 
 SNAPDRAGON 8 شــــرائــــح
GEN 1 تحت الغطاء، وعلى 
الرغم من أنها ليست أحدث وأكبر 
معالجات تطبيقات موجودة، إلا 
أنها لا تزال تتمتع بالطاقة الكافية 
لإنجاز المهام. ويوجد في صندوق 
الهاتف دليل البدء السريع،وكاب
ل USB-C إلى USB-C ودبوس 

 .SIM إخراج لدرج

كتب : محمد 
الخولي – باكينام 

خالد 
اتخذ الرئيس الأمريكي جو 
بايدن، قــراراً بتطبيق مجموعة 
ــراءات تتعلق  واسعة من الإجـ
بالذكاء الاصطناعي، مع السعي 
ــســلامــة، وحماية  لــزيــادة ال
المستهلكين والعمال والأقليات 
من المخاطر المتعلقة بتلك 

التكنولوجيا.
وهذا الأمر التنفيذي المؤلف 
من 10 بنود هو أحدث خطوة 
تتخذها الإدارة الأمريكية لوضع 
معايير تتعلق بالذكاء الاصطناعي 
حيث يوجه القرار أيضاً الوكالات 
المعنية إلى وضع معايير لتلك 
الاختبارات والتعامل مع المخاطر 
المتعلقة بالجوانب الكيميائية 
والحيوية والإشعاعية والنووية 

وأمن الإنترنت.
ــراءات البند  ــ تتضمن الإج
الاول على مطوري الأنظمة 

الذكية القوية )مثل OPENAI و 
 )MICROSOFT و GOOGLE
مشاركة نتائج اختبارات السلامة 
مع الحكومة الفيدرالية، بما 
يتسق مع قانون الإنتاج الدفاعي 
قبل السماح بطرح تلك التقنيات 
للعامة ، اما البند الثاني إجراء 
اختبارات أساسية للأمان »الفريق 
الأحمر«، وفقاً لمعايير عالية 
تم تحديدها من قبل المعهد 
الوطني للمعايير والتكنولوجيا 
ثالثا اختبار سلامة الأنظمة الذكية 

التي تستخدم نماذج لمشاريع 
علمية وبيولوجية، للحماية من 
»المواد البيولوجية الخطرة« التي 
يتم توليفها بواسطة الأنظمة 
الذكية رابعا وضع علامة مائية - 
واترمارك - على المحتوى الذي 
تم إنشاؤه بواسطة AI” “خامسا 
استمرار فــي »تــحــدي الأمــان 
السيبراني للذكاء الاصطناعي« 
لتعزيز أمان تلك الأدوات وضمان 

إصلاح الثغرات.
وتمثل البند السادس فى 

الضغط على الكونغرس لتمرير 
»تشريعات حماية البيانات 
ثنائية الأطراف«، لضمان حماية 
خصوصية الأمريكيين، أثناء 
تدريب الأنظمة الذكية، التركيز 
الأساسي سيكون على حماية 
خصوصية الأطفال ، سابعا فحص 
سياسات البيانات للشركات، 
لمعرفة كيفية جمع واستخدام 
وسماسة »المعلومات المتاحة 
تــجــاريــاً« مــن قبل الــوكــالات 
ووسطاء البيانات من جهات ثالثة 
، ثامنا تقليل التمييز )الجنسي 
ــذي قد  ــخ( ال / العنصري / إل
يــزيــده الــذكــاء الاصطناعي ، 
اما البند التاسع جذب أفضل 
الكفاءات العالمية، من خلال 
تحديث معايير حصول التأشيرة 
للمهاجرين الذين يمتلكون خبرة 
في مجال الذكاء الاصطناعي 
واخيرا دعم العمال المعرضون 
لتطورات الذكاء الاصطناعي، 
منها المراقبة واستبدال الوظائف 

والتمييز.

كتب : مصطفى ابراهيم - 
محمد شوقي

كشفت شركة إنتاج الروبوتات »بوسطن 
دايناميكس« عن تحديث جديد على كلابها 
الآلية، من خلال إعطائها القدرة على الكلام، 

وتبادل الحديث مع الناس.
وذكــرت الشركة أن المهندسين الذين 
يعملون مع الكلب الآلي »سبوت« دمجوا 
تقنية »شات جي بي تي« ونماذج أخرى 
من الذكاء الصناعي، مما سمح للروبوت بأن 

يعمل مرشداً بصفة كلب.
ويقول مهندسو الشركة إن المرشد الآلي 
كان وسيلة بسيطة لاختبار مفاهيم الروبوت، 
الذي يتحدث ويمشي، ينظر إلى الأشياء 
من حوله، ويصفها باستخدام تصور السؤال 
والإجابة أو الوصف. ويستخدم النظام الجديد 
شات جي بي تي لمساعدته على جعل 

التعليق ممكناً.
وكلب بوسطن الــروبــوتــي لا يكتفي 
بالردود الثابتة، بل هو قادر على النظر حوله، 
والوصف باستخدام نموذج لغوي، مما يسمح 
له بالرد على أسئلة الجمهور واستفساراتهم، 

دون الاكتفاء بتقديم إجابات معدة مسبقاً.

بدون إعلانات واشتراك 13 دولارا شهريا :

ميتا خطة لاستخدام فيسبوك 
وإنستجرام في أوروبا

شاومي : شاحناً جديداً بقوةموتورولا : نموذج لهاتف ذكي يمكن ارتداؤه
 67 وات وبمنافذ متعددة

سامسونج تطلق رسمياً هاتف
جالاكسي S23 FE بسعة 8 جيجابايت

10 إجراءات لتنظيم الذكاء الاصطناعي والحد من مخاطره

روبوت »بوسطن« الخارق 
يستطيع الكلام والتفاعل

كتبت : رشا حسين – سماح سعيد 
كشف إيلون ماسك، مالك منصة إكس، أنه سيجري تغييراً طفيفاً في 
قواعد تحقيق الدخل لمنشئي المحتوى، حيت ستصبح ميزة التحقق 
غير مؤهلة للحصول على حصة من الإيرادات إلا بتعظيم الحافز للدقة 
وليس الإثارة موضحا إن أي منشورات يتم تصحيحها بواسطة ملاحظات 
المجتمع، وهي ميزة التحقق المقدمة من المستخدم في إكس، ستصبح 
غير مؤهلة للحصول على حصة من الإيرادات، مشيراً إلى أنه سيقوم بهذا 

التغيير من أجل تعظيم الحافز للدقة بدلاً من الإثارة.
وفــي تغريدة منفصلة،   حــذر ماسك أيضًا من أنــه يجب على 
المساهمين في مدونات المجتمع أن لا يحاولوا “تسليح” الميزة لتشويه 

بعضهم البعض.

ــال ماسك: “تجدر الإشـــارة إلــى أن أي مــحــاولات لاستخدام  وق
COMMUNITYNOTES كسلاح لتشويه الأشخاص ستكون واضحة على 

الفور، لأن جميع التعليمات البرمجية والبيانات مفتوحة المصدر«. 
ويأتي هذا التطوير بعد وقت قصير من خطاب ماسك والرئيس 
التنفيذي للشركة ليندا ياكارينو في اجتماع شامل، حيث كشف الثنائي 

للموظفين في المنصة عن خططهم لإطلاق خدمة توزيع الأخبار.
وتشير بعض التقارير أن خدمة توزيع الأخبار، التي يمكن تسميتها  
XWIRE، تنافس المنصات الحالية مثل PR NEWSWIRE التابعة لشركة 

CISION لنشر أخبار الشركة والنشرات الصحفية.
يسعى “ماسك” أيضًا إلى جعل المنصة منصة موثوقة للأخبار، حيث 
ينظر البعض لمنصة إكس إلى حد كبير على أنه مصدر موثوق به وأحد 

أسرع مصادر المعلومات.

كتب : باسل خالد – 
مصطفى ابراهيم

حظرت الحكومة الكندية  تطبيق المراسلة 
الصيني  WECHAT، وبرنامج 
مكافحة الفيروسات الروسي  
KASPERSKY، على الأجهزة 
المحمولة التابعة للحكومة، 
بسبب مخاطر الخصوصية 
ــان، مؤكدة عــدم تعرض  والأمـ
بياناتها للاختراق. وتم الإعلان 
عن الحظر بعد تقييم رسمي 

تبين لكندا أن تطبيق WECHAT المملوك 
لشركة TENCENT  وتطبيقات طرحتها 
شركة KASPERSKY “تمثل مستوى غير 
مقبول من المخاطر بالنسبة للخصوصية 

والأمان«، وفقاً لبيان صادر عن مجلس الخزانة 
 الكندي، الــذي يشرف على الإدارة العامة.
وقالت KASPERSKY إنها أصيبت بالدهشة 
والاستياء، وإن القرار اتخذ دون تحذير، أو فرصة 
للشركة للتعامل مع مخاوف 
الحكومة. وقالت الشركة في 
بيانها إنه »نظراً لعدم وجود أدلة 
ــراءات قانونية تبرر هذه  أو إج
الإجــراءات بأي شكل آخر، فإنها 
تعد غير مدعومة ولا تستجيب 
إلا للمناخ الجيوسياسي بدلاً من 
تقييم شامل لنزاهة منتجات 
وخدمات KASPERSKY. وقال مجلس الخزانة 
إنه لا توجد لديه أدلة على تعرض معلومات 
الحكومة للاختراق، ولكن طرق جمع البيانات 

توفر وصولاً كبيراً إلى محتوى الجهاز.

كتب : أمين قدري – سارة 
عبدالله

قال مؤسس تطبيق » تيليجرام » إن تطبيق 
المراسلة الشهير سيحجب 
القنوات التي تدعو إلى أعمال 
عنف في منطقة داجستان 
الروسية. وكتب بافيل دوروف 
على قناته الخاصة الروسية 
على التطبيق »ستحُجب 
الــقــنــوات التي تدعو إلى 
العنف بسبب انتهاكها قواعد 

تيليجرام وجوجل وآبل والعالم المتحضر برمته«. 
ــورة ملتقطة لإحــدى  ونشر دوروف ص
القنوات تحتوي على تهديدات للمجتمع 

اليهودي الذي يعيش في داجستان.

وبحسب السلطات، فقد دخل حشد من 
الغاضبين إلى المطار في العاصمة الداجستانية 
»محج قلعة«، يوم الأحــد، وهاجموا بعنف 
الأشخاص الذين وصلوا على متن طائرة قادمة 
من إسرائيل. ووفقاً للسلطات، 
فقد أصيب 20 شخصاً في أعمال 
العنف، بينهم عــدد من أفــراد 
الشرطة، وأثارت الهجمات حالة 

من الذعر على المستوى الدولي.
وخــلال جلسة متلفزة حول 
الوضع الأمني في روسيا قال 
الرئيس فلاديمير بوتين إن العنف 
الموجه ضد اليهود في محج قلعة تم التحريض 
عليه على وسائل التواصل الاجتماعي، وخاصة 
من أوكرانيا »مــن قبل عملاء الاستخبارات 

الغربية«، دون تقديم أدلة على مزاعمه.

تغيرات فى منصة » إكس« لزيادة دخل صناع المحتوى

كندا منع »وي شات« على الهواتف الحكومية بعد إيقاف تيك توك  تيليجرام يحظر القنوات العنيفة بعد اقتحام مطار داجستان

تطبيق »سي كلينر « يعرض بياناتك للسرقة ويتقدم خدمة »بريش جارد« مجاناً
كتب : على الديب 

– نهلة أحمد 
ــة “جين  ــرك أرســـلـــت ش
ديجيتال”، وهي الشركة المالكة 
لتطبيق “سي كلينر” مؤخراً 
بريداً إلكترونياً إلى العملاء، 
تؤكد فيه أن المتسللين سرقوا 
معلومات شخصية لعدد من 
المستخدمين، مثل الاســم 
وأرقـــام الاتــصــال ومعلومات 

الفواتير عبر أداة »موفيت«.
من جهته قال جيس موني، 
المتحدث الرسمي باسم شركة 
“جين ديجيتال”، لمدونة »تك 
كرانش« الإلكترونية، أن حوالي 
%2 من المستخدمين تعرضوا 

 للاختراق عبر هــذه الأداة. 
وفي حين أن “سي كلينر” لا 
ينشر عــدد الأشخاص الذين 
يستخدمون الأداة، إلا أن 
“جين ديجيتال” تدعي أن 
لديها أكثر من 65 مليون عميل 
مدفوع الأجر في جميع أنحاء 

العالم. وتمتلك الشركة أيضاً، 
شركات الأمن السيبراني مثل 
ــورث لايف  أفيرا وأفاست ون

لوك.
وصــرحــت الشركة، بأنها 
ستقدم للعملاء المتضررين 
خدمة “بريش جــارد” مجاناً 

لمدة 6 أشهر، وهي أداة تراقب 
“الــويــب المظلم” بحثاً عن 
انتهاكات البيانات وترسل 
إخــطــارات لمستخدميها إذا 
تبين أن معلوماتهم الشخصية 
تعرضت للاختراق والبيع.  بدأ 
المتسللون في استهداف تطبيق 
“موف إيت” في وقت سابق 
من شهر مايو  من هذا العام، 
ومنذ ذلك الحين، أثر ذلك على 
أكثر من 66 مليون مستخدم 
حول العالم، مما يجعلها واحدة 
من أكبر عمليات الاختراق لعام 
2023. ويقدر الباحثون الذين 
يتتبعون خرق البيانات أن أكثر 
من 2500 مؤسسة أكدت أن 

أنظمتها قد تم اختراقها،.


